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 वाद-विवाद  अनुदित  संस्करण )

 LOK-SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 पयाम जिन

 छोड़-सभा

 LOK-SABHA

 18  1968/ 27  1890

 Wednesday,  December  18,  1968/Agrahayana  27,  1890  (Satu

 Lok-Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 mera
 महोदय

 पीठासीन  हुए

 ं  Mr,  Speaker  in  the  Chair

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Allotment  of
 Agricultural  Land  to  the  Ex-Servicemen

 $11.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will
 the  Minister  of

 Defence
 be  pleased  to

 State  १

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Central  Government  or  State  Governments  have

 made  no  provison  for  the  allotment  of  agricultural  lands  to  such  ex-servicemen  as  are  On

 salaried  posts  in  any  service;

 (b)  whether  the  land  allotted  to  the  landless  and  retired  ex-servicemen  is  according

 tothe  ranks  held  by  them  while  in  service  and  if  so,  the  acreage
 prescribed

 rank-
 wise;  an

 (c)  whether  enquiries  are  made  in.  such  cases  before  allotment  of  land  to  verify
 that  they  are  not  in  service  and  that  they“do  not  possess  any  land  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  (sit  |: ह.  र०  :  से  |  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 विवरण

 भूतपूर्व  सैनिकों  को  भूमि  अलाटमेंट  राज्य  सरकार  विशेष  या  संघीय  प्रादेशिक  प्रशासन

 के  नियमों  के  अन्तर्गत  की  जाती  यह  नियम  राज्यवार  विभिन्न  कुछ  राज्यों
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 में  उदाह
 रात  गुजरात  में  इस  बात  को  कोई  महत्व  नहीं  fear  जाता  र्फ  भूतपूर्व  सै निक

 बारोजगार  है  या  नहीं  ।  कुछ  अन्य  राज्यों  में  जैसे  कि  अंध्र  प्रदेश  सीमा  सड़क  संगठन  और

 alg  छात्र दल  में  नियुक्ति  कृषि  भूमि  की  अलाटमेंट  में  बावा  नहीं  होती  ।  कुछ  अन्य

 राज्यों
 में

 जसे  कि  मंसूर  भूमि  भूतपूर्व  सैनिकों  को  दी  जाती है  अगर  वह  गरीब  और

 गरीबी  का  लक्षण  है  1200  रुपये  वार्षिक  तक  की  आय  ।  सिवाए  एक  दूर  के  क्षेत्र  में

 पुनर्वास  योजना  जहां  अफसरी  पद  के  व्यक्तियों  को  भक्षित  करना  आवश्यक  समझा

 गया  कि  वह  बसने  वाले  भूतपूर्व  से  नाकों  का  नेतृत्व  कर  सभी  राज्यों  और  संघीय

 क्षेत्रों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  पद  के  आधार  पर  अलाट  की  जाने  वाली  भूमि  की  एकड़ों  की

 संख्या  में  कोई  भिन्न  भेद  नहीं  बरता  जाता  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  फि  अलाटमेंट  के

 हर  मामले  में  प्राथनापत्र  नियमों  के  अनुरूप  जीतन  की  जाती  है  ।

 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  रक्षा  मन्त्रालय  की  जो  अस्थायी  तौर

 पर  रक्षा  आवश्यकताओं  से  फालतू  होती  आमतौर  पर  कृपि  उद्देश्यों  के  लिए  पट्टे  पर  दे

 दी  जाती  है  ।  आमतौर  पर  उन  बेरोजगार  भूतपूर्व  सैनिकों  को  जिन्हें  सहायता  दरकार  होती

 ट  उन  पर  तरजीह  दी  जाती  है  जो  पहले  पुनरावासित  हो  चुके  हों  और  बेरोजगार  हों  ।

 प्रार्थनापत्र  सम्बन्धित  डी०  एस०  एस  ०  एण्ड  To  aye  की  माफी  प्राप्त  की  जाती

 जो  तथ्यों  की  जांच  करते  हैं  इससे  पहले  भूमि  अलाट  करने  वाले  अधिकरण  को  भेजी

 जाएं  |  गलाटठमेंट  करते  समय  प्रार्थी  द्वारा  *  धारण  किये  गये  पद  को  कोई  महत्तर  नहीं

 दिया  जाता

 Shri  Hukam  chand  Kachwai  What  is  the  difference  hetveen  the  present  rules

 and  those  existed  during  the  British  period  regardin'z  the  allotment  of  land  to  ex

 servicemen  ?  Will  the  Government  consider  the  desi:ability  to  allot  the  land  under  their
 possession  themselves  ?  Has  any  special  consideration  been  shown  in  respect  to  the

 allotment  of  land  to  Harijans  Military  personnel  and  officers  ?  Keeping  in  view  the

 fact  that  incidents  of  clashes  take  place  now  and  then  on  Chinese  and  Pakistan-boarders

 and  infiltratores  from  these  two  countries  in  trade  into  our  territory,have  the  Government

 considered  the  question  of  rehabilitating  ex-servicemen  in  these  areas  by  allotting  them

 land  there  ?

 श्री
 र०  कृष्ण  भूमि  राज्य  सरकारों  कों  अधिकतर  राज्य  भूतपूर्व  से  नाकों

 तथा  युद्ध  में  मारे  गये  सैनिकों  को  बसाने  में  बहुत  सहायता  कर  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  भी

 लगभग  150  परिवारों  को  अन्दमान  और  निकोबार  द्वीप  समूह  में  और  200  परिवारों  को

 नेफा  में  बसाने  की  योजना  हैं  ।  भूमि  देने  के  सम्बन्ध  में  नियम  राज्य  सरकारें  बनाती  हैं  ।

 राज्य  सरकारें  भूतपूर्व  सैनिकों  को  में  यथासम्भव  सहायता  कर  रही  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  I  want  to  know  the  difference  between  the  present
 rules  and  those  existed  during  the  British  period  in  respect  of  the  allotment  of  land  to

 ex-servicemen  Have  Government  scheme  to  rehabilitate  ex-servicemen  in  border
 areas  along  the  Pakistan  and  China--border  ?

 ba
 थी  मेरे  कृष्ण :  at a ail  के

 शासन  में  जाज  at  तुलना  में  भूतपूर्व  रौनकों

 को  बसाने  का  उत्तरदायित्व  बहुत
 कम  था  ।  बसाये  जाने  वाले  लोगों  की  संख्या  उत्तरोतर
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 बढ़ती  जा  रही  है  ।  इसलिए  हमें  राज्य  सरकारों  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  ।  लोगों  को  सी

 बर्ती  क्षेत्रों  तथा  स्थानों  में  बसाने  के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  नेफा  में  कुछ  भूतपूर्व

 रौनक  बसाये  जा  रहे  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  ह
 a  May,  know  whether  Government  have  prepared

 any  scheme  to  give  special  assistance  to  the  widows  of  the  personnel  killed  in  the  war  ?
 Siace  th:  Military  comes  ‘direct  u.der  the  Central  Government,  do  the  Government

 Propose  to  frame  uniform  rules  for.all  the  states  10.  respect  of  allotment  of  land  to  the

 military  personnel  ?  Do  Goverament  also  propose  ‘toallot  the  railway  land  along  the

 railway  tracks  to  the  military  personnel  Do  Government  also  propose  to  increase  the

 Pensior  of  the  ex-servicemen  keeping  in  view  the  increase  in  the'cost  of  living?

 श्री  मं०  रं०  कृष्ण  :  युद्ध  में  मारे  जाने  वाले  सैनिकों  के  आश्रितों  को  राज्य  सरकारें

 भूमि  देती  हैं  ।  चूकि  वही  इस  बात  का  fara  करती  हैं  कि  किस  परिवार  को  कितनी  भूमि  दी

 जानी  चाहिए  इसलिए  इस  सम्बन्ध  में  नियम  भी  वहीं  बनाते  हैं  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार  को

 इन  सब  मामलों  का  frag  करना  पड़े  तो  हम  सब  राज्यों  में  एक  समान  नियम  नहीं  लागू

 कर  सकते हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Mr.  Speaker,  Sir  my  question  has  not  been  answered
 ful  My  question  is  do  the  Government  propose  to  increase  the  pension  according
 to  the  increase  in  the  cost  of  living

 Shri  M.R.  Krishna  The  State  Government  are  aware  of  this  fact  and  they  are

 taking  action  in  this  direction  also

 प्रतिरक्षा  -  मंत्री  '  मैं  स्थिति  स्पष्ट  चाहता  हैं  ।  पेंशन  देना

 केन्द्रीय  सरकार  को  उत्तरदायित्व  sk  समय  पर  बढ़ती  हुई  महंगाई  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कुछ  aes  राशि  देते  हैं  ।

 Shri  Randhir  Siagh  The  British  used  to  compensate  the  Jawans  by  giving  them

 land,  Jagics,  awards  etc.  in  order  to  Keep  their  morale  high.  Our  Jawanos  showed  their

 bravery  during  the  conflicts  with  China-.and  Pakistan  The  question  of  allotting  them

 land  etc  was  raised  by  Sardar  Pratap  Singh  Kairon.  But  today  compl  11015  are  being

 received  that  they  have  not  been  given  land.  Howmany  complaints  and  how  many

 cases  are  pending  in  respect  of  the  families  whose  all  the  sons  fought  during  the  conflicts

 with  China  and  Pakistan  and  injured  there  but  they  have  not-been  given  any  land  ?  Will

 the  Government  take  step  to  remove  their  complaints  ?  Will  the  Government  formulate

 any  scheme  to  compensate  these  Jawans  and  officers  in  order  to  keep  their  morale  high,

 inculcate  the  sense  of  patrrictism’  in
 them

 and
 to  encourage

 the  persons  belonging  to

 martial  races  to  join  the  army  ?

 श्री  मं०  to  कृष्ण  :
 अनेक  राज्यों  के  लोगों  से  प्रार्थना  पत्र  मिले  उन  पर  ह

 विचार  करते  हेल्परों  अपनी  सिफारिश  करके
 उन्हे

 राज्य  सरकारों  को  वापिस भेज  देते  हैं
 ह  ।

 जिन  yaget  सैनिकों  को  राज्य
 सरकारें  भूमि  नहीं  देती  ,  हैं  उनके  मामलों  पर  सीधे  ad = @ t ofazetr

 मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया
 जाता

 है
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 थी  लोबो  प्रभु  भूतपूर्व  रौनकों  को  भूमि  देने  के  सम्बन्ध  में  अपनाई  जाने  वाली

 प्रक्रिया  प्रत्येक  राज्य  में  भिन्न-भिन्न है
 ।  इन  प्रक्रियायें  में  सबसे  बड़ी  कमी  है  कि  राज्य

 तुरन्त  यह  नहीं  बता  सकते  हैं  कि  वे  भूतपूर्व  सैनिकों को  कितनी  भूमि दे  सकते  हैं  ।  यह

 हरिजनों  तथा  अन्य  लोगों  से  भी  सम्बन्धित  है  ।  में  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहा  हु  कि  तालुक

 मुख्यालय  द्वारा  यह  जानकारी  देने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  क्योंकि  खेती  की  जाने  वाली  लगभग

 1/5  भाग  भूमि  विकास  अधिकारियों  के  अंतगर्त  होती  है  ।  अतः  में  चाहता  कि  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  राज्य  सरकारों  से  कहे  कि  सैनिक  में  जानकारी  उपलब्ध  की  जाये  ताकि  सैनिकों

 को  जानकारी  के  लिये  गांव  के  अधिकारियों  को  मुह  न  ताकना  पड़े  ।

 श्री  स०  र०  कृष्ण :  प्रतिरक्षा  मन्त्री  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  बार  बार

 लिखते  रहते  हैं  और  राज्य  सरकारें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  उपलब्ध  तथा  उसमें  से
 भयपूर्ण

 सैनिकों  को  दी  जा  सकने  वाली  भूमि  के  बारे  में  सुचित  करती  हैं  ।  राज्य  सागर १ द |  रें  प्राप्त

 प्रर्थना-पत्रों  के  आधार  पर  भूमि  का  वितरण  करती  हैं  ।

 श्री  लोबो  प्रभु  क्या  यह  जानकारी  नाविक  तथा  सेमानिक  जिला  बो  में

 उपलब्ध  नहीं  की  जा  सकती  है
 ?

 श्री  मठ  Lo  कृष्ण  जी  हमें  केन्द्रीय  सरकार  के  नाविक  तथा  सेमानिक

 जिला  बोर्डों  से  भी  जानकारी  मिलती  है  ।

 श्री  लोबो  प्रभु  नहीं  मिलती  है  ।

 श्रीमती  सुधा  रेड्डी  यद्यपि  राज्य  सरकारों  का  उद्देश्य  भूतपूर्व  सैनिकों  की  सहांयता

 करना  फिर  भी  देखना  यह  है  कि  छोटे  अधिकारी  इस  दिशा  में  उचित  ढंग  से  काय  करते

 हं

 अथवा  नहीं  ।  सरकार  द्वारा  भूमि  देने  में  विलम्ब  के  कारण  सैनिक  परिवारों  में  असन्तोष

 कई  बार  तो  ऐसा  war  जाता  है  कि
 भूमि

 देने  के  लिये  जंगल  साफ  करने  पड़ेंगे  और  कई

 ait  तक  लिखापढ़ी  करने  के  बाद  भी  कोई  परिणाम  नहीं  निकलता  है  ।  मंत्री  महोदय

 इस  बात  के  लिये  क्या  का्यत्राहमी  करने  का  विचार  है  कि  राज्य  सरकारें  भूतपूर्व  रौनकों  तथा

 जवानों  के  परिवारों  को  शीघ्र  भूमि  दें  ।

 श्री  Ho  र०  कृष्ण :.  यह  सच  है  कि  अनेक  राज्यों  में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  भूमि  देने

 तथा  उनकी
 सहायता

 करने  में  विलम्ब  होता  सोनिक  जिला
 बोर्डों

 में  जनता  के

 भूतपूर्ग  रौनक  कलेक्टर  होते  हैं
 ।  ,  राज्यपाल  मी  इस  बोर्ड  के  साथ

 किसी
 सीमा  तक

 सम्बन्धित  रहता  है  ।  हम  इन्हें  अधिक  कार्यकुशल  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  और  आशा  है

 कि  वे  भविष्य  में  अधिक  कार्यकुशलता  से  काय
 करेंगे

 ।

 श्री  समर  गुह :  इस  बात  को  देखते  हुए  आजाद  हिन्द  फौज  के  लोग
 अब  काली

 सूची  में  नहीं  है  और  उन्हें  अब  दोषयुक्त  घोषित  कर  दिया  गया
 है  तथा  सरकार  ने  सिद्धांत

 रूप  में  उसी  आधार  पर  पेंशन  तथा  अन्य  सुविधाएਂ  देना  मान  लिया
 है  जो  yaya  रौनकों  को

 मिलती  क्या  सरकार  भाजाद  हिन्द  फौज  के  लोगों  को  भी  कृषि  भूमि  देगी  ।
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 श्री  ५ ५  To  कृष्ण  :  भाजाद  हिन्द  फौज  के  लोगों  को  वह  कुछ  fan  गया  है  जो  उन्हें

 अभी  तक  नहीं  मिलता  था  ।  विंमान  प्रतिरक्षा  मन्त्री  ने  अपना  पद  सम्भालने  के  समय  से

 ही  आजाद  हिन्द  फौज  के  प्रति  बड़ा  नरम  हष्टिकोण  अपनाया  है  और  उन्हें  सहायता  दी  है  ।

 मुक्के  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  आजाद  हिन्द  फौज  के  कितने  weet  को  भूमि

 दी  गई  है  ।

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड

 #812.  al  प्रेमचन्द  वर्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  की  स्थापना  के  समय  और  31  1968

 को  उसकी  अधिकृत  तथा  प्रदत्त  पूजा  कितनी  कितनी  थी  ;

 31
 1968  को  कम्पनी  पर  केन्द्रीय  और  अन्य  निकायों

 का  अलग-अलग  कितना  ऋण

 गत  तीन  वर्षों  में  कम्पनी  ने  ब्याज  के  रूप  में  कितनी  राशि  कां  भुगतान

 कौर

 (7)  गत  तीन  वर्षों  के  कार्यकरण  के  क्या  परिणाम  निकले  उसको  कितना  ara

 हुआ  और  यदि  हानि  हुई  है  तो  हानि  के  क्या  मुख्य  कारण  है  और  1968-69  के  बार  में

 क्या  अनुमान  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  Modo  fret)  छे

 :  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  उससे  पहने  विद्यमान  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट

 लिमिटेड  के  एरोनॉटिक्स  इण्डिया  लि०  के  साथ  वसपविह्टि  पर  1--10-64  को  अस्तित्व  में

 आया  |  कम्पनी  का  1-10-1964  और  31-3-1968  के  सरमाए का  ढांचा  इस  प्रकार

 1-10-64  को  31-3-1968  को

 f
 (ale

 लागत  रुपयों  ्

 अधिकृत  सरमाया  5000  5000

 अदा शु दां  सरमाया  2280  3853

 31-3-1968  को  बकाया  ऋण  इस  प्रकार

 केन्द्रीय  सरकार  से  3360  लाख  रु०

 सबसिडाईज्ड  हाऊसिंग  योजना  के  ग्रन्तगंत

 केन्द्रीय  सरकार  से  1.04  लाख  रु०

 सबसिडाईज्ड  योजना  के  अंतगर्त  मैसूर  सरकार  से  10.09  लाख  स०
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 एच  ए  एल  उपदान  निधि  से  71.62  लाख  रु०

 स्टेट  बैंक  आफ  इण्डिया  केश  क्रेडिट  हिसाब  से  53.66  लाख  रु०

 पहले  तीन  वर्षों  में  कम्पनी  द्वारा  दा  किया  गया  बयाज  इस  प्रकार  था  :

 रुपयों  में  )

 1965-66  17./9

 ry  =  1
 1966-67  6  2.7  a

 1967-68  246.31

 निरण  का  उपबन्ध  करने  के  परमाणु  विक्रय  और  नेट  लाभ  नीचे  दिये  गए  हैं  :

 विक्रय  नेट  लाभ

 रुपयों

 1965-66  1646.33  121.98

 1966-67  2923.76 709  126.24

 1967-68  4127.54

 1968-69  वर्ष  कें  209  लाख  रुपये  का  लाभ  अनुमानित  है  |

 Shri  Prem  Chand  Verma  The  statement  laid  by  Hon.  Minister.  shows  that  about

 Rs.  73  crores  are  invested  in  this  company  and  it  has  earned  a  profit  of  Rs.  29  lakhs

 and  that  tco  at  the  cost  plus  base  prices.  want  to  know  whether  the  Government  will

 consider  the  question  of  bringing  down  the  HAL  prices  to  the  international  price  stru-

 cture,

 I  want  to  know  whether  it  is  a  fact  that  33  per  cent  of  the  jigs  and  tools  worth  Rs.

 65  lakhs,  which  are  used  for  the  manufacture  of  HS  743  Aircrafts.  are  lying  unutili-

 sed  in  the  Kanpur  Division  since  1966  and  the  labour  in  the  same  ratio  is  surplus  or

 idle,  Now  there  is  not  a  demand  for  gliders  also  and  the  labour  and  machinery  used  for
 their  manufacture  will  also  surplus.  I  want  to  know  the  concrete  steps  being  taken  or

 proposed  to  be  taken  by  the  Government  to  fully  utilise  this  machinery  and  labour.

 Shri  L.  N.  Mishra  :  So  far  as  the  price  are  concerned,  in  the  Bangalore  Civision

 the  price  is  fixed  on  the  basis  of  cost-puls-base,  The  parts  of  some  aircrafts  are  costlier

 but  the  cost  of  our  aircrafis  on  the  whole  compares  favourably  with  th:  international

 price

 So  far  as  figs  and  tools  inthe  Kanpur  Division  are  concerned  it  is  not  true  that

 they  are  lying  unutilised.  The  Kanpur  Factory  is  working  according  to  its  capacity  and

 is  manufacturing  Abro  748  cvafts.  Therefore  there  is  no  question  of  any  unemployment,
 retrenchment  or  surplus  stocks.

 But  in  the  case  of  Gliders.  it  is  true  that  their  demand  has  decreased  and  we  have,
 therefore,  reduced  their  production  accordingly.

 Shri  Prem  Chand  Verma:  May  |  है a  ह  ॥  ६ लि 1  whether  it  is a  fact  that  the  cost  of  the  air-
 frame  of  HS  748  comes  to  Rs.  58  lakhs  and  for  that  we  import  material  worth  Rs.  57
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 lakhs,  Similary  imported  material  worth  Rs.  8  lakhs  5  used  for  the  manufacture  of  its

 engine  which  costs  Rs.  15  lakhs.  I  want  to  know  the  steps  taken  by  the  Government  to
 reduce  the  imported  material  during  the  last  four  years.

 Secondly,  they  had  made  the  frame  of  H.  F.  24  make  IT,  two  years  age.  But

 they  have  neither  manufactured  its  engine  nor  have  they  made  any  arrangements  for  that.
 I  want  to  know  whether  the  Government  would  purchase  for  many  foreign  company  the

 design  of  this  mark-II  engine  and  hand  over  these  fighter  planes  to  the  I.  A.  F.  soon.  I
 would  also  like  to  know  the  success  achieved  in  the  research  being  conducted  in  this  re-
 gard

 Shri  N.  Mishra  :  As  far  as  the  question  of  H.  784  is  concerned  I  want  to
 tell  you  that  this  is  a  fact  that  some  parts  of  this  plane  are  being  imported  and  we  are

 progressively

 श्री  इस  प्रकार  के  उत्तर  से  क्या  लाभ  ।  बताया  जाना  चाहिए  कि  कितने

 प्रतिशत

 श्री  co  ना०  विमान  के  निर्माण  में  60  प्रतिशत  से  अधिक  लागत  का

 सामान  तथा  पुर्जे  इरादी  भारत  में  तैयार  किये  जाते  हैं  केवल  40  प्रतिशत  मुल्य  का  साज-सामान

 बाहर  से  मंगाया  जाता  है  ।  लेकिन  धीरे-धीरे  हम  इस  आयात  को  भी  कम  करना  चाहते  है  ।

 जहां  तक  एच  24  माक  पा  का  सम्बन्ध  यह  सच  है  कि  हम  फ्रेम  बनाने  के  लिये  गये

 थे  मौर  हमने  wa  बना  भी  लिया  जहां  तक  इजन  वा  सम्बन्ध  जसा  कि  आपको  विपरीतता

 ही  मक  है|  इजन  के  बारे  में  कहानी  थी  ।  उसके  बारे  में  किसी  देश  के  साथ  हमारा

 एक  समझौता  सा  लेकिन  हमने  इस  24  हज माक  प  विमान  को  बनाने  का  निचय

 नहीं  किया  हमारे  पास  रि-हिटिंग  सिस्टम  वाला  नये  किस्म  का  24  विमान  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  यात्री  विमान  के  बारे  में  कहां  ।  748  परिवहन  va  यात्री

 विमान  है  और  इस  समय  हमारे  पास  हमारी  क्षमता  के  अनुसार  पर्याप्त  क्र यादेश  हैं  भ्र ौर  यदि

 att  क्र या देग  तो  हम  748  विमानों  का  और  अधिक  संख्या  में  निर्माण

 करेगे  |

 श्री  बलराज  विमान  उद्योग  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  ।  सेनिक  तथा  असैनिक  दोनों

 ही  प्रयोजनों  के  लिये  मांग  बढ़  रही  हैं  ।  इस  समय  कानपुर  तथा  हैदराबाद  में  विमान

 बनाने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  क्या  उन्हें  अलग-अलग  करने  की  दिदा  में  कोई  प्रयत्न  किया

 जा  रहा  है  ताकि  हम  असैनिक  प्रयोजन  के  लिये  एक  स्थान  पर  विमान  बनाये  और  दूसरे  स्थान

 रौनिक  प्रयोजन  के  लिये  बनायें  ताकि  taea- fara  स्थानों  पर  वर्तमान  विविधीकरण

 से  मुक्ति  पायी  जा  सके  ।  इस  समय  कानपुर  कारखाना  कुछ  भी  नहीं  कर  रहा  हैं  उसने  केबल

 थोड़े  से  oat  विमान  बनाये  है  जिनका  प्रयोग  इडियन  एयरलाइन्स  ने  किया  है  ।  मैं  स्पष्ट  रूप

 से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  कानपुर  कारखाने  को  पुर्णतः  समाप्त  करके  हैदराबाद

 में  ग्न्य  fan  विमान  tram  के  अलावा  बंगलौर  में  पूर्णत  afas  विमान  dare  करने  का

 काम  आरम्भ  करेगी  जिससे  खरच  की  बचत  होगी  ?

 श्री  to  ना०  निश्  :  हमने  को  पुर्नगठित  करने  का  नीरू  किया  है  ।  मिग

 पास  एक  मिग विमानों  के  निर्माण  के  लिये  हमारे  ्  क  उद्योग  समूह  है  और  बंगलौर  डिवीजन  में
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 एच०  एफ०  24  विमान  नोट  san  विमान  शादी  सम्बन्धी  काम

 होगा  ।  कानपुर  में  एच०एस०  748४  विमान  का  कार्य  होगा  ।  जहां  तक  एच  748  विमान

 की  कारगरता  का  वह  पुरी  तरह  प्राप्त  कर  ली  गई  हमने  कई  विमान  बनाये

 हैं  कौर  आधे  दिन  एच०  एस०  748  विमान  इर्विन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  दिये

 है  जो
 काफी  अच्छे  चल  रहें  है

 और  उसके  लिये  लाभदायक  सिद्ध  हो  रहे  हैं  ।

 थ्रो  बलराज  मधोक  ;  इस  सब  काम  को  क्या  आप  एक  स्थान  पर  नहीं  कर  सकते  हैं  |

 थी  ६ हु  ना०  मिश्र  :  जहाँ  तक  एक  या  स्थानों  पर  इन  कारखानों  के  जमाव  का

 सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  बंगलौर  डिवीजन  वा  अपना  अलग  इतिहास  है  वह

 बहुत  पहले  स्थापित  हो  गया  था  जो  भाव  कुछ  सैनिक  विमान  तथा  कुछ  छोटे  प्रशिक्षण  विमान

 बना  रहा  है  ।  हम  इस  व्यवस्था  में  गड़बड़  नहीं  करना  चाहते  ।  लेकिन  भार  हलका  करने  के

 लिये  हमने  तीन  यूनिटें  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  यथा-एक  मिग  विमान

 कोलायत  तथा  हैदराबाद  की  देखरेख  के  एक  कानपुर  में  एच०  एस०  748  के

 लिये  जो  परिवहन  विमान  है  |

 श्री  श्रद्धा कर  सुधार  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  जहां  तक  विमान  क्षमता  का  सम्बन्ध

 है  पाकिस्तान  अपनी  प्रतिरक्षा  क्षमता  को  रहा  क्या  हम  भी  अपनी  इस  विमान  की

 उत्पादन  क्षमताश्बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ?  दूसरी  बात  यह
 है  क्रि  हम  इस  प्रतिरक्षा  विमान

 के
 उत्पादन

 में  कब  तक  आत्म-निभने  हो  जायेंगे

 श्री  ल०  ना०  यह  सच  है  कि  हम  आत्म  निर्भर  बनना  चाहते  हैं  लेकिन  यह

 कहना  बहुत  कठिन  है  हिं  हेम  कब  तक  आत्म-निगंदता  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  जहां  तक  क्षमता  का

 सम्बन्ध  हमने  एक  निश्चित  कार्यक्रम  बनाया  है  और  लक्ष्य  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर

 रहे  हैं  ।

 थी  रंगा  |  क्या  हमारे  देश  में  हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  क्योंकि  उनकी  मांगे  हमारी  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  बढ़  रही  है  ?  क्या

 नैट  विमान  अथवा  हमारे  किसी  अन्य  विमान  के  तीन  या  चार  स्थानों  पर  निर्माण  करने  तथा

 उनके  भागों  को  इन  तीन  चार  स्थानों  में  से  किसी  एक  जगह  पर  जोड़ने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया  गया  था  ताकि  सरकार  के  दिमाग  में  सुरक्षा  का  प्रत  सर्वोपरि  हो  और  यदि  किन्हीं  प्रति

 कूल  परिस्थितियों  में  दुश्मन  ने  हमें  नुकसान  पहुँचाना  तो  वह  सब  कुछ  नष्ट  नहीं  कर

 सकेगा  और  ज्यादा  से  ज्यदा  प्रबलता  मिलने  पर  भी  केवल  एक  भाग  को  ही  नुकसान  पहुँचा

 सकेगा  ?

 at  ल०  ato  हां  तक  हेलीकॉप्टरों  का  सम्बन्ध  हम  एक  फ़ारसी  फर्म

 के  सहयोग  से  एकजुट  हेलिकॉप्टर  बनाते  हैं  और  निर्माण  चल  रहा  है  ।  लेकिन  मैं  नहीं  कह
 ~,

 सकता  कि  उत  त  दन  अब्र  तक  सन्ताप ह  जनक  रहा  है  ।  लेकिन  aro  रखके
 31.0  aun  लिये  भरसक  कोशिश

 कर  रहे  हैं  और  हमें  आशा है  कि  हम  एक  या  दो  ag  में  काफी
 कुछ  प्रगति  कर  सकेंगे  ।

 श
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 जब  हम  कोई  नया  कारखाना  तथा  पित  करते  ह  तो  सुरक्षा  के  पहलू  पर  सदन  विचार

 किया  जाता  जहाँ  तक  एच०  एफ०  24  तथा  अन्य  विमानों  का  सम्बन्ध  वे

 ale  में  बनाये  जाते  हैं  और  विंमान  व्यवस्था  में  इधर  उधर  करना  मुश्किल  होगा  ।

 थी  विक्रम  चन्द  महाजन  |  क्या  विमान  तथा  विमान  इजन  बनाने  में  नये  लोगों  को

 प्रशिक्षित  करने  के  लिये  कोई  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  की  गई  है  ?

 श्री  ल०  ato  बंगलौर  में  हमारे  पास  एक  अच्छा  डिजायन  युनिट  है  ।

 Shri  Ranjit  Singh  :  The  Hon.  Minister  has  stated  just  now  that  they  were  trying
 to  manufacture  also-engines  in  collaboration  with  a  foreign  country,  the  name  of  which

 is  known  to  the  whole  House.that  is  U.  A.  R.  I  do  not  know  why  the  Minister  was  hesi-
 tating  to  teli  the  name  of  that  country.  I  want  to  know  the  amount  spent  on  and  the  fore

 eign  money  involved  in  the  project  which  was  started  in  U.  A.  R.  to  manufacture  also-

 engines  for  us  and  which  is  now  being  considered  of  no  use  ?  Secoondly,  how  many  Indian

 technicians  were  there  and  how  many  are  still  there  and  what  for  they  are  there  and
 what  are  the  reasons  for  not  recalling  them  so  far  ?

 Shri  L.  N.  Mishra  ह  So  far  as  our  engines  are  concerned,  it  is  not  true  that  our

 engines  were  being  manufactured  io  U.  A.  R.  They  were  manufacturing  their  engines
 and  we  were  making  Our  frame  and  there  was  no  contract  or  agreement  to  the  effect  that
 we  would  be  manufacturing  engines  there.  On  the  contrary  it  was  decided  that  they
 would  manufacture  their  engine  and  we  would  make  our  frame.  We  sent  our  frame  there

 which  was  put  to  trail  and  it  was  successful.  Their  engine  was  also  successful  in  the

 trial.

 So  far  as  the  number  of  technicians  and  the  expenditure  involved  is  concerned,  no-

 thing  can  be  said  at  (his  stage.  Broadly  speaking,  not  a  heavy  expenditure  was  involved.

 We  had  sent  some  piols  and  technicians  for  training  and  there  is  no  financial  commit-

 ment.

 श्री  तरीके  fag  महोबा  :  क्या  होकर  विमान  की  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  लिए

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  उसका  कोई  अध्ययन  किया  गया  है  ?

 थी  ल०  ना०

 Shri  Rabi  Ray  :  May  I  know  the  steps  being  taken  by  the  Government  to  reduce

 the  percentage  of  the  imported  equipments  and  materials  and  whether  any  time  limit  has

 been  fixed  for  that  ?  My  second  question  is  what  is  the  progress  made  so  far  in  regard  to

 production  in  the  Koraput  M.I.G.  Factory  which  is  under  construction  ?

 Shri  L.  N.  Mishra  :  So  far  as  the  percentage  is  concerned,  we  are  trying  to  reduce
 it  to  the  minimum.  But  it  will  never  be  possible  to  achieve  100  percent  self-sufficiency

 idigenously.

 So  far  as  Koraput  is  concerned,  it  has  started  production  and  we  are  going  to  get
 it  inaugurated  by  the  Chief  Minister  of  Orissa  on  the  2nd  next  month.
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 Defence  Production  Programme  in  1968-69

 *814  Shri  Sharda  Nand  e e

 e Sbri  Onkar  Singh  e
 Shrt  Kanwar  Lal  Gupta  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  work  of  defence  production  for  the  year  1968-69

 has  not  been  going  cn  according  to  the  schedule  ;

 (b)  if  so,  the  extent  to  which  the  work  is  lagging  behind  and  the  reasons  there-

 for  ;  and

 (c)  the  target  fixed  in  this  regard  and  whether  it  wou'd  be  possible  to  achieve  the

 said  target  this  yaer  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ao  ato
 :

 W68  69%  दौरान  उत्पादन  कार्यक्रम  seq  के  अनुसार  चल  रहा  है

 सिवाए  कुछ  मदों  कि  जहां  प्राकृतिक  कठिनाइयां  रही  हैं  ।

 और  (7)  यह  विस्तार  देना  लोकहित  में  नहीं  होगा  परन्तु  हम  निरन्तर

 सड़क  हैं  |

 Shrj  Sharda  Nand  :  May  I  know  whether  major  portion  of  product’on  is  being

 exported  to  other  countries  and  if  so,  the  foreign  :xchange  earned  therefrom  ?

 But  we  are  finding  out  some Shri  L.  N.  Mishra  We  are  not  doing  that  so  far.

 market  for  this  purpose,  It  is  not  possible  to  say  as  to  how  much  we  shal!  be  able

 to  export.

 Shri  Sharda  Nand:  We  are  just  copying  forzign  countries  in  production  of

 defence  goods.  Aay  ह  know  the  reason  for  not  manufacturing  these  items  according  to

 our  own  requir:  ments  ?

 Shri  L.  N.  Mishra  :  No,  Sir.  We  are  not  copying.  We  have  got  our  own  design
 too.  It  is  correct  that  in  some  cases,  there  is  collaborater  and  some  agreement  have  been

 entered  into.  We  are  manufacturing  our  own  arms.

 Shri  Kanwar  Lal  Gopta  :  It  is  said  thatit  is  not  in  public  interest  to  disclose  any

 thing  about  defence  but  at  the  same  we  should  be  assured  that  arrangements  of  defence

 If  we production  and  defence  are  satisfactory.  We  were  told  these  things  in  1962  also.

 read  the  books  written  by  former  Defence  Secretary  Shri  Khera  and  General  8.  M.  Kaul,
 a  very  said  picture  comes  before  us.  To  view  of  this  we  want  to  know  the  extent  to  which
 we  are  prepared  to  face  the  threats  of  Pakistan  and  China  ?  I  want  to  know  whether

 Government  ‘would  appoint  a  committee  which  should  छुए  into  this  matter-and  make  reco-
 mmendations  as  to  how  deficiencies  can  be  made  up  keeping  in  view  the  new  inventions  ?

 May  |  know  whether  it  isa  fact  that  in  case  of  war  we  can  fight  only  for  a  week  with
 our  21100] (1011.

 Shri  L.  N.  Mishra  is  incorrect  to  say  that  we  have  ammunition  for  only  8
 week.  No  country  can  function  with  this  much

 10



 bs it Feras  उत्तर 27  1890

 we  have  always  been  vigilant  about  the  preparations  of  China  and  Pakis'an  and

 therefore  we  do  not  feel  the  necessity  appointing  any  Committee,  Moreover  it  is  196%
 and  oot  1962.  I  do  not  want  to  elaborate  it  any  further.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  I  want  that  the  House  should  be  assured  about  the
 defence  preparedness.  If  Government  is  not  prepared  to  appoint  an  Expert  Committee
 then  I  want  to  know  as  to  how  the  House  would  be  assured  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  (eit  स्वा  :  विशेषज्ञ  समिति  की  इसलिये  कोई  श्रावद्यकता

 नहीं  है  क्योंकि  यह  मामला  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  कि  उत्पादन  और

 सेनिक  हट्टी  से  इस  सम्बन्ध  में  निरन्तर  विचार  विमश  किया  जाता  है  ।  विशेषज्ञ  समिति

 नियुक्त  करने  से  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होगा  क्योंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  है  और  इस

 पर  सभी  सेना  सचिव  और  सचिव  शरीर  हमਂ  स्वयं

 विचार  विमर्श  करते

 at  चिन्तामणि  पारिग्रहो  :  कया  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  कुछ  कारखानों

 जहां  आघुनिक  मशीनें  तैयार  होती  केवल  75  प्रतिश्त  मशीनों  का  उपयोग  होता  है

 और  25  प्रतिशत  अप्रयुक्त  पड़ी  र  हती  है  ?  जब  कभी  प्रतिरक्षां  निरीक्षणालय  के  कुछ  अधिकारी

 हों  पर  जाते  उसी  दिन  33  मशीनों  को  तेल  ग्राही  देकर  चलू  किया  जाता  है  ।  मैं  मन्त्री

 महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  अधिकारी  इन  कारखानों  में  गये  थे  और  उन्होंने  अप्रयुक्त

 क्षमता  के  बारे  में  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  को  कब  बताया  था  ग्रोवर  इस  क्षमता  का  पूरा  उपयोग

 करने  के  लिये  क्या  कारगर  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  लगा  माननीय  सदस्य  स्वयं  इन  कारखानों  में  गये  हैं  औ  र  ag क za  हैं  कि  arfez-

 कारी  वहां  गये  हैं  ale  उन्होंने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  ।

 श्री  ल०  न०  मिश्र  :  वास्तव  में  हमारे  आयुक्त  कारखानों  में  निश्चित  समय  से  श्रमिक

 समय  तक  काम  होता  11  घण्टे  की  दो  पारियां  काम  करती  हैं  ।  एक  दिन  में  22  घण्टे

 काम  होता  है  ।  हम  तो  चाहते  हैं  कि  हमारे  पास  फालतू  क्षमता  हो  परन्तु  हमारे  पास

 वह  नहीं है  ।

 थी  चिन्तामणि  पा शिप्र हो  :  क्या  वह  इन  मामलों  की  जांच  करेंगे  ?

 श्री  cam  सिह  यह  सम्मव  है  कि  किसी  एक  कारखाने  में  कुछ  फालतू  क्षमता  हो  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  दे  तो
 मैं

 उस  पर  विचार  करूंगा  |

 थी  नंदकुमार  सोमानी  :  भामा  समिति  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  सन्तोषजनक

 नहीं  है  और  अब  इलेक्ट्रानिक  समिति  ने  हाल  ही  में  दो  सिफारिशें  की  हैं  जो  महत्वपूर्ण  है  ।

 एक  यह  है  कि  इलैक्ट्रानिक  क्षेत्र  में  औद्योगिक  लाइसेन्स  प्रक्रियाओं  में  सुधार  किया  जाना

 चाहिये  जिससे  इस  क्षेत्र  में  शीघ्र  औद्योगीकरण  हो  सके  ।  दूसरी  सिफारिश  ag  है  कि  सरकारी

 11



 Oral  Answers  Agrahayana  27,  1890  (Saka)
 ee

 क्षेत्र  के  लिये  कुछ  मद  निश्चित  होनी  चाहिये  जिनकी  प्रतिरक्षा  विभाग  को  बहुत  आवश्यकता

 रहती  है  ।  इलेक्ट्रानिक  समिति  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  cad  हुए  सरकार  इस  मांग  को

 पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  Ho  ato  भाभा  समिति  की  सिफारिशों  at  क्रियान्विति  के  बारे  में  कोई

 प्रगति  नहीं  हुई  यह  कहना  प्रदूषित  है  ।  हम  इन  सिफारिशों  को  ga  रूप  से  क्रियान्वित

 कर  रहे  है  ।  at  1963-64  में  26  करोड़  रुपये  का  उत्पादन  हुआ  इस  वर्ष  88  करोड़

 रुपये  का  उत्पादन  हुआ  है  ।  भाभा  समिति  ने  दस  वर्ष  के  समय  में  300  करोड़  रुपये  प्रतिवर्ष

 के  उत्पादन  की  योजना  बनाई  है  ।  हमें  आशा  है  कि  हम  इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 क्या  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  हमारे  सभी  कारखाने  अपनी श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :

 अधिकतम  क्षमता  पर  कार्य  कर  रहे  हैं  और  उनमें  कोई  अप्रयुक्त  क्षमता  नहीं  है  ?

 थी  Ho  नता  यही  seat  श्री  पाणिग्रहण  ने  पुछा  था  और  मन्त्री  महोदय  ने

 उसका  उत्तर  दिया  है  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastci  May  I  kaow  whether  it  is  a  fact  that  there  have  been

 some  differences  between  scientists  and  some  officers  of  Defence  Ministry  and  as  a  result

 thereof  suggestions  of  those  scientists  are  not  being  implemented  ?  would  also  like  to

 know  whether  efforts  have  been  made  to  resolve  these  differences  and  if  so  the  results

 thereof  ?  Whether  it  is  also  a  fact  that  activities  of  some  persons  working  in  ordnance

 Factories  or  suspicious  and  if  so  action  being  taken  to  curb  them  ?

 Shri  L.  N.  Mishra  :  As  farasI  know  there  are  no  differences  between  Scientist
 and  Officers  of  Ministry  of  Defence.  There  isa  committee  under  the  chairmanship  of

 Defence  Minister  in  which  we  discuss  defence  matters  in  which  all  the  three  Service

 Chiefs,  representative  of  Research  and  Scientific  Department  also  take  part.  Tam  not
 aware  of  any  differences.

 We  aré  quite  vigilant  towards  the  elements  to  whica  our  hon’ble  Member  has
 drawn  our  attention.

 Shri  Chandra  Jeet  Yadav  :  No  doubt,  Government  have  taken  effective  steps  to

 make  the  country  strong  after  Chinese  and  Pakistan  aggression  but  our  preparedness
 is  not  in  confarmity  with  the  progress  made  in  the  field  of  defence  science  and  techn-

 ology.  We  have  pot  been  in  a  position  to  manufacture  a  jeep  which  could  run  on  the

 height  of  £5,  16  thousand  feet  and  we  have  to  import  the  same  from  Japan.  In  view  of

 this  whether  our  Government  is  prepared  to  make  our  Research  Organisation  more

 capable  or  collaborate  with  any  one  of  the  advanced  countries  so  that  we  may  be  in  touch

 with  the  progress  being  made  in  the  field  of  science  and  technocology  and  get  ourselves
 prepared  accordingly  ?

 Shri  L.  N.  Mishra  The  scientists  of  one  country  have  been  visiting  other  countries
 in  order  to  know  the  progress  being  made  in  defence  science.

 श्री  चपला कांत  भट्टाचार्य  :  प्रतिरक्षा  उत्पादन  वैज्ञानिक  और  विश्वविद्यालयों  में

 नियुक्त  वैज्ञानिक  कुछ  क्षेत्रों  में  एक सा  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  क्या  उनके  कार्यकलापों  में  समन्वय

 लाने  की  कोई  व्यवस्था  है  जिससे  एक  ही  कार्य  दो  स्थानों  पर  न  हो  ?
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 थी ल०  ato  fast  एक  समिति  है  जिसमें  महत्वपूर्ण  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशालाओं

 के  प्रतिनिधि  और  वैज्ञानिक  सलाहकार  तथा  अन्य  वैज्ञानिक  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  क्या  कोई  ऐसी  व्यवस्था  है  जिसके  ग्रन्तगंत  विश्वविद्यालयों

 में  तथा  देश  के  बाहर  उपलब्ध  तकनीकी  ज्ञान  का  सार्वजनिक  हित  में  उपयोग  किया  जा  सके  ?

 श्री  ल०  ato  मित्र  जता  कि  मैंने  पहले  बताया  है  कि  प्रतिरक्षा  मन्त्री  की  अध्यक्षता

 में  एक  समिति  बनी  हुई  है  जिसमें  देश  की  महत्वपूर्ण  वैज्ञानिक  प्रयोगशालाओं  और  अनुसन्धान

 कौर  विकास  संगठन के  निदेशक  भी  माग  लेते  हैं  और  सब  मिल  कर  विचार  विनिमय

 करते हैं  ।

 थो  हेम  बदगा  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नाथूला  दरें  पर  बहुत  बड़ी  संख्या  में

 चीन  की  सेना  तैनात  हैं  और  वे  हमारे  सैनिकों  को  सम्बोधन  कर  के  प्रचार  कर  रहे  हैं  ?

 इसलिए  क्या  सरकार  हमें  यह  बतायेगी  कि  क्या  चीन  की  इस  चुनौती  का  मुकाबला  हथियारों

 और  गोलाबारूद  से  किया  जायेगा  ?

 एक  और  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  में  मिग  विमान  बनाए  जाते  हैं  परन्तु

 ये  जल्दी  ही  प्रचलित  हो  जायेंगे  ।  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ag  आश्वासन  देने  की  स्थिति  में  है

 कि  हम  चीन  की  इस  नई  चुनौती  सामना  कर  सकेंगे  ?

 शी  स्वर्णंजीत  :.  इस  मामले  पर  अभी  हाल  में  एक  दिन  विस्तार  से  चर्चा  हुई  थी  ।

 मैंने  बताया  था  कि  हमें  उत्तर  और  पश्चिम  में  स्थित  अपने  पड़ौसियों  से  बराबर  खतरा  बना

 हुआ  है  और  हम  उसका  सामना  करने  के  लिये  कया  कायंवाही  कर  रहे  हैं  |

 यह  सही  है  कि  मिग  का  स्थान  लेने  वाले  कुछ  विमान  भी  परन्तु  मिंग  विमान  काफी

 समय  तक  हमारी  आवश्यकता  पुरी  करते  रहेंगे  ।  हम  उस  दिशा  में  प्रयत्न  कर  रह ेहैं  और  आशा है

 कि  हम  मिग  से  अधिक  क्षमता  वाले  विमान  प्राप्त  करने  में  सफल  होंगे  ।

 फालतू  पुर्जों  के  बारे  में  कोई  कठिन  नहीं  है  ।  हम  उन्हें  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ताकि मान

 हमेशा  चालू  रहे  और  लडाई  में  प्रत्येक  में  लाए  जा  सकें  ।

 Cantonment  Boards  Areas

 *815;  Shri  Maharaj  Singh  Bharati:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  Fact  that  Government  have  sent  a  circular  to  the  Cantonment
 Boards  on  the  23rd  March,  1948  consequent  to  which  many  difficulties  have  been  caused

 in  the  way  of  construction  and  repair  of  the  old  houses  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  remove  civilian  population  from  the

 Cantonment  Boards  areas  ;  and

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  Government  now  propose  to  allow  construction

 of  only  one-storeyed  houses  in  the  Cantonment  Boards  areas  and  restrictions  have  been

 imposed  on  the  construction  of  double-storeyed  houses  ?
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 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  स०  to  :  से  (71)  :  एक  विवरण

 सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  ह ै।

 विवरण

 यह  सच  कि  पुरानी  ग्रांट ों  के  स्थानों  पर  के  नियमन  के  सम्बन्ध

 में  पहले  विभिन्न  पत्रों  को  समेकित  करते  हुए  23  ard,  1968  को  एक  पत्र  जारी  किया

 गया  था  ।  इस  पत्र  की  कार्यान्वित  ढंग  के  विकास  में  सहायता  देगी  और  समेकित  छावनी

 निधियों  में  उचित  आय  में  सहायता  सुनिश्चित  करेगी  ।  वह  मरम्मत  में  बाधा  नहीं  डालती

 परन्तु  सरकारी  भूमि  का  लाइसेन्स  लेने  वालों  को  बाध्य  करती  है  कि  ag  अतिरिक्त  निर्माण

 या  विभाग  करने  या  उद्देश्य  में  परिवर्तन  से  पहले  भूमि  पट्टे  पर  लें  ।

 (a)  छावनी  क्षेत्रों  से  असैनिक  निवासियों  को  हटाने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 नहीं  है  ।  ऐसी  सरकारी  भूमि  जिसे  पुनःग्रहन  करने  का  उपबन्ध  आवश्यकता  पड़ने  पर

 रक्षा  या  अन्य  सार्वजनिक  रद्द  इयों  के  पुनर्ग्रहण  की  जा  सकती  है  ।

 छावनी  में  एक  से  अधिक  मन्ज़िल  का  निर्माण  ध्वनि  नियमों  द्वारा  नियमित

 किया  जाता  है  ।  दो  मन्जिल  मकानों  के  निर्माण  पर  सरकार  द्वारा  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया

 गया  ।  पुरानी  ग्रांट  की  शर्तों  पर  सरकारी  भूमि  का  लाइसेन्स  लेगे  aa  को  अतिरिक्त

 निर्माण  इत्यादि  से  पहले  पटु  पर  भूमि  लेना  पड़ती  है  ।

 Shri  Maharaj  Singh  Bharati  :  I  do  not  know  why  Government  do  not  feel  the  necc-

 ssity  of  emending  this  obsolete  law.  The  hon.  Minister  has  stated  in  his  reply  that  if  no

 changes  have  been  made  in.the  houses  constructed  on  leased  lands  then  no  increase  is

 made  in  the  lease  because  they  are  bound  by  law.  Therefore  Government  have  introduced
 this  rule  that  if  any  lease-holder  wants  to  erect  a  wall  for  bifurcating  the  bouse  or  cons-
 tructs  a  it  will  be  treated  as  a  new  lease  and  more  money  will  have  to  be

 paid.  I  want  to  ask  a  specific  question,  There  is  acute  shortage  of  accommodation  at

 present.  Despite  this,  have  Government  made  it  their  policy  that  no  new  (000८511170110115
 should  be  allowed  on  the  lands  leased  out  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  जी  नहीं  ।  हमारी  नीति  यह  नहीं  है  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  मकान  बनाए  जायें  और  उनमें  सुधार  भी  हो  परन्तु  उस  पर  कुछ  नियंत्रण  तो  होना

 चाहिये  ।  हम  किसी  को  मनमाने  ढंग  से  मकान  बनाने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकते  ।

 Shri  Maharaj  Singh  Bharati:  The  hon.  Minister  has  replied  that  the  this  communi-
 cation  has  been  issued  to  increase  the  revenues  of  the  Cantonment  Boards.  I  want  a  cate-

 gorical  assurance  from  the  hon,  Minister.  They  may  apply  new  rules  and  regulations  to
 the  new  constructions  but  it  should  not  be  tieated  as  a  new  lease  and  the  lease  money
 should  pot  be  increased  ?

 थी  स्वर्णा  सिह  माननीय  सदस्य  उत्तर  के  एक  माग  को  ही  उद्ध,त  कर  रहे  उन्हें

 अन्य  भाग  को  मी  सामने  रखना  चाहिये  जिसमें  कहा  गया  है  :

 पत्र  की  कार्यान्वित  ढंग  के  विकास  में  सहायता  देगी  और  समेकित  निधियों

 में  उचित  आय  में  सहायता  सुनिश्चित  करेगी  1.0
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 मौखिक  उत्तर
 एच  आ

 27  1890

 व  गए  2
 ead  t  कि यह  एक  उचित  उद्देश्य  है  कौर  मैं  नहीं  सम  इस  पर  आपत्ति  करने  की

 यश  है  |

 Shri  Maharaj  Singh  Bharati  I  know  about  the  Meerut  Cantonment  Board,  So

 any  cases  are  pending  there  Applications  for  new  constructions  have  been  rejected  and

 th:  applicants  have  been  asked  to  pay  Rs  00  in  case  they  are  paying  Rs.  £0  at  present
 Then  alone  they  can  pet  permission.  I  want  to  know  whether  such  application  are  pending
 with  them  ?

 श्री  स्वरों  सिह  =  अधिकतर  पट्टों  के  वारे  में  यह  एक  साधारण  ad  है है  कि  qa  निर्माण

 में  फेर  बदल  करने  पर  या  अधिक  क्षेत्र  में  नया  निर्माण  करने  पर  पट्टा  देने  वाले  को  कुछ  अधिक

 राशि  लेने  का  हक  होगा  ।  यह  पैसा  सरकार  को  नहीं  मिलना  है  अमित  यह  छावनी  निधि  में

 जमा  होगा  जिसे  सड़कों  में  रोशनी  नालियों  की  व्यवस्था  ste  इसी  प्रकार  के  कार्य  में

 खर्च  किया  जाना  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  Are  the  Cantoument  are  as  governed  by  the  municipal  acts
 of  the  States  concerned  or  the  Government  have  their  own  laws  or  iules  in  regard  to

 housing  and  sanitation  there  ?

 ait  स्वरण  fag  इसके  लिये  एक  अलग  कानून-छावनी  ats

 श्री  नीति राज  fag  चौधरी  नागरिकों  को  छावनी  क्षेत्रों  में  जाने  तथा  वहां  पर  बसने

 के  लिये  प्रोत्साहित  fear  गया  था  ताकि  वे  सेनिक  कमंचारियों  की  सेवा  कर  सकें  ।  परन्तु  इस

 पत्र  के  अनुसरण  में  छावनी  अधिकारियों  ने  सैनिक  क्षेत्रों  को  असैनिक  क्षेत्रों  a  अलग  कर  दिया

 है  और
 वे  सैनिक  कर्मचारियों  को  ग्रसित  क्षेत्रों  में  आने  की  अनुमति  नहीं  देते  ।  वे  मकानों  तथा

 el  फूटी  दीवारों  की  मरम्मत  भी  नहीं  करने  देते  ।  यदि  वे  चाहते  हैं  कि  असैनिक  जनसंख्या

 वहां
 रहे  तो  उन्हें  अपने  मकानों  की  मरम्मत  उन्हें  नया  रूप  देने  की  अनुमति  क्यों  नहीं  दी

 ती

 श्री  स्व  सिह  मैं  य६  चाहता  हूँ  कि  असैनिक  जो  छावनी  की  बहुत  महत्वपूर्ण

 सेवा  करती  है  वहां  पर  रहे  परन्तु  मकानों  के  उनके  विस्तार  तथा  सुधार
 के  बारे  में

 उन्हें  बोड़ें  के  नियन्त्रण  में  रहना  पड़ेगा  ।  ये  प्रतिबन्ध  लगाने  का  वेवल  मात्र  seem  यही  है  |

 ag  नगर  नगर  बोर्डों  और  नगरपालिकाओं  से  बहुत  भिन्न  नहीं
 है

 Shri  Madhu  L’maye  The  Cantonment  Act  is  very  oid  i  had  Invited  (1041.  5
 atteniton  to  ene.of  the  rules  under  which  in  the  cantonment  areas  clothes  of  Europeans
 and  black  people  were  not  to  bs  washed  and  dried  together  L:ter  on  it  was  abrogated
 The  hon.  Minister  has  assured  us  that  Government  will  soon  come  forward  with  an  amen-
 ding  Bill  A  Bill  in  my  name  is  also  pending  n  the  House  May  knew  when  ao  amen
 cing  Billi  is  going  to  be  intioduced  ?

 Shri  Svaran  Sirgh  It  is  true  that  a  prcposal  to  amend  the  Cantcnment  Board  A
 under  consideration  since  long.  We  are  anxious  to  introduce  it  at  the  earliest  But  I

 gannot  give  any  definite j  about  the  time  now
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 Sori  Madhu  Limaye:  Some  time  should  be  indicated,  It  has  been  pending  since

 long.  My  Bill  is  also  pending.  The  Prime  Minister  and  the  Defence  Minister  are  present.
 Some  idea  about  the  time  should  be  given,  Will  it  be  introduced  in  the  next  session  ?

 Resettlement  ofEx-Servicemen  in  Rajasthan  Canal  zrea

 *816.  Shri  Baleaj  Madfok  :.  Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :

 Shri  Narain  Syarup  Sharma  :  Shri  Jagannatb  Rao  Joshi  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Rajasthan  Government  had  made  a  declaration  to

 settle  ex-soldiers  in  the  five-mile  long  belt  of  the  canal  area;  and

 (b)  if  so,  the  acreage  of  land  allotted
 ह

 ex-soldiers  so  far  10  this  context  as  also  the

 future  plan  in  regard  thereto  ?

 ढ् प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मठ  To  :  और  जैसा  कि

 14-8-  1968  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4043  के  उत्तर  में  कहा  गया  राजस्थान  सरकार

 ने  भारत-पाकिस्तान  सीमा  के  साथ-साथ  5  मील  की  पट्टी  में  50,000  एकड़  भूमि  के  संरक्षण

 की  सुचना  दी  परन्तु  उनके  ताजा  पत्र  के  अनुसार  लगता  पोंग  बांध  के  निमज्जित  क्षेत्र

 के  निर्वासितों  समेत  अलॉटियों  की  विशेष  श्र  रियों  को  भूमि  प्रदान  किए  जाने  की  आवश्यकता

 के  राजस्थान  सरकार  अपने  पहले  उद्देश्य  को  कैमरून  में  लाने  को  असमर्थ  है  ।

 Shri  Bal  Raj  Madhok  :  Sir,  on  the  14th  August  1968  two  पए ९51 :010+016  in  my  name

 and  the  other  10  the  name  of  Shri  Barupal-were  asked,  The  reply  was  that  the  informa-

 tion  was  teing  collected  from  the  State  Governments  and  would  be  laid  on  the  Table  of

 the  House  when  received  It  is  December  now.  But  no  information  has  been  furnished

 to  the  House  so  far,  Just  now  the  hon,  Minister  has  stated  that  the  Rajasthan  Govt.  had

 rescrved  50,000  acres  of  land  for  this  purpose,  but  the  State  Government  are  apparently
 unable  to  get  it  vacated.  Is  it  not a  fact  that  the  Govt.  and  the  Defence  Ministry  are

 committed  to  implement  this  plan  and  the  Ministry  had  invited  applications  from  ex-

 servicemen  in  this  connection  ?  Fromthe  defence  point  of  view  this  area  is  very  vital.

 But  the  State  Government  are  reluctant  because  the  people  already  living  there  will  kave

 to  be  settled  elsewhere  and  they  need  their  votes.  The  State  legislators  are  therefore

 putting  obstacles  in  the  way  of  its  implementation.  Party  politics  is  co  ning  in  the  way  of

 the  implementation  of  the  national  plan.  | ६6  it  isa  fact  may  I  know  whether  Government

 themselves  will  take  up  theftask  of  setting  ex-servicemen  in  that  area  ?

 श्री  Ho  र०  कृष्णा  :  21  1966  को  राजस्थान  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को

 संकेत  दिया  था  कि  वहू  अवकाश  प्राप्त  सैनिकों  को  बसाने  के  लिये  लगभग  50,000  एकड़  भूमि

 रखेगी  24  1966  को  राज्य  सरकार  ने  पुनः  यह  भूमि  देने  की  इच्छा  व्यक्त  की  ।  हाल

 ही  में  उन्हें  यह  भूमि  देने  में  कठिनाई  पाई  क्योंकि  वहां  से  जो  व्यक्ति  हटाए  जाएंगे  पहले  उन्हें

 कहीं  बसाना  होगा  ।  फिर  भी  राजस्थान  सरकार  भूतपूर्व  सैनिकों  को  बसाने  में  कतरा  नहीं  रही

 उन्होंने  उप-समितियां  बनाई  हैं  ।  1968  तक  राजस्थान  सरकार  के  पास  2000

 आवेदनपत्र  लम्बित  पड़े  थे  और  उन्होंने  कहा  है  कि  उन  सब  आवेदन  पत्रों  पर  विचार  किया

 जायेगा  और  भूतपूर्व  सैनिकों  को  भूमि  दी  जायेगी  ।
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 Shri  Bal  Raj  Madhok  :  I  have  asked  whether  the  State  Government  is  deliberately
 not  shifting  those  people  from  there  because  the  Members  of  the  State  Assembly  are

 resisting  it  for  the  sake  of  getting  their  votes.

 प्री  स०  To  कृष्ण  :  2000  आवेदनपत्र  राज्य  सरकार  के  पास  आए  gs  हैं  ।  उन्होंने

 उप-समितियां  बनाई  हैं  और  इन  सभी  2000  लोगों  को  भूमि  दी  जा  रही  है  ।

 Shri  Bal  Raj  Madtok  :  After  the  experience  of  1965  conflict.  Pakistan  has  been

 making  preparations  on  the  Punjab  border.  According  to  the  reporis  reaching  us  Pakistan
 has  been  making  more  offensive  preparations  on  the  Rajasthan  and  Gujarat  border.

 There,  our  side  of  the  border  is  sparsely  populated  and  is  less  devcloped.  The  Rajasthan
 Canal  has  not  been  consiructed  and  arrangements  for  water  supply  have  not  been  made.
 A  large  number  of  persons  have  shifted  from  that  area  because  of  dreught  conditions.
 For  the  defence  of  that  area  it  is  very  essential  that  people  should  be  rehabilitated  there
 and  defence  preparations  should  be  made.  Will  Government  think  over  the  possibility  of

 setting  up  Nehal  Type  of  military  settlements  on  the  entire  border  so  that  if  Pakistan

 again  indulges  in  misadventure  there,  we  can  give  him  a  befitting  reply  ?

 ait  स्वर्ण  fag  माननीय  सदस्य  को  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  भूमि  तथा  भूमि

 पर  पुनर्वास  राज्य  के  विषय  हैं  ।  हम  उन्हें  कोई  विशेष  नीति  अपनाने  के  लिये  राजी  कर  सकते

 हैं  परन्तु  अन्तिम  निर्णय  राज्य  सरकार  ही  कर  सकती  है  ।

 जहां  तक  पाकिस्तान  और  राजस्थान  तथा  पाकिस्तान  भौर  गुजरात  के  बीच  अपनी

 सीमाओं  की  रक्षा  करने  का  प्रदान  यह  हमारे  ध्यान  में  है  ।  हम  अपनी  उस  सीमा  की  अखण्डता

 तथा  प्रभुसत्ता  बनाए  रखने  के  लिये  उपाय  कर  रहे  हैं  और  करते  रहेंगे  ।

 Shri  Jagannath Rao  Joshi  The  has  stated  that  the  question  of

 rese(tlement  on  land  is  a  state  subject.  He  cannot  evade  this  question  like  this.  Defence

 and,  security  is  a  Central  subject.  Keeping  this  in  view,  have  Government  issued  instruc-
 tions  to  States  to  give  priority  to  the  task  of  providing  employment  to  ex-servicemen  as

 well  as  their  resettlement  ?

 Shri  Swaran  Singh  :  In  Madhya  Pradesh,  the  hon.  Member’s  party  is  in  power,  so

 he  should  try  to  bring  that  Government  round  to  his  own  views  in  this  matter,  because

 there  is  such  a  land  there.

 थी  बलराज  मधोक  :  यह  दलीय  राजनीति  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  मंत्री  महोदय  ने  इस

 तरह  का  उत्तर  देकर  किसी  दल  के  प्रति  कोई  भलाई  नहीं  की  है  ।  यह  प्रश्न  सीमान्त  क्षेत्रों  से

 सम्बन्ध  रखता  है  और  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  वहां  पर  लोगों  को  बसाने  के  रद्द  तय  से  ही  नहीं

 अपितु  सीमा  की  सुरक्षा  के  उद्देश्य  से  भी  उन  क्षेत्रों  में  yagi  सैनिकों  को  तरसाने  के  लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 घी  स्वर  fag  :  दो  अलग  प्रदान  हैं  ।  एक  सामान्य  प्रदान  है  जो  श्री  जोशी  द्वारा  उठ  या

 गया  है  अर्थात्  भूतपूर्व  सैनिकों  को  रोजगार  देने  तथा  बसाने  आदि  के  लिये  प्रत्येक  सम्भव

 वाही  करना  |  मैं  कोई  दलगत  विषय  उठाने  की  कोशिश  नहीं  कर  रहा  हूँ  ।  परन्तु  संविधान  के

 अनुसार  भूमि  राज्य  का  विषय  है  ।  भूमि  पर  बसाने  तथा  सिंचाई  के  अन्तर्गत  लाई  गई  नई  भूमि
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 के  बारे  में  पुनर्वास  नीति  राज्य  चिनारों  का  विषय  है  ।  जहां  तक  केन्द्र  का  सम्बन्ध  हम  बड़े

 इच्छुक  हैं  कि  राज्य  चाहे  वे  किसी  भी  दल  से  सम्बन्ध  रखती  भूमि  उपलब्ध  करने

 में  हमारी  सहायता  करें  सकी  भूत पूर्व  सैनिकों  को  बसाया  जा  सके  ।  मैंने  माननीय  सदस्य  की

 भ्रालोचना  नहीं  की  थी  अपितु  मेरा  उद्देश्य  यह  था  कि  वे  राज्य  में  अपने  मित्रों  तथा  मतदाताओं

 को  इस  बात  के  लिये  राजी  करें  कि  केन्द्र  का  इरादा  नेक  है  ।

 जहां  तक  सीमा  की  सुरक्षा  का  set  माननीय  सदस्य  को  वहां  पर  रह  रहे  लोगों  की

 भावनाओं  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  बड़े  माने  पर  लोगों  के  हटाये  जाने  की  कोई

 योजना  किसी  प्रकार  से  भी  व्यवहार्य  नहीं  है  ।  जहां  पर  जमीन  खाली  पड़ी  है  हमें  उन  लोगों

 जो  सीमा  क्षेत्र  का  कठिन  जीवन  व्यतीत  कर  सकते  वहां  पर  बसाना  चाहिये  ।  इसके

 लिये  a  ga  राज्य  सरकारों  को  राजी  कर  रहे  हैं  ।

 अन्त  में  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  नई  बसी  भूमि  में  पुनर्वास  का  प्रशन  एक  महत्त्पूर्ण  विषय

 परन्तु  अंग्रजों
 ने

 70-80  ay  पहले  जो  fear  उसे  दोहराना  बेमानी  है  क्योंकि  उस  समय

 इतनी  अधिक  जनसंख्या  नहीं  थी  ।  इसलिये  कोई  ठोस  सुल्तान  देने  से  पहले  इन  सभी  बातों  को

 ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।

 अल्प
 सुचना

 SHORT  NOTICE  QUESTION

 eae  प्रदेश  में  अध्यापकों  द्  भेजे  गये  त।रों  का
 रोका

 जाता

 4.  श्री  स०/कंण्डू  :  श्री  रवि  राय  :

 श्री  सिह  कोठारी  :  थ्री  नंदकुमार  सोमानी  :

 क्या  सुंदर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्कूल  अध्यापकों  द्वारा  लखनऊ  तारघर  से  भेजे  गये  तारों  को  उत्तर  प्रदेश

 में  डाक  व  तार  अधिकारियों  द्वारा  रोक  लिया  गया

 यदि  तो  ऐसे  कितने  तार  रोके  और

 इन  तारों  को  रोकने  के  क्या  कारण  थे  ?

 संसद-कार्य तथा  संचार  मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  जी  रौकण्डरी  टीचसे

 एसोसियेशन  की  संघर्ष  समिति  द्वारा  बुक  कराये  गये  एकसे  पचास  तारों  गन्तव्य  स्थान  को

 प्रिया  नहीं/किया  गया  ।

 यह  तथ्य  नहीं  है  कि  तारघर  ने  तारों  को  बुक  करने  से  इनकार  कर  पर  बुक
 करने  के  बाद  यह  पता  लगा  कि  तार  आपत्तिजनक  हैं  और  इसलिए  उनको  रीक  लिया  गया  ।
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 Shri  (५९०1  हिप

 this
 ge  re  rnandes  :  What  type  of  dictatorship  is  1015.  Are  yuu  not  ashamed  of

 weet  महोदय  :  कान्ती  ।  क्या  आप  कृपया  as  जाएगे  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  ऐसी  क्या  आपत्तिजनक  बात  है  ?

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  आप  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  आपत्तिजनक  है  ।

 यह  छोटी  सी  बात  है  ।  श्री  कुण्ड  का  नाम  सबसे  ऊपर  है  ।  वे  यह  पुछ  संकते  मंत्री  महोदय

 का  कहना  है  कि  यह  आपत्तिजनक  है  और  आप  उनसे  सहमत  नहीं  होते  हैं

 Shri  George  Fernandes  There  should  be  some  limit,  Is  this  their  private  property  ?

 घ्रष्य क्ष  महोदय  :  यह  इस  प्रश्न  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  qh  सब  कुछ  निकालना  पड़ेगा  ।

 शान्ति  ।  यह  एक  छोटी  सी  बात  है  ।  उनका  इतना  है  कि  ag  आपत्तिजनक  बात  है

 और  आप  उनसे  सहमत  नहीं  हैं  ।  यहां  चार  नाम  दिए  हुए  हैं  ।  श्री  कुण्ड  उठ  कर  यह  पुछ

 सकते  हैं  कि  आपत्तिजनक  क्या  है  ।  यह  एक  मामुली  सी  बात  है  ।  परन्तु  आप  सब  जोर  से

 बोलने  लगते  हैं  ।  श्री  कुण्ड  को  शीघ्र  ही  मौका  मिलेगा  और  वे  इसके  at  में  पूछ  सकते  हैं  ।

 डा०  राम  gan  सिह  :  इन  सभी  तारों  का  मजमून  आपत्तिजनक  होने  के  कारण

 उनको  सक्षम  प्राधिकारी  की  सलाह  से  भारतीय  तार  अधिनियम  की  धारा  (1)  के

 अन्तर्गत  रोक  लिया  गया  ॥

 थ्रो  कुण्ड  यह  शर्म  भौर  दुःख  की  बात  हम  लोकतंत्र  में  रह  रहे  हैं  और

 प्रदेश  के  हजारों  अध्यापकों  को  अपना  संदेश  अधिकारियों  को  नहीं  भेजने  दिया  गया  क्योंकि  मंत्री

 महोदय  का  कहना  है  कि  ये  तार  आपत्तिजनक  थे  यह  ऐसा  काय  है  जिसे  तानाशाह  भी  करने

 में  मंत्री  महोदय  की  तो  व्या  बात  है  ।  हजारों  अध्यापक  जेल  में  बन्द  है  ।
 हर

 रोज  वे  हमसे  सरकार  से  बात  करने  के  लिए  प्रार्थना  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  उन्हें  शिक्षा  मंत्री  से

 नहीं  मिलने  दिया  जाता  है  ।  मेरा  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  तार  में  आपत्तिजनक  क्या  बात  है  भर

 वे  इसे  सभा  पटल  पर  रखें  ।

 श्री  जाज  फरनेग्डीज  :  तार  में  जो  लिखा  है  उसे  पढ़िये  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह  माननीय  सदस्य  श्री  कुण्ड  ने  बहुत  से  विशेषणों  का  प्रयोग  किया

 मैं  इन  सबका  स्वागत  करता  हूं  ।  मुझे  उनकी  बुद्धि  पर  दया  आती  है  कि  वे  नियम  को

 बदलने  की  परवाह  नहीं  करते  ।  अगर  उनके  विचार  तानाशाह  जसे  नहीं  होते  तो  वे  इस  नियम

 को  लोकतंत्रीय  तरीके  से  बदल  सकते  थे  ।  वे  हमें  यह  सबक  सिखा  रहे  हैं  कि  हम  लोकतंत्र  में

 रह  रहे  हैं  ।  परन्तु  न  तो  श्री  जाज  फरनेन्डीज  और  न  श्री  कुण्ड  ने  नियम  को  बदलवाने  की

 चिन्ता  की  है  ।  )  आप  यहां  नाटक  रचा  रहे  हैं  ।  आपका  व्यवहार  शमंनाक है  क्योंकि

 ग्रुप  इस  सबको  नाटक  का  रूप  दे  रहे  हो  ।  ( saaate )
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 Shri  George  Fernandes:  Tho  Brit  isher’s  blood  is  running  in  their  veins,

 Withdraw  it. Shri  Sita  Ram  Keshri  :

 eft  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :.  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  तार  में  कया

 था  ?  तार  का  विषय  क्या  है  ?  क्या  वे  इसको  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ?

 aft  राम  सुमन  सिह  :  मैं  तार  के  विषय  को  सभा  पटल  पर  रखूंगा  |

 श्री  उसा नाथ  :  तार  में  क्या  था  ?  यह  क्यों  प्रा पत्ति जनक  था  ?  उन्होंने  इसका  उत्तर

 नहीं  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तार  में  क्या  था  ?  वे  इसको  सुनना  चाहते  हैं  ।

 डा०  राम  gan  fag:  उसमें  हड़ताल  की  सफलता  पर  बधाइयां  दी  हुई  थी  और  हड़ताल

 को  शान्ति पू वंक  जारी  रखने  को  कहा  गया  )

 श्री  उसा नाथ  :  इसमें  आपत्तिजनक  क्या  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  उमा नाथ  को  बोलने  के  लिए  नहीं  कहा  है  ।  श्री  कुण्ड  अपना

 दूसरा  प्रश्न  र्थ

 aaa  ने  1885  में  भारतीय  तार  अधिनियम  को  बनाया  था  ।  डा०  राम श्री  कुण्ड  :

 सुमन  सिंह  ने  कहा  है  कि  ये  तार  रोक  दिए  गए  थे  भारतीय  तार  अधिनियम  की  धारा  5,

 जिसका  कि  अंग्रजों  ने  कानूनी  रूप  में  कहा  गया  है  कि  सार्वजनिक  आपातुकालीन  स्थिति

 के  होने  में  सरकारी  अधिकारी  इसको  रोकने  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठा  सकते  हैं  और  ऐसा

 करने  में  उन्हें  किसी  विशेष  अधिकारी  से  आदेश  प्राप्त  करना  चाहिए  कौर  केन्द्र  अथवा  राज्य

 सरकार  जसा  कि  मामला  इस  बारे  में  सार्टिफिकेट  लेना  चाहिए  ।  क्या  उस  समय  उत्तर

 प्रदेश  में  सार्वजनिक  आप'/तुकालीन  स्थिति  थी  ।  तार  के  साथ  ऐसी  क्या  बात  थी  ?  इसमें

 हड़ताल  के  सफल  होने  के  बारे  में  बधाई  दी  हुई  थी  ।  क्या  उस  समय  कोई  सार्वजनिक

 कालीन  स्थिति  थी  ।  अग्र जों
 ने  कमी  मी  मनमाने  ढंग  से  इसका  प्रयोग  नहीं  किया  ।  परन्तु  यह

 सरकार  21  वर्ष  के  पश्चात  इसका  प्रयोग  स्वेच्छा  से  कर  रही  है  ।  में  कहना  चाहुंगा  कि  उन्होंने

 भारतीय  तार  अधिनियम  की  धारा  5  का  दुरुपयोग  किया  है  ।

 डा०  राम  सुभग  fag  :  यह  राज्य  सरकार  की  जानकारी  में  किया  गया  था  ।  यह  उत्तर

 प्रदेश  के  गृह  मंत्रालय  की  जानकारी  में  किया  गया  है  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  Mr.  Speaker,  The  term  that  the  Britisher’s  blood  is  running
 in  their  veins  may  be  expunged  from  the  proceeding.

 them.
 Sbri  Prem  Chand  Verma:  Sir,  we  can  also  say  that  the  Russian  blood  is  there  in

 Shri  Randhir  Singh  :  This  is  not  proper.  We  are  Iodians.
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 Shri  Sheo  Narain  :  Shri  Fernandes  is  abusing.

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  कहा  गया  है  में  उस  पर  विचार  करूगा ।  अगर  कोई

 आपत्तिजनक  बात  होगी  तो  उसको  निकाल  में  रिकार्ड  को  पढूंगा  ।  अगर  कोई

 जनक  बात  होगी  तो  में  उसको  निकाल  दूं गा  और  यह  प्रकाशित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 Shri  Molahu  Prashad  :  The  rules  and  regulations  of  the  Britishers  may  also  be
 removed,

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  इस  तरह  खड़ा  नहीं  होना  चाहिए  |  मं |  उनके

 प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  आपको  21  तारीख  के  बाद  बाहर  चिल्लाने  के  लिए  काफी

 समय  मिल  सकता  है  ।

 थ्री  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  :  कोई  अति-उत्साहित  अधिकारी  वहां  अपने  अधिकार  का

 शेन  करना  चाहता  था  झ्र ौर  उसने  जल्दी  में  काम  किया  ।  में  कहना  चाहूँगा  कि  यह  संहिता  कुछ

 पुरानी  हो  गई  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  और  सरकार  इस  मामले  की  ओर  ध्यान  देंगे  और  इस

 संहिता  में  आवश्यक  संशोधन  करके  के  सामने  रखेंगे  ताकि  संहिता  में  किसी  कमी  को  दूर

 किया  जा  सके  ?  साथ  में  मैं  मंत्री  महोदय  से  पुछना  चाहूँगा  कि  क्या  वे  ऐसा  कोई  मापदण्ड

 निर्धारित  करेंगे  जिसके  आधार  पर  जनता  द्वारा  दिए  गए  तार  को  अधिकारी  लेने  से  इन्कार  कर

 सकता  क्योंकि  संदेश  को  प्रेषित  करना  नागरिक  का  आधार  भूत  अधिकार  है  ।

 डा०  राम  सुमन  fag  :  हम  इस  सुभीता  को  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 Shri  Ravi  Ray  ;  It  is  quite  natural  that  such  excitement  is  there  on  this  question
 The  officers  have  taken  action  inspite  of  the  fact  that  there  isa  Indian  Telegraph  Act  and

 also  they  do  not  admit  that  the  people  of  India  was  given  the  right  of  forming  Unions

 after  the  Constitution  came  into  effect  in  19°C.  So  keeping  in  view  this  want  to  know
 whether  the  Indian  Telegraph  Act  will  be  revised  and  for  this  a  legislation  will  be  brought
 in  the  coming  Budget  Session  ?  May  I  know  whether  the.action  will  be  taken  against  the
 official  who  issued  such  order  that  the  telegrams  should  be  with  held  and  who  50500
 his  powers  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :_  I  have  already  replied  balf  of  the  question  raised by  the

 Hon.  Member  in  reply  to  the  question  of  Shri  Kothari.  The  officer  is  not  at  fault  but  I

 will  looks  into  it.  can  not  give  assurance  to  this  House  at  present  regarding  the  revisioa
 of  the  Indian  Telegraph  Act.

 Shri  Sheo  Narain  :  Do  not  give  him  any  assurance.

 ऐसा  लगता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  अपने  अफसरों
 में  से  एक श्री  नन्द  कुमार  सोमानी  :

 अ्रफसर  के  भ्रविवेकपूर्णं  कार्य  को  अपनी  प्रतिष्ठा  का  प्रश्न  बना  रखा  है  ।  मैं  उनसे  यह  अनुरोध

 करू गा  कि  सरकार  के  इस  सम्पूर्ण  प्रश्न  के  संहिताकरण  करने  के  आधार  पर  जिसमें

 चाहे  वहू  अश्लील  या  अत्यधिक  आपत्तिजनक  अथवा  राजद्रोह  पूर्ण  अथवा  राष्ट्र  विरोधी  पर

 पाबन्दी  लगाने  के  अतिरिक्त  और  इन  क्षेत्रों  का  सीमांकन  करने  के  अतिरिक्त  उन्हें  सम्बन्धित

 प्रतिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करती  चाहिए  ताकि  लोगों  के  सन्देश  को  प्रसारित  करने  के

 कार  को  कायम  रखा  जाये  |
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 डा०  राम  सुलग  सिह  वास्तव  में  मैंने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  थां  जब  श्री  रवि

 राय  ने  ऐसा  ही  प्रश्न  पहले  पुछा  था  ।  मेरा  ऐसा  विचार  नहीं  है  कि  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  की  जाएगी  ।  जहां  तक  अधिनियम  के  समीक्षा  और  संहिताकरण  का  प्रदान  मैं  इस

 बारे  में  कोई  वचन  नहीं  देता  परन्तु  संसद  उन  सब  संविधियों  की  समीक्षा  करना  चाहती  है  |

 श्रीमती  सुशीला  रोहतगी  :  मैं  नहीं  जानती  कि  तार  का  विषय  wa  कौर  क्यों

 जनक  है  ।  सम्बन्धित  अधिकारी  इसके  कारणों  को  अच्छी  तरह  जानते  होंगे  ।  हम  महसुस  करते

 हैं  कि  यह  इससे  भी  कुछ  अधिक  होगा  ।  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  जब  यह  तार  रोका  गया

 था  तो  क्या  इसके  कारण  अध्यापकों  को  बताये  गये  थे  ताकि  वे  इसे  दुबारा  लिख  कर  दूसरा

 त।र  AT  सकते  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  हमने  न  केवल  कारण  बताए  थे  अपितु  हमने  संयुक्त  संघ

 समिति  से  वह  पैसा  भी  वापिस  लेने  को  कहा  था  जो  उन्होंने  तार  बुक  करते  समय  जमां  कराया

 1 था  q

 Shri  S.  M,  Banerjee  :  Mr.  Speaker,  the  telegram  contained  the  news  of  the  strike
 which  had  taken  place,  It  was  written  that  the  strike  was  a  success  and  asked  tiem  to  go

 on  peacelully  as  well  as  the  other  people  were  congratulated  on  the  success  of  the  strike.

 You  have  been  editorials  regarding  that  published  in  the  newspapers.  All  the  political

 parties  congratulated  the  teachers  for  their  peaceful  strike  which  they  carried  on,  Even

 our  education  Minister  has  said  that  the  teachers  carried  on  their  agitation  peacefully  and

 no  subversion  had  taken  place.  The  telegram,  which  was  just  read  out  in  the  House,
 contains  the  congratulations  given  to  other  people  for  their  peaceful  strike.  1  think  Dr,

 Ram  Subhag  Singh  is  a  prcduct  of  National  Movement  He  i:  a  national  leader  so  I  want

 to  ask  from  him  what  was  the  justification  for  the  withholding  such  telegram  which  was

 fully  informative  and  there  was  no  harm  to  the  country  by  this  ?  Secondly,  at  such  a

 time  when  thousands  of  teachers  were  arrested  and  the  Goverror,  the  Prime  Minister  and

 the  education  minister  were  trying  that  the  strike  might  be  ended  and  the  problem  solved

 then  who  issued  the  order  for  with  holding  this  telegram.  The  name  of  (1:81  authority  may
 be  stated.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  I  have  earlier  replied  to  the  question  that  it  w  5  done  at

 the  instance  of  the  Secretary  of  (he  Home  Department  of  Uttar  Pradesh.

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  मेरे  प्रदान  के  पहले  भाग  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ।  क्या  मैं

 जान  सकता  हूं  कि  एक  राष्ट्रीय  नेता  होने  के  नाते  वे  यह  मानते  हैं  कि  ऐसा  करना  गलत  था  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  ag  किसी  उत्तर  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  बनर्जी  :  He  became  angry  when  a  member  said  that  Britishers  blood
 was  running  in  their  veins.  But  there  is  nothing  in  it.  They  are  sitting  here  as  a  successor
 of  English  people.

 Shri  Sheo  Narain:  Every  citizens  has  got  fundamental  rights  as  enumerated  in  the
 Indian  Constitution.  50  Twant  to  know  whether  he  will  withdraw  this  fundamental
 rights  ?  If  the  teachers  had  sent  the  telegram  then  what  was  the  justification  in  withhold-
 ing  it  and  if  it  was  allowed  to  be  sent  then  whe  (Mer  ine  heaven  would

 rs  her  the  haaven  wn)  fall lall  down  ?  Has
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 not  that  official  interfered  with  the  fundamental  right  of  that  citizen  and  whether  the  hon.
 Minister  will  call  for  an  explanation  from  that  responsible  officer  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  The  Hon  member  has  _  raised  a  very  important  question.
 I  know  he  has  got  something  for  the  teac’.ers  in  his  heart  and  he  has  made  efforts  to  get
 the  just  demands  conceded  from  the  Prime  Minister  and  the  Education  Minister.  a |  |  will

 try  to  implement  what  is  in  bis  keart.  I  know  he  does  not  shed  crocodile  tears  like  Shri

 Fernandes.

 att  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  अभी  जो  तार  का  विषय  पढ़  कर  सुनाया  गया  उससे  पता  चलता

 है  कि  इसमें  कोई  आपत्तिजनक  बात  नहीं  थी  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  aa  मन्त्री  महोदय

 को  यह  प्रइन  मिला  और  उनको  सम्बन्धित  अधिकारियों  से  पुछ-तब  करने  के  बाद  जो  सुचना

 मिली  तो  कया  यह  उनके  विचार  में  नहीं  आया  कि  इसमें  कोई  आपत्तिजनक  बात  नहीं  थी  और

 क्या  उन्होंने  यह  जानने  का  प्रयत्न  किया  कि  यह  रोका  क्यों  गया  ?  क्या  यह  इसलिए  था  कि

 डाक  अधिकारियों  को  यह  अनुदेश  दिए  गए  थे  कि  जब  तक  हड़ताल  जारी  वे  किसी  भी

 एजेंसी  द्वारा  केन्द्रीय  अधिकारियों  अथवा  दिल्ली  को  कोई  तार  अथवा  सन्देश  भेजने  नहीं  दें  ॥

 डा०  राम  सुलग  fag  :  यह  सेब  लखनऊ  में  और  ठीक-ठीक  oiler  देने  की  वजह

 से  मैंने  यह  अल्प  सूचना  sat  स्वीकार  किया  ।

 श्री  क०  नारायण  राव  gh  इसमें  कुछ  भी  आपत्तिजनक  बात  नहीं  लगती  परन्तु

 सव  ल  धारा  के  उपबन्धों  को  मली-मोती  लागू  करने  से  है  ।.  जहां  तक  विशेषकर  इस  तार  का

 सम्बन्ध  हमने  इसे  पढ़  लिया  है  और  हमें  इस  तार  में  कोई  गल्त  बात  नहीं  लगी  और  न  इसमें

 कोई  आपत्तिजनक  बत  थी  ।  इस  सन्दर्भ  में  मैं  यह  जानना  कि  सम्बन्धित  अधिक

 द्वारा  दिया  गया  आदेश  एक  ऐसा  सामान्य  आदेश  है  जिसमें  हड़तालों  से  सम्बन्धित  तारों  को

 भेजना  निषिद्ध  है  अथवा  यह  किसी  व्यक्ति  के  तार  के  वांछनीयता  देखने  के  अपने  fama  पर  है

 इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  मामले  पर  आगे  विचार  करेगी  और  ag  देखेगी  कि

 अगर  सामान्य  आदेश  भी  जारी  किया  है  तो  इसको  स्वीकार  करने  से  पूर्व  इस  आदेश  के

 गुण-दोषों
 पर  भी  विचार  कियया  जायेगा  ।

 ऐसा  कोई  सामान्य  आदेश  नहीं  है  ।  जब  कमी  किसी  अधिकारी डा०  राम  सुभग  सिंह  :

 को  सन्देह  होता  है  तो  वह  समुचित  राज्य  के  अधिकारी  से  सलाह-मशविरा  करता  है  और  यहं

 इसी  के  अनुसरण  में  किया  गया  ,  फिर  भी  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  सुनाया  मैं  इस

 मामले  पर  विचार  करु गा  |

 शी  एस०  कंपन  :  हम  अमी  तक  यह  समझते  आये  थे  कि  तार  विभाग  का  कर्हव्प्र

 सन्देशों  को  सेना  परन्तु  हमें  ara  ये  मालूम  हुआ  है  कि  यह  विभाग  पत्रों  तथा

 तारों  की  जांच  भो  करता  है  कि  उनको  भेजा  ज़ाये  अथवा  रोक  दिया  जाये  यह  बड़ा  गम्भीर

 मामला  है  ।

 न तय  ak  o  अयाद  ry  os
 इसके  दूरगामी  परिणाम  होंगे  ।  लख  Lee)  मे  eg  dos  कर  देखते  हुए  क्या  सरकार

 रपट  अश्वासन  देने  के  लिए  तैयार  है
 कि  तार  में  लिखी  आपत्तिजनक  होने  पर  भी  डाक
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 और  तार  विभाग  को  तार  की  न  तो  जांच  पड़ताल  ही  करनी  चाहिए  और  न  उसे  रोकना  a

 चाहिए  ।  हो  सकता  है  कि  डाक  और  तार  विभाग  को  यह  अधिकार  हो  कि  वह  तार  में  लिखी

 बातों  के  बारे  में  गृह-काटे  मन्त्रालय  को  सूचित  करे  किन्तु  उसको  तार  की  छानबीन  करने  का

 कार्य  स्वयं  अपने  हाथ  में  नहीं  लेना  चाहिए  ?  मैं  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  हष्टिकोणा  जानना

 चाहता  हूं  ।

 डा०  राम  सुभग  मैं  इसे  स्वीकार  करता  हूँ  ।  यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि
 हमें  राज्य

 के  अधिकारियों  के  कहने  के  अनुसार  कार्य  करना  पड़ता  है  ।

 श्री  एस०  कंडीशन  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  za  विभाग  विशेष  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  राज्य  के  अधिकारियों  पर  निसार  नहीं  करना  चाहिए  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  बुकिंग  कलक  अथवा  केन्द्रीय  तार  कार्यालय  के  अधिकारी  द्वारा

 इसकी  छानबीन  नहीं  की  गई  थी  किन्तु  उसने  सम्बन्धित  अधिकारी  से  सलाह  लेने  के  वाद  ही

 तार  को  रोका  था  और  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  सुचित  कर  दिया  गया  था  ।

 थ्री  शिवाजी  राव  डा०  देशमुख  :  मैं  मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इत  सम्बन्ध  में  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  हाल  में  दिये  गये  एक  निर्णय  की  ओर  हूं  ।  बिहार  के  गन्ना  arg  को

 बिहार  विनियमों  के  अन्तर्गत  कोई  प्रतिबन्ध  विशेष  को  लगाने  अथवा  उठाने  के  मामले  में  aga

 विवेक  का  प्रयोग  करना  था  ।  मुख्य  मन्त्री  ने  आदेश  दिया  था  कि  यह  विवेक  एक  विशेष  तरीके

 से  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  और  तदनुसार  गरना  आयुक्त  ने  अधिसूचना  जरी  कर  दी  थी  ।

 उच्चतम  न्यायालय  ने  निराले  दिया  था  कि  मुख्यमंत्री  के  व  हने  पर  इस  प्रकार  निर्णय  लेना  कानूनी

 रूप  से  गलत  है  ।  अतः  इस  मामले  में  भी  डक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के

 कहने  पर  इस  प्रकार  का  कार्य  करना  भी  गलत  था  ।  क्या  सरकार  का  बिचार  इस  निरप्र  के

 आधार  पर  इसके  लिये  उत्तरदायी  afer  के  विरुद्ध  अपने  विवेक  का  इस  प्रकार  प्रयोग  करने

 को  अनुशासनहीनता  के  बराबर  मानने  के  कारण  कोई  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  अनुशासनहीनता  नहीं  ।  मैं  इस  मामले  की  जांच  करू गा  |

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  What  was  the  public  emergency  involved  in  the  telegram

 according  to  the  section  in  respect  of  Public  Emergency  read  out  by  the  hon.  Minister  ?  It

 was  misinterpreted  by  the  officer  concerned.  Will  the  Government  will  issue  detailed  inst-

 ructions  to  post-officer  so  that  such  telegrams  should  001  be  with  held  in  future  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  I  have  already  replied  to  this  question.

 श्री  तैन्ने  विश्वनाथन  :  मन्त्री  महोदय  ge  विभाग  द्वारा  उनके  विभाग  को  दी  गई

 सलाह  पर  निर्भर  कर  रहे  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  के  गृह  विभाग  का  ag  कार्य  नहीं  था  कि  वहू  डाक

 विभाग  जो  कि  पुराने  केन्द्रीय  सरकार  के  अंतगर्त  सलाह  देने  नहीं  है  ।  किन्तु

 नियम  में  संशोधन  करने  से  पहले  क्या  डाक  विभाग  के  अधिकारियों  को  हिदायतें  दी  जायेंगी  कि

 किसी  सन्देश  को  भेजने  से  तब  तक  न  रोक  ये  S  ran  fe  आपत्तिजनक  अथवा

 24



 18  1968  arf ut मालिक  उत्तर
 किलनी एए  पिलिन ि  ा

 अश्लील  भाषा  का  प्रयोग  न  किया  गया  हो  अथवा  वह  हिंसा  भड़काने  वाला  न  हो  ?  हम  मन्त्री

 महोदय  से  इस  सम्बन्ध  में  आश्वासन  चाहते  हैं  |

 डा०  राम  gut  सिह  मैं  बहुत  सोच  समय  कर  अपनी  शक्ति  का  उपयोग  करता  हूं  मैं

 समझता  हू  कि  मैं  कभी  अपनी  शक्ति  का  गलत  उपयोग  नहीं  करू  गा  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  nose  to May  I  know  whether  Government  pro  POS  take  against
 the  persons  who  use  absurd  language  in  telegram  because  people  deleberately  use  such

 language  ?

 Dr,  Ram  Subhag  Singh  I  will  look  deep  into  the  matter  after  having  detailed

 information  from  the  hon,  Member

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Mr.  Speaker,  Sir  being  a  representative  of  Uttar  Pradesh
 in  this  House  I  am  fully  aware  about  the  teachers’  agitation  The  teachers  resolved  at  the

 time  of  beginning  of  the  agitiitatio  10  case  the  agitation  takes  the  turn  toward  violence,

 they  weuld  end  the  agtitation,  MayI  know  whether  the  Home  Depariment  of

 Uttar  Pradesh  received  such  information  that  he  word  peacefully  meant  to
 create  unrest  which  compelled  the  Department  to  issue  instructions  to  the  Postal  Depart-
 ment-  to  with  hold  the  telegram  ?  Was  it  not  proper  for  ycur  Department  to  use  its  discre-

 tion  as  to  how  far  the  decision  of  Home  Department  was  correct  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  Thef is  all  right,  But  I  don’t  think  neces  ary  to  answer  it.

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 वे  दैनिक-कायम  मंत्रालय  में  दुभाषिये

 *  812,  थी  कामेश्वर  fag:  क्या  व  दैनिक-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*) wiaa

 भारतीय  विदेशी  सेवा  के  कुल  कितने  अधिकारी  विदेशी  भाषाए  से

 भिन्न जानते  हैं  तथा  सर्वोच्च  राजनयिक  मिशनों  में  उन  मिशनों  के  अध्यक्षों  के  साथ  जाने  के

 योग्य हैं  ;  भोर

 दुभाषियों  पर  प्रतिवर्ष  कुल  कितना  aa  किया  है  तथा  उनकी  संख्या

 कितनी है  ?

 वैदेशिक-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रा०  भगत  विदेश  सेवा

 के  294  अ्रधिकारियों  में  से  224  ने  उन्नत  स्तर  पर  विदेशी  भाषा  में  योग्यता  प्राप्त  कर  ली

 ।  बाकी  में  से  प्रायः  सभी  के  कम-से-कम  एक़  विदेशी  भाषा  का  कार्यक्रारी  है  ।

 योगिता  परीक्षाओं  के  परिणामों  के  आधार  पर  जो  लोग  सीधे  ही  भारतीय  विदेशी  सेवा  में  लिए

 जाते  हैं  उन  सभी  के  लिए  अब  अग्रेजी  के  अतिरिक्त  एक  अन्य  विदेशी  भाषा  का  उच्च  स्तर

 का  ज्ञान  अनिवार्य  कर  दिया  गया  है  ।
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 ह  लर  उत

 विदेश-स्थित  भारतीय  निदानों  |  केंद्रों  में  103  व्यक्त
 दुभाषिया-एवं  अनुवादक

 के  रूप  में  नियोजित  हैं  ।  सरकार  उनपर  खर्च  करती  इसके

 विदेश  मंत्रालय  में  भी  6  दुभाषिए  और  अनुवादक  उनपर  का  वार्षिक

 खर्चे है

 श्राकाशवारणी  के  कार्यक्रम

 #817.  थी  स०  सामन्त  :  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 द्वारा  अपने  कार्यक्रमों  विशेषकर  विविध  मरती  कार्यक्रम

 पुराने  और
 घिसे  पिटे

 कायें  कर्मों
 का  प्रसारण  बार-बार  किये  जाने  के  क्या  कारण  और

 श्राकाशवारी  के  कार्यक्रमों  को  सुघारने  और  इनकी  प्रबन्ध  व्यवस्था

 कार्यकुशल  भौर  दक्ष  व्यक्तियों  के  हाथों  में  सौंपने  के  लिये  क्या  कुंवारी  की  जा  रही  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रो  के०  के०  एक  प्रसारण  संगठन  के  लिए

 कार्यक्रमों  को  बार-बार  प्रसारित  करना  निम्न  कारणों  से  असाधारण  बात  नहीं  है  :-

 (1)  श्रोताओं  की

 (2)  प्रोग्राम  एक्सचेंज  की  मौत  अन्य  केन्द्रों  द्वारा  अपने  श्रोता प्रो  के  लाभ  के

 लिए

 (3)  धन  की  और

 (4)  विभिन्न  समयों  पर  विभिन्न  श्रीताओं  के  लिए  ।

 अकाश
 बापू न्  न  के  कार्यक्रमों  में  Wats.  न  रने  के  लिऐ  उनका  निरंतर  पुनरीक्षण  होता

 रहता  है  ।  इसके  लिए  कार्यक्रम  सम्बन्धी  व्यक्तियों  को  भर्ती  निर्धारित  नियमों  के  अनुसार  की

 जाती  है

 समवाय-कार्य  विभाग

 #848.  श्री  हरदयाल  देवपुरा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  ने  समवाय-कार्य  विभाग  को  वित्त

 मंत्रालय में  स्थानान्तरित  करने  की  सिफारिश  की  है  ;

 यदि  तो  इस  विभाग  को  वित्त  मंत्रालय  में  स्थानान्तरित  करने  के  लिये

 निक  सुधार  आयोग  ने  क्या  कारण  बताये  हैं  ;  और

 इसके  बारे  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  झ्र-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  गैदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  जो  at
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 -_

 भारत  सरकार  शासन-तंत्र  तथा  कार्य-विधि -  विधि  के  वारे  i  आयोग  के  प्रतिवेदन  के

 पेराग्राफ  206  की  और  ध्यान  दिलाया  जाता  है  जिसकी  एक  प्रति  13-11-1968

 को  अतारांकित  set  संख्या  413  के  उत्तर  के  रूप  में  सदन  के  पटल  पर  रखी  गई  थी  ।

 प्रतिवेदन  की  समीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 Hindon  Airport

 +8  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  ६

 (4)  whether  the  compensation  in  respect  of  the  land  which  was  acquired  for  Hin-
 don  Airport  has  been  fully  paid  ;

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  ;

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the  farmers  are  facing  great  inconvenience  due  to  the

 non-receipt  of  compensation  and  rent  in  respect  of  their  land  ;  and

 (d)  when  a  final  decision  is  likely  to  be  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  and  (b):  Compensation  in  resp-
 ect  of  about  86%  of  the  land  has  been  determined  by  the  Land  Acquisition  Collector  at
 Rs,  102.4  lakhs.  Compensation  for  tr  es;  groves,  houses,  wells,  kilns,  etc  and  the  remain-
 ing  land  has  however  still  to  be  determined.

 Approximately  Rs.  89  lakhs  bave  been  disbursed.  A  further  amount  of  approxima.
 tely  Rs.  12  lakhs  has  been  disbursed  ‘‘on  account”’  in  respect  of  compensation  yet  to  be

 determined.  The  disbursement  of  the  balance  of  the  awarded  compensation  has  not  yet
 been  made  due/non-production  of  succession  certificate,  Whereabouts  of  the  entitled

 persons  not  being  known  etc.

 (c)  ang  (d):  Some  inconvenience  must  be  caused  to  the  owner3  whose  compensation
 has  not  ye  een  determined  or  has  been  determined  but  not  yet  disbursed.  The  Coilector
 and  the  |  al  authorities  have  been  requested  to  expedite  the  disbursement  and  determina-
 tion  of  te  compensation.

 भारतीय  माषाश्रों  में  विदेशी  प्रसार रा

 #820.  श्री  भोगेन्द्र  भा  कया  सुचना  ake  प्रसारश  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आकाशवाणी  कितनी  भारतीय  भाषाओं  में  विदेशी  प्रसारण  किया  जाता  है

 और  प्रत्येक  भाषा  में  प्रसारण  के  लिये  कितना  समय  दिया  जाता

 आकाशवाणी  से  कितनी  विदेशी  भाषाओं  में  प्रसारण  फिया  जाता  है  और
 प्रत्येक

 भाषा  में  प्रसारण  के  लिये  कितना  समय  नियत  किया  जाता  भर

 क्या  चीन
 का  जनता  को  area  की  नीतियों  का  पढ़ता  से

 परिचय  कराने
 के  लिये  चीनी  भाषा  में  कोई  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  जाता  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रो  Ho  Fo  :  आकाशवाणी  से  उसकी

 विदेश  सेवा  में  प्रतिदिन  निम्नलिखित  चार  भारतीय  भाषाओं  में  प्रसारण  किये  जाते  हैं  ।  प्रत्येक

 भाषा  में  प्रसारण  की  अवधि  उसके  सामने  दी  गई  है  ।
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 घण्टे-मिनट

 2-30 हिन्दी

 तमिल  1-45

 गुजराती  1-00

 कोंकणी  0-10

 प्रत्येक  भाषा  के  सामने  दी  गई  अवधि  के  लिये  निम्नलिखित  पन्द्रह  भाषायें  हैं  :-

 घण्टे  मिनट

 aa जी  9-45

 1-00

 बर्मी  1-35

 इण्डोनेशिया  1-00

 meatal  0-45

 क्यू यू  0-15

 अरबी  1-30

 फारसी  1-15

 पुश्तो  1-30

 अफगन  )  0-30

 नेपाली  1-15

 तिब्बती  1-00

 सिलसिला  0-30

 स्वाहिली  0-30

 0-20 थाई

 श्राकाशवारी  द्वारा  समाचारों  का  प्रसारण

 कई  21,  शी  श्रीचन्द  गोयल :  कया  सूचना  शरीर  प्रसारण  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  करि :

 क्या  आकाशवाणी  ने  प्रयत्न  किया  था  कि  समाचारपत्रों  की  दो  महीने  की  हड़ताल

 की  अवधि  में  समाचारों  के  प्रसार  में  कमी  न  आने  पाये  इसलिए  समाचार  प्रसारण  कार्यक्रम  में

 परिवर्तन  के  द्वारा  समाचार  प्रसारणों  को  अधिक  समय  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 1965  और  1968  में  आकाशवाणी  द्वारा  समाचारों  के  लिए  औसतन  कितना

 समय  दिया  जाता  था  ?
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 लिखित  उत्तर
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 1968
 =

 सुचना  पौर  प्रसारण  मंत्रो  (at)  के०  फे ०  :  और  (a).  हां  ।  यद्यपि

 समाचार  बुलेटिनों  की  संख्या  और  उनके  प्रस। रण  का  समय  नहीं  बढ़ाया  गया  था  पर  इस  बात

 को  कौसीद  की  गई  कि  खबरें  छोटी-छोटी  करके  ज्यादा  कर  दी  जाए  और  उपलब्ध  समय  मके

 भीतर  अधिक  से  अधिक  खबरें  दी  जाए  |

 1965  में  खबरों को  21.9  प्रतिशत  जाता  ar  भर  1968  में  22.7

 प्रतिदिन  1968  में  आकाशवाणी  से  प्रतिदिन  कुल  132  बुलेटिन  प्रसारित  होते  थे  ।  1968  में

 भाकाशवाशी  प्रतिदिन  179  समा  बार  बुलेटिन  प्रसारित  कर  रहा  है  ।

 आधुनिक  युद्ध  में  नेपाम  बमों  का  प्रयोग

 #822.  थी  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  आधुनिक  युद्ध  में  नेपाम  बमों  का  खुल  कर  प्रयोग  हो  रहा  है  :

 यदि  तो  उन  बमों  के  निर्माण  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ;  और

 और क्या  नेपाम  बसों  से  बचने  के  लिए  कोई  रक्षात्मक  उपाय  सम्भव  है  अजार  यदि  हां

 तो  क्या  सरकार  उन  उपायों  का  प्रयोग  में  ला  रही  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  AToATo  faa)  :

 से  (7):  के  वर्षों  में  युद्ध  में  नेपाम  बमों  का  प्रयोग  feat  गया  है  ।  नेपाम  बमों  के  विरूद्ध

 रक्षा  के  afar  उपाय  ही  शक्य  हैं  ;  और  हमारे  रक्षा  प्रबंधों  को  शत्रु  द्वारा  ऐसे  बमों  के  प्रयोग

 की  संरचना  का  ध्यान  है  ।

 Devel  opment
 of  Indian  Navy

 *823.  Shri  Raghuvir  Singh  Shastri  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased

 td state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Indian  Navy  is  Jaggi  r  behind  as  compared  to

 that  of  the  neighbouring  countries  from  the  view  point  military  equipment  and

 naval  force  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  out  of  the  three  Indian  Forces,  the  Navy  has  made

 slow  progress  ;  and

 (c)  -  the  scheme.  formulated  by  Government  for  all  round  development  of  the

 Indi.  n  Navy  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  No,  Sir

 (b)  and  (c)  :  The  development  of  the  three  Services  id  the  allocations  made  therefor

 depend  upon  the  nature  of  the  threat  facing  the  country.  n  this  context  the  Navy  may

 have  received  less  attention  in  the  past,  but  it  is  now  receiving  proportionately  greater

 attention,  both  to  stcengtben  it  an  modernise  the  Fleet.
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 Import  of  English  Films

 *824  Shri  Om  Prakash  Tyagi  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be

 pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  drawn  tothe  fact  that  the  foreign

 films  being  imported  at  present  propagate  violence  and  are  sex  provoking  which  is  totally

 against  the  Indian  traditions  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  allow  import  of  fimls  of  educational

 value  in  future  ;  and

 (c)  if  oot,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.K.  Shah)  :  (a)  It  will  not  be

 correct  to  state  that  the  foreign  films  which  are  being  shown  10  the  country  to-day  gener-
 violence  and  sex, ally  depict  Films  are  a  visual  depiction  of  themes  intended  to

 portray  the  way  of  life,  social  custome  and  behaviour  of  the  country  of  location,

 Nevertheless  some  films  depicting  violence  and  sex  bave  been  imported  into  the

 country  in  recent'years  ;  a  large  number  by  the  Indian  importers  under  the  Export

 Entitlement  Scheme.  Necessary  steps  have  been  taken  to  ban  import  of  films  under

 this  category,

 The  Central  Board  of  Film  Censors,  however,  exercises  due  caution  ia  certifying
 films  for  exhibition  keeping  in  view  the  general  guidelines  prescribed.  An.  Enquiry  Com-

 mittee  is  currently  reviewing  the  entire  question  of  censorship  in  the  light  of  the  needs  of

 artistic  expression,  country’s  social  culture  and  tradition.

 (bj  aud  (c)  This  is  already  being  done.

 भारतीय  नौसेना  का  श्राधघुनिकीकररण

 ४25.  डा०  सुशीला  शेयर  s  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  1968-69  में  भारतीय  नौसेना  को  आधुनिक  बनाने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव  विचारा

 धीन हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 उस  पर  कितना  धन  व्यय  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वं  fag):  से  (a):  नौसेना  श्राघुनिकीकरण  एक

 निरन्तर  प्रक्रिया  है  ।  सरकार  ने  1965-66  से  कई  पग  उठाए  हैं  जैसे  कि  नए  पोतीं  की  प्राप्ति

 सागर  में  जाने  वाली  रक्षा  ठगों  और  अन्य  सैनिक पोतों  का

 एक  पनडुब्बी  भग  की  पोर्टब्लेयर  और  विशाखापत्तनम  में  म्र्ढों  को

 सुविधाओं  का  विकास  इत्यादि  |

 विभिन्न  निर्माण  कार्यों  ,  नौसेना  डाकयाडं  के  छोटे  पोतों  के  अतिरिक्त  पोतों  के

 क्रय  के  लिए  रक्षा  कैपिटल  औटते  के  अधीन  नौसेना  के  लिए  1968-69  के  बजट  में  185  64

 रूपये  का  उपबंध  किया  गया  है  ।
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 चुजश्रधिकृत  क्षेत्रों  के  बार  में  ग्र मरी का  में  उप  प्रधान  मंत्री  का  वक्तव्य

 #४26,  श्री  इ्योतिमंय  ag  :  नया  दौदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  उप  प्रधान  मंत्री  ने  2  1968  को  वार्शिग्टन  में  कहा  at  कि

 चीनी  जिन्होंने  भारत  के  उत्तरी  क्षेत्र  पर  कब्जा  कर  रखा  यदि  समेकित  द्वारा  वहां

 से  नहीं  हटती  तो  उनको  बाहर  धकेलना  पड़ेगा

 यदि  तो  उप  प्रधान  मंत्री  को  इस  विशेष  अवसर  पर  ऐसा  वक्तव्य  कि

 विशिष्ट  कारणों  से  देना  पड़ा  कौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हैं  तो  2  1968  को  वाशिंगटन

 में  दिये  गये  उनके  वक्तव्य  का  ठीक  ठीक  मजमून  क्या  है
 ?

 गैदेशिक-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रा०
 से

 1968  को  afar में  नेशनल  प्रस  क्लब  द्वारा  आयोजित  दोपहर  के  भोज  में  उप

 प्रधान  मंत्री  से  चीन  भारत  संबंधों  पर  कई  प्रदान  पूछे  गए  थे  ।  इसके  जवाब  के  दौरान  उप  प्रधान

 मंत्री  ने  अन्य  बातों  के  साथ-सोच  यह  भी  कहा  था  कि  चीनियों  को  उस  क्षेत्र  से  हटाया  ही  जाना

 चाहिए  जिस  पर  उन्होंने  कब्जा  कर  लिया  उन्होंने  यह  आशा  भी  व्यक्त  की  कि  किसी  दिन

 भारत  ऐसा  करने  में  सम  होगा  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  अगर  चीनी  इस  क्षेत्र  को  खाली

 करने  को  राजी  नहीं  होते  तो  भारत  को  उन्हें  बाहर  धकेलना  होगा  ।  उप  प्रधान  मंत्री  ने  यह  मी

 कहा  कि
 मरत  किसी  समस्या  को  युद्ध  के  जरिये  सुलझाने  में  तो  विश्वास  नहीं  करता  लेकिन

 साथ  gag  ताकत  के  सामने  घुटने  टेकने  में  भी  विश्वास  नहीं  करता  |

 19  1968  को  सरकारी  कर्मचारियों  की  हडताल  के  बारे  में  फिल्म

 *827  ay  मरीआई  जे०  पटेल  कया  वैदेशिक  काय  मंत्री  aaa  की  कृपा

 करेगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  19  सितम्बर  1968  को  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की

 हड़ताल  के  दिन  दिल्ली  के  इंद्रप्रस्थ  भवन  तथा  अन्य  स्थानों  पर  कुछ  विदेशियों  अथवा

 भारतीयों  द्वारा  एक  फिल्म  बनाई  गई  थी  अथवा  फिल्म  के  are  लिए  गये  थे  ;

 यह  हाल  ही  में  जापान  तथा  अमरीका  अबवा  कुछ  अन्य  देशो ंमें  दिखाई  जा

 रही  हैं  अथवा  दिखाई  गई  है  :

 क्या  ऐसे  अवसरों  पर  विदेशी  फोटोग्राफरों  को  शाट  लेने  तथा  फिल्में  बनाने

 की  अनुमति  है  ;  और

 यदि  नहीं  तो  क्या  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  अनुमति  दी  गई  थी  ।

 दौदेशिक-कायਂ  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  रा०  से  इंद्रप्रस्थ

 भवन  के  आसपास  फोटो  लेने  पर  कोई ई  पाबदी  नहीं  हैं  ।  हो  सकरा  है  कि  कुछ  भारतीय  अथवा

 विदेशी  अख़बार  वालों  ने  या  टेलीविजन  वालों  ने  19  1968  को  जब  कुछ  केंद्रीय
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 कर्मचारियों  ने  हडताल  की  थी  उस  समय  चित्र  लिए  हों  ।  सरकार  की  कहीं  ऐसी  किसी  फिल्म

 के  दिखाए  जाने  के  समाचार  नहीं  मिले  हैं  ह

 Books  Published  and  Broadcasts  Made  in  Ladakhi  Language

 *828:  Shri  Kushak  Bakula:  Will  the  Minister  of  Information  aad  Broadcasting  be

 pleased  to  state

 (a)  the  names  and  number  of  books  published  in  Ladakbi  language  under  the

 National  Book  Trust  and  Joy  Book  Trust  scheme  to  publish  books  in  the  various  Indian

 languages  ;

 (b)  the  details  regarding  the  programme  being  broadcast  in  Ladakhi  language  from

 the  Delhi  station  of  the  All  India  Radio  ;

 (c)  the  manner  in  which  time  is  allotted  to  these  programmes  daily  or  weekly  ;

 (d)  whether  talks  and  speeches  regarding  social,  economic  and  industrial

 aspects  of  Ladakh  are  also  organised  in  the  programmes  ;  and

 (e)  if  no  programmes  are  broadcast  in  Ladakhi  language,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  information  and  Proadcasting  (Shri  K.  K.  Shah):  (a)  The  National
 B  ok  Trust  have  so  far  not  published  any  book  in  the  Ladakhi  language  nor  is  there  any

 such  proposal]  before  the  Trust  at  present.  Enquiries  are  being  made  regarding  Joy
 Trust.

 (b)  No  programme  in  Ladakhi  language  is  broadcast  from  the  Delhi  Station  of

 All  India  Radio.

 (c)  and  (  6):  Do  not  arise.

 (e)  This  is  due  to  the  reason  that  Delhi  Statio  n  nas hac  its  own  regional  programme

 pattern  to  cater  to  the  needs  of  listeners  speaking  Hind,  Haryana,  Braj,  Urdu  and  Punjabi
 in  addition  to  its  programmes  in  English,

 गाजियाबाद  में  fara  उद्योग-समूह

 #829,  बसुमतारी  :

 श्री  तोताराम

 क्या  सुचना  गौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  य  रंगे  कि  ह

 क्यां  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  निकट  गाजियाबाद  में  एशिया  के  सबसे  बड़े  फिल्म

 उद्योग  समूह  की  आधार-शिला  रखने  का  निर्णय  किया
 गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वहां  पर  आधुनिकतम  स्टूडियों  के  एक  फिल्म

 संस्थान  होगा  जो  भारत  में  इस  तरह  की  दूरी  संस्था  होगी  और  लन्दन  में  मैंडम  दुसा  के

 ’
 कि  और संग्रहालय  की  तरह  का  एक  मोमी  संग्रहालय  भी  हो  गा

 बया  यह  भी  सच  है  कि  इस  संस्था  का  संचालन  केन्द्रीय  सरकार  के  द्वारा  किया

 जायेगा  और  इस  में  कैमरामैनों  टेलीविजन  विशेषज्ञों  आदि  को  प्रशिक्षित  किया

 जायेगा  ?
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 इस  बारे में सुचना  प्रसारण  के०  के ०  :  और  :

 27  1968  को  सदन  में  पूछे  प्रशन  संख्या  2353  के  उत्तर  की  ऑर  ध्यान

 षित  किया  जांता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  अनुसार  योजन  एक  मोमी  संग्रहालय  या

 फिल्म  संस्थान  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 प्रत  नहीं  उठता  ।

 भ्रू-दाहती

 30.  थी  नरेन्द्र  सिह  महोबा  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बता  ने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अबू-शक्ति  की  रचनात्मक  संभावनाओं  पर  विचार  करने  के

 लिए  वाशिंगटन  में  हाल  ही  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  किया  गया  था  ;

 (=)  यदि  तो  उसमें  क्या  निर्णय  किये  गये  थे  ;  और

 (7)  उन  निर्णयों  को  देश  में  क्रियान्वित  करने  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  कांयं  वाही

 की  गईहैयाकीजारह्दी

 प्रधान  ध्रुव-शर्बती  योजना  मन्त्री  तथा  वेंदेशिक-का्य  मन्त्री

 इन्दिरा  :

 कौर  (7):  सम्मेलन  का उद्  अब  तक  की  गई  प्रगति  पर  पुर्निवचार  करना

 तथा  भविष् युकी  समस्याओं  का  अनुमान  लगाना  था
 ।  इसमें  कोई  निशुंभ  करने  का  प्रदान  उत्पन्न

 नहीं  हुए

 इसराइल  के  प्रतिरक्षा  मन्त्री  को  पत्नी  के  लिये  बोजा

 #831.  att  श्द्धाकर  सुधार  :

 श्री  हेम  बरपा  :

 क्या  निदेशक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इसराइल  में  प्रतिरक्षा  मन्त्री  की  पत्नी  मिसेस  मौके  बयान  ने  भारत  दौरा

 करने  के  लिये  बीजा  के  लिये  आवेदन  किया  और  क्या  उन्हें  बीजा  नहीं  दिया  गया  था  ;

 क्या  इसके  बावजूद  वह  जब  भारत  आई  तो  उन्हें  लगभग  तीन  सप्ताह  के  लिये

 अस्थायी  बीजा  दे  दिया  गया  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कारण  थे  ?

 बंदिशें-कार्यो  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ब०  wo  से  (7):

 विकासमान  देशों  की  अथ  व्यवस्था  के  लिए  दस्तकारी  के  महत्तर  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन

 द्वारा  4  नवम्बर  से  16  नवम्बर  दिल्ली  में  आयोजित  गोष्ठी  में  शामिल  होने  के  लिए  श्रीमती

 दयान  ने  भारत  में  तीन  सप्ताह  तक  ठहरने  के
 लिए

 भेजा  के  लिए  आवेदन  था  ।  बीजा
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 दिये  जाने
 के  निर्णय  को  उन  तंक  पहुंचाया  उसके  qa  ही  वे  इसराईल  से  |  नवम्बर  को

 रवाना  होकर  2  नवम्बर  को  नई  दिल्ली  पहुंच  गयी
 ।  इसलिए  उनको  हवाई  अड्डे  पहुंचने  पर

 बीजा  fear  ज.ना  था  ।  इन  तथ्यों  के  प्रकाश  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  का  ख्याल  है

 यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि  श्रीमती  दयान  को  नहीं  दिया  गया  ।

 नेहरु  लियाकत  oat  सम  होता

 #832.  थी  प्र०  र०  क्या
 दोदेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 ह करेंगे  किं  :

 क्या  सरकार  को  स्वर्गीय  प्रधान  मन्त्री  जवाहरलाल  नेहरु  द्वारा  7  1950

 को  इस  सभा  में  की  गई  इस  स्पष्ट  घोषणा  की  जानकारी  है  कि  नेहरु  लियाकत  अली  समझौता

 एक  ऐसा  कानून  नहीं  है  जिसमें  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सके  अपितु  यदि  आवश्यक  हो  तो

 सरकार  इस  समझौते  के  कंडिकाओं  या  अनुच्छेदों  में  परिवर्तन  कर  सकती  है  ।

 कया  सरकार  ने  अब  तक  करार  के  कार्यकरण  के  बारे  में  समग्र  समय  पर  वस्तुतः

 कोई  मुल्यांकन  अथवा  पुर्निवचार  किया  है  और  1950  के  इस  सम  होते
 की  विभिन्न  धाराओं  में

 कोई  परिवर्तन  संशोधन  किये  हैं  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  हैं  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 रौदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ब०  :

 लेकिन  प्रधान  मन्त्री  ने  उसी  बयान  में  इसका  भी  संकेत  किया  था  कि  इस  करार  का  महत्व

 इसकी  पहुंच  में  है  न  कि  करार  के  इस  या  उस  अनुच्छेद  में  ।

 और  (7):  नेहरु  लियाकत  करार  की  कार्यान्वित  का  समय  समय  पर

 लोकन  किया  है  ।  यद्यपि  पाकिस्तान  ने  न  तो  भाषा  द्वारा  और  भाव  द्वारा  ही  इसका  पालन

 किया  फिर  भी  इस  करार  को  समाप्त  करने  की  बात  नहीं  सोचती  चु  कि  ag  ag  सिद्धान्तों  पद

 भाधारित  और  सही  पहुंच  का  मूर्तरूप  है  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  हिन्दुध्नों  को  पारपत्र  देना

 #833.  eft  बाबूराव  पटेल  :  क्या  गैवेशिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  में  रहने  वाले  हिन्दू  सामाजिक  तथा  राजनीतिक

 नेताओं  तथा  व्यापारियों  को  भारत  में  अपने  सम्बन्धियों  से  मिलने  आने  के  लिये  पारपत्र  नहीं

 दिये  गये  हैं  ;

 a
 (a)  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  ने  क्या  विरोध  ट्रक  Neo  किया  है  और  क्या  हमारी

 सरकर  का  विचार  जवाबी  कार्यवाही  करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण हैं
 ?
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 लिखित
 उत्तर

 वैदेशिक-कार  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  ao  राठ  ्  भारत  आने  के

 लिये  पासपोर्ट  लेने  में  पाकिस्तान  के  अल्प  संख्यक  समुदायों  के  सदस्यों  को  जो  कठिनाइयां  होती

 हैं  उनके  प्रति  भारत  सरकार  सजग

 गौर  (7)  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  बार  बार  यह  कहा  है  कि  दोनों  देशों

 के  बीच  सम्बन्धों  को  सामान्य  करने  की  दिशा  में  एक  कदम  के  रुप  में  दोनों  देशों  के  बीच

 गमन  को  सुविधाजनक  बनाएं  ।

 बाढ़  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  को  az  गये  safer

 #834.  ent  हिम्मत सिह का :

 श्री  go  कु०  कापड़िया  :

 क्या  निदेशक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  क्षेत्र  में  अभी  हाल  की  बाढ़  में  जलपाईगुड़ी  तथा  उत्तरी

 बंगाल  के  जिलों  में  बहू  गये  क्रम  व्यक्तियों  के  बारे  में  प्रधान  मन्त्री  को  अवगत  कराने  के  लिये

 इस  वर्ष  1968  के
 दूसरे  सप्ताह

 में  कई  संसद-सदस्य  उनसे  मिले

 सरकारी  सुचना  के  अनुसार  इस  प्रकार  कितने  व्यक्ति  लापता  है  तथा  उनके  नाम

 क्या हैं ; भौर हैं  ;  att

 (7)  ऐसे  कितने  व्यक्तियों  के  बारे  में  पाकिस्तान  से  सुचना  प्राप्त  हो  गई  है  और

 उनमें  से  कितने  वापिस  आ
 गये  हैं  ?

 वैदेशिक-किये  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ब०  रा०  जी

 और  :  आधिकारिक  सुचना  केवल  वासुदेव  मंडल  नामक  एक  लड़के के

 विषय
 में  प्राप्त  जिसे  पाकिस्तान  में  बचाया  गया  था  भर  वह  भारत  लौट  भाया  ।  दिल्ली

 के  डा०  एस०  के ०  बागची  की  पत्नी  श्रीमती  बागची  के  विषय  में  भी  एक  खबर  मिली  है  जी

 1968  में  उत्तरी  बंगाल  की  बाढ़  द्वारा  वहां  ली  गयी  थी  और  कहा  जाता है
 कि  ag

 जीवित  है  ।  अधिकारियों  अभी  तक  उस  रिपोर्टे  की  पुष्टि  नहीं  की  है  भारत

 सरकार  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  के  साथ  इस  मामले  पर  सक्रिय  ढंग  से  बातचीत  कर  रही  है

 Rehabilitation  of  Civilians  Living  in  Cantonme..t  Areas

 *845.  Shri  Ram  Singh  Ayarwal  :  Will  the  Minister  of  Defcnce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  is-ued  orders  for  not  allowing  the

 civilians  living  in  the  cantonment  areas  to  resettle  there  and  ifso,  the  details  of
 the

 scheme  ‘or  their  rehabilitation;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  towns  of  Saugar  and  Jabalpur  have  been  kept  as

 an  exception  in  this  respect  ;

 (c)  whether  it  ia  further  a  tact  that  thousands  of  acres  of  inhabited  land  will  be

 desolated  as  a  result  thereof  ;  and

 (d)  if  so,  whether  it  is  proposed  to  allot  forest  land  in  lieu  thereof  ?

 35



 Written  Answers  Agrah Aor:  ayana  27,  1890.  (Saka)

 The  Minister  of  Defence  (Shri  1  Singh)  {a)  No,  Sir

 (b)  to  (d)  Do  not  arise

 पाकिस्तान  को  रूस  से  परमाणु  सहायता

 #6  36  श्री  विश्वनाथ

 श्री  चंगलराया  नायडू

 थी  Ho  ला  सोधी

 बया  गैदेशिक-कांयें  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  a

 (=)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  रूस  पाकिस्तान  को  परमार  सहायता  देने  के  लिए

 सहमत  हो  गया  है  कौर

 (a)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 निदेशक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ब्र०  रा०  भोर

 पाकिस्तान  एटामिक  बनर्जी  कमीशन  के  चेयरमेन  ने  17  नवम्बर  को  कराची  में  जो  बयान  दिया

 था  उसके  अणु  ऊर्जा  के  शांतिपूर्ण  उद्देश्यों  के  उपयोग  के  बारे  में  पाकिस्तान  और

 सोवियत  संघ  के  बीच  सहयोग  के  विषय  में  दोनों  देशों  के  ara  1969  में  एक  द्विपक्षीय

 करार  सम्पन् न्र  होने  की  शारा  है  ।  शान्तिपूर्ण  उद इयों  के  लिए  ay  ऊर्जा  के  इस्तेमाल के  क्षेत्र

 में  इस  प्रकार  का  द्विपक्षीय  सहयोग  कोई  नई  बात  है  ।

 गंगा  नदी  पर  पाकिस्तान  का  दावा

 #837  श्री  महन्त  दिग्विजय  नाथ  क्या  ae  शिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  दावा  किया  है  कि  गंगा  नदी  उस  के  प्राकृतिक

 साधनों में में  से

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  मंग गा  नदी  पर nat  vga  भारत  के  दावे

 को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  विरुद्ध  बताया  है  ;  और

 हयात  तो  पाकिस्तान  के  इस  प्रकार  के  प्रचार  और  दावों  को  रोकने  के  लिये

 भारत  सरकार  द्वारा  FAT  कौवी हदी  की  जा  रही  है  ?

 कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ब०  to  से

 अगर  माननीय  सदस्य  का  अभिप्राय  ag  है  कि  पाकिस्तान  ने  समूची  गंगा  नदी  पर  दावा  किया

 है  तो  उसका  उत्तर  होगा  ।

 इस  नदी  के  बारे  में  पाकिस्तान  का  दाता  चाहे  कुछ  भी  भारत  की  स्थिति  सभी

 रां बद्ध  पक्षों  को  स्पष्ट  ब  ॥  दी  गई  है  कि  इस  नदी  की  लम्बाई  जिस  इलाके  में  यह  बहती

 जो  लोग  इस  पर  निर्भर  करते  हैं  और  गंगा  के  जल  में  area  के  योगदान
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 का  और  हमारे  देश  की  कुल  श्रमिक  और  सामाजिक  आवश्यकताओं  का  जहां  तक  प्रदान

 गंगा  प्रायः  सम्पूर्ण  रूप  से  भारतीय  नदी  है  ।

 टेलिविजन  सेट

 ७83,  डा०  करणी  fag  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  कई  प्रकार  के  टेलीविजन  सेटों  में  से  खतरनाक

 रेडियम
 क्रमिक  निकलती  हैं  ;  और

 यदि  तो  सार्वजनिक  सुरक्षा  की  हट्टी  से  देश  में  निमित  तथा  आयातित

 सब  टेलीविजन  सेटों  का  arent  काऊ टर  Tet  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ल०  ०  fat)  ( *)

 टेलीविजन  सेट  किसी  प्रकार  की  भयानक  विकासशीलता  विमुक्त  नहीं  करते  ।

 प्रदान  नहीं  उठता ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  वोटो

 #839,  श्री  वी०  च०  शर्मा  :  क्या  वैदेशिक  are  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  के  एंगे  कि  :

 क्या  शान्ति  संवर्धन  के  लिये  area  ने  बडे  राष्ट्रों  को  इस  बात  से  सहमत  करने

 के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  कि  वे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  वीटो  के  अपने  अघिकार का  प्रयोग

 करना  बन्द  कर  दें  ;

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  ओर

 (7)  इस  के  बारे  में  बड़े  राष्ट्रों  की
 क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 बैब्रेशिक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मित्रो  ब०  रा०  जी  नहीं  ।

 भर  :.  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 विदेश  स्थित  भारतीय  मिशनों में  नियुक्त  मंत्रालयों  के  श्रधघिकारी

 #840.  श्री  लोबो  प्रभु  :  क्या  निदेशक-कोय  मन्त्री  15  1968  के

 set  संख्या  50 /  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि  :

 विदेशों  में  अन्य  मंत्रालयों  द्वारा  स्थापित  कार्यालयों  में  कितने
 री

 उनके

 पदनाम  क्या  है  और  उन  पर  वार्षिक  कितना  धन  व्यय  होता  हैं  ;

 बया  महीनों  में  ऐसे  अधिकारी  जो  एक  ही  प्रकार  का  काम  कर  रहें  है  और

 यदि  तो  उनके  संख्या  कितनी  है  तथा  उन  पर  कितना  धन  व्यय  होता  है  ;  और

 क्या  इस  बात  की  जांच  की  गई  है  कि  मिशनों
 के  काय न  नल  नियों  के  कम  वारी  स्वतन्त्र

 wart  ra  ory  +
 प्रतिनिधि  के  रूप  में  सना  यों  का  कार्य  क  सकते  हैं  ?
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 को

 निदेशक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य
 मन्त्री

 ब०  राठ  :  से  :

 सूचना  इकट्टा  की  जा  रही  है  और  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जाएगी  |

 कोनिया  से  वापिस  oat  भारत  मुलक  लोग

 4934.  श्री  बाबू  राव  पटेल  :  क्या  बंदिशें-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa

 30  1968  तक  कीनिया  से  कितने  भारतीय  निष्क्रान्त  अथवा  शरणार्थी

 भारत  में  पहुँच  चुके  थे  ;

 व्यय 30  जून  1968  तक  उक्त  पुनर्वास  पर  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई

 थी  ;  कौर

 राज्य-वार  इन  लोगों  को  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई  हैं  और  कितने  लोगों

 को  बसाया  गया  है  ?

 प्रधान  श्री-झुकती  योजना  तथा  बेदेशिक-फ्रा्य  मन्त्री

 इन्दिरा  कोई  भी  भारतीय  राष्ट्रिक  कीनिया  से  भारत  में  निष्कासन  या  शरणार्थी

 के  रूप  में  नहीं  आया  है  ।

 और  :.  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 Ordnance  Factory,  Jabalpur

 4935,  SbriG.  Dixit  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 een  started  in  the  Ordnance (a)  whether  the  production  of  war  material  has

 Factory  at  Jabalpur,  Madhya  Pradesh  ;

 (b)  if  so,  the  amount  of  foreign  exchange  likely  to  be  saved  as  a  result  thereof  ;

 (c)  whether  the  production  in  this  factory  conforms  to  the  targets  fixed  there-

 for  ;  and

 if  not,  the  reasons  therefor  ? (d)

 The  Minister  of  State  (Defence  Productio1)  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  L.  N

 Mishra)  :  (a)  Two  Ordnance  Factories  viz.  Gun  Carriage  Factory,  Jabalpur  (established
 in  1901;  and  Ordnance  Factory,  Khamaria  (established  in  1942)  are  in  the  Jabalpur  area,

 producing  war  material.

 (b)  Itis  not  in  the  public  interest  to  disclose  information  regarding  the  quantum
 of  war  material  produced  in  individual  ordnance  factories  or  sector-wise.

 (c)  By  and  large,  production  has  been  in  conformity  with  the  targets  fixed.

 (0)  Does  not  arise,

 Industrial  Undertakings  in  Madhya  Pradesh

 4936,  Shri  | कि  Dixit  :  Will  the  Prime  Minister  be  pieased  to  state  :

 (a)  whether  any  specific  proposal  is  under  consideration  of  Goveroment  for  settinz
 up  io  ustrial  undertakings  in  Madhya  Pradesh  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  with  a
 view  remove  unemployment  io  drought-hit  areas  in  the  State  ;
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 (b)  if  so,  the  details  thereof  and  estimated  cost  thereof  ;  and

 (c)  the  number  of  persons  likely  to  be  provided  employement  in  cach of  these

 undertakings.

 The  Prime  M.nister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister

 of  External  Affairs  (Sbrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  to  (c):  As  the  Fourth  Five  Year  Plan

 is  yet  to  be  finalised,  it  is  not  possible  at  this  stage  to  indicate  which  industrial  underta-

 kings  would  be  set  up  in  the  State  of  Madhya  Pradesh  or  any  details  about  them.

 Allgfment  of  Agricultural  Land  to  Ex-Servicemen  in  Madhya  Pradesh

 4991.  Shri  G.  C.  Dixit:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 da)  whether  there  is  any  scheme  for  rehabilitating  ex-Servicemen  in  Madhya  Prad-

 esh  by  allotting  agricultural  land  to  them  and  if  so,  the  progress  made  so  far  in  this

 respect  $

 (b)  the  number  of  applications  received  by  the  State  Government  from  ex  Service-

 men  for  the  allotment  of  land  ;

 (c)  the  number  of  applicants  among  them  ashad  retired  from  service  before  the
 15th  August,  1947  ;

 (d)  the  number  of  application  received  from  military  personnel  injured  during  the

 attacks  by  China  and  Pakistan  and  from  dependents  of  those  soldiers  who  were  killed

 during  these  attacks  separately  ;

 (e)  the  number  of  applicants  who  have  since  been  allotted  land  and  the  number  of
 those  who  have  not  been  allotted  land  and  the  time  by  which  land  would  be  allotted  to
 such  applicants  and

 (f)  the  1.:55- 97156  priority  fixed  in  th2se  cases  and  the  proportion  in  which  land  is

 distributed  amongst  them  ?

 T  eputy  Minister  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  M.  R.  Krishna)  :  (a)  to  (f)
 The  inf  mation  has  been  called  for  from  the  State  Government  and  will  be  laid  on  the

 Table  ¢f  the  House  when  received. ग्

 भारतीय  माल  पर  नेपाल  द्वारा  लगाया  गया  शुल्क

 4938,  श्री  मंच  दीक्षित  :  कया  गैदेशिक-कार्थ  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  1960  से  1968  तक  नेपाल  को  भेजे  गये

 कुछ  भारतीय  माल  और  दवाइयों  पर  पाकिस्तानी  दवाइयों  की  तुलना  में  7-5  प्रतिशत  afar

 शुल्क  नेपाल  में  लगाया  गया  और  भारतीय  दवाइयों  के  नेपाल  पहुँचने  पर  नेपाल  द्वारा  समझौते

 के  उपबन्धों  के  विपरीत  उन  पर  एक  प्रतिशत  शुल्क  अधिक  लिया  गया  ;  और

 यदि  भारतीय  माल  पर  अधिक  शुल्क  लगाये  जाने  के  बारे  में  area

 सरकार  द्वारा  क्यों  कायंव। ही  की  जा  रही  है  ?

 प्रधान  अणु  शक्ति  योजना  तता  नेरेटिव  मन्त्री

 इन्डिया  :  और  माननीय  सदस्य  द्र  मांगी  गई  सुनता  प्राप्त  की  जा

 रही  है  कौर
 सुलभ  ही

 सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 खान  अब्दुल  गफ्फार  at  हारा  मांगी  गई  सहायता

 4939.  श्री  समर  गुह  :  क्या  गैदेशिक-का्ये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 (*)  क्या  भारत  सरकार  ने  कभी  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  खान  aga

 गफ्फार  खां  पशतूनों  के  आत्मनियंत्रण  के  आन्दोलन  के  लिये  भारत  सरकार  से  किस  प्रकार  की

 सहायता  चाहते  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  काबुल  के  निकट  भारतीयों  से  हुई  अपनी  मेंट  में  उन्होंने

 सार्वजनिक  रूप  से  यह  कहा  हैं  कि  यदि  कम  से  कम  भारत  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  पशतूनों  का

 तो  वह  भारत  आने  को  तैयार  हैं  ;

 क्या  उनके  विचारों  को  ठीक  तरह  से  जानने  लिए  कि  वह  भारत  से  किस

 प्रकार  की  सहायता  चाहते  हैं  तथा  उन्हें  गांधी  जन्म  शब्द  समारोह  में  भाग  लेने  के  लिए

 भारत  आने  का  अनुरोध  करने  के  लिये  संसत्सदस्यों  का  एक  शिष्टमंडल  उनके  पास  भेजा

 जायेगा  ;  भर

 यदि  तो  कब  तथा  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  श्र  शक्ति  योजना  मन्त्री  तथा  निदेशक-कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा  :  13  1968  को  लोक  सभा  मेंगनी  प्रकाश वीर  शास्त्री

 उठाये  प्रदान  पर  आधे  घण्टे  की  बहस  के  सरकार  इस  बारे  में  पहले  ही  स्थिति  बता

 चुकी

 यह  सरकार  के  देखने  में  नहीं  आया  है

 (7)  इस  समय  सरकार  इस  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 खान  अब्दुल  गफ्फार  खां  ने  किसी  sop  समंत्र  पर  भारत  आने  का  निमन्त्रण

 पहले  ही  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 गांधी  दाताब्दी  समारोह  में
 माग  लेने  के  लिये  अब्दुल  गफ्फार  at  को

 भारत
 जाने  का  निमन्त्रण

 4940.
 श्री  समर  क्या  हो दे शिक  कार्य  मन्त्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  भारत  में  गांधी  जन्म  शताब्दी  समारोह  में  माग  लेने  के

 Fad  खान  अब्दुल  गफ्फार  खां  को  सीघे  निमन्त्रण  भेजा  है  ;

 यदि  तो  यह  निमंत्रण  पत्र  किसके  माध्यम  से  भेजा  गया  था  ;

 (7)  काबुल  स्थित  भारतीय  राजदूत  कभी  उनसे  मिले  थे  और  यदि  तो  किस

 कारण  से  ;  और

 (=)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  मन्त्रिमण्डल  के  किसी  मन्त्री  को  जिन्हें  सरहदी

 जिस  नाम  से  वह  भारत  में  प्रख्यात  के  साथ  काम  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  ;

 गांधी  जन्म  शताब्दी  समारोह  पाग  लेने  निमन्त्रण  देने  लिये  काबुल
 भेजा  जायेगा  ?'
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 ना

 प्रधान  आब्ह  शक्ति  योजना  तथा
 निदेशक-कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा
 :

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 (7)  खां  अब्दुल  गफ्फार  खां  से  काबुल  में  रहने  वाले  भारत  के  राजदूत  समय-समय  पर

 विचार  विनिमय  के  लिए  मिलते  रहते  हैं  ।

 भी  यह  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 काक्स
 में

 थी  जयप्रकाश  नारायण  की  अब्दुल  गफ्फार  खां  से  भेंट

 विक
 4941.  श्री समर  a  क्या  निदेशक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कयों  यह  सच  है  कि  श्री  जयप्रकाश  नारायण  हाल  में  खान  अब्दुल  गफ्फार  खां  से

 गान्धी  जन्म  शताब्दी  समारोह  में  भाग  लेने  का  अनुरोध  करने  के  year  से  उनसे  मिलने  के

 लिये  काबुल गये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  खान  अब्दुल  गफ्फार  खां  को  उनके  द्वारा  की  गई

 प्रार्थना  का  परिणाम  जानने  का  प्रयत्न  किया  है  ;

 क्या यह  भी  सच है  कि  खान  अब्दुल  गफ्फार खां  ने  भारत  आने की  अपनी

 इच्छा  प्रकट  की  gad  किं  भारत  सरकार  पशतूनों  के  भआात्मनिणंय  के  अधिकार  का  समर्थन

 करे  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 wy  शक्ति  योजना  मन्त्रों  तथा  वैदेशिक-कार्य  मनकी

 इस् वि रां  :  जी  नहीं  ।  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  1968  में  गांधी

 झतान्दी  समारोह  का  उद्घाटन  करने  के  लिये  काबूल  की  यात्रा  की  थी  ॥

 से  :  wet  नहीं  उठत े।

 भारत  ala  सोमा  पर  चीन  को  सेनिक  तैयारी

 4942.  थी  समर  गुह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तिब्बत  सीमा  के  साथ-साथ  dara  चीनी  सेना  कितनी  है  ;

 क्या  तिब्बत  सीमा  के  साथ  चीन  ने  कोई  बख्तरबन्द  डिवीजन  जी  dara  कर

 रखा  और  यदि  तो  उनकी  शक्ति  ever  क्या  है  तथा  उसके  पास  किस-किस  प्रकार  के

 हथियार  हैं  ;

 इस  सीमा  के  साथ-साथ  चीन  द्वारी  कितने  हवाई  ag  बनाये  गये  हैं  ;  तथा  वहाँ

 इस  समय  कितनी  arg  सेना  तौनात  है  और  भविष्य  में  कितनी  वायु  सेना  तैनात  की  जाने  कीं

 सम्भावना  है  ;

 al
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 क्या  चीन  ने  तिब्बत  में  प्र्षेपणास्त्र  छोड़ने  के  केन्द्र  स्थापित  किये हुए  हैं  और

 यदि  तो  उन  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी  है  और  कितनी  दूरी  तक  पार  करने  के  लिए  उन

 केन्द्रों  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ;  और

 क्या  चीन  ने  कोई  आण्विक  युद्ध  केन्द्र  भी  स्थापित  किया  है  और  यदि  तो

 उसमें  आण्विक  हथियारों  का  कितना  भण्डार  है  और  उनकी  मार  कितनी  है  तथा  उनकी

 क्षमता  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वरों  :  भारत  की  उत्तरी  सीमा  पर  चीनियों  द्वारा

 लगभग  13  से  16  डिवीजन  जमा  करने का  ज्ञान  है  ।

 कौर  सरकार  को  प्राप्य  सुचना  को  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  होगा

 सरकार  ने  तिब्बत  में  एक  मोबाईल  भट्टा  स्थापित  किए  जाने  सम्बन्धी  कई

 रिपोर्टे  देखी  परन्तु  ऐसी  कोई  विश्वसनीय  सूचना  नहीं  कि  उनकी  पुष्टि  की  जा  सके  ।

 (=)  जिसकी  पिछले  27  1968  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  292  के  उत्तर  में

 कहा  गया है  ऐसा  विश्वास  fear  जाता  है  कि  चीन  20  किलोटन  क्षमता  के  लगभग  40

 नाभिकीय  बम  उत्पादित  कर  सकता  भर  इस  दर  से  उस  ने  शायद  12  बम  इकट्ठे  कर  लिए

 चीन  मीडियम  रेंज  के  बालिस्टिक  मीजाइलों  का  भी  विकास  कर  रहा  जिनकी  लगभग

 रेंज  2900  मील  परन्तु  उनके  वास्तविक  इस्तेमाल  का  अभी  तक  कोई  ज्ञान  नहीं  है  ।

 सिक्किम  को  सहायता

 49  43.  श्री  श्रदियन  :  श्री  हिम्मतसिंह का  :

 श्री  सु०  Fo  कापड़िया  :  थ्री  बाल्मीकि  चौधरी  :

 क्या  गेदेशिक-का्ये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीपीएम  की  विकास  योजना  के  लिये  area  a  सहा (21  यता  लेने  के  लिए

 सिक्किम  के  चोग्याल  हाल  ही  में  नई  दि ली  झान  थे  ;

 यदि  तो  कितनी  ate  किस  प्रकार  की  सहायता  मांगी  गई  है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  बया  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  श्रीराम-शक्ति  मन्त्री  योजना  तथा  गोदेशिक-कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा  :  से  :  चोग्याल  ने  1  से  1968  तक  भारत  की

 यात्रा  को  थी  ।  उनको  यात्रा  का  प्रमुख  उद्देश्य  सिक्किम  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  (1966-

 71)  के  चालु  वर्ष  के  लिए  अतिरिक्त  धन  की  अपनी  प्रार्थना  पर  और  सीपीएम  में

 1968  की  बाढ़  से  जो  क्षति  पहुँची  है  उनकी  मरम्मत  के  लिए  वित्तीय  सहायता  पर  विचार

 fare  करना  ।  चोग्याल  ने  इन  दोनों  उद्देश्यों  के  लिए  अनुमानतः  2  करोड़  20  लाख  रुपये  की

 प्राथंना  की  थी  जब  कि  area  सरकार  सिक्किम  सरकार  के  व्यय-संध्या  के  50-60

 लाख  रुपये  चालू  वित्त  वर्ष  में  और  60-70  लाख  रुपये  अगले  वित्त  वे  में  देने  पर  सहमत

 हो  गई  है
 ।
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 भारत  में  फोन  के  तथा  च  त  में  भारत  के  राजदूत  को  नियुक्ति

 4944.  शी  aga  fag  भदोरिया  :  बया  बंदेदिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  fa:

 क्या  चीन  में  भारत  के  राजदूत  तथा  भारत  में  चीन  के  राजदूत  नियुक्त  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  मती

 इन्दिरा  :  (#)  इस  समय  सरकार  के  विचाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 नहीं  उठता  |

 tanta  जवाहर  लाल  के  पिछले  जन्म  दिवस  समारोह  पर  लाड  माउंटबेटन  का  भाषण

 44  at  समर  गुह  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लाड  मौंटवेटन  ने  नेहर  के  सम्बन्ध  में  अपने  भाषण  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 यह  कहा  था  कि  मैंने  उन्हें  आजाद  हिन्द  फौज  के  स्मारक  पर  फूल  चढ़ाने  के  लिए

 स्थानीय  भारतीयों  (famrgz)  के  निमन्त्रण  को  अस्वीकार  करने  को  कहा  ar  वहां  फूल

 माला  न  चढ़ाने  के  लिए  सहमत  हो  गये  थे  ;

 कया  लाड  माउंटबेटन  की  उक्त  बात  लाल  किले  में  आजाद  हिन्द  फौज  के  लोगों

 के  विरुद्ध  चलाये  गये  मुकदमें  में  जवाहर  लाल  नेहरु  द्वारा  किये  गये  योगदान के  स्वधा

 विपरीत  है  ;

 (7)  क्या  सरकार  के  पास  उक्त  बात  की  सत्यता  को  सिद्ध  करने  के  लिये  कोई

 दस्तावेज  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  दस्तावेजों  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (=)  क्या  आजाद  हिन्द  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  तथा  स्वर्गीय  पंडित  जवाहर

 लाल  नेहरु  के  सम्मान  की  रक्षा  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  सिंगापुर  में  आजाद  हिन्द

 फौज  के  स्मारक  जिसे  तत्कालीन  ब्रिटिश  एडमिरल  लाई  मौंटबेटन  के  सेनापतित्व  में  ब्रिटिश

 सेना  द्वारा  गिरा  दिया  गया  पुनः  निर्माण  करने  का  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  तथा
 वे

 दैनिक-कायम  मन्त्री

 इंदिरा  :  (*)  सम्भवतः  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  सरकार

 का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  लाड  माउंटबेटन  के  विचारों  की  ओर  दिलाया  गया  है  ।  इसका  उत्तर

 लाल  किले  में  आजाद  fez  फौज  के  लोगों  के  विरुद्ध  चलाये  गये  मुकदमें
 में

 प्रधान  मन्त्री  जवाहर  लाल  नेहरु  का  योगदान  इतिहास  का  एक  सुप्रसिद्ध  अश

 नहीं  ।
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 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 मानना  पड़ेगा  सम्पूर्ण  सिंगापुर  एक  स्वतन्त्र  देश  है  और  भारत  सरकार

 के  लिए  विदेशों  में  स्मारकों  का  निर्माण  करना  व्यवहार  नहीं  ।

 मज़ोन  बाक्स  लिमिटेड

 4946  प्रेमचन्द  वर्मा  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  मज़ोन  बाक्स  लिमिटेड  की  स्थापना  कब  हुई  उस  समय  इसके  निदेशक

 मंडल  के  सदस्य  कौन-कौन  थे  और  वही  निदेशक  मण्डल  कब  तक  कायें  करता  रहा  ;  और

 इस  समय  निदेशक  मंडल  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  श्र  इस  कम्पनी  के  अध्यक्ष

 अथवा  प्रबन्धक  निदेशक  का  नम  क्या  है  उनकी  नियुक्ति  कब  हुई  उनकी  पदावधि  कितनी

 और  उनकी  सेवा  की  दाते  क्या  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  ल०  Ato

 कौर  (  )  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  zo  2762/68]

 मज़ोन  बाक्स  लिमिटेड

 4947.  श्री
 प्र  मकसद

 वर्मा
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  मज़ोन  saa  लिमिटेड  को  अनियमितताओं  चोरी  माल  में

 कमी  हो  जाने  आग  लगने  या  ऐसे  किन्हीं  अन्य  कारणों  से  कितनी  हानि  हुई  है  ;

 क्या  इन  मामलों  की  जांच  की  गई  है  ;  ग्रोवर

 (7)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  और  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या

 कारण हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ल०  ना०
 )

 मजा गां  डाक  लिमिटेड  को  अप्रैल  1960  से  कि  जब  सरकार  द्वारा  वह  हस्तगत  की  गई  थी

 स्टाक  में  कमी  अथवा  आग  लगने  के  कारण  किसी  प्रकार  की  क्षति  नहीं  उठानी  पड़ी

 एक  ठेकेदार  द्वारा  ब्यौरों  से  निम्न  सप्लाई  की  गई  इमारती  लकड़ी  के  कारण  कम्पनी  को

 1960  ate  1961  के  दौरान  24318,05  रुपये  को  नुकसान  उठाना  पड़ा  था  ।

 मामले  की  जांच  की  गई  और  जांच  के  परिणामस्वरूप  सब  faa और

 कर्मचारी  को  चेतावनी  दी  गई  थी  भर  ठेकेदार  को  ब्लैक  लिस्ट  कर  दिया  गया  था  ।

 मजगोन  डाक  कम्पनी

 4948  st  कम  चन्द  बर्मा  :  कया  प्रतिरक्षा के  भीड थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या  मजगोन  बाक्स  लिमिटेड  ने  ठेकों  और  बिक्री  हेतु  कमंचारियों  की

 भर्ती  (500  रुपये  मासिक  से  अधिक  वेतन  वाले  पदों  के  के  लिये  उपयुक्त  नियम  बनाये

 हुए  हैं
 ;

 और

 यदि  तो  वे  नियम  ब्या  हैं  ;  और

 (7)  यदि  तो  क्या  ये  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  और  यदि  ता

 नियम  कब  तक  बनाये  जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ल०ना०  जी  हें  ।

 सेविवर्ग  की  चयन  और  नियुक्ति  या  तो  क्र बोर्ड  आफ  डायरेक्टर  द्वारा  की

 जाती  है  या  मैनेजिंग  डिरेक्टर  और  यह  बात  वेतनमानों  पर  आधारित  है  ।  रिक्त  स्थानों

 के  लिए  अखिल  भारतीय  समाचारपत्रों  में  इश्तहार  दिया  जाता  और  चुनाव  अनुभव

 और  योग्यता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एक  कमेटी  द्वारा  किया  जाता  है  ठेकों  और  विक्रय

 के  लिए  समाचारपत्रों  में  इश्तहारों  द्वारा  टेण्डर  आमन्त्रित  किए  जाते  सिवाए  सिलेक्टिड

 टेंडरिंग  इन्डेडिक्न  टेंडरों  के  लिए  और  स्टाक  के  सीधे  लोहे  ग्रोवर  इस्पात

 के  क्रय  और  अल्लाह  मदों  क्रय  के  लिए  विस्तृत  नियम  विद्यमान  हैं  ।

 नहीं  उठता  ।

 मज़ोन  size  लिमिटेड

 4949.
 थी  प्रेम  चन्द  वर्मा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1  मजगोन  बाक्स  लिमिटेड  को  स्थापना  के  समय  और  31  1968  को  उसकी

 अधिकृत  तथा  प्रदत्त  पु  जी  कितनी  कितनी  थी  ;

 31  1968  को  उस  कम्पनी  ने  कितना  ऋण  देना  इसमें  से  केन्द्रीय

 बैंकों
 तथा  अन्य  पक्षों  को  कितना-कितना  ऋण रा  देना  था  ;

 पिछले  तीन  वर्षों  में  इस  कम्पनी  ने  ब्याज  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  और

 इसके  पिछले  तीन  वर्षों  के  कार्य  के  क्या  परिणाम  इसे  कितना  लाभ  wear

 हानि  हुई  है  ate  हानि  के  मुख्य  कारण  क्या  है  और  वह  1968-69  के  बारे  में  क्या

 अनुमान  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ल०  ato  :

 मजागां  डाक  लिमिटिड  सरकार  द्वारा  हतप्रभ  1960  में  एक  चालू  संस्था  के  तौर  पर  खरीदी

 गयी  थी  ।  अधिग्रहण  के  समय  इस  का  अधिकत  सरमाया  200  लाख  रुपये  था  और  अदाशुदा

 सरमाया  63  लाख  रुपये  |  31-3-1968  को  इसका  अधिकृत  सरमाया  400  लाख  रुपये  था

 गौर  अदा शुदा  सरमाया  300  लाख  रुपये  |

 31-3-68  को  सरमाया  के  लिए  aa  तथा  कम्पनी  द्वारा  बेक  से  ओवरड्राफ्ट

 571.47
 लाख  रुपये  था  |  इसमें  से  453  लाख  रुपये  सरकार  को  सरमाए  के  लिए  ऋण  के  तौर

 पर  शेष  देय  और  118.47  लाख  रुपये  स्टेट  बैंक  आफ  इण्डिया  से  श्रोवरड्राफ्ट  था  ।
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 (7)  सरमाए  के  लिए  ऋण  गौर  बैक  से  ओवरड्राफ्ट  पर  ब्याज  के  तौर  पर  कम्पनी

 द्वारा  गत  तीन  वर्षों  ऐं  देय  ब्याज  था

 196  5-66  1966-67  1967-68

 रुपयों  में  )

 9.48  15.38 we  JQ  22.11

 गत  तीन  वर्षों  में  कम्पनी  के  कृत्य  के  परिणाम  ate  अजीत  लाभ  इस  प्रकार  थे

 1965-66  1966-67  1967-68

 रुपयों  मे ं)

 उत्पादन  390.91  301.27  692.84

 17.98  24.90  40.71 कर  से  पहले  लाभ

 कर  देने  के

 पश्चात  लाभ  8.23  17.59  40.71

 5.82  9.93  14.33 डिविडेण्ड

 प्रतिशत )

 1968-69  के  दौरान  अनुमानित  उत्पादन  और  लाभ  नीचे  दिए  गए  हैं

 1083-00  लाख  रू०
 उत्पादन

 कर  से  पहले  लाभ  55-00  ल  स्  0

 कर  देने  के  पंचायत  लाभ  59-00  लाख  रू

 राजनयिक  नियुइक्तयां

 4950.  घी  कामेश्वर  fag  :  wat  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 wet कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  दो  वर्षो  में  कई  उच्चस्तरीय  राजनयिक  नियुक्तियां

 भारतीय  विदेश  सेवा  संवर्ग  से  बाहर  के  व्यक्तियों  से  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  नियुक्तियां  की

 कया  ऐसी  नियुक्तियों  के  लिये  भारतीय  विदेश  सेवा  के  नियमित  संवर्ग  के  afe-

 कारी
 उपलब्ध  नहीं  ;  कौर

 (7)  यदि  भारतीय  विदेश  सेवा  संवर्ग  के  अधिकारी  उपलब्ध  तो  इस  संवर्ग  से

 बाहर  के  व्यक्तियों  से  नियुक्तियां  करने  के  कया  कारण  थे  ?

 प्रधान  ्र णु-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :.  और  पिछले  दो  वर्षों  में  भारतीय  राजनयिक  मिशन  प्रमुखों  के  पदों

 पर  भारतीय  विदेश  सेवा  संवर्ग  से  age  की  ग्यारह  नियुक्तियां  की  गई  हैं  ।
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 भर  राजनयिक  मिशन  प्रमुखों  की  अधिकांश  नियुक्तियां  नियमित

 तीय  विदेश  सेवा  संवर्ग  के  अधिकारियों  में  से  की  जाती  हैं  ।  सरकार  अन्य  वर्गों  के

 विशिष्ट  व्यक्तियों  कु  विशेष  कार्यों  के  लिए  चुनने  के  लिए  स्वतंत्र  जैसे  कि  स्वाधीनता  के

 बाद से  प्रथा  ।

 केद्रीय  श्रमिक  पुज  में  भारतीय  विदेश  सेवा  के  अधिकारियों  की  नियुक्ति

 4951.  श्री  कामेश्वर  fag  :  क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगें  कि

 क्या  आर्थिक  मामलों  पर  विशेषज्ञतापुर्ण  सलाह  देने  के  लिये  भारतीय  विदेश  सेवा
 iw

 के  कुछ  अधिकारियों  को  नियमित  रूप  ते  सह-सदस्यों  के  रूप  में  he  ala  आधिक  पुज  में  नियुक्त

 किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  भ्रूण-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  वैदेशिक-काय  मंत्रो  इन्दिरा

 गांघी )  केन्द्रीय  आधिक  पुज  इकोनोमिक  अभी  तक  नहीं  बनाया  गया

 है  ।  जहां  तक  भारतीय  विदेश  सेवा  अधिकारियों  को  प्राथमिक  और  वाणिज्यिक  मामलों

 में  प्रशिक्षण  देने  का  प्रश्न  सभी  स्तर  के  अधिकारियों  को  प्रतिनियुक्ति  पर  वाणिज्य  मंत्रालय

 में  भेजने  का  नियमित  प्रबन्ध  है  ।  भारतीय  विदेश  सेवा  अधिकारियों  को  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण

 के  लिए  वित्त  मंत्रालय  के  प्राणिक-कार्य  विभाग  में  भी  प्रतिनियुक्त  किया  जाता  है  ।

 अब  तक  जिन  अधिकारियों  ने  वित्त  और  वाणिज्य  मंत्रालयों  में  कार्य  किया  है

 उनकी  संख्या  6  और  28

 \  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्रचिकारियों  को  विदेशों  में  नियुक्ति

 4952.  श्री  कामेश्वर  fag  :  क्या  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  पिछले  पांच  वर्षों  या  इससे  अधिक  समय  से  भारत  में  नियुक्त

 उनके  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  का  विदेशों  में  स्थानान्तरण  नहीं  किया  गया  है
 ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-किये  मंत्री  इन्दिरा

 tteit )  :  भारतीय  विदेश  सेवा  के  केवल  तीन  ही  ऐसे  वरिष्ठ  अधिकारी  हैं  जिन्हें  पांच

 म  से  अधिक  अवधि  से  विदेशों  में  नियुक्ति  पर  नहीं  भेजा  गया  है  ।  इनमें  से  दो  के  ear

 कतरण  के  आदेश  हो  चुरे  हैं  ।
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 ये  अधिकारीगण  व्यक्तिगत  कारणों  से  अपनी  खुद  ही  की  मर्जों  से  मुख्यालय

 पर  रहे  हैं  ।

 Indians  Living  in  Kenya

 4953  Shri  Sharda  Nand
 Shri  Onkar  Singh
 Shri  Kanwar  Lal  Gupta

 Will  the  Minister  of  Exteraal  Affairs  be  pleased  to  state  १

 (a)  the  present  position  in  regard  to  the  [adians  liviag  in  Kenya  and  holding  Bri-
 tish  passports ;

 (b)  whether  the  U.  K.  Goveramz2nt  have  accepted  some  of  the  proposals  of  the
 Government  of  [ndia  in  this  regard

 (c)  if  so,  whether  Government  had  held  negotiations  with  the  Kenyan  Govern-

 ment  also  ;  and

 (d)  if  so,  the  reaction  of  Kenyan  Government  thereto  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister  of
 External  Affairs  (Sarinati  [adira  Candhi)  (a)  and  (b)  For  some  time  past  there  has  been
 no  exodus  of  people  of  Indian  origin  holding  British  passports  from  Kenya.  Arrangements

 have,  however,  0350  nile  batw22a  the  Govarnn31t  of  India  and  the  Government  of  the

 United  Kingdom  in  regard  to  resettlement  of  those  who  may  be  compelled  to  leave  Kenya
 and  who  may  wish  to  come  to  India.

 (८)  and  (0)  As  these  persons  are  the  responsibility  of  the  British  Government
 the  question  of  negotiations  with  the  Government  of  Kenya  does  not  arise

 भारतीय  नौसेना

 49  54  श्री  शारदा  नन्द  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :

 श्री  ग्र ों कार  fag  श्री  जि०  fa

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे  कि  श
 |

 पिछने  6  asta  में  भारतीय  नौसेना  में  सुधार  लाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही  की  है  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  भारत  में  फ़िट  बनाने  को  क्या  लक्ष्य  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वर  faz)  नौसेना  का  विकास  एक  निरन्तर  तथा  चिरा

 बधिक  प्रक्रिया  और  सरकार ने  इश्  रद्द दय  के  लिए  1965-66 से  कई  पग  उठाए  हैं

 इन  में  अख़्तर  स्त
 हैं  नए  पोतों  की

 समुद्र  में  जाने  वाली  रक्षा

 eat  और  अन्य  सहायक  का  पतजुब्वी  अंग  की  ate

 पोर्ट ब्लेयर  और  विशाखापटनम  इत्यादि  में  अड्डों  का  विकास  ।

 (a) =~ +
 लिए डर  किस्म  के

 फिमेदों
 का  भारत  में  निर्माण  चतुर्थ  योजना  अवधि  के  दौरान

 प्रत्याशित  है
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 Press  clippings

 4955.  Shri  Bharat  Singh  Chaohan  :

 Shri  Rim  Swarup  Vidyarthi  :
 ‘Shri  Hardayal  Devguo

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasti  ray ub  g  be  pleased  to  state  ;

 (a)  whether  it  is  a  fuct  that  press  clippings  are  sent  by  V0  ह the  P  ress  Information  But-
 eau  to  the  various  Ministrics  and  Departments  for  necessary  action  ;

 ious if  so,  the  total  number  of  016९५  clippings  sent  to  the  var  tHOUs  iMinistries  and

 Departments  during  the  first  nine  months  of  i9  8  ;

 (c)  the  number  of  Hindi  and  English  clippings  among  them  ;

 (d)  whether  it  is  a  fact  that  at  present  there  are  no  suitable  arrangements  for

 taking  out  Hindi  press  Clippings  from  Hindi  newspapers  3  and

 (e)  if  so,  the  reasons  therefor  and  the  date  by  which  these  arrangements  would
 be  made  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  Shah):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  3,88,600  approximately.

 (1८)  Hindi  clipping  36,500  approximately;  English  clippings  3,52,100  approxi-
 mately,

 (d)  The  list  of  Hindi  dailies  and  weeklies  scrutinised  for  supply  of  clippings  to
 the  Ministries/Departments  has  recently  been  reviewed  and  four  more  dailies  have  been
 added.  The  list  will  continue  to  be  reviewed  from  time  to  time.  The
 has  bee  esent  arrangement.

 found  to  be  working  satisfactorily.

 fe)  Does  not  arise.

 Hindi  and  English  Steno-Tyrpists  and  51९01 8100 ९15  in  Planning  Commission

 4956.  Shri  Bharat  Singh  Chauhan
 Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi  :
 Shri  Hardyal  Devgun  :

 Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state:

 (a)  the  numer  of  Hindi  and  English  Steno-typists  and  Stenographers,  separately,
 in  the  Planning  Commission  and  the  number  of  employees  belonging  to  Scheduled
 Castes  and  Scheduled  Tribes  out  of  them;

 (0)  whether  81  the  Stenographers  working  in  the  Planning  Commission  at  present
 have  got  through  the  examination  held  by  the  Union  Public  Service  Commission:

 (c)  if  not,  whether  posts  were  reserved  for  Scheduled  castes  and  Scheduled  Tribes
 at  the  time  of  holding  Departmental  tests;

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor;

 (e)  whether  posts  were  also  reserved  for  Scheduled  Castes  and  Scheduled
 Tribes  at  the  time  of  recruitment  of  516.0 1019.0 101515.0  and

 (f)  if  not,  the  reasons  therefor  ?
 ™~
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 The  Prime  Minister  Ministry  of  Atomic  Enregy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 cf  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  (a)

 Steno  typists

 Total  no.  of  Scheduled  S  cheduled

 persons.  Castes  Tribes
 क  उ

 Hindi  2

 English  40

 Sienographers

 Total  no.  of  Scheduled  Schedaled

 Castes  Tribes persons.

 Hindi  1

 English  123

 (b)  Yes,  Sir

 Do  not  arise (c)  and  (d)

 (e)  and  (f)  There  ts  no  separate  cadre  of  Stenotypists  From  among  the  Lower

 Division  Clerks  whosoever  secures  proficiency  in  taking  down  dictation  in  Shorthand  at
 a  speed  of  80  words  per  minute  is  utilised  as  Steno-typist  on  a  special  pay  of  Rs;  20.00

 per  month  Therefore,  the  question  of  making  reservation  for  Scheduled  Castes  and

 Scheduled  Tribes  in  the  pcsts  of  Stenotypists  does  not  arise

 Vdsas  for  Pakistanis  for  Participating  in  Khwaja  Muinuddin  Chisti’s  Urs.

 $987.  Shri.  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be

 pleasedfto  state

 a)  in  Urs  of the  number  of  Pakistani  citizens  given  visas  for  participating
 Kh  wah  Muinuddin  Chisti  at  Ajmer  this  year;  and

 (b)  the  amo  int  io  Indian  currency  sanctioned  by  Government  for  the  participants
 in  the  function  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Planning,  Minister  of  Atomic  Energy,  and  Minister  of

 Exterual  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  (a)  Visas  were  issued  to  132  ptigrims  from

 Pakistan  to  participate  in  the  Ajmer  Urs  held  in  September/October,  1968

 (b)  The  Government  of  India  did  not  sanction  any  expenditure  for  these  pilgrims
 However,  the  District  Magistrate  and  the  Municipal  Council,  Ajmer,  incurred  an  expendi-
 ture  of  Rs.  1398,  69  in  connection  with  the  arrangements  for  the  pilgrims

 Token  Strike  in  Defence  Establishments  in  Lucknow

 4958.  Stiri  Hukam  Chand  Kachwai  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to
 State  ;

 (a)  wh  her  it  is  a  fact  that  some  Defence  Establishments  in  Lucknow  observed
 oné-hours  tokén  strike  in  September,  1963 i

 (b)  if  sb,  the  causes  thereof;  and

 (c)  thds  teps  taken  by  Government  in  this  regard  ?
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 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh):  No,  Sir.

 (b)  and  (c):  Denot  arise.

 Aid  to  News  Agencies

 4995.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Will  the  Minister  of  Information  and  Broad-

 casting  be  pleased  to  state  the  amount  of  grants  and  nature  of  assistance  of  grants  and
 nature  of  assistance  given  by  Government  to  news  agencies  of  all  India  level,  nemely,.
 P.T.L,  U.N.  1.,  Hindustan  Samachar  and  Bharati  during  the  last  five  years  ?

 Government The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K..K.  Shah) :
 have  sanctioned  a  loan  of  Rs.  55  Lakhs  to  Press  Trust  of  India  for  the  construction  of

 New  Delhi,  The  first  instalment  of  Rs. their  office  building  at  Street,
 12  lakhs  was  paid  in  March,  196%.  A  loan  of  Rs.  4  lakhs  was  paid  to  the  U.N.I.  in

 December,  1967  for  the  develop.nent  af  its  services.  Government.have  decided  in  princi-
 ple  to  give  loan  of  Rs.  5  lakhs  to  Samachar  Bharati  for  the  purchase  of  telecommunica-
 tion  equipment.  The  first  instalment  of  Rs.  75,000/-  was  given  in  May,  1967.  The

 question  of  release  of  further  instalment  is  under  consideration.  An  application  from
 Hindustan  Samachar  for a  loan  of  Rs.  10  lakhs  for  the  purchase  of  equioment  etc.  is
 under  consideration.

 2  Recognised  fiews  agencies  are  allowed  concession  in  the  rentals  for  teleprinter

 circuits  and  rates  of  legrams,  and  rebate  on  trunk  call  bills,  by  the  and  1.0  Depart-
 ment.  They  are  so  accorded  by  Press  Information  Bureau  accreditation  and  other

 facilities  for  the  Hection  and  dissemination  of  news.  In  addition,  Government  also
 subscribe  to  t  r  services,

 Uranium  Dio«ide  Fuel

 4560.  Shri  Maharaj  Singh  Bharati  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  have  accepted  the  suggestion  of  the  Bhabha  Atomic

 Research  Centre,  pending  with  Government  for  a  long  Jtime  in  regard  to  the  preparation
 of  the  uranium  dioxide  fuel  for  Tarapore  Atonic  Reac.or;  and

 (b)  if  so,  the  amount  of  investment  involved  in  the  aforesaid  project  and  the  name
 of  the  place  where  it  would  be  located  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atmoic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister  of
 External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  The  Department  of  Atomic  Energy  has
 decided  to  establish  the  facilities  for  producing  enriched  Uranium  Oxide  fuel  elements  for

 use  in.the  Tarapur  Atomic  .Power  Project.  The  detailed  prcject  r:ports  in  respect  of  these
 facilities  are  under  preparation.

 (b)  The  plants  are  likely  tu  cost  about  Rs.  150  takhs  and  will  be
 established  at

 Hyderabad  along  with  the  Nuclear  Fuel  Complex.

 High  Temperature  Thorium  Reactor

 4961,  Shri  Maharaj  Singh  Bharati:  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state  :

 whether  Government  have  been  conducting  any  experiment  in  regard  to  high

 temperature  thorium  reactor;  and

 (b)  if  so,  the  extent  of  suc  5:  ained  so  far  ?
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 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi}:  (a)  No,  Sir

 (b)  Does  not  arise

 बंगलौर  के  निकट  हैग्गतूर  गांव  में  डेटिंग  रंज  में  घटना

 4962  श्री  Alo  स्व०  शर्मा

 श्री  ara  बिहारी  वाजपेयी

 श्री  जगन्नाथ  राव  जोशो

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  14  1968  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4०45  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  हुई  घटना  के  बारे  में  जानकारी  इस  बीच क्या  जिला  बंगलोर  के  हैग्गतूर  गांव मे

 श्राप्त  कर  ली  गई  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वरों  और  (  )  14  1968  के

 कित  प्रश्न  का  उत्तर  अब  तक  एक  वचन-विवरण  के  रूप  में  दिया  जा  चुका  जिसकी  एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  2763/68]

 श्र
 ज़िंक

 और  सैनिक  अफसरों  पर  सम्मिलित  एक  बोड़  ने  28  1968  और  उस

 के  पश्चात  मिल  बैठते  निघन  प्राप्त  व्यक्तियों  के  निकट  कुटुम्बियों  को  अन्त  में  देय  मुआवजे  की

 राशि  के  लिए  सिफारिशें  की  तथा  उन  व्यक्तियों  के  लिए  मी  जो  घायल  और  कार्यवाही
 ८ की  जां  रही  है  ।

 Use  of  Hindi  in  External  Affair  Ministry

 4963  Sbri  Narain  Swarup  Sharma

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee
 Shri  Jagannath  Rao  Joshi

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Ministry  of  Home  Affairs  Office  Memorandum  No.  2/  29/  68.-

 dated  the  6th  July,  1968  has  been  received  in  his  Ministry;

 if  so,  the  action  taken  of  proposed  to  be  taken  in  accordance  with  paragraphs (b)
 to  7  of  the  Office  Memoraodum  referred  to  above

 (c)  the  number  of  tenders,  agreements,  contracts,  licences,  premits  notifications

 and  administrative  reports  issued  by  his  Ministry  and  its  Subordinate  offices  and  Institu-

 tes  in  Hindi  also  during  August  and  September,  1968  and

 (4)  the  number  of  those  Class  I  officers  who  neither  know  Hindi  nor  attend

 Hindi  training  classes  regularly  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy  Minister  of  Planning  and  Miaister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  a)  Yes,  Sir
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 (0)  A  copy  of  the  Office  Memorandum  has  been  circulated  to  all  Sections/indian
 Missions  and  Posts  abroad/Regional  Passport  Offices  etc.,  of  the  Ministry  of  External
 Affairs  for  careful  Progress  in  the  implementation  of  these  instructions  is

 being  watched  through  the  Quarterly  Reports.  To  facilitate  the  use  of  Hindi.  1.0
 literature  i.  €,  dictionaries  etc.,  are  being  supplied  to  all  Missions  etc,  The  proposal  to

 strengthen  the  translation  unit is  under  active  consideration  and  thz  pace  of  training
 under  the  Hindi  Teaching  Scheme  is  also  being  accelerated.  Hindi  Teaching  Classes
 under  the  Scheme  are  also  arranged  in  Indian  Missions  abroad  wherever  it  is  possible.

 (c)  The  requisite  number  is  given  below

 Tenders,
 contracts,  Jicences
 permits  and  Nil
 administrative  reports

 Agreements

 Notificatiops  94

 (d)  71

 NeW  Radio  Station  in  Uttar  Pradesh  Rajasthan  and  Madhya  Pradesh

 49  Shri  Oakar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting
 ‘be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  opened  Radio  Stations  at  Mathura,
 Bikaner,  Jaipur,  Bhopal  and  Indore;  and

 (b)  if  so,  whether  it  is  proposed  to  set  up  a  separate  Radio  Station  at  Kotah,

 Ajmer  or  at  some  nearby  place  in  view  of  its  industrial  importance  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shr  K.  K.  Shah)  ह  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  A  fo  Station  is  already  functioning  at  Ajmer  and  Kotah  area  is  being  served

 by  the  Radio  ions  at  Ajmer  a  Indore.

 Road  to  Farrukh  Nagar  Near  Hindon  Airport

 (965.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  the  alternative  road  which  was  to  be  constructed  for  Farrukh  Nigar
 tesult  of  the  road  leading  to  the  aforesaid  town  falling  in  the  Hiadon  Airport  area

 has  been  completed,

 (b)  if  not,  the  reascns  therefore,  aad

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the  residents  of  Farrukh  Nagar  and  the  nearby  locali-
 tizs  are  facing  great  inconvenience  for  want  of  this  road  ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  to  (c):  yasmall  portion  of
 ‘the  alternative  road  is  yet  to  be  completed,  as  some  portion  of  the  nd  required  is  still
 to  be  acquired.  However,  some  inconvenience  is  being  felt  by  th  esidents  of  the  area
 as  the  road  already  constructed  has  deteriorated  due  to  heavy  tra  fic.  This  matter  is
 ‘being  taken  up  with  the  local  authorities.
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 Use  of  Taxis  By  Air  Emp.  अप  रज loyees

 2.0  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting
 be  pleaséd  to  state  :

 (a)  whether  the  employees  of  Air,  Television  Department  and  the  Prvss  Igforma-
 tion  Bureau  are  allowed  to  use  Taxis  besices  the  Staff  Cars,

 if  so,  the  amount  of  expenditure  incurred  by  each  of  these  three  Departments
 on  taxi  fare  during  the  last  6  months,

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  some  Guides  have  also  been  engaged  along  with  these
 taxis,  and

 (d)  if  50,  the  expenditure  incurred  by  each  of  the  said  Department  on  them

 during  the  above  period  ?

 0a  deasting  (Shri  K  K.  Shah)  :  (a)  Yes,  Sir. The  Minister  of  Information
 and

 Pr

 All  India  Radio  .  Rs.  36,402.90 (b)

 Television  Centre  Rs.  2.559°10

 Press  Information  Bureau  Rs,  2,040-79

 (c)  Yes,  Sir  in  News  Services  Divisinn,  A.  1.  R.  only.

 Rs,  4,  11  4.68, (dy

 Research  Centres  for  Peaceful  Uses  of  Atomic  Energy

 A967:  Shri  Prakash  Vir  Saastri  :

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri

 Will  the  Prime  Minister  :be  pleased  .to  state  :

 (a)  whether  it  is  proposed  to  open  certain  Research  Centres  for  peaceful  uses

 of  atomic  energy  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  period,

 (b)  if  so,  whether  any  proposal  to  set  up  such  a  centre  at  Narola,  Uttar  Pradesh

 has  been  received,

 (c)  whether  the  adjoining  States  of  Uttar  Pradesh  would  also  -have  the  benefit
 of  this  Centre,  and

 (d)  if  so,  the  time  by  which  a  final  decision  in  this  rega:d  is  likely  to  be  taken  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  Consideration  is  being  given  to  the
 establishment  of  new  atomic  power  plants  during  the  Fourth  Plan  period.

 (b)  |  Yes,  Sir.

 (c)  and  (d)  No  decision  on  the  location  of  the  plant  or  tbe  allocation  or  power  to

 States  hag  yet  been  taken.

 दरभंगा  रेडियो  स्टेशन

 4968.  श्री  भोगेन्द्र  का  :

 ay जमाव  किलिक ह. ज  | कच | =
 विभूति

 श्री  शिवचन्द्र  भा  :

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 (¥)  क्या  यह  सच  है  कि  आकाशवाणी  के  दरिया  रेडियो  स्टेशन  को  अन्तिम  रूप  से

 स्वीकृति  दे  दी  गई  है  परन्तु  केवल  धन  के  अमाव  से  इसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सका  ;

 यदि  तो  व्यय  की  जाने  वाली  राशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 कया  1969  के  दौरान  इसे  कार्यान्वित  किया  जायगा  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  (  श्री  के ०  के ०  शाह  )  :  में  एक  रेडियो  स्टेशन

 स्थापित  करने  की  स्वीकृति  अभी  तक  नहीं  दी  गई  है  ।  दरभंगा  में  एक  रिकार्डिग

 स्टूडियो  स्थापित  करना  मांस  लिया  गया  हैं  जिस  पर  पहले  ही  आवश्यक  कार्रवाई  शुरू  कर  दी

 गई  है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 (rr)  इस  अवसथ  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  कहना  सम्भव  नहीं  है  ।

 fata  में  रह  रहे  मारतीयों  को  नागरिकता  का  दिया  जानां

 4969,  थी  मधु  लिमये  :  क्या  गेदेशिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  प्रधान  मंत्री  को  किसी  संसद  सदस्य  से  ब्रिटेन  में  रहने  वाले  एक  भारतीय  के  बारे

 में  जो  नार्गारकता  की  सभी  शर्तों  को  पुरा  करता  था  परन्तु  उसकी  maar  इसलिये  अस्वीकार

 कर  दी  गयी  थी  कि  उसे  नागरिकता  के  पंजीयन  के  लिये  नहीं  पाया  एक  पत्र

 प्राप्त  हुआ  था  ;

 afe  तो  पत्र  में  की  गयी  प्रार्थना  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  और

 क्या  यह  सरकार  कं  नीति  है  कि  जब  भारतीय  भारत  की  नागरिकता  की  मांग

 करें  तो  उन्हें  ब्रिटेन  की  नागरिकता  लेने  की  सलाह  दी  जाये  ?

 प्रधान  मन्त्री  श्रर[ु-शक्ति  योजना  स्त्री  तथा  नैदेक्षिक-क्रार्य  मन्त्री  इन्दिरा

 गांधी  )  :  जी  हां  ।  माननीय  सदस्य  का  इस  आदाय  का  27  1968  का  एक  पत्र

 मिला  था  ।

 इस  मामले  की  सावधानीपूर्वक  जांच  की  गई  थी  और  माननीय  सदस्यों  को

 14  1968  को  सुचित  किया  गया  था  कि  संबद्ध  व्यक्ति  भारत  के  नागरिक  के  रूप  में

 रजिस्टर  होने  के  योग्य  नहीं  ठहरता  लेकिन  अगर  वे  स्थायी  रूप  से  भारत  में  बसने  के  लिए

 लौटें  तो  इस  तरह  के  रजिस्ट्रेशन  के  लिए  उनकी  प्रार्थना  पर  गुणदोष  के  आधार  पर  विचार

 किया  जाएगा  ।

 जी  नहीं  ।  कोई  भारतीय  जब  भारतीय  नागरिकता  के  लिए  कहे  और  वह  इसके

 योग्य  ठहरता  तो  भारत  सरकार  उसे  युनाइटेड  किंगडम  की  नागरिकता  ले  लेने  की  सलाह

 नहीं  दिया  करती  ।

 Aircraft  Crash  at  Santa  Craz  Airport

 49%).  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Will  the  Minister  of  Defence  bs  pleased  to  state  :
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 (a)  whether  11  is  a  fact  that  an  aeroplane  of  the  Indian  Air  Force  met  with  an

 accident  at  Santa  Cruz  Airport  on  the  29th  September,  1968  *  and क  BHU

 (b)  if  so  the  causes  of  the  accident  ?

 The  Minister  of  Defence  (  Shri  Swaran  Singh  )  ;  (a)  and  (0)  :  While  landing  at  Santa

 Cruz  airport  on  the  29  September,  196%,  there  was a  burst  of  the  starboard  tyre  of  an

 aircraft.  There  wasMo  other  damage  to  the  aircraft.

 Gandhi  Jayanti  Celebrations  in  Foreign  Countries

 4971.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased
 to  state

 ड

 the  names  and  number  of  ccuntries  other  than  India  in  which  Indian  and

 foreign  citizens (1.  had  organised  Gandhi  Jayanti  celebrations  on  the  2nd  October,  68.

 (b)  the  number  of  Indian  Embasies  abroad  which  did  not  organise  Gandhi  Jayanti
 (0६1८ ७1४110115  this  year  ३  and

 (c)  the  reasons  for  which  Gandhi  Jayanti  celebrations  were  not  organised

 by  them  ?

 Tne  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External]  Affairs  (  Sbrimati  Indira  Gandhi  )  :  (a)  On  the  basis  of  available  information,  a

 list  showing  tbe  names  of  countries  where  Gandhi  Jayanti  was  celebrated  on  2nd  October,

 1908  is  laid  on  the  Table  of  the  House.  {  Placed  in  Library  See  No.  LT-2764/68  ].

 Nine. (b)

 (0)  Celebrations  were  not  organised  at  some  places  where  local  conditions  were  not

 norma),  or  logal  response  not/adequate,  or  where  the  Government  concerned  desired  to

 hold  functi  $  in  i969  the  actual  centenary  year, ्

 ala  के  साथ  संबंधों  के  बार  में  संसद  सदस्यों  का  ज्ञापन

 4972.
 श्री  रवि  राय  :  क्या  गैदेशिक-काये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  संसद  सदस्यों  जिसे  संयुक्त  राष्ट्र  सच  के  लिये  भेजे

 जानेवाले  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  का  सदस्य  चुना  गया  160  संसद  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत

 एक  सं  युक्त  ज्ञापन  का  समर्थन  किया  जिसमें  चीन  की  सरकार  के  रूप  में  पेकिंग  की  बजाय

 dara  मान्यता  देने  क्त  अनुरोध  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  और  इसके  बारे  A  सरकार  की  क्या

 प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  श्रवण-शक्ति  योजना  मन्त्री  तथा  दैदेशिक-कार्य  मन्त्री  (  श्रीमती

 इन्दिरा  गांधी  )  :  जी  हां  ।  लेकिन  संबद्ध  सदस्य  ने  सरकार  को  यह  आश्वासन  दिया  है  कि

 इस  प्रश्न  पर  वह  सरकारी  नीति  का  पूर्ण  समान  करती  है  और  प्रेस  के  बयान  पर  उन्होंने  भूल

 से  हस्ताक्षर  कर  दिए  थे  ।

 यह  सम्मिलित  प्रस  वक्तव्य  एक  हष्टिकोण  की  अभिव्यक्ति  संयुक्त  राष्ट्र  में

 भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  और  भारत  सरकार  की  नीति  को  प्रतिबिम्बित  नहीं  करती  |
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 of  Soviet  Forces  in  the  Mediteranean

 4973.  rakash  Vir  Shastri

 ci  Shiv  Kumar  Shastri  :
 Shri  Ram  Avtar  Sharmi:

 "Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Soviet  Union  has  concentrated  her  forces  equipped
 with  atomic  weapons  in  the  Mediterranein  Sea;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Soviet  Union  started  concentrating  her

 Navael  forces  last  year  after  the  conflict  in  West  Asia;  and

 (0)  if  so,  the  reaction  of  Goverment  thereto  ?

 The  Prime  Minister  Min‘ster  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  ६  (a)  and  (b)  ६  We  are  aware  otf  the  persence
 of  units  of  the  Soviet  fleet  in  tae  Mediterranean.  We  do  not  know  nor  are  we  likely
 to  learn  of  its  armaments.

 (c)  Governmengeffave  no  comments  to  offer.

 Expansion  of  Television

 4974.  hri  Raghuyir  Singh  Shastri
 Shri  Valmiki  Choudhary  :

 r  1.0  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  \fact  that  India  isa  most  backward  country  in  the  field  of
 television  even  as  compared  to  Pakistan;

 (b)  ifso,  the  measures  being  adopted  by  Government  for  the  expansion  of
 television  service  in  the  country  as  also  for  maoufacturing  cheap  radio  and  television
 sets;  and

 (c)  The  provision  proposed  to  be  made  for  the  purpose  ,duriog  the  Fourth  Plan
 period  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.  K.  Shah)  :  (a):  India  is  not
 the  most  backward  country  1n  the  field  of  television  although  it  does  lag  behind  Pakistan
 in  tbis  field.

 (9)  and  (c):  The  draft  Fourth  Five  Year  Plan  of  All  India  Radio  provides  for  the
 tbe Seiting  up  of  TV  stations  at  Bombay,  Calcutta,  Madras  and  Kaupur,  besides

 expansion  of  Delhi  TV  Centre  at  an  estimated  cost  of  Rs.  4,73  crores,  lt  has  also  been
 decided  to  set  up  a  TV  station  at  Srinagar  alongwith  community  viewing  centres,  ata
 cost  of  Rs.  1.67  crores.

 Licences  have  been  issued,  both  in  the  large  and  small  scale  sectors,  for  setting

 up  a  production  capacity  of  30,000  TV  sets  per  annum.  The  indigenous  television  sets

 are  expected  to  be  available  for  sale  to  public  shortly.  The  Prices  of  TV  5615  would  come

 down  when  Jarge  production  15  establisted.

 The  radio  industry  is  well  developed  and  cheap  radio  receivers  are  being  manu-
 factured  in  the  country.  The  firms  in  the  smail  scale  sector  are  generally  engaged  in  the

 of  cheap  radio  sets.  Industria!  licences  issued  to  the  radio  manufacturers
 in  the  organised  sector  also  stipulate  that  75%  of  the  production  capacity  will  be

 for  the  manufacture  of  radio  sets  to  be  priced  at  less  {han  Rs.  165/--per  set.
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 मंत्रियों  दारा  व्यापारियों  को  मिलने  की  अनुमति  दी  जाना

 4975,  थी  ज्यतिमंय  बसु  :  कया  प्रधान  मत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मंत्रिमंडलीय  मंत्री  उन  व्यापारियों  और  उद्योगपतियों  को  ata  चीत  करने  की

 अनुमति  दे  सकते  जिनके  विरुद्ध  गम्भीर  अपराधिक  मामले  और  आरोप  के  मामले

 लिखित  और

 (a)  यदि  at,  तो  क्या  मंत्रियों  को  ऐसी  मुलाक़ातें  करने  के  लिपे  अनुदेश  जारी  करने

 का  सरकार  का  विचार  है  ?

 प्रधान  मंत्री  ,  श्री-दबती  मंत्रो  योजना  मंत्रो  तथा  गैदेशिक-कार्टा  मंत्री  इन्दिरा

 और  (a):  मंत्रीमडलीय  मंत्री  साधारणतया  आगंतुकों  के  अनुरोध

 पर  उनसे  बातचीत  करते  हैं  और  अपने  विवेक  के  अनुसार  ऐसा  करने  के  लिये  सहमत  होते  हैं  ।

 इस  विषय  में  कोई  विशिष्ट  अनुदेश  नहीं  हैं  और  किसी  अनुदेश  का  प्रस्ताव

 भी  नहीं है  ।

 Hindi  Announcers

 4976,  Shri  Ramavatar  Shastri  Will  the  Minister  of  Information  and  Broad-

 easting  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government’s  attention  has  been  drawn  to  the  news-item  regarding
 the  interview  of  Hindi  Annourcers  published  in  the  Nav-Bharat  Times  of  the  26th

 1
 968;

 (0)  .whether  the  General  Secretary  of  the  All  India  Ridio  and
 Guild  has  *"20016८५५८60  a  letter  to  him  levelling  chargesਂ  against  the  All  Inodia

 Radio  for  adopting  irregular  practices  and  wasting  public  money  in  this  regard;

 (0)  if  so,  the  details  of  the  said  letter;  and

 the  reaction  of  Government  thereto  ? (0)

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.K.  Shah):  (a):  Yes,  Sir.

 (b)  Yes.  Sir.

 {c)  Inthe  letter,  the  All  India  Radio  Broadcasters  and  Telecasters  Guild  has

 «objected  to  the  scrapping of  the  selections  for  Hindi  Announcers  of  Delhi  station  and
 thas  asked  for  the  restoration  of  the  original  setections.

 (d)  | है  has  not  been  found  possible  to  restore  the  original  selections  which  were

 -cancelled  due  to  certain  irregular  administrative  procedures.  It  has  been  decided  to
 hold  fresh

 selections
 in  which  those  who  were  selected  cana  compete.

 Pakistani  Spies  Found  Around  MIG  Factory,  Nasik

 497  Shri  Ram  Gopal  Shalwale  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to

 sta!

 (ay  whether  it  is  a  fact  that  some  Pakistani  spies  were  apprehended  while  moving
 around  he  MIG  21  factory  in  Nasik  sometim:  ago;  aad

 (  f  if  so,  the  details  thereof  and  precautionary  steps  taken  in  this  regard  ?
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 The  Minister  of  State  (Defence  Production)  in  the  Ministery  of  Defence  (Shri  L.N.  Mishra)

 10)  Does  not  arise,

 Rad  Sets  in  Ladakh

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting. 4978.  Shri  Kushok
 Betala

 be  pleased  to  state  :

 the  tota (a)  mber  of  radio  sets  in  District  Ladakh  in  Jammu  and  Kashmir  State:
 and  the  number  ereof  with  the  Community  Development  Centres  and  private  citizens,
 separately;  an

 (0)  e  steps  taken  by  Government  to  increase  their  number  with  the

 Community  Development  Centres  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Stri  K.  Shah):  (a)  The  total

 pbumber  of  radio  sets  in  Ladakh  District  of  Jammu  aod  Kashmir  State  is  2,287  of  which
 2,147  are  with  private  citizens  and  140  in  munity  Development  Centres.

 (0)  There  is  no  Central  Go  Tnment  (scheme  for  increasing  the  number of  radio-
 ent  Centres 5615  with  the  Community  Devel  in  Ladakh  District  at  present  but  the

 matter  will  be  coasidered  in  Nsultation  with  the  State  Government.

 Field  Publicity  in  Leh  and  Kargil

 4979.  Shri  Kuthok  Bakula  Will  the  Minister of  Information  and  Broadcasting  be

 pleased  to  state

 (a)  whetfer
 itis  a  fact  that  no  effective  work  is  being  done  by  the  Field  Publicity

 Departments  dn  Leh  and  Kargil,  because  of  the  shortage  of  material  and  equipment;  and

 (b)  the  time  by  which  Government  would  take  steps  to  improve  the  situation  ?

 The  Minister  of  Ormation  and  Broadcastnig  (Shri  K.K.  Shah)  :  (a)  and  (0)  :  No,
 511,  Itis  not  a  fact  ‘at  no  effective  work  is  being  done  by  the  Field  Publicity  Units  in
 Leh  and  Kargil.  Oris  there  any  shortage  of  marferial  and  equipment  as  such  with.
 them.  1.0  order  )further  strengthen  the  units  particularly  to  safeguard  against  casual

 breakdown  10  nter  months,  a  stand-by  projector  and  a  generator  are  being  added.

 A.  1.  R.  Station  at  Kargil

 4980  Shi  i  Kushok  Bakula  :  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting
 be  pleased  to  state  ६

 (a)  whether  it  is  proposed  to  set  up.a  Radio  Station  in  Kargil;

 (b)  if  so,  the  date  by  which  it  would  be  implemented;  and

 (c)  whether  Govt.  have  uncer  consideration  any  scheme  to  set  up  a  radio  Station

 somewhere  in  District  Ladakh  in  Jammu  and  Kashmir  State  ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K.K.  Shab):  (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  Action  has  already  teen  initiated  for  setting  upa  radio  station  at  Leh  in  the
 |  है  न  State. Ladakh  District  of  Jammu ammu  and  Ka  snmilt
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 प्रशासनिक  सुधार  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही

 4981.  st  रघुवीर  fag  शास्त्री  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  ध्यान  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  के  अध्यक्ष  द्वारा  भारतीय

 अन्तर्राष्ट्रीय  केन्द्र  में  25  1968  को  दिये  गये  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि

 सरकार  द्वारा  उन  प्रतिवेदनों  पर  शीघ्रता  से  विचार  न  करने  के  कारण  आयोग  को  सरकार

 को  यह  सिफारिश  देनी  पड़ी  थी  कि  उक्त  अयोग  के  प्रतिवेदनों  पर  विचार  करने  के  लिये  एक

 मंत्रिमंडल  समिति  को  स्थापना  की  जानी

 यदि  at,  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  और

 (7)  आयोग  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  सरक।र  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  गेदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  से  (7)  आयोग  के  अध्यक्ष  सम्भवतः  आयोग  के  उस  सुभाव  की  ओर

 ध्यान  दिला  रहे  थे  जिसमें  इस  बात  का  उल्लेख  है  कि  मंत्रिमंडल  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  से

 पहले  amin  के  प्रतिवेदनों  पर  एक  मंत्रिमंडलीय  समिति  द्वारा  विचार  कर  लिया  जाये  ।

 यद्यपि  आयोग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  करती  तथापि  इस

 उद्देश्य  के  लिये  मंत्रिमंडल  के  किसी  विशिष्ट  समिति  की  आवश्यकता  का  अनुभव  नहीं  किया

 गया  है  ।  आयोग  द्वारा  प्रस्तुत  विभिन्न  प्रतिवेदनों  को  बड़ी  शीघ्रता  के  निपटाया  गया  है

 या  इस  समय  उनकी  समीक्षा  हो  रही  है  ।

 आयोग  ने  अब  तक  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  हैं  :

 ]  नागरिकों  की  शिकायतें  दूर  करने  से  सम्बद्ध  समस्याए  ।

 2  आयोजन  के  लिये  शासन-तंत्र  कालीन  प्रतिवेदन  )  ।

 3  भायोजन  के  लिए  शासन-तंत्र  ।

 सरकारी  सत्र  के  उद्यम  |

 लेखा  तथा  लेखापरीक्षा  |

 आर्थिक  प्रशासन  । 6

 7  भारत  सरकार  का  शासन-तन्त्र  तथा  कार्य-विधि  ।

 8  जीवन  बीमा  प्रशासन  ।

 प्रथम  चार  प्रतिवेदनों  में  की  गई  सिफ़ारिशों  में  से  अधिकांश  सिफारिशों  पर  अन्तिम

 निर्णय  कर  लिये  गये  103  सिफारिशों  में  से  केवल  15  सिफारिशों  पर  अभी  विचार  किया

 जा  रहा  अन्य  4  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  ।

 पद  संख्या  5  पर  महालेखा  परीक्षक  के  परामर्श  से  अन्तिम  रूप  से  विचार  करने  का

 कार्य  समाप्त  होने  की  स्थिति  में  है  और  भ्रादया है  कि  निकट  भविष्य  में  ही  निर्णय  कर  लिये

 जायेंगे  ।  शेष  प्रतिवेदन  भी  विचाराधीन  पद  संख्या  8  का  प्रतिवेदन  अभी-भूमि  प्राप्त

 हुआ  है  ।
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 18  1968  लिखित  उत्तर

 Hindi  Version  of  ‘‘Nuclear  India’’

 4982.  Shri  Ram  Gopal  Shalwale
 Shri  N  eo  Snatak  :

 Will  rime  Minister  be  pleased  to  state  ;

 (a)  we hether  Government  propose  to  bring  out  a  Hindi  version  of  the  monthly
 **Nucle  tn Indiaਂ  published  by  the  Department  of  /  tOml  ic  En jae  RD  ba ergy,  which  is  the  only
 journal  giving  information  regarding  atomic  science

 (b)  if  so,  the  time  by  which  the  said  version  is  likely  to  be  brought  out;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 nr  ) of  External  affairs  Indira  Gandhi)  :  (a  to  (0):  There  is  no  pi  posal  at  present

 to  bring  out  a  Hindi  version  of  ‘Nuclear  as  it  deals  with  high  scientific  aad

 technical  matters  and  there
 ape’Obvious

 difficulties  ia  doing  so.

 Iyéfan
 Boy  Travelling  cn  a  Bogus  Passport  to  London

 Bhola  Nath  Master 4983.
 ya ri  Ram  Avatar  Sharma:

 wilythe  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (8)  whether  it  is  a  fact  thita  boy  dressed  as  a  girl  obtaited  a  passxort  for  London

 in  the  name  of  Jogindar  Kaur  and  on  being  detected  there,  he  was  sent  back  to  India  by
 ‘the  same  plane  by  which  he  bad  flown  to  London;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  against  the  Officer  concerned  for  issuing  bogus

 passport  ?

 The  Prime  Mipfster  Minister  of  Atomic  Eoergy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affair  Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (8)  and  (b):  The  Matter  is  being  looked  into

 and  a  report  wil  १6  laid  on  the  Table  of  the  House.

 Export  of  Ind:an  Goods  to  Afghanistan  and  Pakistani  Goods  to  Nepal

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  02 4984.0  Shri  Sharda  Nand:  pleased
 to  state  :

 hether  it  is  a  fact  that  the  Pakistan  Government  have  refused  to  give  per- (a)
 mission  te r  the  transportation  of  Indian  goods  to  Afghanistan  via  Pakistan;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  Pakistaoi  goods  are  exported  tu  Nepal  through
 India.

 (c)  if  so,  whether  Goverament  propose  to  impose  restrictions  on  the  transe.

 portation  of  Pakistani  goods  to  Nepal  through  this  country.

 (d)  if  so,  when;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi) :  (a)  The  Government  of  Pakistan  have
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 not  agreed  10  the  transit  of  Indian  goods  to  Afghanistan  through  West  Pakistan  by  the
 traditional  land  route.

 (b)  to  (e):  Pakistani  goods  intended  for  Nepal  are  allowed  passage  through  the
 Port  of  Calcutta  only.  Pakistani  goods,  are  not  permitted  to  go  direct  from  Pakistan
 to  Nepal  by  land  across  I[ndiaa  territory

 सदियों  द्वारा  संसद  सदस्यों  के  पत्रों  के  उत्तर

 4958 5,  श्री  नीति राज  fag  चौधरी :  क्या  प्रधान  wal  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 सदस़्यों केन्द्रीय  मंत्रियों  उनके  मंत्रालयों  को  संसद  ADM  के  पत्रों  की  पावती

 साधाररुर्तया  कितने  समय  में  दे  देनी  चाहिये  तथा  तत्पश्चात  उनका  पुरा  उत्तर  कितने  समय  में

 दे
 देना  चाहिये  ;

 कुछ  मंत्रियों  तथा  उनके  मंत्रालयों  द्वारा  ऐसे  पत्रों  की  पावती  न  देने  अथवा

 पावती  देने  के  पश्चात्  उत्तर  न  देने  के  क्या  कारण  और

 बया  इत  मामले  में  कुछ  विशिष्ट  हिदायतें  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  श्रुत-शक्ति  योजन  मंत्री  बैदेशिक-कार्या  मंत्री  इन्दिरा

 के थके :  से  इस  प्रकार  के  अनुदेश  पहले  से  ही  हैं  जिनमें  सुभाव

 दिया  गया  है  कि  संसत्पदश्यों  से  प्राप्त  होने  वाले  समस्त  पत्रों  की  मंत्रालयों  द्वारा  उचित  रूप

 से  तथा  भावुकता  के  अनुसार  अभि स्वीकृति  देनी  चाहिये  faa  पत्रों  का  उत्तर

 तत्काल  न  दिया  जा  सके  उनके  लिये  अन्तरिम  उत्तर  देना  चाहिये  ।  यह

 मी  अनुदेशन  कि  ससत्सदस्यों  से  आने  वाले  पत्रों  को  प्राथमिकता  दो  जाये  ।  इन  अनुदेशों

 )
 के  प्रति  मंत्रालयों  का  ध्यान  ga:  आकर्षित  किया  जा  रहा  है  ।

 इलेक्ट्रानिक्स  के  विकास  से  संबधित  भाभा  समिति  का  प्रतिवेदन

 4986.
 श्री  नरेन्द्र  fag  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a  कया  इलेक्ट्रानिक्स  के  विकास  से  सम्बन्धित  भाभा  समिति  की  सिफारिशों  को

 गणा
 क्रिया  G  करने  के  लिये  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 ख  )  ay  1966,  1967  1968  में  अब  तक  कितना  इलेक्ट्रानिक  सामान

 तैयार  किया  गया  और

 इलेक्ट्रानिक  उद्योग  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  aar  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बना  से  (7)

 देश  में  उद्यत  विकास  के  सम्बन्ध  में  भाभा  समिति  की  सितारों  स्वीकार  करली  शौर  इन

 सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  एक  उच्च  स्तरीय  समिति  नियुक्त  कर  दी  है

 भाभा  समिति  रिपोर्टे  ने  इस  बात  पर  बल  feat  है  कि  वैद्य,/ति  मदों  का  उत्पादन

 1964-65  में  प्राप्य  25-5  करोड़  रुपयो ंसे  बढ़ा  1975  तक  300  करोड़  रुपयों  तक  कर

 देवा  चाहिये  ।
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 लिखित  उत्तर
 27  HTsIT,

 1890

 बंधती  मदों का
 गत  दो  वर्षों  में  और  चल  वर्ष  में  प्रत्याशित  उत्पादन  नीचे  दिया

 गया है  :

 1966-67  50  करोड़  रु०

 1967-68
 ra
 ए  निकल  रु  ० DAES

 1968-69  )  85  करोड़  रु०

 गेहपति  विकास  के  उठाये  at  कुछ  महत्वपूर्ण  उपायों  में  से  हैं  :

 (1)  विद्युत  संकटों  के  लिये  लाईसेन्स  क्षमता  निरन्तर  पुनरीक्षण  अधीन  और

 बढ़ती  हुई  ग्रा वश्य कता घरों  सामना  करने  के  लिये  पर्याप्त  क्षमता  स्थापित  करने  के  लिये

 अधीन  कार्य  किया  जा  रहा
 है  ।  उच्च  गुणों  के  प्रोफेशनल  वग  के  संघटकों  उत्पादन  स्थापित

 करेने  के  लिये  भी  पट  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 (2)  परीक्षण  यन्त्रों  और  कम्प्यूटरों  के  निर्माण  के  faa  प्रबंधित  क्षमतां  स्थापित  की

 जा  रही है  ।

 साज़ सामान  की  अन्य  मदों (3)  ऑडियो  रिसर्चरों  और  मनोरंजन

 के  निर्माण  के  लिये  पर्याप्त  क्षमता  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।

 (4)  वैद्यजी  उद्योग  के  लिये  आवश्यक  साजसामान  संघटकों  और  द्रव्यों  के  अनुसंधान

 ae  विकास  के  लिये  कई  एक  प्रायोजना  स्वीकृत  की  गई  हैं  ।

 (5)  अपनी  उत्पादन  यूनिटों  में  अनुसंधान  और  विकास  सुविधाओं  का  निर्माण  करने

 के  लिये  निर्माता  यूनिटों  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  अनुसंधान  भीर  विकास  के  लिये

 परीक्षण  साज़ सामान
 के  लिये  उनके  प्रार्थनापत्रों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया

 जाता  है  ।

 (6)  अंतरिक्ष  सुरक्षा  योजना  के  आवश्यक  रडार ों  और  माइक्रोवेव  प्रणालियों

 के  लिये  उत्पादन  तथा  लाइन  संचार
 साज़ मान

 का  निर्माण  स्थापित  करने  के  लिये  अतिरिक्त

 क्षमता  स्थापित  की  जा  रही  है  ।

 बर्मा  में  िरिद्ध  भारतीय  रोटियों  को  स्वदेश  लौटाना

 च  ०  सामन्त  : 4987.

 ay गे  दत्त  बुरा  :

 क्या  गेदेदिक-कार्टा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथाकथित  अपराधों  के  लिये  बर्मा  सरकार  द्वारा  निरुद्ध  किये  गये
 भारतीय

 को  वापस  लौटाने  के  मामले  में  त्  तक  क्या  प्रगति

 इन  में  से  कुछ  व्यक्तियों  के  निरुद्ध  किये  गये  मुकदमों  की  अब  क्या  स्थिति

 क्य  बर्मा  में  भारतीय  दूतावास  को  ag  पता  लगाने  के  लिये  कि  क्या  उनसे  उचित

 व्यवहार  किया  जा  रहा  है  और  क्या  उन्हें  अपना  भोजन  प्राप्त  अपना  बचाव  करने  के
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 लिये  सलाहकार  रखने  जेसी  आवश्यक  wis  पा  TR संविधान  at  me
 है  war SUNT  में  उनसे  fa  ्य

 तन  ने  तथा  उनकी

 शीघ्र  रिहाई  करान  और  उनके  मामलों  को  निपटाने  के  लिय  बर्मा  सरकार से  राजनयिक

 स्तर  पर  बातचीत  करने  हेतु  कोई  हिदायतें  दी  गई  और

 यदि  तो  इसके  नया  कालरा  हैं
 ?

 धान  श्रुत-दफ़्ती  योजना  मंत्री  तथा  गेदेशिक-कार्टा  मंत्री  इन्दिरा

 गांवों  )  और  आर्थिक  अपराधों  के  लिये  1964  में  और  बाद  के  वर्षों  में

 जो  5  भारतीय  राष्टीय  गिरफ्तार  किये  गये  थे  उनमें  से  13  छोड़  दिये  गये  हैं और  12  के

 खिलाफ  मामलों  पर  श्रमी  विचार  होना  है  ।  इन  12  में  से  3  जमानत  पर  3  अब  भी  जेल
 > में  समी  के  खिलाफ  मुकदमा  चल  रहा  Qs  और  बाकी  6  के  खिलाफ  अभी  मुकदमे  की

 सुनवाई  शुरू  नहीं  हुई  ।  जो  cea  ही  रिहा  किया  जा  चुके  वे  भारत  प्रत्यावहन  की  विभिन्न

 स्थितियों  में  हैं  ।

 नवम्बर  1967  में  36  भारतीय  और  गिरफ्तार  किये  गये  लकिन  उनके  खिलाफ

 विशिष्ट  आरोप  नहीं  बताये  गये  हैं  और  न  ही  उनके  खिलाफ  मुकदमा  चलाया  गया  है  ॥

 रंगून-स्थित  हमारे  राजदूतुत्रास  ने  इस  मामल  को  बर्मा  के  अधिकारियों  के  साथ  उठाया  है  ।

 राजदूतावास  ने  इस  तरह  के  बंदियों  से  साक्षात्कार  करने  के  लिये
 और

 और  उनके  प्रति  उचित  व्यवहार  तथा  पर्याप्त  aa  सुविधाओं  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  हर

 संभव  कार्यवाही  है  |

 नई  दिल्ली  में  नौसैनिक  चारा क्य पुरी

 4958.  श्री  यशपाल  faz  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  को  पता  है  कि  नई  दिल्ली  में  नौरौोनिक  स्कूल  चाणक्यपुरी  के

 प्रबन्धकों  का  विचार  जनवरी  1969  से  अलौकिक  कर्मचारियों  के  बच्चों  की  ट्यूशन  फीस

 मनमाने  रूप  से  20  रुपये  प्रतिमास  से  बढ़ाकर  25  रुपये  प्रतिमास  कर  देने  का  है  और  यदि  हां

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  सरकार  ने  अनुमोदन  किया  था

 क्या  यह  स्कूल  मान्यता  प्राप्त  है  और  क्या  उसे  कोई  सरकारी  सहायता  दी  जा

 रही  भोर

 यदि  तो  कितनी  सहायता  दी  जा  रही  है
 ?

 प्रतिरक्षा  wat  स्वर्शातिह )  से
 कोरोना  प्राईमरी  स्कूल  चारा क्य पुरी

 की  बरसों  मे  नाविकों  के  कल्याण  के  लिये  चाणक्यपुरी  में  एक  निजी  स्थान  के  तोर

 पर  चलाया  गया  है  ।  संस्थान  को  अभी  मान्यता  प्राप्त  नहीं  कौर  सरकार  से  उसे  कोई

 निदान  प्राप्त  नहीं  होती  ।  स्कूल  के  प्रसार  और  शिक्षात्मक  सुविधाओं  में  सुधार  के  लिये

 मैनेजिंग  कमेटी  ने  लगता  है  आनिकों  के  बच्चों  की  फीस  20  से  25  रुपये  प्रतिमास  से  बढा

 देने  का  फैसला  किया  है  ।
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 वि  न
 18  1968

 लिखित
 उत्तर

 Allocation  of  Subjects  Among  Various  Ministers

 4989.  Shri  Molahu  Prasad  :  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  the  subjects  allotted  to  each  Minister,  Deputy  Minister  and
 Minister  of  State,  sepatately,  out  of  the  subjects  for  which  the  Government  of  India  are

 responsible;  ang,

 (b)  subjects  of  the  States,  where  there  is  President’s  Rule  now,  allotted  to
 the  Unj  Ministers,  Minister-wise  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  af  Atomic  Energy  Minister  of  Planning  and  Minister’
 The  O-ders  of  the  President ही  Ext  ersal  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :.  (a)  and  (b):

 appoioting  Ministers,  Ministers  of  State  and  Deputy  Ministers  specify  the  portfolios  of
 the  Ministers  and  Ministers  of  State  who  are  given  independent  charge  of  Ministries/Depa
 rtments.  In  the  case  of  others  only  the  names  of  the  Ministries/Departments  to  which  they
 are  attached,  aie  given.  No  general  or  special  Rules  have  been  made  by  the  President  or
 the  Prim2  Minister  relating  to  the  division  among  the  Ministers  of  State  and  De-

 puty  Ministers  falling  in  the  latter  (८  ory.  The  Minister  in  charge  of  a  Ministry/De-
 partment  is  ultimately  responsible  cr  the  transaction  of  business  allotted  to  that  Mini-
 stry/Department,  and  the  divis  of  work  withia  the  Ministry/Department  is  regula'ed
 from  time  to  time  by  laying  wn  the  category  or  classes  of  cases  which  would  be  dispo-
 sed  of  by  the  Ministers  o  tate  or  Deputy  Ministers,  as  the  case  may  be,

 एस०  एस०  748  विमान

 4990  श्री  हिप्मतसिहका  :

 थी  सु०  Fo  तापड़िया  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  ने  हाल  ही  में  एच०  एस०  748  नामक

 एक  नये  विमान  का  डिजाइन  dart  किया  है  तथा  उसका  विकास  किया  यह  विमान  यात्री

 तथा  यात्री-एवं  माल  यातायात  के  लिये  उपयुक्त

 यदि  तो  इस  विमान  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया

 क्या  यड़  विमान  इण्डिया  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  अब  भी  प्रयोग  में  लाये

 जा  रहे  डकोटा  विमानों  के  स्थान  पर  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  उपयुक्त  होगा  और  यदि  तो

 बया  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  प्रयोग  में  लाए  जा  रहे  डकोटा  विमानों  के  स्थान

 पर  प्रयोग  में  लाने  के  लिए  पर्याप्त  संख्या  में  एच०  एस०  748  विमान  खरीदने  के  लिये

 स्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  को  आदेश  दिये  गये

 क्या  यह  विमान  भारतीय  वायु  सेना  के
 से

 निक  प्रयोग  के  लिये  उपयुक्त  शरर

 ्
 ($)  यदि  तो  भारतीय  वायु  सेना  के  लिये  ऐसे  कितने  विमान  खरीदे  जा  रहे  ध

 तथा  भारतीय  वायु  सेना  उनका  कसे  उपयोग  करेगी  और  विभिन्न  फर्मों
 से  एच०  एस०  748

 विमान  के  लिये  कुल  कितने  क्रयादेश  मिले  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ल०  ato  एच

 af. का  सना iTealorrosy  arte  far
 ए  एल  ने  एच०  एस०  748  नाम  के  किसी  नये  विमान  का  क क |  विकास  नहीं  किया
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 है  यह  विमान  एच  ए  एल  द्वारा  हाक  इने  एविएशन  यु  के०  से  लाइसेंस  के

 झन्तगत  बनाया  जा  रहा  यह  विमान  यात्रिक  तथा  सीमित  सामान  परिवहन  के  लिये

 युक्त है  ।

 यह  एक  टीबी  प्रापेलर  विमान  जिसकी  12000  से  20000  फुट  की  ऊ  चाई

 पर  साधारण  संक्रियात्मक  गति  225-250  नाट  यह  40  से  52  तक  यात्री  ढो  सकता

 i  इसकी  सीटें  अलग  की  जा  सकती  है  ।

 यह  विमान  डकोटा  विमान  का  स्थान  ले  लेने  के  योग्य  है  ।  आई०  पिट  सी०  ने

 अपनी  सेवा  के  डकोटों  का  स्थान  लेने  के  लिए  कई  एच०  एस०  748  विमानों  का  आडर

 दिया है  ।

 तथा  भाई०  To  एफ०  द्वारा  az  विमान  महान  विभूतियों  और  प्रशिक्षण

 14  विमानों  के  लिए  आडर उद्देश्यों  के  लिए  इस्तेमाल  में  लाया  जाएगा  ।.  आई०  To  alo

 दिया  है  ।  कुछ  भ्रामक  द्वारा  भी  दिए  गए  परन्तु  उनकी  संख्या  प्रकट  करना

 लोकहित  में  नहीं  है  ।

 श्री  frase  निक्सन  का  विद्रोही  निगाहों  को  तथाकथित  पत्र

 4991  थ्रो  क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  ने  नागा  नेशनल  कौंसिल  के  वाइस  प्रे  जी  डेंट  के

 देत

 दावे  की  जातर

 सकी  है  कि  उसके  Anta  के  श्री  fears  निक्सन  का  एक  पत्र है है  जिसमें  उन्होंने

 नागा  नेपाल  aifadt  को  सहायता  देने  का  आशवासन  दिया

 )  क्या  कोई  ऐसा  पत्र  विद्यमान  ग्रोवर

 att  सरकार  ने  इस  बारे  में  मिस्टर  निक्सन  से  कोई  पत्र  व्यवहार  किया  है

 प्रधान  ्ररु-शक्ति  योजना  मंत्रो  तथा  गेदेशिक-का्य  मंत्री  इन्दिरा

 vial) : :  से  (77)  1967  के  आखिर  में  छिपे  नागाओं  ने  जानबूझकर  शरारत

 करके  यह ह  कहानी  उड़ा  दी  थी  कि  saw  राज्य  अमेरिका  की  रिपब्लिकन  पार्टी  के  कुछ  सदस्य

 साथ  हमदर्दी  रखते  हैं  और  उन्हें  श्री  रिचडें  निशान  से  इस  आधा  का  एक-पत्र  मिला

 वाशिंगटन-स्थित  हमारे  राजदूतावास  ने  श्री  निक्सन  के  कार्यालय  से  पुछताछ  की  है

 और  उन्हें  आश्वासन  दिलाया  गया  है  कि  श्री  निक्सन  द्वारा  छि  नागाओं  को  इस  तरह  का  कोई

 पत्र  नहीं  भेजा  गया  है  ।  भारत  में  अमरीकी  राजत  ने  भी  इस  आरोप  की  स्पष्ट  अस्वीकृति

 कट  की  है

 शंघाई  में  रहने  वाले  सिख  परिवारों  को  गिरफ्तारी

 कया  गैदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 4992.  श्री,बाबुरावर  पटेल :

 क्यों यह  सच  है  कि  चीन  की  सरकार  ने  दांघाई मे  हने  वालें  15  भारतीय

 सिख  परिवारों
 कौ

 अचानक  गिरफ्तार  कर  लिया  है  तथा  उन्हें  उनकी  पशुधन  तथा

 उन  अन्य  सामन  संबंधित  कर  दिया
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 क्या यह  मी  सच  हैं  कि  एक  सिख  को  ge  लम्बी  तथा  4  फुट  चौड़ी

 में  बन्द  कर  दिया  गया  उसे  समी  प्रकार  के  दर्शकों  तथा  जल  से  भी  उचित

 कर  दिया  गया  था  ate  उसे  दिन  रात  ध्रत्यघिक  यंत्रणा  दी  गई

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  भारतीय  fiat  को  बचाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  और

 यदि  तो  era  बया  कारण  हैं
 ?

 काय  सत्री प्रधान  करा-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  नेरेटिव  बिक  |  (  श्रीमती  इन्दिरा

 गांधी  )
 (#)  जी  नहीं

 चोरी  प्राधिकारियों  ने  मनमाने  आरोप  लगा  कर  एक  सिख  भारतीय  राष्ट्रिक  को

 गिरफ्तार  कर  लिया  था  और  उसके  साथ  दुर्व्यवहार  किया  था  |

 zara गिरफ्तारी  की  खबर  सुन  कर  पीकिंग-स्थित  भारतीय  राज  न  ने  उन  पर

 लगाए  गए  अस्पष्ट  आरोपों  के  खिलाफ  और  उनके  लिए  कोसली  सुविधाएं  अस्वीकार  कर  देने

 कें  खिलाफ  चीनी  राधिका  राय  विरोध  प्रकट  किय  चीन  में  भारतीयों  के  वेध  हितों  की

 सुरक्षा  के  लिए  सभी  सम्भव  कदम  उठाए  हैं  ।

 प्रदन,मट्टीं  उठता  ।

 Adult  Education  Programme  in  Gorakhpur  Circle

 4993  Shri  Molahu  Prasad  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  adult  educaticm  programme  was  started  in  one  Gram

 Sabha  under  each  Gram  Sewak’s  area  in  Gorakhpur  Circle  from  the  26th  January,  acco-

 rding  to  the  District  Planning  Officer  Gorakhpur,  Uttar  Pradesh,  0.  0  letter  No.  Pan  f
 65-06  dated  the  27th  December  1965

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  said  programme  was  launched  as  a  pilot  project
 io  Charganva,  Bhathat  and  Pipraich  Development  Blocks  of  District  (0०188 101 [01  and

 (c)  if  so,  the  details  of  the  progress  made  in  the  said  programme  ?

 The  Prime  Ministcr,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  M‘nister  of

 External  Affairs  (  Sbrimati  Indira  Gandhi)  i  (a)  to  (0):  व  reééssary  information  is

 being  collected  from  the  Uttar  Pradesh  Goverament  and  will  be  placed  on  the  Table  of

 the  House  as  soon  as  it  is  received

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  क  जीने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  में

 शामिल  किये  गये  संसद-सदस्य

 4994,  sit  बाबूराव  पटेल  क्या  शैडेडिक-कार्य  मत्री  ag  aaa  की  कृपा  करेंगे

 कि

 इस  वह  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  में  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  में  शामिल  किये

 पांच  कल्सी  संसद-सदस्यों  के  नाम  क्या ह
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 ——

 o>
 गें  के  सदस्यों  का  नामांकन  न  करने  के  क्या सरकार  द्वारा  aa  राजन  तिक

 कारण

 (7)  इस  प्रतिनिधिमंडल  पर  कितना  व्यय  हुआ  और  इससे  देश  को  क्या  लाभ

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  जाने  ऐसे  विशेष  प्रतिनिधिमंडलों  में  केवल  कांग्रेस

 पार्टी  के  सदस्य  ही  जा  सकते  अर

 उनके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गयी  ?

 प्रधान  भ्रूण-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  (  श्रीमती  इन्दिरा

 met)  :  1.  श्री  शांतिलाल  कोठारी

 2  कुमारी  मेरी  नायडू

 श्री  के ०  आर०  गणोश

 4  थ्री  एम०  एन०  नागपुर

 5  श्री  टी०  एच०  सोनारों

 और  यह  प्रतिनिधिमंडल  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  और

 इसमें  सिफ  वे  ही  सदस्य  शामिल  किए  जाते  हैं  जो  सरकार  की  नीति  से  सहमत  हों  ।

 समूचे  प्रतिनिधिमंडल  का  जिसमें  पांच  संसद  सदस्य  भी  शामिल  अनुमानतः

 6,40,986  रुपये  है  ।  पांच  संसद  सदस्यों  पर  2,06,332  रूपये  का  सच

 जाएगा  ।  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  में  भारत  का  माग  लेना  सदस्य  राज्य  के  रूप  में  आवश्यक  है

 कौर  हमारे  लिये  निश्चय  ही  लाभदायक  |

 समस्त  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  पर  होने  वाले  कुल  खर्चे
 में  4,8  3.58  2.00

 रुपये  के  बराबर  विदेशी  मुद्रा  का
 खर्च  होने

 का  अनुमान  है  ।

 हुई  यात्री

 4995.  श्री  बाबूराव  पटेल  क्या  बोदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सरक  है  कि
 हवा  1968  के

 दौरान  लगभग  15,000  से  अधिक  हज

 जाने  वाले  मुसलमान  tat  को  2,50,000  रु०  से  अधिक  की  विदेशी  मुद्रा  प्रदान
 की

 गयी  और

 विदेशी  मुद्रा  के  वर्तमान  संकट  के  दिनों  में  इतने  अधिक  भारतीय  मुस्लिम  राष्ट्रिक ों

 को  हज  मे  जाने  की  अनुमति  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  1968
 में  हज  के  लिए  भारतीय  यात्रियों  के  लिए  2,36,25,000/-

 रु०  की  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।
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 area  के  विदेशी  मुद्रा  के  संसाधनों  के  अनुरुप  और  इस  बारे  में  विगत  वर्षों  की

 प्रथा  के  अनुरूप  हज  यात्रियों  की  सख्या  15,000  सीमित  कर  दी  गई  थी  ।

 शजस्थान  में  श्ररणु  शक्ति  केन्द्र

 4996.  taut  सिह
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  ag  बताने  की  टपा  करेंगे  कि

 स्थान के  अणु  i  केन्द्र  का  40,000,000  किलोवाट  क्षमता दाक  an  विस्तार  करने  के

 सम्बन्ध  में  जिनके  लिये  भारत  तथा  कनाड़ा  की  सरक।र  के  बीच  1966  में  करार  पर

 at  किये  गये  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  a?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  नैदानिक-कार्य  मंत्री  (  श्रीमती  इन्दिरा

 :  राजस्थान  परमाणु  बिजली  घर  म॑  दो-दो  सौ  मेगावाट  क्षमता  के  दो  यूनिट  होंग  ।

 दोनों  यूनिटों  को  स्थापित  करने  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है  तथा  इनका  निर्माणकार्य  प्रगति

 पर  आशा  को  जाती है  कि  पहला  युनिट  1971  के  आरम्भ  में  तथा  दूसरा  सन
 1973  में  चालू  हो  जायेगा  ।

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड

 4997,  aft  do  च  फार्मा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 A967-68  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  की

 दिखता  कम  रही

 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  और

 समूची  मशीनरी  में  तीव्रता  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ताकि

 दन  को  स्तर  पर  लाया  जाये  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (sit  ल०  नाठ  :

 जी  1967-68  वर्ष  के  दौरान  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  के  बंगलौर  डिवीजन

 में  उत्पादन  कम  रहा है  ।

 और  तथा  उत्पादन  समस्या  और  अवश्यक  सप्लाई यों

 की  प्राप्ति  में  विलम्ब  के  कारण  प्रभावित  हो  रही  है  ।  हाल  ही  में  बगलौर  डिवीजन  का  विस्तृत

 निरीक्षण  किया  गया  और  उसकी  नीति  में  सुघार  करने  के  लिए  कई  उपाय  किए  गए

 एडपिनिस्ट्र टिव fea  स्टाफ  कालिज  हैदराबाद  से  एक  दल  की  सहायता  से  उत्पादन  आयोजन  विभाग

 को  विशेषरूप  से  पुनस्संठित  किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  के  पुनस्संठन

 के  सम्बन्ध  में  एरोनॉटिक्स  कमेटी  ने  मी  कई  सिफारिशें  की  और  इन  सिफारिशों  के  आधार

 पर  कम्पनी  के  संगठनात्मक  ढांचे  में  आवश्यक  परिवर्तन  किए  जा  रहे  आशा  हैं  कि

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  fafazs  के  कृत्य  में  सुधार  के  सम्बन्ध  में  कमेटी  और  सिफारिशें  करेगी  ।

 परमाणु  खनिज  संस्थानों  की  खोज

 4968.  थी  do  चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  हूं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  orang  खनिज  संसाधनों  की  बड़ी  मात्रा  का  अब

 तक  पता  नहीं  लगाया  गया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 इस  सम्बन्ध  में  बया  कार्यवाही  करने  का  चार  है
 ?

 प्रधान  श्रुत-दफ़्ती  योजना  मंत्री  तथा  गैदेदिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 जी  नहीं ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Vividh  Bhagéti  Programme  Presented  by  Film  Artists

 4999  Shri  Arj

 casting  be  pleased  to  stfte
 yar

 Bhadoria  Will  the  Minister  of  laformation  and  Broad-

 (a)  whether  it? ‘is  afact  that  some  film  artistes  present  programmes  for  Jawans  ia

 the  Vividh  Bharati  and

 (b)  if  so,  the  nature  of  those  film  artistes  who  have  presented  these  programmes

 during  the  last  eleven  months  and  the  amount  paid  to  each  of  them  as  remuneration  ?

 The  Minister  of  Jaformation  and  Broadcasting  (Shri  K.  Shah)  (a)  Yes,  11.0

 (b)  A  statement  showing  the  names  of  film  artistes  who  presented  special
 mala,  programmes  for  the  Armed  Forces  from.  Vividh  Bharati  during  the  1851  eleyen  mo-

 nths  (from  1.1.68  to  30.11.68)  is  laid  on  the  Table  of  the  House.  [Placed  in  Library
 See  No  LT-2765/68].  As  regard  the  amount  paid  to  each  of  these  artistes,  the  informa-

 tion  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  later  ए

 योजना  को  कूदा-मदों  का  प्रा सो रा  क्षेत्रों  में  ले  जाया  जाता

 5000  श्री  लोबो  क्या  प्रधान  मंत्री  20  नवम्बर  1968  &  भतार  कित

 प्रश्न  संख्या  1430  के  जर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  बात  ही  घ्यान  रखते  हुए  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्पन्न  हुए

 गार  के  140  लाख  १0  हजार  अवसरों  में  से  ग्रामीण  क्षेत्र  में  कुल  40  लाख  असर  उत्पन्न

 हुए  हैं  और  संतुलन  बनाने  के  लिये  योजना  की  किन  मदों  को  ग्रामीणों  क्षेत्रों  में  ले  जाया  जा

 रहा  अ्रौर

 क्या  झ्रावोग  का  विचार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सेना  का  स्तर  बढ़ाने  हेतु

 कोल  की  सड़के  होटल  तथा  सिनेमा  जेसी  अन्य  सुविधाओं  के  लिए  निदेशक  योजना  का

 समर्थन  करने  का र्है
 ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  (  श्रीमती  इन्दिरा

 :
 और  (a);  ग्रामीण  क्षेत्र  में  उत्पन्न

 हुए  रोजगार
 के  अवसरों

 केवल
 कृषि

 सम्बन्धी  व्यवसायों  में  उत्पन्न  रोजगार  जिसका  अनुमान  40  लाख  का  है  झा
 मल

 नहीं

 हैं  बल्कि  ग्रा मीरा  प्रामोद्योगों  और  लघु  उद्योगों  व मल नहीं । सेवाओं
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 विा 27  अग्रहायण
 1590  लि  स्वत

 उत्तर

 में  हुए  विकास
 के  परिणामस्वरूप  serra  गेर-कृपि  रोजगार  भी  शामिल  है  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 उत्पन्न  हुए  रोजगार  के  कुल  अवसरों  की  सूचना  दे  पाना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  इन  अय  क्षेत्रों

 के अन्तरगत  ग्रामीण  और  दशहरी  क्षेत्रों  में  gi  निवेश  के  अलग-अलग  ares  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  ag  ग्रामोद्योगों  और  लघु  ग्रामीण

 ग्रामीण  अस्पतालों  आदि  की  वृद्धि  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  जा  रही  इससे

 भाशा  है  ग्रामीण  अ  व्यवस्था  का  विकास  सुनिश्चित  रूप  से  अधिक  तीव्रता  से  होगा  ।  चौथी

 योजना  में  शामिल  किये  जाने  वाले  कार्यक्रमों  का  ठीक-ठीक  ब्यौरा  अभी  अन्तरिम  रूप  से

 तैयार  किया
 जाना  है  ।

 wen  गांव  के  निकट  पाकिस्तानी  सैनिक  टुकड़ी

 5001.  थी क०  प्र०
 te  देव

 :.
 क्या

 गेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  है  कि  पाकिस्तान  ने  भूमि  नियमों  का  उल्लंघन  करते  हुए  फिरोजपुर

 में  संदेक  गांव  के  कट  हु सनी वाला  सीमा  के  150  गज  के  अन्दर  एक  सेनिक  टुकड़ी  तौनात  कर

 दी  alt

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 प्रदान  भ्रू-दबती  योजना  मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  कौर  (a):  पाकिस्तानियों  ने  सांचे सके  उल् लोके  स्थित  भारतीय  पिकेट  के

 सामने  वाली  सीमा  150  गज  के  भीतर  कोई  नयी  चौकी  नहीं  बनाई  है  ।.

 सांघरेके  में  इस  aaa  जो  चौकी  है  वह  1962  से  चली  आ  रही  है
 ।

 पाकिस्तानी

 पक्ष  का  यह  कहना  है  कि  सीमा  से  150  गज  से  अधिक  फासले  पर  है  ।

 Allotment  of  Land  to  Ex-Servicemen

 5002.  Shri  Nihal  Singh  ;  Will  the‘Minister  of  Defence  be  p!cased  to  state:

 whether  land  is  bein (a)  Otted  to  ex-servicemen  in  District  Aligarh  (U.  and
 if  so,  the  acreage  of  land  a  ted  to  them  during  the  last  two  years  and  the  number  of

 ex-servicemen  who  were ies otted  land  there;

 (b)  the  name$S  of  the  places  where  the  land  has  been  allotted  and  the  basis  of  this

 allotment  and

 -(c)  ह  whether  the  State  Government  also  undertakes  transfer  of  land  belonging  to

 ex-servicemen  from  one  district  to  another  and  ifso,  the  details  regarding  the  distributi-

 on  of  land  in  various  districts  as  also  the  names  of  those  districts  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  R.  Krishna)  :  (a)  to  (c):
 The  information  has  been  ca'led  for  fromthe  State  Government  and  will  be  laid  on  the:

 Table  of  the  House  when
 received.
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 (Saka)  A.

 कलकत्ता  में  रहने  वाले  चीनियों  को  साम्यवादी  चीन  &  TT  का  प्राप्त  होना

 न  aizifrat  >  aa 5003.  श्री  देवकी न  ह  ल WEG है  है  दी  क्या  निदेशक-कार्य  मनी  य  @  पनपा  ने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 न्
 क्या  यहँ सच  है  कि  कलकत्ता  में  रहने  वाले  चान  at  को  बड़ी  संख्या  में  साम्यवादी

 चीन  से  धन  मिल  रदा

 awry  न्न्ग्न्य  fa  a: aq wr
 यह

 भी  सच  है  कि  दिल्ली  स्थित  aint  ह  रा  एजेन्सियों  के  रुप

 में  काय  कर  और

 ककाउ  x  नन यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कार्य  नर्स  ना  प  ्  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है

 कौर  क्या  इस  बात  को  सुनिश्चित  किया  है  कि  वह  धन  देश  में  नक्सलवादियों  के  हाथ  में  न

 शो  —p  yy  sory  ft  a
 प्रधान  श्ररु[-शक्ति  al  जना  मन्त्री  aa  ध  है  काक  कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा  ग  :  जी  नहीं  ।

 कलकत्ता  में  कुछ  चीनी  राष्ट्रिक ों  नई  दिल्ली  स्थित  चीनी  राजदूतावास से

 थोड़ा-थोड़ा  घन  मिला  है  ।

 wos यह  रकम  चीनी  राजदूतावास  द्वारा  मनी  ध  से  भेजी  जाती  है  ।

 इस  प्रकार  के  मनीआडंरों  के  पाने  मात्र  से  ही  कानून  के  अन्तर्गत  कार्रवाई  नहीं  की  जा  सकती

 लेकिन  धन  पाने  वालों  की  गतिविधियों  पर  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  asa

 क्या  प्रधान  मंत्र ी |  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 5014.
 थी  बकी  नवीन

 पाटो  दिया

 क्पार्यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बैठक

 हुई  और

 Afz  दो  बैठक  में  क्या  निर्णय  किये  गये  ?

 प्रधान  श्रणुन्वक्ति  योजना  मन्त्री  तथा  हौदेशिक-कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा  Tey  :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  मुख्य  मन्त्रियों  की  समिति  की  बैठक  29

 1968  को  नई  दिल्ली  में  हुई  ।

 समिति  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  राज्यों  द्वारा  अधिक  संसाधनों  को

 जुटाने  के  प्रश्न  पर  विचार  fears  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  सुभाव  दिए  गए  और  उन  पर
 विचार-विमश  हुआ  ।  इत  विचार-विमश॑  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राज्य  सरकारों  से  निवेदन
 किया  गया  है  कि  वे  अपने  प्रस्तावों  को  तैयार  योजना  आयोग  को  भेज  दें  ।
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 Selection  of  N.C.C. Cade  चका  च् ts  to  Indian  Military  Academy

 $005.  Shri  Nital  Singh  ;-Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  act  that  twenty  five  percent  of  the  Cadets  of  N.C.C.  are  se-
 lected  to  the  {ndia  itary  Academy  and  if  so,  the  basis  on  which  they  are
 elected  ;

 (b)  the  number  cadets  selected  during  the  last  five  years,  year-wise  ;  and

 (c)  whether  said  facility  has  been  discontinued  this  year  and  if  so,  the  reasons

 therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  MR.  Krishna)  (8)  (c)
 Although  earlier  a  targzr  au  nove  of  ex-  N.C.C.  cadets  were  taken  into  the  Indian  Miti-

 try  Academy,  since  1965  arrangements  have  been  made  for  32  ex-N.U.C.  cadets  to  be  ad-

 mitted  into  the  Indian  Military  Acade  ny,  so  thar,  after  allowing  for  wastage, a an  foutput
 of  30  Commissioned  Officers  is  ensured.

 The  nu-nbde2rs  of  ex-N.C.C.  cadets  granted  Permanent  Commissions  through  the

 Indian  Military  Acadzny  during  the  last  five  years  are

 1964  64

 1965  66

 1966  27

 1967  50

 1968  51

 This  intake  comprises  the  entries  through  Officers  Training  Unit,  which  is  still  con-
 tinuing,  as  well  as  the  e  y  of  Certificate  C.  Cadets,  which  bas  been  discon-
 tinued.  These  figures  so  cover  som:  additiona!  intake  which  was  arranged  in  some  yea-
 re  to  cover  up  the  eficiencies  through  other  types  of  entry

 No  dec  n  has  been  taken  to  stop  the  intake  of  ex-NCC  cadets  through  the  offi-
 cers  Training  Yo  it  Scheme.

 Delegations  to  be  sent  Abroad

 5096  Shri  Onkar  Lal  Bohra  Will  the  Minister  of  Exteras!  Affairs  be  pleased
 to  state

 (a)  the  number  of  Members  of  Parliament  or  delegations  which  are  likely  to  go
 abroad  in  the  near  future  07  b2half  of  the  central  Government  and

 (b)  the  criteria  on  which  the  names  of  the  Members  are  to  be  selected  for  these

 delegations?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomie  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister  of

 External  Affairs  (Shrimati  Iadira  Gandii)  (a)  At  present  there  is  a  proposal  under

 consideration  to  sead  about  seven  of  Members  of  to  various  coun-
 tries  in  Africa  and  Asia  during  1959.  The  number  of  M.Ps.in  each  delegation  is  not

 yet  decided.

 (0)  While  there  is  no  fixed  critérian  for  the  selection  of  Members  ‘of  Parliament
 for  the  delegation,  due  care  is  takén  to  see  that  the  delegation  is

 representative
 in  character.
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 neil

 Indian  Nationals  living  in  Foreign  Countries

 5007,  Stri  OnkarALal  Botra  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to

 State  the  steps  being  ken  for  the  safety  of  the  property  of  Indian  Nationals  living  in

 the  various  00011111€#01  the  world  and  for  their  cultural  and  social  Development  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister

 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  Our  missions  abroad  have  standing  instr-
 uctions  to  watch  over  all  aspects  of  Indian  nationals  abroad.  Appropriate  action  is  taken

 with  the  concerned  Governments  if  any  problem  arises  concerning  their  assets.

 Indian  communities  abroad  are  encouraged  to  maintain  cultural  and  other  contacts
 with  India,  and  Indian  missions  try  to  present  a  total  picture  of  India  in  all  aspects.

 Research  Programme  Committee  of  Planning  Commission

 508,  Shri  Brij  Raj  Singh  Kotah  :  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Research  Programme  Committee  of  the  Planning

 Commissigh  has  entrusted  the  work  of  conducting  survey  on  industrial  development  and
 in  the  prominent  cities  of  the  South-Eastern  Rajasthan  to  the  University

 Commerge  School  ;

 (5)  if  so,  the  time  by  which  the  survey  would  be  completed  ;  and

 (c)  the  procedure  of  working  of  the  team  or  experts  appointed  for  the

 survey  work?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister

 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  The  planning  Commission  ‘(Research

 Programmes  Committee)  have  sponsored  a  study  on  Growth  Potential
 and  Optimisation  of  Industrial  location  in  South  East  Rajasthanਂ  It  has  been  entrusted
 to  the  School  of  Commerce,  University  of  Rajasthan.

 (b)  The  study  is  scheduled  to  be  completed  by  September,  1969.

 (c)  The  study  for  which  the  methodology  and  other  techrical  details  have  been

 laid  down,  is  being  directed  by  Dr.  Om  Prakash,  Professor  and  Director  of  the  School  of

 Commerce.  Fle  is  assisted  by  a  team  of  paid  Research  Staff.

 Vigilance  on  Northern  part  of  the  Indian  ocean

 §009.  Shri  Brij  Raj  Singh  Kotah  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to  state  :

 f
 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  newspapers  have  published  reports  to  the  effect

 that  Government  should  exercise  strict  vigil  on  the  northern  part  of  the  Indian  Ocean  so
 that  territorial  integrity  of  the  country  is  not  endangered  ;  and

 (b)  if  so,  the  steps  taken  by  Government  in  this  regard?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Swaran  Singh)  :  (a)  and  (b):  Although  no  such

 feports  have  come  to  Government’s  notice,  Government  keep  a  close  watch  on  any  deve-
 lopments  in  the  Indian  Ocean  which  may  have  a  bearing  on  the  territorial  intergrity  of
 the  country.  All  possible  steps  will  be  taken  to  safeguard  the  country’s  territorial  integrity.
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 ब्रिटन  के  निदेशक-कार्य  तथा  राष्ट्रमंडल  सचिव  से  वार्ता

 थ्री 5010.  ०  कापड़िया  :  थी  टोरी  देखकर  शर्मा

 हिम् मति हुका  थ्री  शेरदीन  :

 श्री  सीताराम  केसरी  :  थी  म०  ला०  संघ

 थी  बाल्मीकि  चौधरी  :

 क्या  निदेशक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  ब्रिटेन  के  वे  दैनिक-किये  तथा  राष्ट्रमंडल  मंत्री  ने  भारत-पाक  संबंधों  विशेष

 कर  काश्मीर  के  मामले  के  बारे  में  पाकिस्तान  में  दिये  गये  अपने  वक्तव्यों  के  कारण  उत्पन्न

 कुछ  प्रभावों  की  व्याख्या  करने  उसके  बारे  में  स्पष्टीकरण  देने  के  लिए  हाल  ही  में  नई

 दिल्ली  का  दौरा  किया  था  ;

 यदि  तो  sth  द्वारा  दिये  गये  स्पष्टीकरण ों  का  सार  क्या  है  ;  और

 (7)  इस  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  aa  बेैदेशिक-कार्या  मंत्री  इन्दिरा

 iat)
 :  (  जी  वे  भारत  सरकार के  नियंत्रण  पर  भारत  की  यात्रा  पर

 गाए थे  ।

 और  (7)  :  प्रशन  नहीं  उठता  ।  भारत  सरकार  ने  ब्रिटिश  सरकार  की

 इस  घोषणा  का  स्वागत  किया  है  कि  पाकिस्तान  के  साथ  मसलों  को  जहां  तक  सके

 क्षीण  आधार  पर  निबटाना  चाहिए  ।

 डायमण्ड  हार बर  जल  कपाट

 011.  थी  कं०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  aa  है  कि  सुरक्षित  स्थान  होने  के  नाते  डायमण्ड  हाज़िर  के  जल कपाट

 सेना  के  अधिका  रियों  के  नियंत्रण  में  हैं

 यदि  तो  क्या  इन  जलकपाटों  की  अनेक  वर्षों  से  न  तो  मरम्मत  की  गई  है

 धौर  नही  वहां  से  रेत  निकाली  गई  है  जिसके  फलस्वरूप  खेती  योग्य  एक  बड़े  भू-भाग  में

 पानी  भर  जाता  है  ;

 क्या  सरकार  का  विचार  जब  कभी  सिंचाई  प्रयोजनों  हेतु  आवश्यक  हो  लोगों

 के  प्रतिनिधियों  को  उस  क्षेत्र  में  प्रवेश  करनें  की  अनुमति  देने  का  है  ;  और

 (=)  यदि  तो  क्या  उस  aa  में  प्रवेश  करने  के  लिए  सेना  के  अधिकारियों  की

 अनुमति  लेना  आवश्यक  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  a  सूचना  कंट्री
 की

 जा  रद्दी

 है  और  यथा  समय  सभा  के  ara पटल  पर  रखती  जाएगी  ।
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 ae a

 नो  सेना  में  मछुवे  की  भर्ती

 5012  श्री  लोबो  प्रभु  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  27  1968  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  2316  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  इसका  पता  लगाने  का  है  कि  नौसेना  में  मछुप्रों  का

 प्त  प्रतिनिधित्व  है

 क्या  सरकार  ने  नौसेना  में  ऐसे  व्यक्तियों  की  मरती  करने  के  फायदों  की  जांच

 की  है  जिनको  जल  के  सम्बन्ध  में  प्राकृतिक  रूप  से  ज्ञापन  प्राप्त  है  और  यदि  तो  इसके

 लिए  क्या  उपाय  निर्धारित  किए  गये  हैं  ;  और

 क्या  इस  aaa  के  अनुदेश  है  कि  नौसेना  के  भर्ती  अधिकारियों  को  तटीय  क्षेत्रों

 की  ओर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  और  यदि  तो  दक्षिण  कनारा  जिले  से  सेना  मैं

 मछुए  भर्ती  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  स्वर  fag)  कि  नौसेना  में  भर्ती  संप्रदाय  के  आधार

 पर  नहीं  की  जाती  ।  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सागर  जीवन  में  नौसेना  में  शामिल  होने  की  अनेक  आवश्यक  गुणों  में  से

 केवल  एक  और  सभी  पहलु ग्र ों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यथा  सम्भव  उत्तमतम  भर्ती  की

 जाती  है  ।

 जी  नही ं।

 Talks  by  M.  Ps.  on  ALR

 5013,  Qhri  Onkar  Lal  Bohra;  Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting
 be  pleased  toftate

 :

 (a)  e  number  of  Members  of  Parliament  invited  by  the  All  India  Radio  to

 express  their  views  on  different  occasions  last  year  and  the  number  of  times  each  M.P
 was  invite  f

 (09)  the  basis  of  their  selection  and  whether  any  specific  procedure  is  being  foll-
 owed  by  the  AI.R.  for  this  purpose  and  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (c)  whether  A.I.R.  bas  issued  directions  to  various  Stations  in  regard  to  broad

 casting  views  and  news  of  M.Ps.  and  if  so,  the  nature  thereof  ?

 The  Minister  of  information  and  Broadcasting  (Shri  K.  Shah):  (a)  131.  Informa-
 tion  in  regard  to  the  number  of  times  each  M.  P.  was  invited  to  broadcast  during  last
 year  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.  The  list  of  M.Ps.
 who  were  iavited  has  been  laid  on  the  Table  of  the  House  in  answer  to  Unstarred
 Question  No  6279,  dated  the  28th  August,  1968

 (b)  Considerations  which  guide  AIR  in  the  selection  of  participants  including
 Members  of  Parliament  for  its  programmes  are:

 (i)  the  nature  of  subject  to  be  dealt  with

 (ii)  the  standing  of  a  particular  individual  in  his/her  respective  sphere  of  ac-
 tivities;  and
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 (iii)  the  suitability  of  the  person  from  the  point  of  view  of  the  special  require-
 ments  of  the  broadcasting  medium.

 (c)  No  Sir.

 दिल्ली  के  योजना  परिव्यय  में  कटौती

 5014.  ff  स०  ला०  सोंधी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मगण
 (ey  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  ने  दिल्ली  प्र  aa  की  दिल्ली

 व्यय  के  संबन्ध  में  405  करोड़  रुपये  की  मांग  के  विरुद्ध  इसमें  कटौती  कर  225  करोड़  रुपये

 कर  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 प्रधान  शक्ति  योजना  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 दिल्ली  प्रशासन  से  प्राप्त  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन  है  । :  ar  :

 Statement  by  Head  Lama  of  Ladakh  to  Support  Dalai  Lamat  at  U.N.

 5015,  Shri
 Onket

 Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased
 to  state  :

 (a)  ether  Government’s  attention  has  been  drawn  to  a  statement  made  by  the

 Head  La  f. Ladakh  recently  wherein  he  has  requested  Government  to  sponsor  and

 support  the  Dalai  Lama  in  the  United  Nations;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ?

 The  Prime  Minister  Minister,  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs  (Shrimati  Indira  Gandhi)  :  (a)  Government  have  seen  Press  reports
 to  this  effect.

 (b)  Gove  ramen  as  supported  in  the  past  and  will  support  any  cesolution  in  the
 U  N,  General  As  fmbly  calling  for  the  cessation  of  practices  which  result  in  the

 deprivation  of  fu  प्र mental  human  rights  in  Tibet.

 यमे चार  पत्रों  में  साम्प्रदायिक  भावना  फलाने  वाले  लेखों  पर  प्रतिबन्ध

 5116,  शी  रा०  go  fag:  बया  सुचना  ale  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1968  के  आरम्भ  में
 सूचना

 मन्त्रियों  के  क्षेत्रीय  सम्मेलन  में

 समाचार  पत्रों  में  साम्प्रदायिक  भावना  फलाने  वाले  लेखों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  सम्बन्ध  में  भी

 चर्चा  की  गई  और

 यदि  तो  उसका  sate  क्या  है  और  क्या  fara  किया  गया  है  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  के०  के०  :  और  :  समाचारपत्रों

 में  साम्प्रदायिक  भावना  भड़काने  वाले  लेखों  से  निबटने  के  प्रश्न  पर  हाल  ही  में  सुचना  मंत्रियों

 के  gal,  पश्चिमी  att  उत्तरी  क्षेत्रीय  सम्मेलनों  में  चर्चा  की  गई  थी  ।  सम्मेलन  इस  बात  पर
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 एकमत  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  साम्प्रदायिक  प्रकार  के  लेखों  की  कड़ी  ata  करती

 रहें  ।  न  मानने  अभ्यस्त  दोषों  समाचारपत्रों  के  विरुद्ध  कानून  के  अन्तर्गत  मुकदमा  चलाना

 होगा  ।  यह  स्वीकृत  हुआ  था  कि  इस  प्रकार  के  मामलों  में  सरकारी  विज्ञापन  देने  में  केन्द्रीय  और

 राज्य  सरकारों  के  बीच  एक  समन्वित  दृष्टिकोण  रखा  जाए  |

 भूटान  के  लिए  नया  संविधान

 5017.  श्री  सीताराम  कैसरो  :  कया  Di  बताने  को  कृपा मन्त्री  यह

 करेंगे  कि  :  Pa

 क्या  नया  संविधान  तेयार  करने  के  लिए  भ्रुकुटी  सरकार  ने  भारत  से  सहायता

 मांगी  और

 ee  teed  of यदि  तो  इस  पर  सरक  र  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मन्त्री  वैदेशिक-कराये  मन्त्रों

 इन्दिरा  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विद्रोही  नागा  नेता  का  चीन  से  वापिस  लौटना

 क्या  बोदे शिक -कार्य  काटना कि मन्त्र  '  ् 0  ह
 ह  बताने  की  कृपा 5018...

 श्री  सीताराम  केसरी

 करेंगे  कि  !

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  फिजो  समर्थक  सेक्शन  नेता  मोवा  धीन  से  सैनिक

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  कुछ  नागा  लोगों  के  साथ  area  वापिस  लौट  आया  कौर

 यदि  नि  तो  उसके  area  वापिस  लौटने  तथा  feat  समर्थक  द्वारा  युद्ध  की  gard

 किये  जाने  से  उत्पन्न  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 प्रधान  प्रभु-शक्ति  योजना  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कराये  स्त्री

 हीरा  :  कौर  (a)  सरकार  को  जो  सुचना  मिली  है  उसके  अनुसार  छिपे

 नागाओं  के  नेता  मोद  अंगामी  चीन  में  प्रशिक्षित  नागाओं  के  एक  दल  के  साथ  अगस्त  से

 नागालैंड  की  सीमा  पर  बर्मा  में  हैं  और  नागालैण्ड  में  घुसने  का  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  लेकिन

 श्रमी  तक  सफल  नहीं  हुए  हैं  ।  ऐसा  सभा  जाता  है  कि  मौत  अंगामी  ने  अपनें  दल  को  दो

 मागों  में  बांट  दिया  है  जिससे  कि  वे  नागालैण्ड  में  आसानी  से  घुस  सकें  ।  हमारी  सुरक्षा  सेना

 इन  सब  बातों  के  प्रति  सजग  है  ओर  इन  दलों  को  घुसने  से  रोकने  के  लिये  उसने  आवश्यक

 उपाय  कर  लिये  हैं  ।  अगर  ये  दल  किसी  तरह  आने  में  सफल  हो  गए  और  इन्होंने  उपद्रव

 करना  फिर  शुरु  किया  तो  हमारी  सुरक्षा  सेनाएं  इस  स्थिति  में  है  कि  उनसे  कारगर  तरीके

 से  निपट  सके ं।
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 सक्रिय  ट्रांसमीटर  पर  काम  कर  | ने  दाज चाल  लाए एएए एएए माकाशवातों  के  मैकेनिक

 50109,  aft  taglarza  पाटोदिया
 :

 कया  सुचना  att  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने

 की  क्या  रगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  16  महीनों  में  छः  व्यक्ति  दुर्घटना  के  कारण  मर  गए

 है  क्योंकि  आकागवाणी  के  मेकेनिकों  को  उनके  अधिकारियों  ने  सक्रिय  ट्रांसमीटर  पर  काम

 करने  के  लिये  बाध्य  किया

 क्या  इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप  एक  मजदूर  भी  मर  गया

 क्या  सुरक्षा  विनियमों  के  अधोन  कोई  अधिकारी  मेकेनिकों  को  गरम  तार  पर

 काम  करने  के  लिये  कह  सकता

 (7)  यदि  तो  क्या  इसका  पता  लगाने  के  लिये  कोई  उच्चस्तरीय  जांच  की

 गई  और

 (=)  ऐसे  आदेश  किस  प्रकार  दिये  गये  और  मृत  तथा  aaa  कमंचा  रियों
 को  प्रतिकर

 दिया  गया  है  और  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  Fo  Fo  :  जी  नहीं  ।  आकाशवाणी

 के  मेंके  नाकों  को  ट्रांसमीटरों  के  चलते  समय  खतरे  वाले  स्थानों  पर  कार्य  नहीं  करना  होता  |

 गत  16  महीने  के  दौरान  5  दुर्घटनाएँ  हुई  जिनमें  ट्रांसमीटरों  पर  कार्य  करते  हुए  छः  व्यक्ति

 gata  तीन  एक  एक  सीनियर  इंजीनियर  सहायक  और  एक  खलासी

 ग्रस्त  थे  ।  इनमें  से  एक  जिसमें  एक  मैकेनिक  ग्रस्त  घातक  थी  और  अन्य  दुर्घटनाएं

 लघु  प्रकार  की  थीं  ।

 हां  ।  इन  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  एक  मं  सैनिक  की  मृत्यु  हो  गई  ।

 (7)  नहीं  ।

 जांच  की  गई  थी  और  यह  पाया  कि  मृत  को  खतरे  वाले  स्थानों  पर  कायें

 नहीं  करना  था  ।  परन्तु  संयोगवश  उसका  एक  खतरे  वाले  स्थान  से  सम्पर्क  हो  गया  |

 (=)  मृत  के  परिवार  को  स्टाफ  के  सदस्यों  द्वारा  दी  गई  ऐच्छिक  सहायता  के  अति+

 रिक्त  1,000  रुपये  का  अनुग्रह  पुर्वक  अनुदान  गया  है  ।  मृत  की  विववा  को  ग्रैच्युटी  और

 गर्मघारण  पेंशन  देने  के  आदेश  जादी  कर  दिये  गये  हैं  ।  भारत  को  अनुग्रह  निधि  से  अनुदान

 देने  का  एक  प्रस्ताव  भी-सरक  के  विचाराधीन हैं
 ।  पांच  wea  व्यक्तियों  को  कोई  मुआवजा

 नहीं  fear  कयोंकि  बनाए  बहुत  ही  छोटी  प्रकार  की  थीं  ।

 उपग्रहों  को  छोड़ा  जाना

 5020.  श्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया :  क्या  प्रधान  मन्त्री  ह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उपग्रहों  के  छोड़े  जाने  की
 नई

 परियोजना  के  लिये  और

 उपग्रह  केन्द्र  स्थापित  किये  जायेंगे  ;  ate
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 यदि  तो  बया  उन  स्थानों  का  चुनाव  अन्तिम  रूप  से  कर  लिया  गया  है  ?

 प्रधान  प्रभु-शक्ति  योजना  मन्त्री  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री

 इन्दिरा
 :  oar

 जी  अभी  नहीं  ।

 काश्मीर  के  विकास  के  बारे  में  गजेन्द्र  गडकर  ध्यानयोग  का  प्रतिवेदन

 5021  श्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया  क्या  प्रधान  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  काश्मीर  के  सामाजिक  तथा  wea  क्षेत्रीय  महत्व  को  देखते

 हुए  गजेन्द्र  गडकर  आयोग  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इसके  विकास  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  को  विशेष  सहायता  देनी

 यदि  at,  तो  इस  समय  केन्द्र  द्वारा  राज्य  की  विकास  योजनाओं  के  लिये  कितनी

 सहयता  दी  जा  रही  और

 उपयु क्त  भाग  में  उल्लिखित  सुभाव  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  प्रभु-शक्ति  मन्त्री  योजना  मन्त्री  तथा  ब  दैनिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  से  THT  गडकर  आयोग  जम्मू  काश्मीर  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 किया  गया  था  ।  इस  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  कारवाई  मुख्यतः  जम्मू  तथा  कश्मीर

 सरकार  को  जिम्मेदारी  है  ।  फिरें  यह  कहां  जा  सकता  है  कि  राज्य  की  वार्षिक  योजना

 1968-69  के
 लये

 सारो  वित्तीय  व्यवस्था  केन्द्र  द्वारा  की  जायेगी  ।

 ay  शक्ति  विभाग  में  राजपत्रित  ध्रनुसचिवीय  कर्मचारी

 5027  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : ait  हरदयाल  देवगण  :

 अ्रणु-शक्ति  विभाग  में  gear  अराजपत्रित  अनु सचिवीय  कर्मचारियों  की  कुल

 संख्या  क्या

 (=)  उनमें  से  कितने  क्यारियों  ने  1968  को  3  ag  या  इससे  अधिक

 कीं  सेवा  पूरी  करली  कौर

 उनको  स्थायी  या  अद्ध  स्थायी  घोषित  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  निदेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  1648

 915

 1-7-1968  को  जिन  कर्मचारियों  ने  3  वर्ष  का  सेवाकाल  पुरा  कर  लिया दे

 उनके  मामले  विचाराधीन  हैं  तथा  उनमें  से  जो  स्थायीकरण  के  लिये  निर्घारित  शर्तों  को  पूरा

 करते  हैं  कों  स्थायी  ।  स्थायी वत  करने  का  ers  किया  जौं  रहा  है  ।
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 लिखित

 उत्तर

 विदेशों  में
 भारतीय  दूतावासों

 के  बारे  में  विदेश  सेवा  निरीक्षकों  को  fame

 5023:  श्री  लताफत  चली  खां  :  क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  विदेशों  में  भारतीय  दूतावासों

 के  बारे  में  विदेश  सेता  निरीक्षकों  की  सिफारिशों  के  बारे  में  विदेश  4  1968  के

 अतारांकित  wat  3204  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ८

 लंदन  में  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  में  जिन  253  पदों  को  समाप्त  करने  की

 सिफारिश  की  गई  थी  उनमें  से  110  पदों  समाप्त  करने  में  और  कितना  समय  लगने  की

 संभावना

 110  पदों  को  समाप्त  करने  में  विलम्ब  के  कारण  कूल  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 की  हानि  और

 (7)  विभिन्न  विभागों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  अलग-अलग

 संख्या  कया  है  और  उन  पर  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  की
 जार  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  बेदर्दी-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  सम्बन्धित  मन्त्रालयों,/विभागों  द्वारा  विदेश  सेवा  निरीक्षकों  की  सिफारिशों

 को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  प्रयास  जारी  हैं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 (7)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिए

 संख्या  2766/68 |

 चुना  छावनी  बोड़

 5024  :  थ्री  हेमराज  ;  न्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  ड्

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  सिविल  एरिया  कमेटी  द्वारा  मकानों  के  लिये  जारी  किये

 गये  aaa  पत्रों  से  प्राप्त  ara  छावनी  पुना  को  नहीं  मिल  रही  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  छावनी  बोर्ड  के  अधिकारियों  को  समाप्त  करने  के

 कया  कारण  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  :  भवनों  के  लिये  अ्रनुमति  के  सम्बन्ध  में  gar

 छावनी  बो  द्वारा  कोई  शुल्क  नहीं  लिया  जाता  ।  इसलिये  भवनों  के  निर्माण  के  लिये  star

 पत्रों  के  कारण  हुए  राजस्व  में  का  प्रश्न  उठता  ही  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 प्रधान  मंत्री  at  लातीनी  श्रमरीोकी  देशों  को  यात्रा  के  समय  भारतीय

 दूतावासों  द्वारा  प्रचार  पर  कियां  गया  व्यय

 50287:  थी  ay  लिमये  क्या  गैदेशिक-काये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 8h
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 aus NUS (*)  प्रधान  मंत्री  की  लातीनी  ग्र मरी की  देशों  की  यात्रा  के  भारतीय  दूतावास
 द्वारा  और  उसके  पहले  प्रचार  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  की  और

 क्या  यात्रा  तथा  उसके  प्रचार  पर  किये  गये  व्यय  को  सरकार  आवश्यक

 wat  है  ?

 नि  कि  क ख़ाक  इया उन  ator प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  लथा  क  Ute दे  दे  मंत्री  इन्दिरा

 avuyu 10610:74/9%/-  ha  चौहत्तर  रुपये  और गांघी  )  :
 )  WEES  OO}  रु०  लाख  हजार

 पि च्चा नवें  ।

 ()  :
 Bt  at  ।

 परमानेन्ट  मंग नेट्स  कम्पती  द्वारा  भूमि  का  ध्यान

 5826  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  प्रधान  मंत्री  27  1968  के  तारांकित

 भद्रजन  संख्या  383  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  Har  करेंगे  कि  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  या  अपने  ही  साधनों  से  आवास

 बोर्ड  द्वारा  मकान  बनाने  के  लिये  अजित  भूमि  के  स्वामित्व  या  किरायेदारी  के  अधिकारों  और

 उसके  बाद  उसे  परमानेन्ट  गेगनेट्स  कम्पनी  को  हस्तान्तरित  करने  के  बारे  में  और  जानकारी

 शिकारी  करली

 (@)  क्या  संरकार  ने  इस  व्यापार  के  औचित्य  के  बारे  में  जांच  की

 (77)  क्या  सरकार  का  विचार  विशेषकर  इस  मामले  की  जांच  के  बारे  में  एक  जांच

 आयोग  की  नियुक्ति  करने  का  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  श्रीपुर-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  बैदेशिक-कार्ये  मंत्री  इन्दिरा

 राज्य  सरकार  ने  निम्नलिखित  मजीद  जानकारी  भेजी  है  : :  (*)

 महाराष्ट्र  आवास  बोर्ड  ने  वह  भूमि  1958  में  एक  निजी  से  खरीदी  थी  ।

 बनाने  को  अन्तिम  रूप  देने  से  पहले  गोरे  के  कानूनी  सलाहकार  के  द्वारा  प्रस्तावित  बाक़ी  के

 बारे  में  एक  विज्ञापन  दिया  गया  था  और  ऐतराज  मांगे  गये  थे  ।  किसी  ने  कोई  दावा  या

 ऐतराज  पेश  नहीं  किया  1

 खरीद  के  पहले  yfa,  कागजात  बिलिमोरिया  परिवार  के  नाम  दर्ज  थी  ।

 दूसरे  विश्व-युद्ध  के  दौरान  सरकार  ने  सैनिक  उद्देश्यों  के  लिये  भूमि  अधिगृहित  करली

 कौर  1956  में  ही  उसे  अनधिगृद्वीत  करके  बिलिमोरिया  परिवार  के  हवाले  किया  ।

 तब  तक  वह  भूमि  सरकार  के  कब्जे  में  रही  ।

 कुछ  व्यक्ति  भूमि  के  एक  भाग  को  जोत  रहे  थे  ।  ने  माल  अधिकारियों

 जिनमें  महाराष्ट्र  के  ट्रिब्यूनल  के  अध्यक्ष  भी  शामिल  इस  आशय  की  ada  की

 थीं  कि  उन्हें  खेतिहर  किरायेदार  भाना  जाय  ।  उनकी  अपील  10-7-61  को  ट्रिब्यूनल  ने
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 नामंजूर  कर  दी  थीं  ।  तदुपरांत  बोर्ड  की  भूमि  से  महाराष्ट्र  आवासਂ  ats  के  समर्थ  अधिकारी

 द्वारा  ध्रनधिकृत  किसानों  को  हटा  दिया  परन्तु  अनधिऋत  कब्जा  जारी  है  और  बेदखली

 की  कार्यवाही  भी  जारी  है  ।  समय  अधिकारी  द्वारा  किये  गये  बेदखली  के  weal  के  विरुद्ध

 wa  कुछ  अनधिकृत  कब्जों  करने  वालों  ने  महाराष्ट्र  सरकर  के  आगे  अपीलों  दायर  की  हैं  ।

 कुछ  व्यक्तियों  ने  ट्रिब्यूनल  के  फंसने  के  बाद  अधेरी  के  आगे  नई  दरख्वास्त

 पेश  की  जिनमें  भूमि  अधिकारियों  को  मांग  की  गई  थो  ।  अधिकांश  दरख़ास्तें  रद  कर  दी

 गई  परन्तु  तीन  stared  अंधेरी  के  अभी  विचाराधीन हैं  1  राज्य

 सरकार  ने  यह  भी  बताया  है  कि  उन्हें  यह  मालूम  नहीं  है  कि  किसान  आदिवासी  हैं  या  नहीं  ।

 से
 यह  विषय  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  भाता  है  ।  भारत

 सरकार  किसी  की  आवश्यकता  नहीं  समिति  ।

 पश्चिम  बंगाल  को  विकास  योजनाएं

 $027:  थी  जुगल  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चली  दूसरी  और  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाओ  में  सम्मिलित  की  गई  पश्चिम

 बंगाल  की  विकास  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या

 उन  योजनाओं  की  संख्या  और  नाम  व्या  हैं  जो  हो  चुकी

 क्या  ये  सब  विकास  योजनाएं  निर्धारित  समय  में  पूरा  हो  गई  और

 यदि  तो  इसके  बया  कारण  थे  ?

 प्रधान  श्रुत-झक्की  योजन  मंत्री  बौदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 ({®)  से  :  सिचाई  बिजली  और  औद्योगिक  क्षेत्रों  की  थोजनाग्रों  के  सम्बन्ध

 में  एक  विवरण  सभा  पटल  परे  प्रस्तुत  है  ।  |  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिए  साया

 टो
 2767/68]

 आगे  और  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ate  जौसे  ही  उपलब्ध  होगी  सभा  पटल  पर

 प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी  |

 बंगाली  चलचित्रों  को  मनोरंजन  कर  से  डड

 as
 5628  st  जुगल  क्यां  सुचना  कौर  प्रेसाररशण  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा

 करंगे/क

 a oe
 क्या  पिछले  पांच  वर्षों  में  बंगाली  चलचित्र  उद्योग  ६  है  ३ T  निहित  किसी  बंगाली

 चलचित्र  को  मनोरंजन  कर  से  छूट  दी  और

 यदि  तो  इस  चलचित्र  के  नामे  क्या  है  और  उसको  मंनोरंजन  करें  से  ट्ट

 दी  जाने  के  क्या  कारणो  हैं  ?

 सके  STtz  \.  [we  oho
 सूचना  शोर  प्रसारण  मंत्री  Fo  sa)  अर  ८  अपेक्षित  जने  कोरी

 राज्य  सरकारों  से  एकत्र  की  झा  ost ा  च्चा  है  और  यथासमय  सदन  की  मेज  ee  रेख  जायेगी  ।
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 पश्चिम  बंगाल  में  राष्टीय  छात्र  aa सेता  दल

 5029  शी  जुगल  मंडल  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 pa

 सरकार  औ  पश्चिम  बंगाल  सरकार  का  राज्य  में  राष्ट्रीय  सेता  छात्र  दल  पर  1968--

 rad में  कितनी  कितनी  धनराशि  ad  करने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  Goto  एन०  सी०  सी०  पर  उठे  समस्त  खर्चे

 का  हिसाब  अलग-अलग  नहीं  रखा  जाता  ।  1968--69  के  दौरान  पश्चिम  बंगाल  मैं  एन०  सी ०
 सी ०  की  आयोजित  जनशक्ति  के  प्रति  व्यक्ति  पर  उठने  वाले  खर्च  के  आधार  पर  केद्रीय  सरकार

 राज्य  सरकार  द्वारा  किया  गया  लगभग  खर्च  होगा  92.81  लाख  रुपये  और

 75.14  ख  रुपये  ।

 सलाहकार  समितियां

 50  3  थ्री  जुगल  मंडल  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  13,  नवम्बर  1968  के

 fe अतारांकित/प्रइन  संख्या  547  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 कया  उनके  मंत्रालय  के  अंतगर्त  सलाहकार  समितियों  के  बारे  में  ग्रपेक्षित  जान

 कारी  इस  बीच  एकत्र  कर  ली  गई  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  फे ०  के०  जी  wl  |

 समें  अपेक्षित  जानकारी एक  विवरण  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  wat

 दी  गई  है  |  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  2768/68
 |

 वैज्ञानिक  ate  प्रौद्योगिकीय  भ्रनुसंधान  में  घन  का  विनियोजन

 कि 031  थ्रो  जुगल  मंडल  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  योजना  आयोग  ने  चौथी  caw  में  वे  निक  और  अ  गीकी

 अनुसंधान  में  घन  विनियोजन  करते  के  लिये  संसाधनों  का  कोई  भूमि  भर

 .  यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 प्रधान  करा  योजना  मंत्री  तथा  गेदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 गांधी )  और  वैज्ञानिक  झर  श्रनुसंघान  में  विनियोजन  सरकारी

 तथा  गर-सरकारो  दोनों  प्रकार  के  विभिन्न  संगठनों  में  व्यापक  रूप  से  बिखरा  पड़ा  है  ।  चोथी

 योजना  प्रस्तावों  को  तयार  करते  सीधे  वैज्ञानिक  और  प्रौद्योगिकीय  अनुमान  काय  कर

 रहे  संगठनों  के  विषय  में  इस  को  सुचना  को  एकत्रित  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 है  ।  चौथी  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  के  बाद  स्थिति  स्पष्ट  हो  जायेगी
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 परिवार  साथ  रखने  स्थानों  पर  तैनात  सैनिकों  के  लिये  श्रीवास  को  व्यवस्था

 5032  श्रीमती  नीलेंथ  कौर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 i)  क्या  यह  सच  है  कि  मोर्चे  पर  अपना  सेवा  काल  पूरा  करने  के  बाद  परिवार

 साथ  रखने  वाले  स्थानों  पर  तैनात  fed  गये  सैनिकों  को  पारिवारिक  क्वार्टर  दिये  जाते  हैं  शरीर

 स्कूलों  में  उनके  बच्चों  के  प्रवेश  के  लिये  व्यवस्था  की  जाती

 (4)  यदि  तो  कया  यह  भी  सच  है  कि  इसके  बावजूद  पालम  में  तैनात

 aaa  सैनिकों  के  लिये  आवास  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इन  सैनिकों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  :  ऐसे  स्थानों  पर  कि  जहां  कुटुम्ब  साथ  रह
 सकते  नियुक्त  किये  सैनिक  सेविवर्ग  अधिकृत  विवाहित  संख्या  के  निर्धारित  प्रतिशत  तक

 कुटुम्ब  वस्त्र  भवनों  के  अधिकारी  हैं  ।  जहां  पर्याप्त  रक्षा  गृहीत  area  भवन  प्राप्य  नहीं

 उनको  किर  ये  पर  लिये  गये  भवनों  द्वारा  यथासम्भव  अनुपूर्ति  को  जाती  है  जबकि  शेष

 कारी  सेविंग  भवनों  के  बदले  किराये  की  वसूली  या  मुआवजे  की  दावेदारी  कर  सकते

 हैं  ।  विवाहितों  के  लिये  हास्य  भवनों  को  कमी  प्रावस्थित  कार्यक्रम  के  अनुसार  नये  निर्माण

 द्वारा  लगातार  कम  की  जा  रही  है  ।

 यद्यपि  ऐसे  स्थानों  पर  कि  जहां  कुटुम्ब  साथ  रह  सकते  नियुक्त  किये  गये  सैनिक  से वि वर्ग

 के  बच्चों  के  लिये  स्कूल  में  प्रवेश  की  गारंटी  नहीं  की  ऐसे  प्रवेशों  में  प्रायः  कोई  कठिनाई

 नहीं  होती  ।

 ak  :  पालम  स्टेशन  के  सम्बन्ध  में  सुचना  इकट्टा  की  जा  रही  और

 एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 विद्रोहों  नागाओं
 के  साथ

 मुठभेड़

 5033  श्री  हेम  बुरा  :  कया  ठौदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  ag  सच  हैं  कि  भारतीय  सुरक्षा  दल  तथा  भूमिगत  नागाओं
 के

 बीच

 कोहिमा  से  दस  मील  दूर  मेमोएना  में  हाल  में  ही  मुठभेड़  हुई  और

 यदि  at  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  दोनों  ओर  से  कितने  व्यक्ति

 हताहत  हुए  ?

 प्रधान  श्री-शक्ति  योजना
 मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 गांधी )  :  और  :  2  1968  को  हमरी  सुरक्षा  सेना  ने  फोन  से  लौटे

 ga  छिपे  नागरिकों  की  खोज  करते  हुये  कोहिमा  से  10  किलोमीटर  दूर  मेमो  एना  के  नजदीक

 एक  शिविर  पर  धावा  बोला  ar,  जिसके  बारे  में  गया  था  कि  वह  शिविर  उन्हीं  लोगों

 का  एक  अड्डा  था  ।  करीब  एक  घण्टे  तक  दोनों  ओर  से  गोली  चली  और  उसके  बाद  शिविर

 वासी  जंगल  में  चले  गये  ।  उनका  शिविर  नष्ट  कर  दिया  गया  कुछ  शस्त्र  और  गोला
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 बारूद  बरामद  कर  लिये  गये  ।  सुरक्षा  सेनाओं  में  कोई  हताहत  नहीं  हुआ  ।  छिपे  निगाहों  में
 ह

 कितने  हताहत  यह  अदा

 हिन्द  महासागर  में  रुसी  नौसेना  के  स्वचेड्रन

 5034  थी  हेत  aa  गेदेशिक-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सर्च  है  कि  रूसी  नौसेना  के  दो  gle  स्क्वाड्रन  हाल  ही  में  हिन्द

 सागर  में  आये

 यदि  तो  क्या  ऐसा  करने  के  निर्णय  की  सुचना  सरकार  को  दी  गई

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  और  इसके  पीछे  मुख्य  cs  ea  क्या  भर

 इसके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 sara  भरण
 योजना  मंत्री  तथा  निदेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  इस  मामले  में  सरकार  के  पास  कोई  सुचना  नहीं है
 ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 ant  में  नज़र बन्द  भारतीय  राष्ट्रिक

 5035  श्री  चेदब्नत  बरुआ  कया  निदेशक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीय  नागरिक  पिछले  एक  वर्ष  से  बर्मा  सरकार

 द्वारा  नज़र बन्द  किये  गये  कौर

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ?

 प्रधान  मंत्री  ,  चरण-दाविल  मंत्री  ,
 योजना  मंत्री  तथा  गैदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 और  हमारे  पास  सुलभ  सुचना  के  अनुसार  81.0  भारतीय  राष्ट्रिक :

 आर्थिक  व  अप्रवासन  सम्बन्धी  अपराधों  के  अंतगर्त  बंदी  हैं  ।  इसके  1963  के  पढ़ले

 कुछ  महीनों  में
 10,  भारतीय  राष्ट्रिक  गिरफ्तार  किये  गये  थे  लेकिन  उनके  अफसरों  की

 प्रकृति  से  सूचित  हीं  किया  गया  है  ।

 विकास  कार्य

 50  36
 :  धरी  शिवचन्द्र  का  :  क्या  mara  मंत्री यह  बेलने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 परमाणु  विकास  कार्यों  पर  खच

 करने के  लिये  घर  का  नियतन  अन्तिम  भ  में  कर  दिया  और

 यदि  तो  उन
 पर

 कुल  कितना  धन  खच  किया  जायेगा और  किन-किन

 परियोजनाओं  पर
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 प्रधान  घणा-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  ढोदेशिक-काये  मंत्री  इन्दिरा

 :  :.  जी  नहीं  ।

 )
 प्रीत  ही  नहीं  उठता

 मार तोय  आयोजन  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञ

 5037  श्री  शिवचन्द्र  भा  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतीय  आयोजन  के  बारे  में  परामर्श  हेतु  विदेशों  से

 कुछ  आयोजना  विशेषज्ञों  को  बुलाने  का

 यदि  तो  कब  भीर  बे  कौन  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  चरण-शक्ति  योजना  मंत्रो  तथा  निदेशक-कार्प  मंत्री  इन्दिरा

 :  नहीं

 )
 /  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 यह  आवश्यक  नहीं  सभा  जाता  ।

 अमरीका  में  भारतीय  दूतावास  में  सांस्कृतिक  सहकारी  के  wea
 व्य

 5038:  श्री  शिव  का  :.  कया
 गैदेशिक-कार्ये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  +

 दी  अमरीका  में  भारतीय  दूतावास  में  सांस्कृतिक  सहकारी  के
 कत्त  व्य  क्या

 कया  वर्तमान  सांस्कृतिक  सहकारी  इन  कर्तव्यों  का  पालन  करता  और

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान
 श्रुत-शक्ति  यों  जना  मंत्रो  तथा  बेशक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 :  संयुक्त  राज्य
 अमरीका

 के  दूतावास  में  सांस्कृतिक  सहकारी  नाम

 को  कोई  अधिकारी  नहीं  है  ।

 और  (7)  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 क्यूबा  में  भारतीय  राजदूत

 5039.  श्री  fra  चन्द्र  का  :  क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  क्यूबा  में  एक  पृथक
 भारतीय  राजदूत  रखने  को  सरकार

 कौ
 योजना  है  ;

 यदि  हां  और

 (7)  यदि  नहीं  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?
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 oo  ———  Ss  व

 प्रधान  सत्री  ,  रखू  शक  SINT Ya  a  मंत्री  जापी  at?
 Ist  शिक

 ree
 मंत्री  इन्दिरा

 जी  फिलहाल  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 वर्तमान  व्यवस्था  के  अनुसार  मेक्सिको  में  भारत  का  निवासी  राजदूत  ही  क्यूबा  में

 में  भी  राजदूत के  रूप  में  प्रत्याशित  कर  दिया  जाता  है  और  यह  व्यवस्था  संतोषजनक  है  ।
 रडी

 1965  को  भारत-पाक  संघ

 5040.  श्री  शिवचन्द्र  ा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1965  में  भारत-पाक  gag  fart  घण्टे  चला  था  ;

 भारत  द्वारा  पाकिस्तान  के  कितने  ट  क  नष्ट  किये  गये  थे  ;

 उस  संघर्ष  में  कितने  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी  सेनिक  मारे  गये  थे  ;

 उस  aud  के
 दौरान  भारत  ने  पाकिस्तान  की  कितनी  भूमि  पर  कब्जा  कर

 लिया  था  ;

 उसमें  से  कितनी  भूमि  श्रमी  तक  भारत  के  पास  है  ;  कौर

 व्या  कब्जे  में  की  गई  भूमि  पाकिस्तान  को  लौटा  दी  गई  है  और  यदि  तो  किन

 sat  पर
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वरण  :  det  भारतीय  भूक्षेत्र  में  सशस्त्र  संक्रिया  के  विचार

 से  पाकिस्तान  ने  सदस्यों  के  व्यक्तियों  द्वारा  भारी  संख्या  में  घुसपैठ  के  साथ  5  1965  को

 शुरू  हुआ  था  युद्धविराम  23-12-65  को  साढ़े  तीन  बजे  लागू  हुआ  ।  उपरोक्त  अवधि

 लगभग  1180  घटों  की  है  ।

 475  पाकिस्तानी  टॉक  विध्वस्त  कर  दिए  गए  थे  या  क्षतिग्रस्त  ।  इन  में  से  39

 चालू  हालत  में  पकड़  लिए  गए  थे  ।

 अपनी  ओर  32950  व्यक्ति  मारे  गए  जिन  में  वह  भी  शामिल  जिन्हें  पहले

 गुम  घोषित  किया  गया  था  ।  परन्तु  अब  लगता  है  ag  मी  मारे  गए  हैं  ।  5800  से  अधिक

 carat  सेविंग  मारे  गए  थे  ।

 470  वर्ग  मील  ।  इसके  अतिरिक्त  270  aida  पाकिस्तान  अधिकृत  sane  में

 भी  अधिकार  जमा  लिया  गया  था  ।

 (=)  कुछ  भी
 नहीं  |

 जी  et,  ताशकन्द  घोषण  |  के  जिस  में  area  और  पाकिस्तान  के  संजिवे
 Qce  Paras

 के  5  |  709  ६  ।  AEM  के  उनके  कब्जे  में  स्थानों  तक  लौटाए  wa के  लिए  उपबंध  किया

 गया

 8.0
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 ग्राम  ा  क्षत्र  र  सामुदायिक  रेडियो  सेट

 5041.  भी  raz  कविता  :  क्या  सुचना  att  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 इस  समय  देश  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  रेडियो  सेटों  की  संख्या  कितनी

 कितने  प्रतिशत  ग्रामीण  जनसंख्या  इन  का  लाभ  उठा  सकती

 इन  में  से  कितने  सेट  ठीक  कर  रहे  और

 समस्त  ग्रामीण  जनसंख्या  के  लिये  सामुदायिक  रेडियो  सेटों  की  व्यवस्था  कब  तक

 की  जायेगी  ?

 मचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री  के ०  के ०  और  (7)  सुचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  और  यथासमय  सदन  कालेज  पर  रख  दी  जायेगी  |

 1971  तक  प्रत्येक  भारतीय  के  लिये  एक  रेडियो  सेट  का  लक्ष्य

 504%.  श्री  घीरेइवर  कविता  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  युनेस्को  का  अनुमान  है  कि  1971  तक  भारत  में  प्रत्येक  ओवर  में  एक  रेडियो

 az
 हो  जायेगा  ;

 क्या  1971  तक  इस  हथ्टिकोणा  की  प्राप्ति  संभव  है  ;

 यदि  तो  उसके  बया  कारण  हैं  ;  और

 देश  में  रेडियों  gal  को  बढ़ती  मांग  को
 पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उत्पादन  राज्य  मंत्री  ल०  ato  fast):  से

 एक  विवरण  सभा-पटन  परर  खा  जाता  है  ।

 घविवररण

 युनेस्को  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  है  फि  विकास  शील  देशों  में  प्रति  200  व्यक्तियों  के

 लिए  कम  से  कम  एक  रेडियो  रिसीवर  होना  और  कि  अ  तिम  लक्ष्य  यह  होना  चाहिए

 कि  हर  एक  कुटुंब  के  लिए  एक  रेडियो  होना  चाहिए  ।  प्रसारण  रिसर्चरों  की  संख्या  कि  जिनके

 लाइसेंस  जारी  किए  गए  ।  31-12-67  को  76  लाख  थी  ।  1968  के  दौरान  रेडियो

 रिसर्चरों  की  उत्पादन  संख्या  ऐसी  प्रत्याशी  है  कि  20  लाख  की  होगी  ।  ऐसी  आयोजना  बनाई

 गई  है  कि  1973  तक  विधिक  उत्पादन  70  लाख  तक  का  हो  जाना  चाहिए  ॥

 मारी  संख्या  में  अच्छी  किस्  के  सस्ते  रेडियोओं  का  उत्पादन  सुनिश्चित  करने  के  लिए

 पग  उठाए  गए  है  ।  रेडियोग्राफी  के  निर्माण  के  लिए  स्थापित  को  जा  रही  नई  क्षमता  का  75

 प्रतिशत  सस्ते  रेधथ्योओं  के  लिए  हैं  ।  रेडियोओं  में  लगाए  जाने  वाले  संघटकों  का  भारी  संख्या  में
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 Stee  ~~

 fans
 ण

 स्थापित  किया  जा  रहा  है  संघटकों  और  रेडियों  की  कीमतें  नीचे  आ  wa  are

 आशा है  और  नीचे  श्री  गी  ।

 स्थापित  की  जा  रही  अतिरिक्त  क्षमता  तथा  सस्ते  रेडियो  सेटों  के  भारी  संख्या  में

 निर्माण  के  साथ  ऐसी  आशा  हैं  कि  प्रति  20  व्यक्तियों  के  लिए  कम  से  कम  एक  रिसीवर  का

 लक्ष्य  चौथी  योजना  के  अन्त  तक  पुरा  किया  जा  सकेगा  ।

 कम  लागत  वाले  ऑडियो  सेटों  की  कीमतें

 50.0
 थी  धौराहर  कविता :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (6)  क्या  देग  में  कम  लागत  वाले  रेडियो  सेटों  की  कीमतें  अन्य  देशों  जसे  जापान  में

 निमित्त  ऐसे  सेटों  की  कीमतों  की  तुलना  में  बहुत  अधिक  है

 (a)  यदि  gt,  तो  भारत  में  निमित  सेटों  की  कीमतें  अधिक  होने  के  क्या  कारण  और

 सरकार  ने  भारत  में  बनाने  वाले  कम  लागत  वाले  रेडियों  सेटों  की  कीमतें  शौर

 निर्मित  अधिक  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ल०  ato  (*)

 शरीर  देश  में  बनाए  गए  कम  लागत  के रेडियो  रिसीवरों  को  कीमतें  काफी  नीचे  आ  गई

 यद्यपि  अब  भी  वह  जापान  या  अन्य  देशों  में  बने  वैसे  ही  सेटों  की  कीमतों  से  अधिक  हैं  ।

 उच्चतर  कीमतों  का  मुख्य  कारण  है  देशीय  निर्मित  वैद्य  ती  सीटों  की  जो  रेडियो

 au  के  निर्माण  में  लगाए  जाते  हैं  ।

 ऐसे  उठाए  गए  है  कि  संकट  सस्ते  मूल्यों  पर  प्राप्य  हो  कि  जिससे  भारतीय

 निर्माण  के  कम  arta  के  रेडियो  रिसीवरों  की  कीमतें  और  नीचे  आ  जाएंगी  |

 Hind:  Work  in  &  B.  Ministry

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting 5044...  Shri  Shiv  Charan  Lal

 be  please
 to  state

 ण् (a)  the  arrangements  made  by  his  Ministry  to  achieve  following  objectives  in  view

 of  the  orders  issued  by  the  Ministry  of  Home  Affairs  in  regard  to  the  implementation  of

 the  Offical  Languages  Act

 (i)  bringing  out  all  the:  Publications  of  his  Ministry  in  Hindi

 (ii)  maintaining  the  service  books  of  class  1V  employees  in  Hindi

 (111 )  getting  prior  allocation  of  funds  done  by  the  Ministry  of  Finance  for  provi-
 ding  translators  and  typewriters  in  view  of  the  increasing  demand  of  indi
 translation-  work

 (iv)  teaching  of  Hindi  to  all  the  officers  and  employees  below  45  years  of  age  as
 on  the  Ist  January,  1961,  under  the  Hindi  Teaching  Scheme,

 (Vv)  directing  Hindi-knowing  employees  to  do  their  work  in  Hindi,

 (  vi)  appointing  Hindi-knowing  persons  against  the  post  of  Joint  Secretary.  Dep-
 uty  Secretary  and  Under  Secretary  with  a  view  to  implemeot  Hindi  intro.
 duction  Scheme  and  Hindi  Teaching  Scheme  ;  and
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 (b)  the  dates  on  which  orcdfers  were  received  from  the  Ministry  of  Home  Affairs

 »gard  to  the  aforesaid  objectives  and  the  dates  froin  which  arrangements  were  made  by

 Ministry  therefor  as  also  the  results  thereof  ?

 The  Minister  of  Information  and  Brosdcasting  (Siri  K.  K.  Shah)

 (a)  (1)  The  Publications  Division  of  this  Ministry  has  a  Hindi  Wing  headed  by  a

 Deputy  Director  assisted  by  other  complement  of  staff  for  bringing  out
 Hindi  editions  of  the  literature  brought  out  by  the  Division  Sintlar

 arrangements  8150  exist  in  the  Unit  edtting  Collected  Works  of  Mahatma
 Gandhi

 All  the  literature  meant  for  wide  distribution,  relation  to  National

 campaigns  such  as  Five  Year  Pian,  Food,  Family  Planning,  Savings,  etc.
 15  brought  out  by  the  Directorate  of  Advertising  and  Visual  Publicity  of
 this  Ministry  in  Hindi  (as  well  as  each  of  the  other  regional  Janguages).
 For  this  purpose  there  is  the  requisite  editorial  staff.

 The  Hindi  version  of  Part  of  Annual  Report  of  the  Regis
 trac  of  for  In  India Newspapers  India  entitled,  Press  15

 published  every  year  The  programm:  journals  एं  I  A  ०
 are  published  in  Hindi,  English  and  a  few  other  regional  languages

 (a)  (2)  Ministry  of  Home  Affairs  have  decided  in  August  1968  that  the  entries
 in  the  Service  Books  of  Class  IV  working  in  Central  Government  offices
 located  in  Hindi-speaking  areas  should  be  made  in  Hindi  They  have  also
 informed  that  the  Service  Books  in  diglot  form  (Hindi  and  English)  are

 under  print.  These  will-be  indented  in  January  1969  from  the  Central
 Forms  Store,  Calcutta  while  submitting  the  indent  for  the  year  1969

 (a)  (3)  This  Ministry  has  one  Hindi  Unit  censisting  of  one  Hindi  Office-,  One  Hird’

 Assistant,  one  U.  D.C.  fully  conversant  with  Hindi  and  one  Hindi  typist
 The  strength  of  staff  is  considered  adequate  A  programme  for  pul  chase

 of  additional  Hindi  typewriters  ‘has  been  chalked  out  and  this  will  be

 completed  by  next  financial  year.

 (a)  According  to  arrangements  made  by  Ministry  of  Home  Affairs  for  teach- (4)
 ing  Hindi  to  the  officers  and  employees  below  45  years  of  age  as  cn  Ist

 January  1961,  under  Hindi  Teaching  Scheme,  this  Ministry  releases’  20%
 ८ of

 the  staff  every  year  to  learn
 Hindi.

 (a)  (5)  AS  envisaged  in  para  4  of  the  Ministry  of  Home  Affairs,  O.  M.  No.  2/29/

 68-OL,  dated  the  6th  July  1468,  there  is  no  restriction  on  the  use  of  eithe:

 Hindi  or  English  in  official  business  The  Officers/Officials  are  free  to

 make  a-choice  of  the  medium  for  noting  and  drafting

 (a)  (6)  There  are  no  such  orders  as  to  appoint  Hindi  knowing  persons  against  the

 post  of  Joint  Secretary,  Deputy  Secretary  and  Under  Secretary  with  a  view

 to  implementing  Hindi  introduction  scheme  and  Hindi  Teaching  Scheme

 However  in  terms  of  the  Ministry  of  Home  Affair’s  standing  instructions

 one  Joint  Secretary  has  been  nominated  ‘for  supervising  implementation
 of  various  instructions  relating  to  the  use  of  Hindi  and  Hindi  Teaching

 Scheme.

 (b)  The  receipt  of  various  orders  issued  by  the  Mivistry  of  Home  Affairs  from

 time  to  time  and  the  action  taken  thereon  is  summarizzd  below  ;

 |.  NO 1)  The  Ministry  of  Home  Affairs  issued  instructions  in  1955  vide  their O

 59/2/54-Pub.,  I  dated  the  8th  December  1955  regarding  publication  of

 + 8 इ
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 administrative  reports,  official  journals  etc.,  in  Hindi  as  well  as  in  English.  This
 Ministry  issued  the  Annual  Report  and  some  other  publicity  literature  10  Hindi

 as  well  as  in  English  in  1956-57.

 (2)  In  terms  of  presidential  order  regarding  Offiticial  Languages  Act  notified  by
 the  Ministry  of  Home  Affairs  vide  their  11011 '0811011  No.  2/*/60-OL  dated
 27th  April,  160,  the  in-service  training  in  Hindi  was  made  obligatory  for  the
 Central  Government  servants  who  were  below  45  years  of  age  on  1-1-1661.
 This  Ministry  has  been  progressively  releasing  its  officials  to  be  trained  in
 Hindi,

 (3)  The  Ministry  of  Home  Affairs  issued  instructions  regarding  utilisation  of
 Hindi  trained  and  Hindi  knowing  staff  for  doing  Hindi  work  in  offices  vide
 their  O.  M.  No.  16/30,60-OL  dated  the  4th  Oct.,  1960.  In  this  Ministry  the
 Hindi  typing  work  is  done  by  the  Hindi  type  knowing  olficials  who  were
 trained  under  Hindi  Teaching  Scheme.  In  so  far  the  noting  drafting  in  Hindi
 is  concerned,  the  Ministry  of  Home  Affairs  recently  clarified  the  position  v:de
 their  O.  M.  NO.  2/29/68-OL  dated  the  6th  July,  1968  that  there  should  not  be

 any  restriction  on  use  either  Hindi  or  English  in  official  business.  The  offi-
 cers  are  free  to  make  a  choice  of  the  medium  for  noting  and  drafting,

 (4)  In  pursuance  of  Official  Languages  Act,  1967,  the  Ministry  of

 Home  Affairs  issued  instructions  in  August,  1768  for  making  prior  allocation

 of  funds  for  additional  translating  facilities  and  Hindi  typewriters.  This  Minis—

 try  has  already  made  provision  in  ‘:evised  budget  estimates  to  purchase  50

 percent  of  additional  Hindi  Typewriters  during  current  financial  years.

 (5)  The  instructions  regarding  maintaining  the  Service  Books  of  Class  1V  emplo-

 yees  in  Hindi  have  been  received  from  the  Ministry  of  Home  Affairs  recently  10

 August,  1468.  As  the  Service  Books  ip  diglot  forms  are  ur  der  print,  these  will

 be  indented  form  from  Central  Forms  Store,  Calcutta  next  year.

 Stopring  Broadcasts  of  Provocative  Songs  From  A.  Programmes

 QAS.  Shri  Shiv  Charan  Lal  :  will  the  Minister  of  Information  and
 Broadcasting

 ‘be  vice edto  state;

 (a)  whether  Government  are  aware  that  many  Judges  of  Delhi  and  other  parts  of

 ‘the  country  have  attributed  the  main  cause  of  juvenile  de|'nquncy  to  films  and  provocative

 80785  CIC.  broadcast
 in  the  -Vividh  Bharati’

 programme
 and  from  different  A.

 Stations

 (b)  if  so,  whether  Goveroment  propose  to  cut  provocative  and  crime  sequences

 from  films  and  stop  the  broadcast  of  such  songs  from  the  Vividh  Bharati  programme  and

 various  A.  I.  R.  Stations  ;  and

 if  not,  the
 Teasors

 there’or  ?-

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shri  K  K.  Shah):  (a)  Goveroment  is

 caware  of  this  opinion  held  by  some  people.

 (b)  All  films  are  required  to  be  certified  by  the  Central  Board  of  Film  Censors

 before  they  are  released  for  public  exhibition  and  are  subjected  to  cuts  whenever  the

 Censor  Board  so  directs.  The  suitability  of  each  film  song  is  aiso  examiaed  for  purposes
 of  broadcast  from  A.  1.  R.  Stations,  notwithstanding  certification  of  the  film  concerned  by
 the  Central  Board  of  Film  Censors

 (c)  Does  not  arise.
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 केवल  व्यस्कों  के  लिये ਂ  चल  चित्र

 5046  श्री  काशीनाथ  पाण्डेय  क्या  सुचना  watt  प्रस।रण  मंत्री  az  बताने  की  कृपा

 करेंगे  fa:

 गत  वर्षों  में  केन्द्रीय  फिल्म  सेन्सस  बोर्ड  द्वारा  प  स  की  गई  उन  फिल्मों  के  नाम

 क्या  हैं  जिन्हें  केवल  व्यस्कों  के  दिखाने  के  लिए  पास  किया  गणा  और

 उन  फिल्मों  के  नाम  क्या  जिनका  कोई  भी  भाग bt  id
 yoy NWN wid  क्त  अवधि  में  इस  ae

 द्वारा  नहीं  काटा  गया  है  ?

 सुचना  श्योर  प्रसारण  मंत्री  के०  के०  ग्रोवर  सुचना  एकत्र  की

 और  यथासमय  सदन  की  मेज  पर  रख  दी  जायेग जा  रही है

 RFit  में  हिन्दी  फिल्मों  का  प्रदर्शन

 5047.  थ्री  भिनाय  पाण्डेय  व्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  फिल्म  उद्योग  द्वारा  1968  से  नवम्बर  1968  तक  की  अवधि  में  बनाई

 गई  किसी  फिल्म  को  प्रदर्शन  के  लिए  विदेशों  में  भेजा  गया  है

 यदि  तो  इन  फिल्मों  के  नाम  क्या  है  तथा  क्या  उसे  गर-सर  कारी
 एजेंसियों

 द्वारा

 भेजा  गया  अथवा  भारतीय  चलचित्र  निर्यात  निगम  कौर

 यदि  इसे  गर-सरकारी  फिल्म  एजेंसियों  भेजा  गया  > 4.0  हु  तो  उन  गर-सरकारी

 एजेंसियों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 सुचना  at  मंत्री  के०  Fo  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और

 यथा-समय  सदन  ज  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कुछ  वितरकों  द्वारा  दिखाने  के  लिये  दी  गयी  फिल्मों  पर  प्रतिबद्ध  लगाना

 5048.  श्री  काशीनाथ  पाडेय  कया  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  गत  दो  वर्षों  में  तथा  1968  के  अन्त  तक  (1)  परामाउन्ट  फिल्म

 (2)  कोलम्बिया  फिल्म्स  लिमिटेड  तथा  (3)  ट्वेंटी  सेंचरी  shea  द्वारा  area  में  वितरित

 की  गयी  किन्हीं  फिल्मों  पर  केन्द्रीय  फिल्म  बोर्ड  द्वारा  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  कौर

 यदि  तो  उन  फिल्मों  के  नाम  कया  हैं
 ?

 सूचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  के०  के०  और  (a):  जी  i  फिल्मों

 के  नाम  तथा  उनको  प्रमाण-पत्र  देने  के  लिए  आवेदन  करने  वालों  के  नाम  इस  प्रकार  हैं
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 are  gon sate  फिल्म  aq  नाम  श्मशान  कर्ता  का  नाम  के  नियत

 1966-67  1.  बार  बाल  पे रामा उन  फिल्म्स

 2.  डाई  डाई  माई  डीलिंग  कोलम्बिया  फिल्म्स

 3  दि  चेज  कोलम्बिया  फिल्म्स

 4,  बाट  इज  न्यू  पुस् सो केट  थबेटियथ  सैंचरी  फोक्स

 5  कास्ट  एलियोट  छड़ी  ट्बेनियधू  सैंचरी  ate  संशोधित

 करण  को

 कृति  दी

 1967-68  फार  ए  पीयू  डालें  मोर  टवेटियथ  पेंट्री  glad

 2.  fe  जेराल्ड  टवेंटी  सैंचरी  फोक्स

 डड  हाट  चरो  गैम्बिया  फिल्म्स

 गो  राय  ड

 eed
 4.  एल फो  पैरा माउन्ट  फि  ee  संशोधित  qt.

 करण  को

 स्वीकृति  दी

 ग  ।

 5,  दि  आइडल  पैरामाउ  ट  फिल्म्स

 1-4-1968  से  दि  इन्सीडेंट  z  वसीयत  सैंचरी  फ  केन्द्रीय  फ्त्मि

 30-11-1968
 wat  बोलें

 के  सार्वजनिक
 तक

 प्रदान  के

 लए

 पत्र  देने से

 इन्कार
 कਂ  ने

 के  निगाहे
 a

 h

 fase TN -  उ

 प् इ  नीर  बनी  ~e दनकत्तोओं  ह  |

 अपी  Tq  प्राप्त

 होने  पर

 केन्द्रीय

 कवर ने  बोड़

 को  केवल

 बालकों  के

 समक्ष  प्रदान

 के  लिए  स्वी

 कृति  देने  का

 आदेश  दिया

 2.  नवाज  जाए  टर्वेटियय  सैंचरी  फिक्स
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 गोरा  चलचित्र

 5049.  श्री  बसु मता रो  क्या  सूचना  श्योर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  grat  प्रदर्शित  किये  गये  नामक  चलचित्र में  जिस  ग  निर्माण

 मद्रास  के  श्री  frat  गणेशन  ने  करिया  है  ,  आँख  के  अऑपरेशन  के  agra  दृश्य  दिखाये  गये  है

 यहि  तो  इव  चलचित्र  को  केल  वयस्कों  को  दिखाते  के  लिए  प्रकाशित  7

 किये  जाने  के  क्या  कारण  और

 क्या  चलचित्र  उद्योग  द्वारा  निमित  किसी  चलचित्र  में  इसी  प्रकार  सें  आंख  का

 आपरेशन  दिखाया  गया  है  और  यदि  तो  उन  चलचित्रों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  है... |  के०  के ०  att  (@)  आंख  का

 रेगन  सम्बन्धी  टद्  निस्सन्देह  अप्रिय  दृश्य  है
 परन्तु  इसे  मं प्रकर  नहीं  कहां  जा  सकता  |  इस

 फिल्म  को  केन्द्रीय  फिल्म  सेन्सस  बोर्डे  ने  अन्तर्निहित  सभी  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद

 प्रमाणपत्र  दिया  सरकार  के  लिए  हस्तक्षेप  करना  ठीक  नहीं  होंगा  ।

 इस  प्रकार  के  आंख  के  आपरेशन  फिल्म  शास्ति  फिल्म  के  मूल

 तेलुगु  रूपान्तर  ate  एक  डाकुमेन्ट्री  शाट  समेत  अनेक  भारतीय  फिल्मों  में  दिखाएं  गए  है  ।

 तादाद  फिल्म  समारोह

 5050.  थी  बस मता रो  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 wat  हाल  में  हुए  ताशकद  फिल्म  समारोह  में  जिन  फिल्म  अभिनेताओं  +  अभिनेत्रियों  ने  भाग

 लिया  उन  के  नाम  क्या  है  तथा  उन्हें  वहां  किस  आधार  पर  भेजा  गया  था  ?

 सच नादि  सनौर  प्रसारण  मंत्रो  के०  Fo  ताशकंद
 ome

 में  हमारी  सरकारी

 प्रविष्टियां  इस  प्रकार  अनुपमा
 तथा  (  2)  चीन  ।  समारोह &  नियमों  को  शर्तों

 के  प्रत्येक  फिल्म  के  दो  प्रतिनिधि  नामजद  किये  गये

 (1)  श्री  हरिकृष्ण  निर्देशक  अनुपमा  फिल्म्स

 2)  श्री  एल०  बी०  निर्माता  अनुपमा  फिल्म्स

 (3)  श्री  राम  फ़िल्म

 (4)  श्री  arg,  फिल्म  चम्मीन

 2,  सूचना  और  प्रसारण  उप  मंत्री  के  नेतृत्व
 में  फिल्म

 मास्को  में  अपना  काम  समाप्त  करने  के  सोवियत
 अधिकारियों

 के  नियन्त्रण  पर  ताशकन्द

 मो  गयां  ।  प्रतिनिधिमण्डल  में  निम्न  व्यतीत  दा  मिल  थे  :-
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 (1)  श्री  राजेन्द्र  कुमार

 (2)  श्री  रामानन्द  सागर

 (3)  श्री  राय

 (4)  श्री  अमृत  feta

 3  इसके  अतिरिक्त  ताकि  समारोह  के  अधिकारियों  ने  फिल्म  जगत  के  कई  व्यक्तियों

 को  सीधे  निमित्त  किया  था  rae  से  निम्न  व्यक्तियों  के  समारोह  में  वास्तव  में  शामिल

 होने  की  सुचना  मिली  थी

 (1)  श्री  एफ०  सी ०  मेहरा

 \  श्री  बलराज  साहनी

 श्री  जलाल  आगा (3)

 श्री  राज  कपूर 4)

 (5)  श्री  ओ०  पी०  रल्हन

 (6)  श्री  गोपालकृष्ण तू

 Lord  Mounabatten’  aSpeech  on  Shri  Jawahar  Lal’s 1 Last  Birthday  Aaniversary

 5051.  Shri
 Madhu  l.imaye

 :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased:

 to  State

 (a)  whether  the  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  speech  delivered

 by  Lord  Mourtbatten  in  front  of  Cambridge  University,  Londoa  on  the  14th  November,

 1968  in  which  he  mace  a  ref:renc2  to  his  meeting  with  Shri  Jawahar  Lal  Nehru  when  the

 latter  visited  Malaya  (Malayasia)  in  1946

 (b)  whether-the  attention  of  Government  has  also  been  invited  to  that  portion  of

 Lord  speech  in  which  he  had  said  that  Shri  Jawaharlal  Nehru  did  not  tay
 or  refused  to  lay  wreath  on  the  memorial  of  Azad  Hind  Fauj  A.)  in  Malaya  when

 requested  by  him  to  do  so  ;  and

 (c)  if  50,  whether  this  incident  is  true  ?

 The  Prime  Minister,  Minister  of  Atomic  Energy,  Minister  of  Planning  and  Minister
 of  External  Affairs)  Shrimati  Indira  Gandhi) :  (a)  aod  (b):  Yes,  Sir.

 (c)  No  information  is  available  with  Government
 regarding

 the  advice  reported  to
 have  been  given  to  Shri  Jawaharlal  Nehru.

 भारत  नेपाल  सोमा  पर  गिरफ्तार  किये  गये  नेपालियों  की  रिहाई

 5052,  थी  बाल्मीकि  चौधरी  कया  बेदेशिक-काय  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 18  दिसम्बर  1968
 न

 लिखित  उत्तर

 क्या  हाल  में  ara  नेपाल  पर  सुसता  में  भारतीय  अधिकारियों  grat  गिरफ्तार  किये

 गये  चार  नेपालियों  की  रिहाई  की  मांग  नेपाल  सरकार  ने  की

 यदि  at,  तो  इन  व्यक्तियों  को  किन  परिस्थितियों  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  तथा

 कया  इस  मामले  से  भारत  और  नेपाल  के  बीच  कुछ  सीमा  विवाद  संबंधित  2  और  यदि  at;  तो

 उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  कौर

 नेपाल  सरकार  की  प्रार्थना  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रधान  श्रुत-शक्ति  योजना  मंत्री  तथा  बेशक-कार्य  मंत्री  इंदिरा

 से  (7)  11  968  को  उपविदेश  मंत्री  द्वारा  सदन  में  दिए  गए  ब्यान  की

 ओर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  आकृष्ट  किया  जाता  हैं  ।

 फिल्मों  को  प्रदर्शन  को  स्वीकृति  प्रदान  करना

 5053.
 sag  नरसिंह  भदौरिया  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  फिल्म  सेन्सस  बोर्ड  ने  (1)  साधू  और  (2)

 (3)  (4)  एन  ईवनिंग  इन  (5)  झुक  गया  आसमान  को  प्रदर्शन  की

 स्वीकृति  प्रदान  कर  दी  और

 (4)  उक्त  फिल्मों  की  ale  द्वारा  कब  जांच  की  गयी  थी  तथा  या  इन  फिल्मों  के  कुछ

 अब  काटे  गये  है  यदि  हां  तो  किन  फिल्मों  में  ?

 art
 सुचना  alt  प्रसारण  मंत्री  के०  के ०  at  |

 फिल्म  का  नाम  प्रमारापत्रं  देने  को  तारीख
 '

 15  -11-1968 (1)  arg  और  तान

 (2)  दिवाना  21-10-1967

 (3)  are  19-9-1968

 (4)  एन  ईवनिंग  इन  पैरिस  31-10-1967

 (5)  फुक  गया  आसमान  25-5-1968

 केन्द्रीय  फिल्म
 सेन्सस  बोर्ड  ने  ary  और  शत वाव  संघ  ईवनिंग  इन  पैरिस  का

 कुछ  अ
 शा

 काटने  के  उपरान्त
 प्रमाणपत्र

 दिये  थे  ।  कुक  गया-आसमान  को  यु  प्रमाणपत्र  उन

 अंशों  को  काटने  के  बाद  किया  गया  जिन  aval  को  काटना  उन्होंने  मान  लिया  था

 फिल्म  को  सीधे  ही  प्रमाणपत्र  दिया  गया  था  |

 विभिन्न  मंत्रालयों  विभागों  को  कतरनें  भेजने  के  लिये  जिन  हिन्दी  दैनिकों  और

 साप्ताहिकों  का  निरीक्षण  किया  ज्ञाता  है  उनका  हाल  ही  पुनरीक्षण  किया  गया  है  और  उसमें

 चारदेंनिक  ote  जोड़  दिये  गये  हैं  ।  का  समय-समय  पर  पुनरीक्षण  किया  जयेगा  ।

 वर्तमान  व्यवस्था
 को  सन्तोषजनक  पाया  गया  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 नब ८१  से  एसोसियेशन  में  नाम  निद शन

 5054.  at  asta  fag  भदोरिया  :  क्या  सुचना  शरीर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 96  -69  में  फिल्म  फेडरेशन  आफ  स्क्रीन  एक्ट सं  गिल्ड  आफ  इण्डिया

 तथा  इण्डियन  मो  द न  पिक्चर्स  प्रोड्यूसर  एसोसिएशन  के  सदस्यों  के  नाम  क्या

 इण्डियन  मोशन  पिक्चर  प्रोड्यूसर  एसोसियेशन  में  गत  ग्यारह  महीनों  में  कितनी

 फिल्मों  के  को  रजिस्टर  कराया  गया  और  इन  को  किन  में  रजिस्टर

 किया  गया

 फिल्म  कम्पनियों  ने  अपनी  फिल्मों  के  नामों  को  रजिस्ट्रर  कराने  के  लिए  कोई

 किस  दी  और

 यदि  तो  उसकी  राशि  कितनी  थी  ।

 सूचना  ध्रौर  प्रसारण  मंत्री  के०  के०  :  से  ये  गेर-सरकारी  संगठन

 है  और  सरकार  को  इन  विवरणों  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  प्रौढ़  न  ही  सरकार  ने  इन

 संगठनों  में  सदस्यों  को  नामजद  ही  किया  है  ।

 भूतपूर्व  विदेश  सचिव  थ्री  कार  क े०  नेहरू  को  साम्यवादी  चीन

 के  बारे  में  गोपनीय  फाइलें  सौंपना

 5055.  sit  go  कु०  कापड़िया  :

 श्यो  चल  चचा  देसाई
 ड्

 eft  देवकीनन्दन  पाटो दिया  :

 क्या  गैदेशिक-क्रायं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  साम्यवादी  चीन  से  संबंधित  गोपनीय  फाइलें/काग-

 जात  yaya  विदेशी  श्री  भार०  Fo  नेहरू  को  सौंप  दिये हैं  ;

 नाप  तो  किस  प्रयोजन  के  लिये  ;

 क्या  नेहरू  को  ये  फाइलें/कागजात  मंत्रिमंडल  की  पूर्व॑  अनुमति  लेकर  सौंपे  गये  हैं

 अथवा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  किसी  अधिकारी  की  मंत्रणा  पर  ऐसा  किया  गया  है  ;  भीर

 यदि  इन  फाइलों/कागजात  में  दी  गई  जानकारी  का  प्रयोग  किन्हीं  लेखों  में  किया

 जाता  तो  क्या  यह  सरकारी  रहस्य  अधिनियम  का  उल्लंघन  नहीं  होगा  ?

 प्रधान  श्ररानशवित  मंत्री  योजना  मंत्री  तथा  गैदेशिक-कार्य  मंत्री  इन्दिरा

 से  (7)  श्री  आर०के०  नेहरू  ने  चीन  पर  एक  पुस्तक  लिखने  की  अपनी  योजना  के  सिलसिले

 में  विदेश  मंत्रालय  के  रिकार्ड  देखने  की  अनुमति  मांगी  थी  ।  वर्तमान  नियमों  के  अनुसार  तीन

 सचिवों  की  सिफारिश  पर  उन्हें  अनुमति  प्रदान  कर  दी  गई  थी  लेकिन  चीन  से  संबद्ध  कोई
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 लिखित  उत्तर 27
 1890

 गोपनीय  फाइल  या  कागजात  वास्तव  में  श्री  कभार  के ०  नेहरू  किन्हीं  दिलाएं  गए  क्योंकि

 सरकार  संबद्ध  नियमों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  दिनांक  18.12.68  के  उत्तर  में  शुद्धि
 Correctiop6$f  Answer  to

 No.
 403  dt.  18.12.68

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  फे०  के ०  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  के  art

 के  मूल  उत्तर  के  स्थान  पर  निम्न  उत्तर  रख  दिया  जाए  :-

 फिल्म  महात्मा  फिल्म  प्रभाग  के  सहयोग  से  मुख्य  रूप  से  गांधी  स्मारक  निशि  के

 घन  निधि  द्वारा  निमित  की  गई  ।  फिल्म  प्रमाण  ने  निधि  को  अपने  कुछ  स्टाफ  की  सेवायें

 दीं  और  कुछ  उपकरण  प्रयोग  करने  के  लिये  दिये  जिनका  मूल्य  लगभग  2,18  800  रूपये  है  ।

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TJ  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 टाटा  उकेरा  परियोजना  से  विदेशी  सहयोग  वापस  लिया  जाना

 थी  सु०  कु ०  कापड़िया  :  मैं  पेट्रोलियम  रसायन  मंत्री  का  ध्यान  निम्न

 लिखित  अवलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  हूं  तथा  उनसे  निवेदन  करता  हूं

 कि  वहू  इत  सम्बन्ध  में  एकਂ  वक्तव्य  दें  ॥

 ‘oTAtar  केमिकल  मस  ए  कैमिकल्स  द्वारा  मीनापुर  गुजरात  में  176

 करोड़  रुपय  की  टाटा  उवंरक  परियोजना  faa g a ATH € [  सहयोग  बाप  लिये  जाने  का  समाचारਂ

 पेट्रोलियम  तथा  राय  मालय  में  राज्य  मंत्री  :  में  उवंरक

 सन् यन्त्र  को  स्थापना  के  ह  टाटा  केमिकल्स  ने  जो  प्रस्ताव  दिया  उसकी  इक्विटी  पु
 जी  में

 य०  एस०  To  के  अवार्ड  केमिकल्स  के  5  करोड़  रुपये  तक  भाग  लिये  जाने  की  व्यवस्था  थी  ।

 स्लाइड  केमिकल्स  ने  टाटा  केमिकल्स  को  प्रक्रिया  प्रयोग  के  तरल  फॉस्फोरिक

 एसिड  और  सल्फर  की  सप्लाई  भी  करनी  थी  ।  अन्तिम  रूप  अमेरिकन  कम्पनी  हाइड्रो

 क्लोरीन  रूट  (8००1०)  से  फास्फोरिक  एसिड  के  उत्पादन  के  स्लाइड-आई  एम  भाई

 प्रोसेस  में  अपनी  तकनीकी  का  निःशुल्क  प्रयोग  किए  जाने  की  पेशकश  की  थी  ।

 टाटा  केमिकल्स  ने  अब  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  अलावा  केमिकल्स  ने

 योजना  में  भाग  लेने  की  अपनी  पेशकश  वापिस  लेते  का  निराये  किया है  ।  टाटा  केमिकल्स

 ने  इस  स्थिति  को  स्वीकार  कर  लिया  किन्तु  उन्होंने  परियोजना  को  भारतीय

 स्वामित्व  कम्पनी  के  रूप  में  अपने  आप  स्थापित  करने  के  अपने  निश्चय  के  बारे  में  सरकार
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 को  सूचित  किया है  ।  टाटा  केमिकल्स  को  पता  चला  है  कि  ईरान  की  नेशनल  पैट्रोकैमिकल
 कम्पनी  तरल  फॉस्फोरिक  एसिड  कौर  सल्फर  की  उन्हीं  wal  पर  जिन

 पर  अलाइड  कैमिकल्स  ने  पहले  से  प्रस्ताव  दिया  करने  की  पुरी  जिम्मेवारी  संभाल  ले

 लेगी  ।  इसलिये  अलाइड  कैमिकल्स  के  अपने  प्रस्ताव  को  वापिस  ले  लेने  से  केवल  उनके  इच्छित

 इक्विटी  भाग  मात्रा  तक  की  अतिरिक्त  बिदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  ।  लगभग

 47  करोड़  रुपयों  की  विदेशी  मुद्रा  की  कुल  आवश्यकता  की  तुलना  में यह  भाग  थोड़ा

 है  ।  साधारण  तौर  पर  आवश्यकता  पड़ने  पूर्वोक्त  अलाइड  भाई-आई  एम-प्रोसेस  में  अलाइड

 केमिकल्स  की  तकनीकी  खरीदनी  पड़ेगी  ।

 श्री  सु०  Fo  कापड़िया  :  भारत  सरकार  का  अर्थ  है  वह  सरकार  जो  कार्यवाही  करने  में

 विलम्ब  करती  है  तथा  कोई  निकाय  लेने  में  अक्षम  है  ।  देश  इस  समय  इतनी  गम्भीर  स्थिति

 से  गुजर  रहा  है  कि  एक  पूजी  विनियोजक  के  असन्तुष्ट  होने  से  सैकड़ों  पूजी  विनियोजन  जो

 पूजा  लगाना  चाहते  पु  जी  लगाने  का  इरादा  छोड़  देते  हैं  ।  भारत  सरकार  की  नौकरशाही

 तथा  निराश्रय  लिये  जाने  में  होने  वाले  विलम्ब  ने  स्थिति  इतनी  खराब  कर  दी  है  कि  भारत

 सरकार  के  अभिन्न  मित्र  अर्थात  रूसी  भी  इससे  सन्तुष्ट  नहीं  हैं  ।  वेसे  तो  व्यक्तिगत  रूप  से

 बोलते  हुए  प्रधान  मंत्री  प्रिया  उप  प्रधान  मंत्री  अथवा  वाणिज्य  मंत्री  बार-बार  अविलम्ब

 भोद्योगिकरशा  को  आवश्यकता  पर  जोर  देत ेहैं  तथा  विदेशी  gat  विनियोजन  का  स्वागत

 करते  परन्तु  जब  मंत्रिपरिषद  में  सामुहिक  fata  का  समय  होता  तो  वे  असमंजस  में

 पड़  जाते  हैं  ।  यद्यपि  अपने  वक्तव्य  में  मंत्री  महोदय  ने  तथ्यों  को  छिपाने  का  पूरा  प्रयास  क्रिया

 है  तथा  उनका  वक्तव्य  अपर्याप्त  है  तथापि  इससे  यह  ज्ञात  होता  है  कि  अमरीकी  फर्म  द्वारा

 सहयोग  वापस  लिये  जाने  के  कारण  देश  को  भारी  मांत्रा  में  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  होगी  ।  इस

 करोड़ों  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  की  जिम्मेदारी  सरकार  द्वारा  कोई  fata  करने  में

 सफल  रहने  पर  हैं  ।  अतः  मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  है  कि

 एक  उचित  समय  सीमा  के  अन्दर  सरकार  द्वारा  निकाय  न  किये  जा  सकने  के  कारण  अमरीकी

 केमिकल  कम्पनी  श मैस स  एलाईड  के  मिठास  ने  अपना  सहयोग  वापस  ले  लिया  और  क्या  यह  भी

 सच  है  कि  रसायन  मंत्रालय  ने  इस  परियोजना  का  अनुमोदन  कर  दिया  था  तथा  क्या  मंत्री

 उन  वास्तविक  कारणों  को  बतायेंगे  जिनके  कारण  योजना  आयोग  तथा  मंत्रिपरिषद  ने  इस

 परियोजना  का
 निरनुमोदन

 किया  तथा  इसमें  विलम्ब  किया  ?

 थी  रघु राम या  :  माननीय  सदस्य  ने  सरकार  पर  जो  आक्षेप  किया  निराधार  है  ।

 टाटा  कैमिकल्स  ने  हमें  बताया  है  कि  dad  एलईडी  केमिकल्स  द्वारा  सहयोग  वापस  लेने  का

 एके  विशिष्ट  कारण  यह  है  कि  क्यों  टाटा  केमिकल्स  भारत  सरकार  को  इस  परियोजना  में

 साझीदार  बनाने  को  सहमत  हो  गया  इसलिये
 मैसेज

 एलाईड  केमिकल्स  ने  अपना  सहयोग
 द

 वापस  ले  लिया  |

 जहां  तक  आई०  एम०  भाई  प्रक्रिया  का  सम्बन्ध  इसकी  आवश्यकता  सात  वर्ष  बाद

 पड़ती  थी  ।  यह  प्रक्रिया  अमी  अपने  प्रयोगात्मक  चरणों  में  है  तथा  वाणिज्यिक  स्तर  पर  इसे

 fara  में  काश  भी  नहीं  अपनाया  गया  है  ।  टाटा  कैमिकल्स  ने  रु  तय  कश  था न  Dl  था  कि
 आवश्यकता

 पड़ने  पर  इसे  खरीदा  जा  सकता  है  ।
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 18  1968
 —

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को
 और  ध्यान

 दिलाना

 श्री  go  कु०  तापड़िया  :  उन्होंने  केवल  एक  विशिष्ट  कारण  ही  बताया  हैं  ।  अन्य  कारण

 क्या  है  जिन  की  वजह  से  सहयोग  वापस  लिया  गया  है  ?

 थ्री  रघु रामे या  :  टाटा  केमिकल्स  ने  कोई  अन्य  कारण  नहीं  बताया  है  तथा  मैं  और

 क्या  अन्य  विशिष्ठ  कारण  बता  सकता  हूं  ?

 थ्री  नारायण  खांडेकर  :  यह  उत्तर  बिल्कुल  अपर्याप्त  है  ।  उन्होंने

 केबल  एक  कारण  बताया  हैं  ।  हमें  सब  कारण  बताये  जाने  चाहिये  ।

 श्री  बे०  Fo  ata  चौधरी  मैं  श्री  कापड़िया  के  इस  कथन  से

 सहमत  ह  कि  भारत  सरकार  अनिरुध  तथा  निष्क्रियता  का  शिकार  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने

 भी  अपनी  51.0  वीं  रिपोर्ट  लोक  में  इस  बात  की  पुष्टि  की  है  कि  सरकार  द्वारा

 निसाँक  लेने  में  बहुत  देर  की  जाती  है  ।  अतः  केवल  इसी  मामले  में  विलम्ब  नहीं  किया

 अपितु  सरकार  प्रत्येक  मामले  में  विलम्ब  करती  है  ।  आसाम  में  खनन  लाइसेंसों  मामला

 वर्ष  1944  से  लटक  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  स्वय  अनुमान  लगा  सकने  हैं  कि  भारत

 सरकार  में  निराले  लेने  में  कितना  अधिक  विलम्ब  किया  जाता है  ।.

 इस  विशेष  मामले  के  बारे  में  वक्तव्य  में  ही  कहा  गया  है
 '

 इसलिये  एलईडी  केमिकल्स

 के  अपने  प्रस्ताव  को  वापस  लेने  से  शेवल  उनके  इच्छित  इक्विटी  मांग  की  मात्रा  तक  की

 रिक्त  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  अत  इसपे  यड़  fag  होता  है  कि  यह  सरकार  इस

 मामले  को  अन्तिम  रूप  न  दे  सकी  और  अब  वह  कहते  हैं  कि  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  की

 कता  होगी  ।
 मैं  प्रश्न  ही  पूछ  रहा  है  ।  इससे  एक  बात  स्पष्ट  हो  जाती है  कि  उं रक  परियों जना  यें

 हमारी  अपनी  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  इन  सब  sate  परियोजनाओं  को  अन्तिम  रूप  देने  से

 पहले हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  हमारे  पास  तकनीकी  जानकारी  है  तथा  क्या  हमारे  पास

 आवश्यक  संसाधन  हैं  ?  यह  सच  है  कि  fared  उर्वरक  कारखाने  ने  कुछ  अच्छा  काम  किया

 सुन्दरी  उर्वरक  परियोजना  में  एक  अनुसन्धान  विभाग  है  तथा  उसमें  काफी  तकनीकी

 जानकारी  प्राप्त  कर  ली  गई  हैं  ।  मैं  नही  जानता  कि  सरकार  संसाधनों  के  लिये  विदेशी  सहयोग

 चाहती  है  अथवा  किन्हीं  अन्य  कारणों  से  ?  जहां  तक  संसाधनों  का प्रदत  हैं  उनकी  तरल

 अमोनिया  तथा  कुछ  अन्य  वस्तुओं  के  लिये  जरूरत  होगी  ।  अमरीकी  सहयोग  के  प्रश्न  के

 अतिरिक्त  हमने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा है  कि  टाटा  कम्पनी  ईरान  की  नेशनल  पेट्रोलियम

 कम्पनी  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  ह  कि  क्या  सरकार  सभापति  है

 कि  ईरानी  कम्पनी  की  तकनीकी  जानकारी  बेहतर  है
 तथा  उनके  पास  हमारे  से  अधिक

 संसाधन  है  ?  दूसरे  मैं  जानना  चाहता  हू  कि  क्या  बदली  हुई  परिस्थितियों  के  कारण  सरकार

 इस  परियोजना  को  सरकारी  क्षेत्र  में  लगायेगी  ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  के  केवल  अन्तिम  भाग  का  उत्तर  दिया  जाये

 श्री  रघु रामे या  :  जसा  आप  चाहें  ।  प्रदान  के  अन्तिम  माग का  उत्तर  यह  है  कि  ईरान
 wr

 की  शाहपुर  केमिकल  क  अपना  ने  तरल  फासफोरस  ऐसी  और  गंधक  की  सप्लाई
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 करने  की  जिम्मेदारी  ली  है  ।  जहां  तक
 तकनीकी

 जानकारी
 का  सम्बन्ध  इस  मामले  में  हम

 विदेशी  तकनीकी  जानकारी  र  frat  नहीं  है  ।

 भी  स०
 :  देखा  गया  है  कि  इस  सभा  में  जब  कमी  उर्वरक  परियोजनाओं

 पर  चर्चा  को  जाती  है  तो  बिड़ला  अथवा  धम  से  मोरारजी  के  हित  की  बातें  क  ही  जाती

 हैं  तथा  देश  के  वास्तविक  हित  को  भुला  जाता है  ।  हम  सब  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि  एलईडी  केमिकल्स  द्वारा  सहयोग  वापस  लिये  जाने  के  बाद  यह  परियोजना  अब  किस

 स्थिति  में  है  तथा  क्या  एलाईड  केमिकल्स  ने  पहले  ही  यह  सोच  लिया  था  कि  मध्य  पूर्व  में  उन्हों ने
 जो  कारखाने  स्थापित  किये  उनमें  से  एक  कारखाने  से  उन्हें  तरल  अमोनिया  मिलना

 चाहिये
 ?

 Hag  जानना  चाहता  हू  कि  ag  परियोजना  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  तथा

 टाटा  इस  परियोजना  के  लिपे  आवश्यक  anita  जानकारी  तरल  dae  तथा  अन्य

 वस्तुए  कहां  कहां  से  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ?  मैं  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात

 की  ओर  दिखाना  चाहता  हू  कि  टाटा  परियोजना  के  समक्ष  कठिनाइयां  पेश  आने  का  कारण

 योजना  आयोग  द्वारा  कुछ  आपत्तियां  उठाई  जाना  था  ।  योजना  आयोग  ने  इस  आधार  पर

 इस  परियोजना  का  विरोध  किया  था  कि  इस  परियोजना  को  उस  तकनीकी  ज्ञान  से  सम्बद्ध

 फिया  जा  रहा  जिसका  वाणिज्यिक  स्तर  पर  अभी  तक  अमरीका में  भी  परीक्षण  नहीं

 किया  गया है  ।  आयोग  ने  इस  बात  पर  भी  इस  परियोजना  का  विरोध  किया  क्योंकि

 घन  जुटाने  के  बारे  में  यह  मुख्यतया  सार्वजनिक  वित्तीय  संस्थाओं  पर  fade  है  ।  मंत्री

 महोदय  को  इन  सब  ब।तों  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  ।  यह  कहा  गया  है  कि  टाटाओं  क

 पिता  प्रस्ताव  मंत्रिपरिषद  को  Aa  दिया  गया  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  टाटाओं  का

 नवीनतम  प्रस्ताव  क्या  है
 ?

 श्री  रघु राम या  faa  विनियोजन  के  सम्बन्ध  में  टाटाओं  ने  बताया  था  कि  wares  कमि

 कलस  का  भाग  अन्ततः  3.25  करोड़  रु०  होना  था  ।  कुल  46.77  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा

 की  आवश्यकता  है  tar  इसके  अधिक  मांग  की  पूर्ति  विदेशों  से  ऋण  लेकर  करनी  है  ।  रुपये  माग

 की  पति  टाटाओं  द्वारा  अंश  पू  जी  को  3.93  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  25  करोड़  रुपये  तथा  भाटिया

 119.11  करोड़  रुपये  के  दीर्घकालीन  और  अल्पकालीन  ऋण  लेकर  करनी  है  ।  इसलिये  टाटा

 केमिकल्स  का  कहना  है  कि  एलईडी  केमिकल्स  के  सहयोग  वापस  लेने  से  परियोजना  के  वित्तीय

 ढांचे  पर  कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  यह  सच  है  कि  सहयोग  वापस  लेते  समय  एलाईड

 केमिकल्स  ने  विलम्ब  का  उल्लेख  किया  था  ।  परन्तु  जेसा  कि  मैंने  कहा  है  उन्होंने  कई  अन्य

 बातों  का  भी  उल्लेख  फिया  जिनकी  हमें  जानकारी  नहों  है  ।  उन्होंने  केवल  एक  ही  कारण

 बताया  है  और  वह  है  भारत  सरकार  को  भाग  लेने  की  अनुमति  देना  ।  कच्चा  माल  सप्लाई

 करने  के  बारे  में  मैं  कहना
 हूं  कि  कच्चा  माल  सप्लाई  करने  का  स्रोत  वही  है  ।  ईरान

 की  नेशनल  पेट्रोलियम  कम्पनी  के  साथ  एलईडी  केमिकल्स  भी  उसके  साझीदार  हैं  ।  शाहपुर

 कमिकल्प़  ने  कच्चा  माल  सप्लाई  है  ।  ईरानी  तकनीकी  ज्ञान  ay  कोई  प्रश्न  ही  नहीं है  ।

 योजना  आयोग  ने  कुछ  बात  उठाई  हैं  जिन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  नवीनतम  प्रस्ताव

 का  उल्लेख  किया  गया  उसकी  OH  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यह  सच  है  कि  सम्बद्ध  विभाग

 mt  टाटा  केमिकल्स  के  बीच  aga  दिनों  से  लिखा  पढ़ी  चल  रही है  तथा  नवीनतम  बात
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 अविलम्बनीय  लोक  महत्तर  के  विषय  की  र  ध्यान  दिलाना

 है  कि  कुछ  दिन  पहले  वे  कुछ  दस्तों  साथ  गहरे  समुद्र  में  जेटी  के  सार्वजनिक  नियंत्रण

 पर  सहमत  हो  गये  हैं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  क्या  सरकार  इस  नवीनतम  प्रस्ताव  से  सहमत  है  ?

 श्री  रघुरामंया  :  यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  तथा  मैं  समा  को  आश्वासन  देता

 हूँ  कि  इस  aria  में  शीघ्र  ही  निर्माण  किये  जाने  की  संभावना  है  ।

 शो  पोल  मोडी  यह  सरकार  भविष्य  और  विलम्ब  का  शिकार हो  गई

 ।  विलम्ब  करने  का  कारण  सरकार  को  67  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  घाटा

 हुआ  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  चाहता हूँ
 कि  क्या  इस  विलम्ब  का  कारण

 बतायेंगे  ?  क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  कितनी  facet  मु  का  घाटा  हो  रहा

 तथा  क्या  वे  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देंगे  ?
 दूसरे  मैं  चाहता  हू  कि  कया  wat

 महोदय  को  पता  है  कि  एलईडी  केमिकल्स  के  सहयोग  वापस  लेने  के  परिणामस्वरूप  यह

 परियोजना  कुली  निधि  से  वंचित  रह  गयी है  तथा  उस  निधि  के  स्थान  पर  दूसरी  निधि

 बताने
 के

 लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है  1975  तक  देश  की  उवंरक  सम्बन्धी

 आवश्यकतायें  बहत  बढ़  जायेंगी  ।  ay  1975  तक  50  लाख  मीटरी  टन  नाइट्रोजन  उर्वरक

 को  आवश्यकता  होगी  और  सरकार  ने  केवल  20  से  24  लाख  मीटरी  टन  की  ही  व्यवस्था

 की  है  ।  20  लाख  मीटरी  टन  फास्फोरिक  vara  की  आवश्यकता  होगी  और  केवल  8  लाख

 मीटरी  टन  की  व्यवस्था  की  गई  है  '  10  लाख  मोटरी  टन  पोटाशियम  उबर  की  आवश्यकता

 परन्तु  इसके  लिये  कोई  बन्दोबस्त  नहीं  किया  गया  है  ।

 लिये  यदि  टाटा  केमिकल्स  की  स्थापना  जिससे  की  आशा  की  ज़ाती  है  कि

 तीनों  प्रकार  के  उर्वरकों  की  10  से  15  प्रतिशत  तक  पूति  विलम्ब  किया  जाता  है  तो

 मैं  जानना  चाहता  हं  कि  सरकार  उर्वरकों  की  आवश्यकता  की  पूति  किस  प्रकार  करेगी  ?  मुझे  यह

 भी  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  कि  फिलिप्स  गोआ  परियों
 जना  तथा  मंगलूर  परियोजना

 के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  अतः  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  सरकार  किस

 प्रकार  देश  की  उकेरा  सप्लाई  करेगी  ?

 शीघ्र  ही  कोई  निर्णय  लेने  से  पहिले  शांति  से  और  सोच  समय  कर श्री  रघु राम या

 कोई  ठोस  तथा  स्पष्ट  fata  लेना  कहीं  अच्छा
 है  ।  जेता  कि  मैंने  पहले  कहा  है  कि  यह  एक

 छोटी  परियोजना  नहीं  है  ।  यह  एक  ऐसी  परियोजना  है  जिस  पर  200  करोड़  रु०  की  पु  जी

 लगाई  जानी  है  और  भी  एक  गर-सरकारी  व्यापार  गृह  द्वारा  |  इससे  कुछ  मूलभूत  प्रश्न  पौद

 हो  गये  जिन  पर  अच्छी  तरह  विचार  किया  जाना  है  ।  इसीलिये  इस  परियोजना  के  बारे

 में  सरकार  ने  कुछ  समय  लिया  हालांकि  हम  इस  परियोजना  को  शीघ्र  पुरा  करने  के

 इच्छुक  हैं  ।  को  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  शीघ्र  निर्णय  किया

 जायेगा  ।

 जहां  तक  कूनी  निधि  का  सम्बन्ध  है  टाटा  केमिकल्स  ने  स्वयं
 कहा

 है
 है  कि  पहले  भी  वे  इस

 क  ¢ aq ce  नहीं  oY  orate  ror  oy  aye  ara सब  पर

 -

 अधिक नो  च  वन  र  उन्हें  नाई  नात  जवानी  नदीं  हुई  है  ॥
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 माननीय  सदस्य  का  कहना  सही  नहीं  है  कि  मधुर  परियोजना  को  छोड़  fear  गया  है  ।

 इसे  ब्रिटिश  तथा  किसी  अन्य  देश  के  ऋण  की  सहायता  से  लगाया  जा  रहा  है  ।  अन्य

 योजनाओं  के  बारे  में  भी  यह  कह  सकता  हूँ  कि  उन्हें  भी  लगाया  रहा  ।

 श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  !  गुजरात  के  लोग  इस  योजना  के  लिये  बहुत  इच्छुक  है

 क्योंकि  इससे  उस  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  का  विकास  होगा  ।  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  प्रत्येक

 व्यक्ति  नर्बदा  तथा  मीनापुर  परियोजना  के  बारे  में  पूछ  रहा  हैं  तथा  स्वभावतया  वे  इसके  बारे  में

 बहुत  इच्छुक  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  टाटाओं  ने  कहा  है  कि  यह  योजना  केवल  मीठापुर  में  ही

 संभव  है  तथा  भारत  में  किसी  अन्य  स्थान  पर  इसे  लगाना  संभव  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  योजना  आयोग  उठाई  गई  आपत्तियों  को  देखते  हुए  इस  प्रस्ताव  में  क्या-क्या

 महत्वपूर्ण  संशोधन  किये  गये  हैं
 ?  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया है

 कि  ईरान

 के  शाह  ग्रसते  महीने  में  भारत  भा  रहे  हैं  तथा  ईरान  सरकार  के  साथ  बातचीत  करनी

 इस  बात  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  शाह  ईरान  के  भारत  आने  से  पहले  निर्णय  करेगी  ?

 ye  दक्षिण  पूर्व  एशिया  देशों  की  यात्रा  करने  का  अवसर  मिला  है  और  मैंने  देखा  है  कि

 वहां  सब  देशों  में  कृषि  उद्योगों  सहायता थे  उर्वरक  बनाने  के  लिये  भारी  प्रवृत्त  किये  जा

 रहे  इस  बात  को  देखते  हुए  सरकार  किसानों  की  सहायताथ  इस  मामले  में  शीघ्र

 निराले  करेगी  ?

 att  :
 सरक।र  माननीय  सदस्य  के  निर्वाचन  क्षेत्र  के

 लोगों

 की  भावना  से

 1  जायेगा  ।  जहां  तक
 पुर्णतया  अवगत है

 तथा  कोई  निर्णय  करते  समय  इसे  ध्यान  में  रख

 नेਂ  कटत
 संशोधनों  का  सम्बन्ध  स  उन  एक  संशोधन  का  पहले  ही  उल्लेख  कर  ast  हूं  ।

 गवाया नन  ee

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 इंडियन  एयरलाइन्स  का  aries  प्रतिवेदन  तथा  प्रमाशित  लेखे  कौर  रेलवे  सुरक्षा

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (et  झन्ना साहिब

 सैं  डा०  कर्णीसिंह  की  ओर  से  निम्न  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं--

 (1)  वायु  निगम  1953  की  धारा  37  की  उप-धारा  (2)  के  अन्तर्गत

 इ'9डियन  एयरलाइन्स  के  1967-68  के  वारिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (2)
 वायु

 निगम  1953  की  घारा  15  की  उप-घारा  (4)  के  अंतगर्त

 वर्ष  1967-68  के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  के  प्रमाणित  लेखे  की  एक  प्रति

 तथा  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।
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 18  1968  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 (3)  रेलवे  सुरक्षा  आयोग  के  वर्ष  1966-67  के  कायें  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  एक

 प्रति  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  सख्या  एल०टी०  2759/68

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  विधान  मण्डल  का

 झषिनियम  के  झन्तगंत  म्रधिनियम

 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  जाता  :  मैं  उत्तर  प्रदेश  राज्य  विधान

 मण्डल  का  .  1963  की  धारा  की  उपधारा
 (3)  के

 मन्तगंत  राष्ट्रपति के  निम्नलिखित  अधिनियमों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अग्रेजी

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  t—

 (1)  उत्तर  प्रदेश  राहदारी  मान्य करण  1963  (1968  का  राष्ट्रपति  का

 अधिनियम  संख्या  33)  जो-दिनांक  2  1968  के  भारत  के  राज-पत्र

 में  प्रकाशित  हुआ  था  ।

 (2)  उत्तर  प्रदेश  सार्वजनिक  घन  की  amar  1968

 (1968  का  राष्ट्रपति  का  अधिनियम  संख्या  34)  जो  दिनांक  2

 1968  के  भारत  के  राजपत्र  प्रकाशित  हुआ  था  ।  में  रखी  गई

 देखिये  संख्या  एल०  eto  2760/68]

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  स arf
 मिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 42at-afaaaa

 sit  खाडिलकर  :  :  महोदय  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति  का  42  वां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 eee

 अत्यावश्यक  रखने  का  विधेयक-जा री

 ESSENTIAL  SERVICES  MAINTENANCE  BILLContd

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  you  might  be  aware  that  when

 the  Easential  Services  Maintenance  Bill  was  being  debated.  here  then  certain  objections

 were  raised  by  the  hon.  Members  here  and  the  bon.  Deputy  Speaker  has  been  kind  enough

 to  refer  to  matters  to  the  Committee  on  Subordinate  Legislation.  I  wanted  to  give  evidence

 before.-  the  [  preseated  myself  before  the  committee  and  gave  oral  as  well  as

 written,  evidence..  [  thought:  that:  the.  Committee  would  thought  to.my  oralas

 well  as  written  eviden:e.  As  I  went  out.  of  station.  after  .  giving  my,.  evideacs,  had:

 aidoubt  that  the  Committee  might  ignore  my  oral  evidence,  So  wrote  ‘a  letter  from
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 Lucknow.  Now  find  thought  my  written  evidence  had  been  incorporated  in  the

 Committee's
 Report,  no  thought  had  been  given  to  my  oral  evidence.

 श्रेय  महोदय  :  आपको  लम्बा  भाषण  देने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।  प्रदान  यह

 है  कि  भाप  समिति  के  समक्ष  पेश  होना  चाहते  थे  ।  आपको  समिति  के  समक्ष  पेश  होने  का

 मौका  दिया  गया  ।  आप  वहां  गये  तथा  आपने  गवाही  दी  ।  आपकी  बातों  को  सुनकर  ही  समिति

 ने  अपना  प्रतिवेदन  तेयार  किया है  ।

 इसके  अतिरिक्त  यह  विषयक  का  तृतीय  वाचन  है  तथा  इस  समय  यह  व्यवस्था  का

 प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  इसके  अतिरिक्त  बहुत  अधिक  वित्तीय  कार्य  बाकी  पड़ा  है

 उसे  आगामी  दो  दिन  में  पुरा  करना  है  ।  मे  समझता  हूं  यदि  आवश्यक  gar  तो  समा  को  8,  9

 अथवा  10  बजे  रात  तक  बैठना  होगा  ।

 शी  स०  मो ०  बनर्जी  :  सभा  का  सत्र  क्यों  नहीं  बढ़ा  दिया  जाता  ?

 meat  महोदय  :  इस  बारे में  ara  मंत्रा  समिति  द्वारा  विचार  किया  गया  था  तथा

 उसमे  कहा  है  कि  सभा  को  20  तारीख  को  स्थगित
 कर

 दिया  जाना  क्योंकि

 चन  हैं  तथा  अन्य  भी  कई  बातें  हैं  भत  यह  समिति  का  निर्णय  है  और  इसे  नहीं  बदला  जा

 सकता  में  बीसी  माननीय  सदस्य  की  कोई  बात  सुनने  को  तैयार  नहीं  हूँ  समा  6  बजे  के

 बाद  काम  पुरा  होने  तक  बैठेगी  ।  श्री  इमाम  मध्यान्ह  भोजन  के  बाद  अपना  भाषण  शुरू  करें  |

 दो  संदर्भ  इस  भोर  से  और  दो  सदस्य  उस  ओर  से  बोलेगे  तथा  मंत्री  महोदय  2.45
 बजे

 म०
 प०

 उत्तर  देंग े।

 aa  में  सभा  को  मध्यान्ह  भोजन  के  लिये  स्थगित  करता  हु  ।

 इसके  पश्चात  लोक  सभा  मध्यान्ह  भोजन  के  लिये  दो  बजे  म०  go  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ।

 ः
 ‘The  Lok  Sabban  the  adjourned  for  Lunch  till  fourteen  of  the  Clock.

 लोक  सभा  मध्यान्ह  भोजन  के
 पहचान

 2  बजे  स०  पृ०  समवेत  हुई  ।

 Lok  Sabha  re-assembled  after  Lunch  at  fourteen  of  the  Clock.

 अपार्थक  महोदय  पीठासीन
 हए

 Mr.  Deputy  Speaker  इव  the  Chair

 Mr.  Madhu  Limaye t  I  do  not  want  to  intervene  in  this  Bill,  Pleased  let  me allow

 to  speak  for  atleast  five  minutes.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  माननीय  सदस्य  विधान  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  कुछ  चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  इसके  सुचना  देनी  होगी  और  अध्यक्ष की  अनुमति

 लेनी  होगी  ।
 यदि  आप  इस  चर्चा  को  we  प्रतिवेदन  पर  .  विचार  .  करने  की  मांग
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 1890  (317)  ध्रत्यावश्यक  सेवाएਂ  बनाये  रखने  का

 विधेयक-जारी

 करते  हैं  तो  इस  स्तर  पर  ऐसा  करना  अध्यक्ष  के  विवेक  पर  है  feat  मी  मामले  को  अन्य

 तरीके  से  उठाया  जा  सकता  है  लेकिन  किसी  विषय  पर  को  जा  रही  चर्चा  के  समय  नदीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  If  you  will  permit  half  an  hour  discussion  after  the  third
 reading  on  the  report  of  the

 Committee.
 {  will  not  intervene.

 अघ्यक्ष  महोदय  :  यदि  उन्होंने  या  अध्यक्ष  महोदय  को  लिखा  होता  तो  मैं  अनुमति  दे

 देता  ।  आपको  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  दिया  जायेगा  ।  लेकिन  सभा  में  किसी

 विषय  पर  चर्चा  करने  का  समय  नहीं  ।

 श्री  मुहम्मद  इमाम  सभा  के  सब्र  वर्गों  में  यह  विधेयक  विवाद  का  विषय  बना

 हुआ  है  ।  हमें  सरकारी  कर्म  वासियों  से  अनुभूति  है  ate  हम  उनकी  कठिनाइयों  से  अवगत

 लेकिन  ऐसी  स्थिति  सरकार  द्वारा  गलत  नीतियों  के  अनुसरण  करने  के  कारण  उत्पन्न

 हुई  मूल्यों  में  भारी  विधि  हो  रही  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  न  केवल  सरकारी  कर्मचारियों

 बल्कि  जनता  को  भी  सीमित  और  निवेदिता  का  जीवन  व्यतीत  करना  पड़  रहा है  ।  इन

 कठिनाइयों  |  इन  कठिनाइयों  को  राष्ट्रीय  कठिनाइयां  arma  चाहिये  ।  सरकारी  कम  बारियों

 को  भी  अन्य  भीौद्योगिक  कर्मचारियों  की  भांति  हड़ताल  करने  का  अधिकार  है  ।  यदि  औद्योगिक

 संस्थाओं  के  कर्मचारी  हडताल  करते  हैं  तो  उन  औद्योगिक  संस्थाओं  के  मालिक  ही  इसपे  प्रभा

 वित  होते  हैं  ।  यदि  वे  कमंचारियों  को  अधिक  वेतन  देते  हैं  तो  वे  उनसे  अधिक  उत्पादन  की

 भी  आशा  करते  हैं  ।  लेकिन  ऐसा  सरकारी  कम चा  रियों  के  साथ  नहों  है  ।

 यदि  सरकारी  कमंचारियों  के  हड़ताल  करने  के  अधिकार  का  दुरुपयोग  किया  जाता  हैं

 तो  सरकार  को  कठिनाई  नहीं  होगी  बल्कि  जनता  को  कठिताई  होगी  ।  यदि  सरकारी

 चोरियों  की  मांग  को  स्वीकार  कर  लिया  जाता हैं  तो  sak  परिणामस्वरूप  500  करोड़

 रुपये  के  खर्चे  में  वाध्  होगी  ।  यह  घन  सामान्य  जानता  से  ही  प्राप्त  जायेगा  aa:

 इसके  परिणामस्वरूप  समान्य  बनता  को  अधिक  कर  देने  होंगे  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  को  हूर  किया  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  उन्हें  मी

 जनता  के  हित  के  बारे  में  सोचना  चाहिये  ।  इसके  साथ-साथ  सरकार  को  जनता  को  दी  जाने

 बाली  सुविधाओं  और  नीति  में  परिवर्तन  करना  चाहिये  ।  सरकार  को  ऐसी  नीति  को  मनु

 चरण  करना  चाहिये  जिससे  कि  मुद्रास्फीति  कम  हो  ।  सरकार  को  अपने  खर्च  में  कमो  करनी

 चाहिये  और  की  हानि  को  रोकना  चाहिये  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  हड़ताल  करने  के  अधिकार  ले  लिया  जाना  चाहिये  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  और  सरकार  के  बीच  विवाद  को  हल  करने  के  लिये  एक  उच्च

 स्तरीय  आयोग  या  बोर्ड  की  नियुक्ति  की
 जानी  चाहिये  ।  जिसकी  अध्यक्षता  सर्वोच्च  न्यायालय

 के  न्याय विश  द्वारा  की  जानी  चाहिये  ।  उसका  निशंक  अंतिम  होना  चाहिये  और  दोनों  पक्षों

 के  लिये
 होना  बन् घन कारी  होना

 चाहिये  ।.

 सरकार
 को  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रति  सहानुभूति  का

 '
 रुख  अपनाना  चाहिये  और

 खनको  हड़ताल  में  माग  लेने  के  कारण  अधिक  सजा-या  परेशान  नहीं  करना  चाहिये  ।
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 tt  राखे
 )

 :  विधेयक  को  इस  समय  प्रस्तुत  किया  जाना  आवश्यक  है  ।  इसके

 परिणामस्वरूप  हड़तालों  की  संख्या  में  कमी  होगी  ate  किसान  भी  हड़ताल  से  होने  वाली

 हानि  से  बच  जायेंगे  |

 सरकारी  कमंचारियों  को  आवश्यकतानुसार  वेतन  देने  से  पहले  सरकार  को  किसानों  को

 झावद्यकतानुसार  वेतन  देना  चाहिये  ।  सरकार  को  दिक्षित  तथा  अशिक्षित  बेरोजगार  व्यक्तियों

 को  भत्ता  देने  की  योजना  चालु  करनी  चाहिये  ।

 सरकार  को  श्रम
 कानून

 के  भन्तगंत  आने  वाली  सेवाओं  का  वर्गीकरण  करना  चाहिये  ।

 श्रमिक  नेताओं  को  भी  हड़ताल  के  प्रति  अपने  रूख  में  परिवर्तन  लाना  चाहिये  ।  उन्हें

 हड़ताल  करने  के  अधिकार  पर  अधिक  बल  नहीं  देना

 हड़तालों  की  संख्या  में  दिन  प्रति  दिन  वृद्धि  हो  रही  हैं  ।  गत  20  वर्षों  में  हड़ताल  के

 परिणामस्वरूप
 देश  को  2000  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  ॥

 1967  में  हड़ताल  के  परिणामस्वरूप  केवल  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  को  ही  40  करोड़

 रुपये  को  हानि  हुई  ।
 1966

 में  इसी  कारण  इसे  20  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  ।

 हड़ताल  के  लिये  सरकार  तथा  श्रमिक  नेता  दोनों  ही  दोषी  हैं  ।  सरकार  ने  वित्तीय

 नाइयों  को  ध्यान  में  न  रखकर  आवश्यकतानुसार  वेतन  के  सिद्धान्त  को  स्वीकर  कर  भारी

 ग़लती की की  ।

 दूसरे  ने  गत  वषों  में  श्रमिकों  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रति  उदार  रुख

 अपना  कर  गलती  की  ।  श्रमिक  नेता  हड़ताल  करने  के  श्रमिक  पर  जोर  देने  के  लियें

 दोषी है  ।

 कोई  मी  अधिकार  अपने  पड़ौसी  के  लिए  कठिनाई  न  हो  इसंकें  लिये  संविधान  में  व्यवस्था

 की  गई  सरकार  at  अधिकार  है  कि  ae  कानून  बनाकर  उन  अधिकारों  फर  रोके  लगी

 कोई  भी  सरकार  चाहे  वह  कांग्रेस  सी  सरकार  हो  अथवा  गैर-कांग्रेसी  सरकार  20  वर्ष

 तक  भावइ्यतानुसार  वेतन  नहीं  दे  सकती  ।

 थ्री  बलराज  मधोक  :  यह  दुःख  की बात  है  कि  हम  अपने  मरसक  प्रयत्नों

 के  बाबजूद  भी  सरकार  को  विधेयक  के  बारे  में  दिये  गये
 निर्णय-पर  पुनः

 विचार  करने  कौर

 विधेयक  को  वापिस  aa  में  सफल  नहीं  हुए  हैं

 यद  अच्छी  बात  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  घोषणा  की  है  कि  एक  ऐसा  विधेयक  लाया

 रहा  है  जिसके  अत्तगंत  अनिवार्य  मध्यस्थ  की  व्यवस्था  होगी  ।  यदि इस  विधेयक  को  वापिस

 लेकर  कोई  नया  विधेयक  उपबन्ध  की  व्यवस्था  होती  को  अछा  होता
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 18  1968  अत्यावश्यक  सेवाएं  बनाये  रखने  का  विधेयक-जारी

 सरकारी  कमंचारियों  ने  आवश्यकतानुसार  वेतन  की  मांग  की  है  ।  सरकार  ने  यह  सिद्धान्त

 स्वीकर  कर  लिया  है  ।  कर्मचारियों  की  मंहगाई  के  बराबर  मंहगाई  मत्त  की  मांग  है

 सिद्धान्त  कों  सरकार  स्वीकार  करप युकी  है  ।  यदि  सरकार  वतंमान  परिस्थितियों  में  उसको

 क्रियान्वित  करने  में  असमर्थ  थी  तो  सरदार  वों  ब  मंजरियों  से  टेक  के  प्रति  वफादार  रहने  की

 अपील  करनी  चाहिये  थी  ।  अधिकांश  सरकारी  कमचारी  ae  भक्त हैं  और  वे  देश  वक्त  को

 aa  को  अवश्य  स्वीकार  करते  ।  सरकार  ने  स्थिति  का  गलत  ढंग  से  सामना  किया  ।

 यह  कहना  कि  सरकार  उनको  इतना  वेतन  देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ठीक  नहीं  है

 क्योंकि  सरकार  ऐसी  आधिक  स्त्रियों  का  अनुसरना  कर  रही  है  जिसके  परिणामस्वरूप  घन

 की  फैज़ल  खर्ची  हो  रही  है
 |  हमारे  देश  में  प्राकृतिक  स्रोतों  का  भंडार  है  ।  यदि  हम  इनका

 उचित  प्रयोग  करें  तो  हम  सरकारी  qaaaifeal  कों  ने  केवल  आवश्यकतानुसार  वेतन  देने  में

 समर्थ  ही  ada  है  बल्कि
 हेम  उन्हें  इससे  भी  अधिक  वेतन  दें  सकते  ह

 ।  जब  तक  सरकार  को

 अधिक  नीति  में  परिवर्तनों  agar  तब  तंक  सरवरी  कर्मचारियों  को  आवश्यकतानुसार  वेतन

 दिया  जा  सरकार  की  अपने  क्यारियों
 कें  लिये  आंग  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।

 यदि  सरकार  उचित
 समभूमि  है  तो  सैं रं वार  की  इसे  अपने  कर्मचारियों  को  देने  से  इन्कार

 भी  नहीं  करना  चाहिये  ।
 सरकार  कहती  है  क्  ये  उपलब्धियां  सबको  नहीं  दी  जा

 हम  इसे  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी  नहीं  दे  सकते  ।  उस  समा  ही  में  मन्त्री  संसद  सदस्यों  को

 से  कहीं  अघिक  उपलब्धियां  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  यह  कोई  तक  नहीं  है  ।

 सरकार  मालिक  है  और  यहीं  कर्मचारियों  ने  क्सी
 के  बहकावे  में  अकर  या

 gay
 रोकर

 कोई  चींज  की  है  तो  मेरा  यंह  निवेदन  है  कि  सरकार  को  उसके  प्रति  उदारता  का  रुस  अपनाना

 चाहियें  और  कर्मचारियों  के  प्रति  सख्ती  का  रुख  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  यह  अच्छी  बात  है  कि

 सरकार  ने  बहुत  से  तमंचा  रियों  सेवा  में  वापिस  ले  लिया  है  ।  लेकिन  nay  भी  लगभग

 10,000  कर्मचारी
 मुसीबतों

 का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  उनके  विरूद्ध  चलाये  मुकदमे  वापिस

 ले  लिये  जानें  च  हिंदी  ।  और  उनकें  प्रति  उदारता  का  रुख  अपनाया  जाना  चाहिये  ।

 यदि  सरकार  विधायक  को  वापस  नहीं  लेगी  तो  हमारा  दल  उसका  विरोध  करेगा  ॥

 Shri  Anirit  Nahata‘  (  Badtier )  Government  should  not  take  such  action  that  the

 Government  employees  may  join  politics  with  ण  position  :  parties.  1  hore:  that  the  Govern-
 ment  will  use  the  power

 given  under  this  Bill  with  great  care  because  there  are  still  some

 things  which  are  not  clear in  this
 Bin.

 If  a  comprehensive  Bill  is
 hrought,  at  presert,

 according  to  thé  assurances  given  by  the  all  the  opposition  parties  will  be-

 come  quiet.  want  to  Know The  Trade
 Union  Movement  has  taken  a  direction.

 the  reasons  why  so  many  people  in  alone  have  been  retrenched
 ?

 In  fact  the

 excesses  of  police  compelled  the  people  to  strike.

 People  in  large  number  have  been  veitimized  in  Rajasthan.  The  State  Governmént

 have  stated  that  she is
 prepared

 to
 with-draw  all  the  cases  on  the  recommendation  of  the

 Ceittrar  |  |  request  that  the:  Government  should  feconsider  the:  _Persent,
 oriinatice  béfote  it  Become  law’  and’  lenient  view  shoutd  be  tab  cn  io  ‘respect  of.  cases  of
 suspension  and  retrenchment.  of

 Government:
 employees:  and

 proseciitioh
 :  against. Henn

 should  be  withdrawn.
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 Essential  Services  Maintenance  Bill-Contd  December  18,  1968

 की ए क ल्एईएएइ एएए टआआआएएबयटटटटआटपटएआ'यट-वकलटटट&-०«वयय  लात

 थी  ato  कृष्ण  मति  (  कुडलोर  )  :  सरकार  द्वारा  की  गई  इस  कार्यवाही  से  कर्मचारी

 वर्ग  और  सरकारी  कर्मचारियों  में  व्यापक  असन्तोष  है  ।  अपनी  हमेशा  अपनी  सत्ता  बनाये  रखना

 चाहती  है  ।  सरकार  का  विचार  था  कि  यदि  हड़ताल  सफल  हो  जाती  है  तो  सरकार  बिल्कुल
 समाप्त  हो  जायेगी  ।  इसलिये  सरकार  ये  उपाय  काम  में  लाई  ।

 देश  के  कुछ  भागों  में  यह  कानून  लागू  नहीं  किया  जा  सका  ।  मेरे  विचार  से  इस  कानून
 का  प्रयोग  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमने  13  तारीख  के  बाद  कभी  भी  हड़ताल  करने  के  लिये  कर्मचारियों  को  नहीं

 भड़काया  ।  लेकिन  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही  के  परिणामस्वरूप  सरकारी  कर्मचारियों  में

 विरोध  की  भावना  उत्पन्न  हुई  ।  सरकार  कर्मचारियों  को  परेशान  कर  रही  आज  लगभग

 20,000  कर्मचारियों  के  विरूद्ध  मुकदमे  चलाये  जा  रहे  हैं  ।  12000  कर्मचारियों  को  निलम्बित

 क्रिया  गया  है  और  8,000  से  अधिक  कमेंचारियों  के  विरूद्ध  मामले  चल  रहे  सरकार  को

 ava  वास्तविक  शत्रु  का  पता  लगाना  चाहिये  ।  सरकार  के  वास्तविक  wa,  नेता  है  न  कि

 टेलीफोन  एक्सचेंज  या  रेलवे  में  काम  करने  वाले  कर्मचारी  ।  सरकार  को  उनके  विरूद्ध  कार्यवाही

 करनी  चाहिये  ।

 बहुत  से  राज्य  पहले  ही  लिख  चुके  हैं  कि  मामले  वापिस  लिये  जाने  चाहिये  ।  कुछ  राज्यों

 में  गिरफ्तार  किये  गये  क्यारियों  को  फिर  से  सेवा  में  लगाया  जा  चुका  है  लेकिन  कुछ  राज्यों  में

 कर्मचारियों  को  स्थायी  तौर  पर  निकाल  गया  है  ।  इस  प्रकार  की  दो  तरफा  नीति  अपनाने

 के  क्या  कारण  हैं  ।  ara  है  कि  जब  करमचारियों  के  विरूद्ध  चलाये  गये  मुकदमे  वापिस  ले

 लिये  जायेंगे  ।  मुझे  भवदा  है  कि  ऐसा  अवसर  कमी  उत्पन्न  नहीं  होगा  जबकि  विधेयक  का  प्रयोग

 कर्मचारियों  के  विरूद्ध  किया  जायेगा  ।

 sit  wo  नारायण  राव  (  बॉबिली  )  :  सार्वजनिक  प्रयोजनों  और  सामान्य  उद्योगों  में

 काम  करने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  में  अन्तर  है  औद्योगिक  विवादों  में  केवल  कुछ  क्षेत्र  ऐसे

 होते  हैं  हड़ताल  पर  रोक  लगी  होती  है  .।

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  अन्तर्गत  मी  इस  प्रकार  की  हड़ताल  नहीं  की  जा  सकती  |

 कुछ  क्षेत्रों  में  विचार  विमश  की  सम्भावना  है  और  यदि  बातचीत  असफल  रहती  है  तो  हड़ताल

 की  जा  सकती  है  ।  यदि  बातचीत  असफल  होती  है  तो  मामला  निबटारा  बों  को  सौंपा  जा

 सकता  है  ।  यदि  मामला  निबटारा  बो  के  विचाराधीन  होता  है  तब  कर्मचारी  हड़ताल  नहीं  कर

 सकते  ।
 यदि  ऐसा  किया  जाता  है

 तो  वह  हड़ताल  कानूनी  होती  है
 ।

 कामिक  संघों  को  अपने  नेतृत्व  को  ges  करना  चाहिये  ।  उन्हें  किसी  ब्यक्ति  पर  किसी

 प्रकार  का  प्रभाव  नहीं  डालना  चाहिये  ।  उद्योगों  में  की  जाने  वाली  हड़ताल  के  लिये  कड़ी  सजा

 की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  सरकारी  कर्मचारियों  की  एक  संयुक्त  सेवा  समिति

 होनी  चाहिये  ।  लेकिन  कामिक  संघ  की  गतिविधियां  इसमें  ad  आनी  चाहिये  ।  यदि  सरकारी

 कर्मचारी  हड़ताल  करते  हैं  तो  समस्त  प्रशासन  अस्तव्यस्त  हो  जाता  दै  ।
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 27  1890  अत्यावश्यक  सेवाएਂ  बनाये  रखने  का  विधेयक

 सरकार  द्वारा  इस  विधेयक  को  पास थ्री  ही०  ना०  मुकर्जी  (  कलकत्ता-उत्तर  पूर्व  )

 करना  बहुत  दुःख  की  बात  है  ।  सरकार  आपत्तिजनक  बातें  करने  पर  तुली  हुई  है  ।  सरकार

 सामुहिक  सौदेबाजी  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  प्रयास  कर  रही  है  ।

 हम  एक  अत्यधिक  हानिकारक  प्रथा  को  जन्म  दे  रहें  हैं  ।  एक  बार  अध्यादेश  जारी  किया

 फिर  उसे  स्थायी  कानून  का  रूप  दे  दिया  ।  यह  एक  स्थायी  रीति  बन  गई  है  ।  ऐसा  करना

 संसदीय  नीतियों  के  प्रतिकूल  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  यह  सरकार  मनमानी  दाक्तियां  मिल

 जाने  पर  जेसा  कि  इसे  आपात  काल  में  भारत  रक्षा  कानून  तथा  निवारक  निरोध  अधिनियम

 के  अन्तर्गत  प्राप्त  किस  प्रकार  कार्य  करती  है  यह  सरकार  ऐसी  नीतियों  का  अनुसरण

 करती  है  जिनके  बारे  में  श्री  सीतलवाड  जैसे  अत्यन्त  रूढ़िवादी  विधिवेत्ता  मी  कछ  समय  पहले

 कहने  को  मजबूर  हो  गये  थे  कि  यह  संवैधानिक  तानाशाही  है  |

 प्रस्तुत  विधेयक  की  दूसरी  विशेषता  यह  है  कि  कर्मचारियों  के  दमन  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 की  कछ  कार्यवाहियों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  उन्मुक्त  रखा  जा  रहा  संविधान  से  विदित  होता

 है  कि  फौजी-शासन  के  अलावा  सामान्य  परिस्थितियों  में  किसी  विषयक  को  भूतलक्षी  प्रभाव

 नहीं  दिया  जा  परन्तु  इस  विषयक  में  चोर-दरवाजे  से  ऐसी  चीज  घुसेड़  दी  गई  है  ।

 हड़तालों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  कानु  पहले  ही  काफी  कठोर  हैं  ।  हमारे  देश  को  कुछ

 अन्तर्राष्ट्रीय  परम्पराएं  निभानी  होती  हैं  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  परम्परा  87  तथा  98

 संस्था  तथा  सामुहिक  सौदेबाजी  के  अधिकारों  से  सम्बन्धित  है  जिनका  इस  विधेयक  में  उल्लंघन

 किया  गया  है  ।  मुझे  याद  है  कि  जापान  के  सम्बन्ध  में  एक  मामला  हुआ  था  कामिक

 ai  की  शिकायत  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  को  ऐसे  अतिक्रमणों  की  छान-बीन  करने  के

 लिये  वहां  एक  मिशन  भेजना  पड़ा  था  और  जापान  सरकार  को  उन्हें  ठीक  करना  पड़ा  था  ।

 हमारे  मामले  में  भी  ऐसा  हो  सकता  है  ।

 कामिक  संघ थर  आन्दोलन  हड़तालों  पर
 कानूनी

 रोक  लगाने  के  प्रस्ताव  पर  कमी  सहमत

 नहीं  हो  सकता  चाहें  अनिवार्य  मध्यस्थ  निर्णय  अथवा  न्यायनिर्णयन  की  कानूनन  व्यवस्था  करने

 का  आश्वासन  क्यों  न  गया
 हो

 ।  हम  जानते  हैं  कि  सरकार  श्रमजीवी  लोगों  को  कुचलने

 के  लिये  कार्यवाही  करने
 को  उद्यत  है  लेकिन  देश  में

 वर्ग
 प्राप्त  करने  का

 यह

 तरीका  नहीं  है
 ।

 हमारे  श्रमजीवी  सरकार  को  यह  नोटिस  दे  चुके  जिसे  दुहराने  का  मेरा  काम  है

 कि  यदि  सरकार  ने  उन  नीतियों  का  जिनका  इस  विधेयक  में  स्पष्ट  उल्लेख  अनुसरण  किया

 तो  वे  सरकार  के  विरूद्ध  अपना  सघन  करेंगे  ।  पंडित  नेहरू  ने  एक  फ्रांसीसी  मुहावरे  का  उद्धरण

 करते  हुए  कहा  प्रहार  किये  जाने  पर  यह  पशु  बड़ा  दुष्ट  वह  अपनी  रक्षा  करता  है  ।

 सरकार  श्रमजीवी  वग  आन्दोलन  पर  जब  प्रहार  कर  रही  है  तो  स्वाभाविक  है  कि  वह  अपनी

 रक्षा  सरकार  को  दीवार  पर॑  हस्त-लेख  देखना  यदि  वह  एक  नथा  फासिस्ट

 समाज  की  स्थापना  करने  जा  खेतों  ag  ऐसा  लक्ष्य  है  जिसकी  कभी  पूर्ति  नहीं  होगी  भ

 परिस्थितियां  बदल  गई  हैं  और  श्रमजीवी  वर्ग  aredterat  को  कभी  मात  नद्दी  सकती  ह
 अतः  मैं  इस  विधेयक  का  पुरजोर  विरोध  करता  हू  ।

 Lit
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 उपाध्यक्ष  महोदय  ae महोदय  ने  पहने  ही  घोषणा  कर  दी  थी  कि  पौने  तीन

 A {  Ho  पृ०  )  बजे  मन्त्री  मौर्य  से  उत्तर  देने  के  लिये  कहा  जायेगा  ।  लेकिन  मैं  इस  बात  को

 सानता  हूं  कि  उत  सदस्यों  को  जो  विधेयक  के  हर  प्रीत  पर  उसके  पक्ष  अबवा  विपक्ष  में  बोले

 उन्हें  इस  समय  थोड़ा-सा  मौका  दिया  जाना  इसके  अलावा  कुछ  सदस्यों  को  इस

 प्रक्रम  पर  बोलने  का  ग्र वसर  देने  का  आश्वासन  मी  गया  है  ।  लेकिन  हम  इस  विधेयक  पर

 वाद-विषाद  के  लिये  कई  बार  समय-सीमा  बढ़ा  चुक  है  और  इसलिये  समय-सीमा  को  और  भागे

 बढ़ाने  की  कोई  गु  जाइश  नहीं  फिर  मी  परिस्थिति  तथा  वातावरण  को  देखते  हुए  मैं  अपना

 स्वविवेक  प्रयोग  कर  सकता  हूँ  लेकिन  11: |  यह  है  कि  घ्नत्येक  सदस्य  दो  मिनट  से  भ्रमित  समय

 चले  ताकि  दोनों  ओर  के  सदस्यों  को  बोलने  का  मौका  दिया  जा  सके  ।

 Shri  5.0  M.  Joshi  (Poona)  :  Sic,  I  opposed  this  Biil  at  every  stage  and  now  rise

 to  oppose  it  once  again  with  all  the  force  at  my  command.  This  legistation  is  deterimental

 to  the  interests  of  the  country  and  the  democracy  as  well  It  strikes  at  the  trade  union

 movement  in  the  couatry.  The  Goverament  is  pursinig  a  policy  to  suppress  the  wor-

 king  class  and  this  Bill  is  a  glaring  example.
 of  their  policy  of  repression  and  victimiseatiog

 of  workers.  If  the  Government impose  a  statutory  ban  on  strikes  and  puresue  policies
 which  are  clearly  indicated  in  the  present  measure,  the  working  class  will  defend  iself:

 and  fight  its  battle  against  the  Government.

 Shri  Bibhoti  Mishra  (Motihari).  :  I  support  the  Bill.  The  Government.  should  very

 carefully  exercise  these  powers  which  are  given  to  them  in  the  Bill.  They  should  not

 use  these  powers  against  the  workers  aud  employees,  and  that  these  should  not

 be  misused.  But  these  powers  should  be.used  against  those  elements  or  forces  who

 try  to  instigate  the  employees.  At  the  same  time,  [  would  request  the  Government  (0 |
 treat  theic  emp!  oyees  as  members  of  their  families  and  give  a  sympathetic  consideration

 to  their  difficulties  Bat  the  ele  >1(5  waich  miszuid2,  qaisdirect  and  instigate  the,  emp-
 loyees  should  be  deale  wita  firmly

 थो  के०  रमानी  :  मैं  इस  फासिस्टवाद  काले  कानून  का  fade

 करता  हूं  पारित  न  कर  वापस  लिया  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री

 ने  कहा  है  कि  सरकार  कर्मचारियों  के
 हड़ताल

 करने  के  अधिकार  को  नदीं  छीनती  और  प्रस्तुत

 विधेयक  उनकी  हड़ताल  पर  रोक  नदीं  लगाता  ।  लेकिन  यह  सधा  गलत  हे  क्योंकि  प्रस्तुत  विधेयक

 के  खण्ड  2  (1)  में  स्पष्ट  व्यवस्था  है  जिसके  अंतगर्त वे  सभी  मामले  भाते  हैं  जिनके

 संबंध
 में  कानून  बनाने  की  शक्ति  संसद  के  पास  है

 और  उसके  प्रस्तुत
 ऐसी  हड़तालें  भी  आती  हैं

 नो  सरकार  को  राय  में  समाज  के  जीवन  के  लिये  हानिकारक  हों  ।  इस  धारा  के  अंतगर्त  सरकार

 को  लगभग  समी  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  का  बनाने  की  शक्ति  प्राप्त  हो  जादी  ।

 यह  विधेयक  फासिस्ट  कानून  है  ।  आज  सरकार  में  दोषी  सत्तारूढ

 पु  जनवादी  भू-स्वामी  वर्ष  का  प्रतिनिधित्व  है  और  अन्ततोगत्वा  wit  वर्गो  को  बचाने  त्या

 लोगों को  कुचलने  के  लिए  ही  सरकर  ag  विधेयक  लायी है  गराज  20,909;%.  मी  अधिक

 चोरियों  को  बाहर  निकाला  जा  रहा  है  और  सरकार  इन  करमें  feat  को  जिन्हें  पहले  ही

 उत्पीड़ित  किया
 जा  चुका  जेल  भेजते  के  लिये  इस  विधेयक  के  शक्ति  क

 चाहती  मैं  इस  सरकार  को  मागधी  करना  at हूं
 कि  ये  रने  वारी  तपा  लोग

 सरकार  का  तता  पत्र  देंगे
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 श्री  चेंग लरा पा  नायडु  :  कर्मचारियों  को  हड़ताल  करने  तथा  कानूनों  को  तोड़ने

 के  लिए  मड़काने  वाले  समाज  विरोधी  तथा  राष्ट  विरोधी  तत्वों  की  दण्ड  देने  की  व्यवस्था  करने

 वाले  महत्वपूर्ण  खण्डों  को  भी  इस  विधेयक  में  शामिल  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 कानून  का  आदर  करना  प्रत्येक  नागरिक  का  कतेंव्य  हैं  ।  कुछ  माननीय  सदस्य  का
 बनाते  हैं  लेकिन  फिर  भी  वे  बाहर  जाकर  लोगों  को  कानून  तोड़ने  की  सलाह  देते  ऐसे  लोगों

 को  दण्ड  दिया  ज्ञाना  चाहिए  लेकिन  खेद  है  कि  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  इसलिये  सरकार

 को  इस  विधेयक  में  उन  समाज  विरोधी  तथा  राष्ट  विरोधी  तत्वों  को  जो  देश  का  विकास  नहीं

 होना  देना  चाहते  भर  जो  केवल  देश  क  ara  करने  में  ही  रुचि  रखते  कड़ा  द्  देने  की

 व्यवस्था  मी  करनी  चाहिए  ।

 थी  समूह  यह  विधेयक  केवल  काला  विधेयक  ही  नदीं  अपितु  तानाशाही  विधेयक

 मी  सरकार  व्यवस्था  तथा  अनुशासन  की  बात  करती  है  ।  सरकार  चलाने  तथा
 प्रशासन

 में  हर  सरकारी  कमंचारी  निष्ठा  से  भाग  लेना  चाहता
 लेकिन  उसके  लिए  उचित  हालत  पदा

 करना  जरूरी  हैं  ,  हम  देखते  हैं  कि  सरकार  ने  राजपत्रित  अ्रधिकारियों  तथा  अराजपत्रित  करें

 चारियों  के  बीच  मनोरंजन  शौचालयों  आदि  जैसे  मामलों  में  ही  काफी

 भाव  बरता  हुआ  जो  अनुचित  है  ।  किन्तु  फिर  भी  वह  समाजवाद  को  बात  करती  है  ।

 समाचारपत्रों  में  ऐसी  खबर  छपी  हैं  कि  सरकार  अगले  सत्र  में  एक  नया  विधेयक  ला  रहे

 है  ।  यदि  यह  बात  सच  तो  उसे  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लेना  चाहिए  और  इस  विधेयक

 को  इस  समय  पारित  नहीं  करना  चाहिए  भीर  ara  लोगों  से  विचार-विमर्श  करके  इस  विधेयक  को

 रह  कर  देना

 Shri  Randbir  Singh  (Rohtak)  Sir,  some  political  elements  use  employees  and
 workers  as  a  tool  of  gainning  their  political  ends  and  56111511-11011४689  and  the  employees
 should  not  be  allowed  to  be  misguided  by  such  elements  They  should  be  given  proper
 protection  I  hope  that  the  hon.  Home  Minister  will  pay  due  attention  to  the  fe-lings  of

 employees  and  adopt  a  sympathetic  attitude  to  their  legitimate  demands  The  Bill  should

 not  be  applied  in  normal  conditions  | ह ४  can  be  done  only  whea  the  situation  really
 demands  it  as  was  done  in  the  situation  arising  out  of  the  19th  September  strike

 Shri  Abdul  Gani  Dar  (Gurgaon)  Sir,  the  Government  should  win  the  hearts  of

 their  employees  by  dint  of  their  love  for  them,  They  should  not  create  unrest  among  their

 employees.  No
 Gevernment

 can  continue  to  be  in  power  if  it  adopts  the  course  of
 cruelty and  repression.

 The  plight  of  the  commonman  in  the  country  in  general  is  miserable.  The  proper
 course  to  adopt  is  the  opposition  parties.and  the  party  in  power  shculd  sit  together  round

 a  table  and  find  out  ways  and  means  of  distribution  of  wealth  in  the  country.

 डा०  मैत्रेयी  ag  मैं  नहीं  सको  कि  सरकार  इस  विधेयक  ara

 अपने  कर्मचारियों  में  अनुशासन  स्थापित  करने  में  किस  प्रकार  सफल  होगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि

 सरकार  इस  प्रकार  व्यवहार  करे  जिससे  उसकी  प्रतिष्ठा  बनी  रहे  और  कि  उसमें  प्रतिदिन  कसी

 a  at  परन्तु  सरकार  जिस  wart  से  बर्ताव  कर  रही  है  उससे  कर्मचारियों  तथा  कर्मकारों  में

 प्रतिष्ठा  कम  ।
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 मैं  पत्तन  तथा  गोदी  कमंचारियों  के  बारे  में  जिन्होंने  केन्द्रीय  सरकारी  तमंचा  यों  के  साथ

 मिलकर  कभी  हड़ताल  नहीं  की  चाटता  हूं  ।  उन्होंने  19  सितम्बर  की  हड़ताल  में  भाग

 नहीं  लिया  था  परन्तु  फि  भी  उनको  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  शामिल  कर  गया

 है  ।  यह  बात  अन्यायपूर्ण  है  ।  इस  विधेयक  में  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिए  जिससे  fe  ag

 देश  को  स्वीकार्य  हो  ।

 Shri  5.  N.  Banerjee  (Kanpur)  :  The  unrest  prevailing  among‘t  the  labour  class  is

 got  going  to  be  suppressed  in  that  way.

 | श्री  ato  श्रीकांत  नायर  :  हमें  यह  भाश्वासन  दिया  गया  थ  कि  गृह-कायें

 मन्त्री  स्वयं  इस  चर्चा  फा  उत्तर  देंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  यह  उचित  नहीं  है  ।  मैंने  उनसे  उत्तर  देने  का
 निवेदन  किया

 था  |

 परन्तु  मैं  निदेश  नहीं  दे  सकता  ।  यदि  माननीय  मन्त्री  अन्त  में  कुछ  कहना  चाहें  तो  वहू  कह

 सकते  हैं  ।  मैंने  श्री  शुक्ला  को  उत्तर  देने  के  लिए  बुलाया  है  ।

 तीसरे  पठन  पर  बोलने गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण

 वाले  अधिकांश  सदस्यों  ने  पुराने  तर्कों  को  दोहराया  है  ।  इस  समस्या  के  बारे  में  हमारा  जो

 मूलभूत  दृष्टिकोण  है  वह  सहानुभूति  का  है  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  सरकारी  कर्मचारियों

 तथा  अन्य  मजदूरों  की  समस्याओं  को  दलगत  नीति  का  विषय  बनाया  जाये  |

 हम  इस  बात  पर  सहमत  नहीं  हो  सकते  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  राजनीति  में

 स्वतन्त्रता  से  हस्तक्षेप  करने की  अनुमति  दी  जाये  ।  वे  राजनीति  का  अध्ययन  कर  सकते  हैं  और

 इस  बारे  में  अपनी  राय  रख  सकते  हैं  ।  परन्तु  हम  उनको  दलगत  नीति  का  विषय  बनने  की

 अनुमति  नहीं  दे  सकते  |

 कुछ  परिस्थितियों  के  कारण  इस  विधेयक  को  oa  विधेयकों  के  साथ  मिलाकर  प्रस्तुत

 नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  विधेयक  को  उस  अध्यादेश  का  स्थान  लेने  के  लिए  लाया  गया  है  जो

 कि  हमें  अपनी  इच्छाओं  के  विपरीत  जारी  करना  पड़ा  था  ।  इस  अध्यादेश  को  आपात  तथा  कुछ

 भव्य  परिस्थितियों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  जारी  करना  पड़ा  ars  ae  देश  के  बड़े

 gaia  को  बात  है  कि  इस  प्रकार  की  स्थिति  उत्पन्न  हुई  और  हमें  ऐसा  अध्यादेश  जारी  करना

 पड़ा  ।  ऐसी  स्थिति  की  उत्पत्ति  की  जिम्मेवारी  इन  लोगों  पर  है  ।

 मैं  सभा  को  श्रीनिवासन  देना  चाहता  हूँ  कि  समस्याओं  के  दल  के  लिए  हम  एक  अन्य

 व्यापक  विधेयक  सभा  में  प्रस्तुत  करने  वाले  हैं  ।  अभी  कल  ही  हमने  श्री  शिकरे  के  संशोधन  को

 स्वीकार  कर  इस  विधेयक  को  पांच  के  बजाये  तीन  वर्ष  तक  ल।गू  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  हम  इस  विधेयक  को  आवश्यकता  से  अधिक  समय  तक  लागू  करने

 के  लिए  उत्पुक  नहीं  gt

 मैं  एक  बार  फिर  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रति

 हमारा  रिया  उनको  दण्ड  देने  तथा  पीड़ित  करने  का  नहीं  शरीर  ही  उनको  उनके  aa
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 अधिकारों  से  वंचित  करने  का  है  ।  हम  केवल  यह  चाहते  हैं  कि  कोई  भी  उनका  अपने  दलगत

 हितों  के  लिए  शोषण  न  कर  सके  ।  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  कोई  ऐसा  मामला  हमारे  सामने

 लाते  हैं  जिसमें  कोई  गलत  निरंक  किया  गया  हो  तो  हम  उसकी  जांच  के  लिए  तैयार  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  माननीय  सदस्य  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  सरकार  से  सहयोग  करें  जिससे  कि

 हम  सरकारी  कर्मचारियों  की  समस्याओं  को  हल  कर  सकें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ma  यह  कि  विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये

 नो  सदस्य  इसके  पक्ष  में  है  वे  चाहो  कहें  भर  जो  विपक्ष  में  हैं  वे  ‘a’  कहें

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  वाले  सदस्य  श्रमिक  हैं  ।

 थ्रो  सुरेन्द्रनाथ  टीवी  )  इससे  qd  कि  भाप  मतदान  के  लिए  हमें

 बाशा  है  कि  सरकार  इस  विधेयक
 को  वापस  ले  लेगी  क्योंकि  देश  में  इसके  विरुद्ध  राय  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इसको  समाप्त  करना  चाहिये  ।  उनको  जो  कुछ  कहना
 है

 एक

 वाक्य  में  कहना  चाहिये

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  हम  इस  विधेयक  को  पास  करने  में  सहयोगी  नहीं  हो  सकते  ।

 हम  विरोध  प्रकट  करने  के  लिए  हम  सभा  से  उठकर  जा  रहे  हैं  ।

 at  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  तथा  कुछ  प्रति  सदस्य  सभा  से  उठकर  चले  गये  |

 Shri  Surendranath  Dwivedi  and  some  others  Members  then  left  the  House.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  sea  को  पुनः  मतदान  के  लिए  रखता  हूँ

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  1”

 जो
 सदस्य  इसके  में  हैं

 वे  गद्दी  कहें
 ।

 अनेक  माननीय  सदस्य  :  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  विपक्ष
 में  हैं  वे  कहें  ।

 कुछ  मानो  सदस्य :  खनन  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  हॉ |  वाले  सदस्य  अधिक  हैं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat

 The  motion  was  adopted
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 श्री  बलराज  मधोक  ad  विभाजन  के  बारे  में  क्या  हुआ t

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  था  कि  वाले  सदस्य  अधिक  हैं  ।  इसको  किसी  ने  चुनौती

 नहीं दी  है  ।

 श्री  go  कु०  कापड़िया  :  मैं  इसको  चुनौती  देता  हूं
 ।

 शी  जगन्नाथ राव  जोशी  :  हमने  इसको  चुनौती  दी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  इसको  चुनौती  देते  हैं  तो
 मैं  आप  लोगों  को  सन्तुष्ट  करने

 के  लिये  इसको  पुनः  मतदान  के  लिये  रखता  हूँ  ।

 प्रदान  यह  है

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जायेਂ

 लोक  सभा  में  मतविभाजन  gar

 The  Lok  Sabha  divided

 पक्ष में  135,  विपक्ष  में  14

 Ayes  135,  Noes  14

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted.

 =  a

 अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें
 जारी

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS  FOR  GRANTS  (RAILWAYS)-Contd.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  वर्ष  1968-69  के  बजट  के  सम्बन्ध  में  अनुपूरक

 अनुदानों  की  मांगों  पर  तथा  14  1968  को  प्रस्तुत  किये  गये  कटौती  प्रस्तवों  पर  आगे

 विचार  करेगी  ।

 श्री  गाडिलिंगन  ats  :  इस  सरकार  की  यह  भारत  हो  गई  है  कि  बजट  में

 मंजूर  की  गई  राशि  को  अपव्यय  करने  के  पश्चात  वह  पुनः  अनुपूरक  अनुदानों  के  लिए  सभा  के

 समक्ष  आती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  अनेक  उदाहरण  दे  सकता  परन्तु  मैं  केवल  घटनाओं

 का  ही  उल्लेख  करू गा  क्योंकि  मेरे  पास  समय  कम  है  ।

 सरकार  रेलवे  सुरक्षा  बल  पर  लाखों  Sqa  व्यय  कर  रही  है  परन्तु  यात्रियों  के  लिए  कोई

 सुरक्षा  नहीं  है  ।  चलती  गाड़ियों  में  कत्ल  तथा  महिलाओं  से  छेड़-छाड़  की  घटनायें  अभी

 प्री  घट  रही हैं
 ।  मेरे  एक  मित्र  का  पत्र  ge  दो  aga  मिला  है  जिसमें  उसके  पुत्र  के
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 (aa  )- ore

 मशहूर  तथा  उनको  किसी  अन्य  व्यक्ति  के  रूप  में काम  करने  के  लिए  बाध्य  किये  जाने  का

 उल्लेख  किया  गया  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सब  बातें  चलती  रेलगाड़ियों  में  हो  रही  हैं  ।  यह  घटना  22

 ओवर  को  हुई  थी  और  यह  कर्मचारी  बग  से  साठगांठ  से  ही  हुई  है  ।  अन्यथा  यह  सम्भव  नहीं  है  ।

 मैं  इस  पत्र  को  सभा  पटल  पर  रखने  अथवा  मन्त्री  महोदय  को  देने  को  तैयार  हूं  ।  मैं  चाहता  हूँ

 कि  माननीय  मन्त्री  इस  मामले  की  पुरी  तरह  जांच  करें  ।

 एक  वर्ष  पूर्वे  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  कोसी जी  नामक  स्टेशन  पर  एक  व्यक्ति  की  हत्या  कर  दी

 गई  थी  ।  एक  अपराधी  एक  कांग्रेसी  विधायक  का  माई  था  इसलिए  इसके  विरुद्ध  कोई  कायंवाही

 नहीं  की  गई  ।  यदि  ऐसी  घटनायें  घटती  रही  तो  लोग  लोकतन्त्र  ढांचे  में  अपना  विश्वास  खो

 बैठेंगे  ।

 मैं  प्रथम  लोक  सभा  का  सदस्य  तब  उस  समय  मैंने  करनूल  से  अदानी  होते  हु

 सीरीगुप्पा  तक  एक  रेलवे  लाइन  बिछाने  सुभाव  दिया  था  ।  मुझे  मन्त्री  महोदय  द्वारा

 मारइ्वासन  दिया  गया  था  कि  इसको  पंचवर्षीय  योजना  a  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ।  अब

 जबकि  पन्द्रह  ad  गुजर  चुके  हैं  मैं  माननीय  मन्त्री  से  निवेदन  करूगा  कि  वे  इस  पर  faye

 कहकर

 मैं  माननीय  मन्त्री  से  नागाजनासागर  से  हैदराबाद  तक  रेलवे  लाइन  fgets  का  काम

 तुरन्त  आरम्भ  किया  जाये  ।

 श्री  रा०  ढो०  भण्डार  पीठासीन  हुए

 i  Shri  R.D.  Bhandare  én  the  Ch  rir

 अदोनी  एक  महत्वपूर्ण  वा  रितिक  केन्द्र  है  ।  परन्तु  वहां  पर  कोई  विद्यालय  नहीं

 मन्त्रालय  जो  कि  एक  महत्वपूर्ण  कामिक  स्थान  वहां  पर  भी  कोई  विद्यालय  नहीं  है  ।
 मैं

 माननीय  मन्त्री  से  इन  मामलों  की  जांच  करने  का  भी  निवेदन  करूगा  |

 aaa  रेलवे  स्टेशन  का  प्लेटफार्म  बहुत  छोटा  है  ।  रेलगाड़ी  के  भ्रधिकांश  डिब्बे

 फार्म  आते  ही  नहीं  ।  इसके  फलस्वरूप  लोग  स्टेशन  पर  नहीं  उत्तर  सकते  ।  माननीय  मन्त्री  को

 इस  मामले  पर  भी  जांच  करनी  चाहिये  ।

 7%  यह  कहतें  हुए  बड़ा  दुख  होता  है  कि  game  स्टेशन  से  लगभग  500  रुपये  का

 कोयला  प्रतिदिन  चोरी  हो  जाता  है  ।  यह  काम  कर्मचारियों  की  साठगांठ  से  हो  रहा  है  ।  बिना

 टिकट  के  सैकड़ों  लोग  यात्रा  करते  हैं  ।  वे  गार्डों  तथा  टिकट  परीक्षकों  से  मिले  होते  हैं  ।

 माननीय  मन्त्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  इन  सभी  मामलों  की  जांच  करायें

 थी  चपला कांत  मटाचार्य  :  खाजुरापघाट-गोहाटी  से  बोनगाव  तक  बड़ी

 रेलवे  लाइन  के  विस्तार  की  योजना  थी  ।  उस  समय  के  रेलवे  मन्त्री  अपने  बजट  भाषण  में
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 कटा  था  fe  इस  रेलवे  लाइन  का  विस्तार  दिनाजपुर  जिले  तक  जायेगा  ।  परन्तु  इस

 लाइन  का  विस्तार  जिले  के  मुख्यालय  अर्थात  बालुरघाट  तक  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  मुख्यालय

 को  रायगंज  तक  बदलने  का  है  परन्तु  लाइन  को  इस  स्टेशन  तक  भी  नहीं  लाया  गया  है  ।  aes

 मालपा  से  बालुरघाट  तक  लाइन  बिछाने  का  भी  प्रस्ताव  था  ।  इस  का  दो  बार  सर्वेक्षण  भी

 किया  जा  चुका  है  ।  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  से  पता  लगता है  कि  वहां  पर  बड़ी  लाइन  बिछाना

 लामदायक  रहेगा  ।  परन्तु  इसके  बावजूद  मी  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  श्री  जगजीदनराम  ने

 कहा  था  कि  बारसोई  और  राजकपूर  की  ब्रांच  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  दिया  जायेगा  ।

 परन्तु  अभी  तक  कुछ  नहीं  किया  ग्या  है  ।  मूल  योजना  कलकत्ता  से  दार्जिलिंग  तक  सीधी  रेलवे

 लाइन  बिछाने  की  थी  ।  परन्तु  तू  छ  प्रभाव  पड़ने  के  कारण  इस  लाइन  को  रायगंज  से  बिहार

 में  मोड़  दिया  गया  ।  इससे  सफर  भी  अधिक  हो  गया  और  टिकट  का  मुल्य  भी  बढ़  गया  ।  इसका

 ay  यह  है  कि  श्री  जगजीवनराम  के  झ्र इवा सन  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  गया ।  मेरा

 सुभाव  ag  है  कि  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  कर  इसको  बालुरघाट  के  साथ  मिलाया

 जाना  चाहिये  ।  राधीकापुर  की  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदले  इस  लाइन  को  द्रव

 तक  ले  जाया  जा  रहा  है  ।  यदि  सारे  काम  को  एक  साथ  नहीं  किया  जा  सकता  तो  इसको  धी

 धीरे  चार  अ्रथत्रा  पांच  वर्षों  में  किया  जा  सकता  है  ।  विंमान  लाइन  को  बो गा गांव  तक

 सम्भव  शीघ्र  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  द्र पू वं  के  स्थानों  को  मिलाते  समय  art  में  पड़ने  वाली

 लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदल  दिया  जाना  चाहिये  ।  बदल-कटवा  लाइन  पर  यथासम्भव

 शीघ्र  बिजली  से  रेलगाड़ियां  चलाई  जाती  चाहिये  ।

 उत्तर  बंगाल  के  बारे  में  मैंने  जो  दिये  हैं  उन  पर  माननीय  मन्त्री  को  विचार  करना

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kota)  :  Rajasthan  has  always  been  neglected  so  far  as  the

 question  of  Jaying  railway  ॥  65  is  concerned.  it  appears  from  the  demand  that  Government

 is  laying  the  railway  lines  where  subversive  activities  are  going  on.

 Kota-Chittorgarh  railway  line  was  first  surveyed  in  1949.  It  was  again  surveyed  in

 1964-65  and  1955-66.  The  then  Railway  Minister  declared  this  line  wu  onomic,  Ifa

 railway  line  from  Kotah  to  Boondi  is  constructed  I  can  guarantee  th  it  will  not  ruo

 into  loss.  If  the  government  has  not  enough  money  fcr  laying  down  t  railway  line  they
 can  sell  the  shares  to  the  public,  We  are  even  prepared  for  ‘Shramd

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 ं
 Mr.  Deputy  Spedker  in  the

 Chair

 A  memorandum  was  also  presented  to  the  Railway  Minister,  Shri  Poonacha  by  the

 Chamber  of  Commerce  in  when  the  former  visited  Kota.

 Three  fourth  work  relating  to  Gunamaksf  has  already  been  completed.  The  rest  one
 fourth  work  should  be  completed,

 The  work  on  the  Sawai  Madhopur-Niwai,  Niwai-Tonk  and  Tonk-Indergarh  should
 be  taken  up  immediately.  A  railway  line  from  Sawai  Madhopur  to  Shivpuri  via  Khandar
 should  be  constructed  immediately.  It  will  help  in  earning  foreign  eachange  as  ‘Kotha’
 and  ‘Alsi’  are  produced  io  this  area  in  abundance.
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 The  report  of  the  12.  A.  Commission  has  not  been  made  applicable  to  the  Guards
 :0117116170181  clerks  and  other  employees.  It  should  be  made  applicable  to  them.

 In  delux  compartments  provision  for  the  attendaffts  of  the  passengers  has  not  been
 made  It  should  be  made  to  avoid  thefis  etc

 |  ई  would  request  the  govern  ment  to  ude  a  railway  line  from  Sawai  Madhopur  to

 A Jaipur  in  their  proposal  of  constructin  ree  thousand  long  board  guage  raiiway  line
 n-etre  guage  railway  line  from  Del  HE to  Ahmedabad  should  also  be  converted  into  broad

 Buage  line

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  परिमल  ये  सांकेतिक  अनुदान  कुछ  सवन  प

 कार्यों  के  लिये  मांगे  गये  हैं  ।  सर्वेक्षण  काय  संसद  के  पिछले  सत्र  के  बाद  हाथ  में  लिये  गये  थे  ।

 बांनगागांव  और  गोहाटी  के  बीच  की  छोटी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  तथा

 दक्षिणा  मध्य  रेलवे  में  नादीदा  और  सिकन्दरा बाद  के  बीच  नई  रेलवे  लाइन  बिछाने  के  लिये

 यह  मांग  रखी  गई  है  ।

 मांग  सख्या  14  फरक्का  बांध  पर  रेलवे  पुल  बनाने  के  लिये  है  ।  मांग  संख्या  15

 कल्याग्ा-लोनावला  कौर  कल्याण-इग्नतपुरी  सेक्टरों  में  भूमिगत  संचार  व्यवस्था  करने  के  बारे

 में  ग  संख्या  2  उत्तरी  रेलवे  में  टीला-दिल्ली  तथा  दक्षिण  पूर्वी  में  बेला

 बदलना  एक्शन  पर  बिजली  से  रेलगाड़ियां  चलाने  के  लिए  सर्वक्षण  करने  के  बारे  में  है  ।

 हमने  ये  मांगे  नई  रेलवे  लाइने  बिछाने  के  लिए  नहीं  बल्कि  सर्वेक्षण  कार्यों  के  लिये  रखी

 है  ।

 श्री  लोबो  प्रभु  ने  कहा  है  कि  यद्यपि  कई  लाइनों  का  सर्वेक्षण  art  किया  जा  चुका  है

 तथापि  हमने  इन  मार्गो  पर  रेलवे  लाइन  नहीं  बिछाई  हैं  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  लगत

 का  पता  लगाने  के  लिए  तथा  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कि  लाइन  बिताना  लाभदायक

 होगा  कि  सर्वेक्षण  करना  जरूरी  होता  है  ।  सर्वेक्षण  के  पश्चात  कई  लाइनों  का  वियाना

 लाभप्रद  सिद्ध  होता  अतः  उस  माग  पर  रेलवे  लाइन  नहीं  बिछाई  जाती  ।  कई  वार  वित  के

 अभाव  के  कारण  भी  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  काम  हाथ  में  नहीं  लिया  जाता  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  80  लाख  रुपये  की  इम  मांग  को  बजट  में  शामिल  क्यों  नहीं

 किया  गया  ।  हमारा  विचार  था  फरक्का  बांध  परियोजना  1968-69  के  कार्यक्रम  में

 शामिल  की  जायेंगी  ।  परन्तु  अब  सूचना  है  कि  यह  योजना  1971  में  पुरी  गी  ।

 इसलिये  यदि  हम  इस  काय  को  अब  शुरु  नहीं  करते  तो  फरक्का  बांध  के  पूरा  होने  के  साथ-साथ

 हम  इस  कार्य  को  पुरा  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 जहाँ  तक  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाने  का
 ata

 है  चौथी  योजना  को  अभी  अन्तिम

 नहीं  दिया  गया  है  ।  जब  तक  मिलने  वले  बारे  में  पता  न  लंग  जाये  नई  लाइनों  के
 बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जा  सकता  ।
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 Supplementary  Demands  for  Grants  (Railways)-Contd
 a  ए

 Agrahayang  27,  1390  (Saka)

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :.
 यदि  कोई  महत्वपूर्ण  बात

 है  at  माननीय
 मन्त्री  उसका  उत्तर

 सम्बन्धित  सदस्य  को  सीधे  भेज  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटोती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  प्रस्वीकृत

 हुए ।

 Tne  cut  motion  were  then  put  and  negatived,

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  |: 1:  1968-69  के  लिए  रेलवे  की  भ्रनुदानों  की  अनुपूरक  मांगे

 मतदान  के  लिए  रखो  गई  तथा  स्वीकृत  हुई  ।

 ‘The  supplementary  demands  for  grants  for  railways  were  put  and  adopted.

 ae  वाजा

 मांग  सख्या  शिक्षक  मांग  तथा  राशि

 विविघ  व्यय  4000

 14  नई  लाइनों  का  निर्माण  1000

 15  छोटी  लाइन  को  बड़ी  3000

 लाइन  में  बदलना

 i cca  आ  a

 विनियोग  संख्या  5  विधेयक

 APPROPRIATION  (RAILWAYS)  NO.  5  BILL.

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  परिमल  ;  की  वित्तीय  वर्ष  1968-69

 की  रेलवे  की  सेवा  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  ate  राशियों  के  भुगतान  तथा

 विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  रेलवे  की  सेवा  के  लिए  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को

 पेश  करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The
 Motion

 was  adopted

 थ्री  परिमल  घोष  :  मैं  विधेयक  को  करता  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 श्ग्कि  वित्तीय  वर्ष  1968-69
 की  रेलवे  की  सेवा  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में

 दे  कुछ  भर
 राशियों  के  भुगतान  और  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जायेਂ
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 18  1968  विनियोग  सख्या  5  बीटेक

 उपाध्यक्ष  महो दय  1  प्रश्न  यह  है

 an  मन  सेवा श्प्कि  वित्तीय  ay  1968-69  का  राव  क  UST  के  लिए  भारत  संचित

 fafa  में  से  कुछ  और  राशियों  के
 भुगतान

 कौर  विनियोग
 का

 अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जायेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष  महोदय  हम

 खण्ड  2  तथा
 3,  खण्ड

 /
 अधिनियम  सुत्र  विधेयक  का  नाम

 विधेयक का  अ  ग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  2  तथा  भधिनिपमन  सुत्र  तथा
 वि वै वक्त

 का  नाम  विधेयक  में

 ote  दिये  गय े।

 Clause  2  and  3,  the  Schedule,  Clause  1,  the  Enacting  formula  and  the  Title  were  added
 to  the  Bill

 श्यो  परिमल  घोष  मैं  प्रस्ताव  करता
 हूँ

 गायकी  विधेयक  पारित  किया  जायेਂ

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  ह  ।

 विधेयक  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 अतिरिक्त  अनुदानों  को  मांगें  1966-67

 DEMANDS  FOR  EXCESS  GRANTS  (RAILWAY! साके  1)  126667,

 ‘ad  1966-
 67  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों

 की
 निम्नलिखित  )  प्रस्तुत

 की
 गई

 . >
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 Demands  for  Excess  Grants  (Rajlways)  1966-67  December  18,  1968
 ——-—

 in

 मांग  ९  है 2  थ  अजाद द  झोंक  राशि

 के
 विविध  व्यय  .  रपये

 7,68,074

 धी  लोबो  प्रभु  :  मैं  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  1  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 मांग  संख्या  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  आघार  कानोता  को  राशि

 2  1  श्री  लोबो  प्रभु  केन्द्रीय  आसूचना

 विभाग  से  देय  100  रूपये

 नऋ ऋण के  बारे  में

 तुरंत  आंकड़े  प्राप्त

 करने  मे  विलम्ब

 की  पुनरावृति  को

 किया  ।

 थी  राजाराम  :  सितम्बर  की  gaia  के  परिणामस्वरूप  4500  रेलवे

 कर्मचारियों  के  मामले  न्यायालयों  में  विचाराधीन  हैं  ।  हजारों  लोग  बेरोजगार  हो  गये  मैं

 रेलवे  मन्त्री  से  निवेदन  करु गा  कि  उनको  पुनः  काम  पर  लगाया  जाये  तथा  उनके  विद्ध  मामले

 वापिस  लिये  जायें  ।  मंत्रालय  द्वारा  कड़ी  कार्यवाही  किये  जाने  के  कारण  14  लाख  रेलवे

 कमंचारी  fager  हैं  ।

 सेलम  से  wage  तथा  घम्मंपुरी  से  बंगलौर  तक  प्रति  दिन  मालगाड़ियां  चल  रही

 ैं  नहीं  समझता  कि  उस  लाइन  पर  यात्री  गाड़ियां  चलाने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  को  क्या

 कचाहट  है  ।  सेलम  बंगलौर  लाइन  पर  यथाशीघ्र  सवारी  तथा  एक्स प्र स  गाड़ियां  चलाई  जानी

 चाहिये  ।

 थ्री  दत्तात्रेय  कुडे  :  हम  भत्िरिक्त  अनुदानों  पर  विचार  कर  रहे

 aa:  हमें  मांगों  तक  ही  सीमित  रहना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  की  जा  रही  हो  तो  हमें  केवल  वित्तीय

 मामलों  तक  ही  सीमित  रहना  परन्तु  स्थानीय  शिकायतें  बताने  के  लिये  इस  अवसर

 का  लाभ  उठाया  जा  सकता  हैं  ।

 Shri  Abdul  Gani  Dar  (Gurgaon):  The  Members  should  have  an  opportunity  tc
 ventilate  their  grievances,  Also,  no

 reference
 bas  been  made  to  Haryana.

 श्री  रेलवे  ने  अधिसूचना  जारी  की  है  कि  मंत्रालय  अ  ग्रेडों  द्वारा

 बनाई  गई  चार  रेलवे  लाइनें  उखाड़ना  चाहता  है  ।  ऐसी  लाइनें  मेन्तुपलयम  से
 मायावती

 से  थारंगमपाड़ी  तथा  दो  अन्य  तटीय  लाइनें  सरकार  उन्हें  इसलिये  उखाड़ना  चाहती  है
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 ! 3  1890  अतिरिकत  अनुदानों  की  मांगें  )
 1966-67

 कि  वे  लाभप्रद  नहीं  भोजों  ने  यट  लाइनें  बताई  थी  और  अब  हमारी  सरकार  तथा  रेल लवे

 मंत्रालय  उत  लाइनों  को  हटाना  चाहती  है
 az  उचित  नहीं  मंत्री  महोदय  को  अवा

 सन  देना  चाहिये  कि  उन  लाइनों  को  बन्द  नहीं  किया  जायेगा  ।

 मद्रास  के  विलुपुरम  तक  विद्युतीकरण  किया  जा  चुका  है  ।  मैं  रेलवे  मंत्रालय  से  निवेदन

 गा  कि  इसे  नेवेली  तक  बढ़ापा  जाये  क्योंकि  वहां  पांच  तापीय  बिजली  घर  हैं  जहां  पर

 काफी  बिजली  पदा  की  जा  सकती  परन्तु  हम  उस  बिजली  का  पूरा  उपयोग  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।

 सेलम-बंगलौर  लाइन  पर  धर्मापुरी  नाम का  एक  स्टेशन है  ।  वहां  पर  कुछ  rare  कक्ष
 बनाये  जाने  चाहिये  ।  सेना  से  मद्रास  को  जाते  वाली  acy  मांउनटेन  एक्सप्रेस  के  साथ  एक

 तीन  शायरों  वाला  डिब्बा  सेलम  स्टेशन  से  लगाया  जाना  चाहिये  |

 Shri  Onkar  Lal  Bohra  (Chittorgarh)  Although  much  has  been  done  by  the  Rail-

 way  Ministry  during  past  twanty  years.  scill  a  lot  has  to  be  done  in  this  connection  The

 progress  made  so  far  is  in  adequate  and  the  Minister  should  reconsider  his  policy  in  this
 connection

 | ४  is  often  said  that  such  and  such  line  is  not  economical,  We  did  not  set  up  this

 democracy  for  considering  everything  from  the  angle  of  profit  and  loss  It  is  difficult  to
 asce2  with  such  a  point  of  view.  Railways  are  meant  for  meeting  the  requirements  of  the

 public  and  therefore  tha  quzstioa  of  profitability  should  not  be  considered  while  thinking
 of  setting  up  oew  lines

 The  question  of  Chittor-Kotah  line  has  been  discussed  a  number  of  times  during
 last  fifteen  years  The  work  on  the  line  should  commence  as  early  as  possible.  A  direct

 rail  link  between  Udaipur,  and  Delhi  should  be  set.up  so  that  the  people  of  Doongarpur,
 Banswara  and  Pratapgarh  should  benefit  thereby.  The  railway  line  from  Rohtak  to  Go-

 bana  should  be  extended  upto  Panipat  and  work  on  this  twenty  mile  track  should  begin  as

 early  as  possible  The  Government  should  also  consider  the  demand  for  electrifi  ation  of

 Bandel-Katwa  line  in  West  Bengal.  The  demand  of  setting  up  a  flag  station  at  Mahesh  sho-
 uld  also  be  set  up

 Attention  should  be  paid  for  increasing  the  speed  of  trains  on  shorter  routes.  Cal-

 cutta  is  9)0  miles  away  fron  Delhi  while  Udaipur  is  only  4CO  miles  away,  but  trains

 to  both  these  places  take  24  hours.  Speeds  of  trains  to  Rajisthan  should  also  be  accele-
 rate

 डा०  रानेन  सेन  उपाध्याय  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  रेलवे  का  निर्माण  कार्य  कभी-कमी  ऐसी  लाइन  पर  होता  है  पर  स्थान  और  क्षेत्र  को

 अधिक  महत्व  नहीं  दिया  जाता  है  ।  उदाहरण  के  पूर्वी  रेलवे  के  स्याल देह  डिवीजन  में  एक

 सेक्शन  बो गांव  सेक्शन  है  ।  यह  एक  से  सी  मानत  रेलवे  वहां  स्थानीय  art  बहुत  समय  से

 दोहरी  लाइन  बनाने  की  मांग  कर  रहे  हैं
 परन्तु  सरकार  ने  जमी  तक  उस  मांग  की  भोर  कोई

 ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  मांग  है  और  सरकार  को  इस  बारे  में  अवश्य  कुछ  न

 कुछ  करना  चाहिये  ।  जोगी गोपा  पच  तन्त्र  को  मिलाने  के
 लिये  ब्रह्मपुत्र  नदी  पर  एक  अन्य

 पुल  की
 आवश्यकता है

 ।  मैं  मन्त्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता हूँ  कि  इन  दोनों  प्रस्तावों  पर

 gata चार  कर  |
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 Demands  for  Excess  Grants  (Railways)  1966-67  Agrahayana  27,  1890  (Saka)
 Staten ase

 Shri  Shinkre  (Panjim):  There  is  a  talk  of  balancing  in  different  regions  of  the  country
 On  going  through  the  map  of  the  country,  find  that  that  there  1185  not  been  a  balan-
 ced  development  throughout  the  country.  A  railway  line  in  the  coastal  area  from  Bom
 bay  to  Manglore  should  be  constructed.  If  that  line  is  constructed,  the  development  of
 Karwar,  Konkan  and  Goa  areas  will  be  possible  thereby.  A  lot  of  foreign  exchange  will
 be  earned  therby.  A  small  territory  of  Goa  is  already  earning  a  foreign  exchange  of  Rs
 forty  crores.  The  hon.  Minister  should  consider  this  question.

 श्री  लोबो  प्रभु  ।  भव  सभा  में  अतिरक्त  मांगों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 चर्चा  इसी  मामले  तक  सीमित  रहनी  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सुचना  विभाग  को  द्वारा

 14  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  यह  राशि  प्रति  वर्ष  आय-व्यस्क  तथा  अनुपूरक  आय-व्यय  के

 बाद  दी  जाती  है  ।  लोकलेखा  समिति  ने  रेलवे  से  कहा  है  कि  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखें  कि

 इस  भुगतान  में  रहो  ।  मैं  amma  हू  कि  स्थिति  अब  मो  वैसी  ही  है  पिछले  ag

 कार्यकारी  व्यय  361  करोड़  रुपये  जबकि  इस  वेष  व्यय  377  करोड़  रुपये  मैं

 रेलवे  मन्त्री  से  प्रार्थना  करता  हू  कि  ag  इस  बात  पर  ध्यान  दें  कि  हमें  अपनी  आय
 से  अधिक

 ब्यय  नहीं  करना  चाहिये  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Ghazipur)  ह  There  is  no  over  bridge  on  Zamania  railway  sta»
 tion  on  Calcutta-Delhi  railway  line.  I  request  that  an  overbridge  should  be  provided  there,
 A  branch  railway  line  from  Gajranla  to  Sambhal  should  be  set  up

 श्री  क०  नारायण  राव  )  कुप्पा  तथा  भोंगोल  की  मिलाने  वाली

 एक  लाइन  बनाई  जानी  चाहिये  ताकि  आन्ध्र  प्रदेश  तथा  मं  सूर  के  बीच  वाले  माग  को  मिला

 जा  सके  ।  मैं  यह  भी  प्रार्थना  करता  हू  कि  हैदराबाद  तथा  कलकत्ता  के  बीच  एक  तेज  गा

 चलाई  जाये  ।  रेलवे  जेसी  लोक  उपयोगिता  वाली  में  लाभप्रद  होने  के  gen  को  स

 मालिक  महत्व  नवदीं  दिया  जानो  चाहिये  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  परिमल  :  श्री  अब्दुल  गनी  दार  ने  सामरिक

 महत्व  की  लाइनों  के  बारे  में  कहां  सामरिक  महत्व  की  लाइनों  के  बारे  में  निर्णय  रेलवे

 मन्त्रालय  नहीं  करता  है  ag  निर्णय  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  करता  है  ।  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  से

 यह  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  कि  अमुक  लाइन  बनाई  जानी
 arfe®,

 रेलवे  मन्त्रालय  हाय
 शुर

 करता  है  ।

 दिल्ली  तथा  अन्य  राज्यों  के  बारे  में  कई  सुभाव  दिये  गये

 हैं  बंडेल-कटवा  शाइन  तथा  बोंगाईगांव  रेलवे  लाइन  को  दोहरा
 करने  के  art  में  भी  कहा

 गया  है  |  अमी
 चतुथं  पंचवर्षीय  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  |  इन  सभी

 सुविधाओं  पर  विचार
 किया  जायेगा  तथा

 धन  उपलब्ध  होने  पर  कार्य
 वाही

 आरम्भ  की
 जायेगी

 ।

 The  cut  motion  was  put  and  negatived

 हर  vont उपाध्यक्ष  महोदय  द्वार हु  द्वारा  के  क  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  गदा

 aan  झस्वींकृत gat  '

 124



 18  1968  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  196
 6-69

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  बल  1966-67  के  लिये  धतठ्तिरिवत
 अनुदानों

 at  निम्नलिखित

 मांगे
 मतदान  के  लिए  रखी  गई  तथा  रविकात  हुई :

 मांग  संख्या  थे  व  राशि

 2  विविध  व्यय  aq

 7,68,074

 विनियोग  (  रेलवे  )  संख्या  विधेयक  1968

 APPROPRIATION  (RAILWAYS)  NO.  6  BILL,  1968

 रेलवे  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (  श्री  परिमल  घोघ  )  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  gt

 31  1967  को  समाप्त  हुए  वित्तीय वर्ष  के  दौरान  रेलवे  की  कुछ  सेवाओं  पर

 उन  सेवाओं  के  लिए  तथा  उस  ad  के  लिए  दी  गई  राशियों  के  अतिरिक्त  व्यय  की  गई

 राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में  से  राशियों  के  विनियोग  का

 अधिकार
 न्

 के  लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  करवे  al.  अनुमति

 दी  जाये  श्व

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 31  1967  को  समाप्त  eu  वित्तीय  वर्ष  के  tae  की  कुछ  घ्ेन्नाओं  पर

 उन  सेवाओं  के  लिए  तथा  उस  वर्ष  के
 लिए  दी  गई  ढाणियों  के  अतिरिक्त  व्यय  की  गई

 राशियों  को  पूरा  करन ेके  लिए  ara  कीं  afad  में  से  विनियोग  का

 अधिकार  देने
 के

 लिए  उपबन्ध  करने  वाले  विध्यक  को  पुरूरवा पत
 करने  को

 अनुमति  दी  जाये  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion  was  ad  Opie
 ants nfa ed.-

 eft  परिमल  घोष  :  मैं  विधेयक  को  स्थापित  करता  हूँ  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता

 31  मान  1967  को  समाप्त  हुए  वित्तीय  ag  के  दौरान  रेलवे  की  कुछ  सेवाओं  पर

 उन  सेवाओं  के  लिए  तथा  उस  वर्ष  के  लिए  दी  गई  राशियों  के  अतिरिक्त  व्यय  की  गई

 राशियों  को  पुरा  करने  के  लिए  भारते  की  संचित  निधि  में  से  राशियों  के  विनियोग  का

 अधिकार  देने  के  लिए  उपलब्ध  करने  बाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये
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 December  18,  1968
 Appropriation

 (Railways)  No.  6  Bill  1'  68

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 31  1967  को  समाप्त  हुए  वितीय  वर्ष  के  दौरान  रेलवे  की  कुछ  सेवाओं  पर

 उन  सेवाओं  के  लिए  तथा  उस  वर्ष  के  लिए  दी  गई  राशियों  के  अतिरिक्त  व्यय  की  गई

 राशियों  को  पूरा  करने  के  लिए  भारत  की  सचित  निधि  में  से  राशियों  के  विनियोग  का

 मताधिकार  देने  के  लिए  उपबन्ध  करने  ary  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह

 किस  खण्ड  1  से  3,  अधिनियमन  सूत्र  विधेयक  का  नाथ  विधेयक  का

 मंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  Motion  was  adopted

 ag  1  से  3,

 दिये  गय े।

 सुत्र  विधेयक  का
 नाम

 विधेयक  में  नोड

 Clauses  1  to  3,  the  Schedule,  the  Enacting  Formula  and  the  title  were  added  to

 the  Bill.

 et  परिमल  घोष  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यद  है

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  लाये

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  gar
 s

 The  Lok  Sabha  divided :

 qa  में  82  विपक्ष  में  8

 Ayes  82  :  Noes  8

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion  was  adopted,
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 27  1890  (a)  सदस्य  द्वारा  आज  की  कार्यवाही  में  प्रयोग  किये  गये  कुछ  शब्दों

 का  वापिस  लिया  जाना

 सदस्य  द्वारा  आज  वी  बा यं वाही  मे  प्रयोग  faa  गये  व  शब्दों  का

 वापिप  लिया  जाना

 WITHDRAWAL  BY  MEMBER  OF  CERTA!N  WORDS  USED  BY  HIM
 IN  TODAY’S  PROCELE  DINGS

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आज  TH  अल्प  सुचना  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  श्री  ont  फरनेन्डीज  ने

 कुछ  अशिष्ट  शब्द  कहे  थे  वह  उन्हें  वापिस  लेने  के  लिये  तंयार  हैं  ।  बया  उन्हें  ऐसा  करने  को

 सभा  से  अनुगति  है  ।

 Shri  George  Fernandes  (  Pombay  South  :  है  withdraw  the  words  used  by  me  in  tho

 morning  that  the  Blood  of  Britishers  are  running  in  veins,

 अनुदानों  की  अनुपूरक
 मांगे  (  पंजाब  )

 1968-69

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS  FOR  GRANTS  (  PUNJAB )  1568-69

 मांग  कटौती  स्राव  प्रस्ताव  का  कटौती  का  कटोती  की

 संख्या  संख्या  नास  आधार  राशि

 1.६1 2  1  मजदूरों  के  हितों  के
 थ्  व०  एम०

 अब्राहम  विरूद्ध  औद्योगिक  विवाद

 में  होमगार्डों  का  प्रयोग  100  रुपये

 26  2  श्री  के०  एम०  बहुप्रयोजनीय  नदी

 योजनाकारों  का  निर्माण  पूरा

 करने  में  विलम्ब  100
 रुपये

 थ्री
 के०  एम०  श्रब्नाहम  (  कोटू यम )

 :  मैं  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  |  2  प्रस्तुत

 करता हूं  ।

 मैं  पठानकोट  में  पुलिस  द्वारा  चलाई  गई  गोली  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  वहां

 19  सितम्बर  को  पुलिस  ने  कर्मचारियों  पर  गोली  चलाई  थी  ।  बया  500  व्यक्तियों  को  हटाने

 के  लिये  श्रमिक  ta  छोड़ना  macaw  था  ।  ब्या  मोड़  शस्त्रों
 से  पुलिस  पर  आक्रमण  करने  लगी

 थी  ।  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  कहा  है  ।

 मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  मामले  की  जांच  की  जाये  ।

 दूसरी  बात  परिवहन  कर्मचारियों  की  है  ।  उन्होंने
 फरवरी  के  महीने  में  हड़ताल  की  थी  ।

 उनकी  मांगें  पुरी  नहीं  की  गयी  थी  कौर  अनेकों  व्यक्तियों  की  सेवाए  समाप्त  कर  दी  गयी  थीं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  तथा  एक  विधायक  श्री  हरकिशन  सुरजीत  सिंह  के  बीच  समझौता  हुआ
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 था  परन्तु  सरकार  ने  समझौते  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  है  ।  मेरा  रकार  से  अनुरोध है  कि

 इसे  अविलम्ब  कार्यान्वित  करे  ।

 सरकार  ने  नलकूपों  के  लिये  frat  की  जो  दरें  ary  की  है  उनसे  बड़े-बड़े  किसानों  को

 तो  लाभ  है  परन्तु  छोटे  किसानों  को  हानि  है  ।  ga  बारे  में
 आवश्यक

 परिवर्तन  किया  जाना

 चाहिये  ।

 पंजाब  की  संयुक्त  मोर्चा  सरकार  ने  एकड़  तक  की  जोत  पर  सुराज
 व  को  समाप्त  करने

 का  निकाय  किया  था  ।  उस  निराले  को  तुरन्त  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।

 सतलज
 नदी  के  तट

 पर
 जो

 किसान
 गर्व  1.0  उन्हें  अब  वहां  से  उठाया  ना  रहा है  ।

 ये  लोग  पाकिस्तान  से  भाकर  वहां  बसे  थे  ।  वहां  पर  अब  एके  बीज  फार्म  बनाने  का  प्रस्ताव

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  फा  कहीं  ओर  बनाया  जाये  और  उन  किसानों  को  वहीं  रहने

 दिया  जाये  |

 भाखड़ा  ara  में  गाद  के  जमां  होने  की  न््ल्ल्च [है|  गम्भीर  समस्या  है  ।  इस  बारे  में  वन  लगाने

 की  योजनाओं  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  आंकड़ों  के  स्थान  पर  वास्तविक  कोय  पर  अधिक

 ध्वनि  दिया  जाना  ।

 चुनाव  fare  आ  रहे  है  और  पुलिस  अधिकारियों  के  स्थानान्तरण  हो  है  हमें

 न्यायोचित  चुनाव
 के  हित  में  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।

 थो  गाडिलिगन  गोड़  पीठासीन  हुए

 i  Shri  Gadilingana  Gowd  कड  the  Chair

 पजाब  विश्वविद्यालय  कर्मचारी  संघ  ने  पता  आन्दोलन  पुनः  चालू क  र  दिया है  ।

 walt  अपनी  मांगें  प्रस्तुत  की  थी  परन्तु  उपकुलपति  उनसे  बातचीत  के  लिये  सहमत  नहीं  हुए  ।

 उन्होंने  कोंचा  रियों  के  प्रतिनिधियों  ने  शिक्षा  मंत्री  बातचीत  की  है  ।  मेरा  सरकार  से  निवेदन

 ह  कि  इस  बारे  में  सहानुभुति दं  विचार  किया  जाये  ।

 श्री  गु०  fao  दिलों  )  इत  मांगों  पर  चर्चा  के  दौरान  हम  समी  विषयों

 पर  बाते  नहीं  कर  सकते  .।  इनमें  उल्लिखित  विषयों  पर  कुछ  सुभाव  देना  चाहता  हूँ

 विभाग  के  कर्मचारियों  की  पद  के  लिये  बड़ी  धनराशि  की  माग  रखी  गयी

 यह  विभाग  गत  बीप  वर्षों  से  चला  आ  रहा  है  ।  प्रत्येक  बार  यह  कहा  जाता  है  कि
 यह  एक

 अस्थायी  विभाग  हैं  और  इसे  चार  पांव  ा  बाद  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  इसका  कायें

 लगभग  पूरा  हो  गया  है  ।  समझ  नहीं  पा  रहा  हू  कि  इसे  इस  प्रकार  क्यों  चलाया
 जा  रहा

 |  इस  बारे  में
 स्थिति  स्पष्ट  की

 जानी  चाहिये  ।  इस  में
 निदेशकों  |  सहायक

 निदेशकों  at  संख्या  बहुत  अधिक  इस  बारे  में  कड़े
 गया

 थां  इनकी  साया

 1968  तक  घटा  दीं  जायेगी  ।  अब  वर्ज  के  अन्त  में  यद  ही  गया  है  कि  उन्हें  जारी  रखा

 128



 18
 1968
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 जायेगा  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  विभाग  को  समाप्त  करके  इसे  राजस्व  विभाग  के  साथर  मिला

 दिया  जाये

 राज्य  के  पिछले  मंत्रिमंडल  ने  शराब  के  लिये  अनेक  लाइसेंस  दिये  हैं  ।  और  ठेकेदारों  को

 सिप्रिट  सप्लाई  करने  का  आश्वासन  दिया  था  ।  बाद  में  उन्हें  पता  चला  कि  यह  नियन्त्रित

 दरों  पर  नदीं  मिल  सकते  ।

 ४  तके  फलस्वरूप  सरकार  को  हानि  हुई  है  ।  अनुदान  संख्या  16  पुनर्गठन  अधिनियम  के

 अन्तर्गत  fantom  को  भुगतान  देने  के  लिये  है  इस  बारे  में  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  तथा

 हरियाणा  सरकार  ने  इन्कार  कर  दिया  था  और  केन्द्रीय  सरकार  से  इसके  प्राप्त  किये  जाने  का

 सुभाव  दिया  था  ।  गे  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  मालूम  है  ।  उसकी  आधिक  स्थिति  ठीक  नहीं

 है  ।  मंच  रियों  को केन्द्रीय  सरकार  की  दरों  पर  मंहगाई  AT  का  भुगतान  होना  है  ।  अतः  मैं

 चाहता  g  कि  इस  पर  दस  लाख  रुपया  और  बढ़ा  कर  दिया  उसे  ।

 पंजाब  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सड़कों  पर  वक्ष  1965  के  मारा-पाकिस्तान  संघर्ष  के

 दौरान  बमबारी  में  नष्ट  हो  गये  थे  ।  इन  वृक्षों  को  ga:  लगाने  के  लिये  प्राथमिकता  दी  जानी

 चाहिये  |

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi-Sadar)  :  Sir,  Punjab  is  the  gainary  of  our  country.
 It  meets  the  better  part  of  need  of  fuodgrains  of  the  country.  It  is  very  necessary  that  the
 needs  of  farmer  there  should  be  met.  It  is  a  matter  of  concern  that  the  adequate  credit
 facilities  are  not  made  available  to  the  farmers.

 Our  farmers  have  to  suffer  for  want  of  water  for  irrigation,  because  our  country  is

 supplying  water  to  Pakistan.  Now  we  should  stop  this  supply  of  water,  as  Pakistan  hag
 a ह  ह |  | constructed  Mangla  dam  19  our  territory  which  is  illegal  possession  of  that  country,

 was  surprised  to  Jearn  hat  Shri  Morarji  Desai  has  suggested  that  Government  should
 increase  the  tax  On  consumption  of  water  and  power  in  rural  areas.  If  this  step  is  taken,
 we  will  oppose  it.  We  do  not  like  that  the  farmers  should  be  taxed  and  burdened,  Actually
 the  need  of  the  hour  is  to  help  them  with  water,  power  and  fertilizers  at  cheap  rates.

 Government  should  think  over  this  matter.

 A  memorandum  containing  serious  allegations  against  Gill  Ministry  was  submitted

 to  the  President.  I  demand  that  C.B.I,  should  be  asked  to  inquiry  into  those  allegations.
 The  guilty  persons  must  be  punished.

 Parliamentary  seat  representing  Hoshiarpur  in  Punjab  fell  vacant  asa  result  of
 court  decision  against  the  election  of  Shri  Ram  Kishan  from  there,  A  by-election  is  to
 take  place  there.  Why  is  it  being  delayed  ?  It  should  not  be  delayed  till  the  mid-term

 poll  in  Punjab,  The  Election  Commission  should  look  into  this.  Eight  silk  mills  have  been
 closed  in  Punjab  because  of  shortage  of  raw  material.  It  is  due  to  monoply  or  une  or  two

 persons
 in  the  State.  Steps  should  be  taken  for  liberal  supply  of  raw  material,

 we'come  the  increase  in  the  number  of  home  guards in  the  State,  It  is  a  step  in
 the  right  direction.  More  atfention  should  be  paid  to  sports  in  state.

 Shri  Randhie  Siagh  (Rohtak):  Sir,  Punjabis  the  sword  arm  of  our  country.  The

 farmer
 of

 that
 state  is  responsible  for  growing  foodgrains  for  the  entire  country,  The  siate
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 of  Punjab  has  great  leaders  like  Lala  Laipat  Rai  Partap  Singh  Kairon  and  Chhotu  Ram.
 This  state  has  provided  test  soldiers  for  the  armed  forces  of  the  country.

 I  feel  the  farmers  should  te  previded  more  facilities.  They  want  water  for i irriga-
 tion  +  power,  and  fertilizers  at  cheap  rates.  If  you  provide  him  these  things,  he  can  perform
 marvels  in  fields  You  can  then  put  taxes  on  him  also.

 First  of  all  Government  should  pay  attention  to  the  construction  border  areas  parti-
 cularly  rural  areas  If  State  Goverrment  cannot  afford  that  the  Central  Government
 should  provide  assistance  The  farrrers  stould  te  supplied  power  at  cheap  rates  Simi-

 larly  in  the  matter  of  seeds,  agricultural  implements  and  credit  they  should  be  helped

 More  schools  and  colleges  should  be  opened  in  rural  areas  More  funds  should  be
 sanctioned  for  that  The  Harijans  continue  to  suffer  evennow.  Some  concrete  steps
 should  be  taken  to  provide  help  to  them.  The  allccations  for  Harijan  welfare  should  be
 increased.  More  industries  should  be  set  up  in  rural  areas  The  dispute  tetween  Haryana
 and  Punjab  over  Bhakra  dam  water  should  be  amicably  settled.  The  representation

 Haryana  people  on  Punjab  University  senate  should  be  increased

 Shri  Meetha  Lal  Meena  (Sawai  Madhorur):  There  is  no  dcubt  that  Puniab  leads  in
 the  matter  industries  and  agriculture  The  farmers  of  that  state  are  very  hard  working

 apd  provide  foodgrains  in  very  Jarge  quantity  to  the  country.  Government  is  discriminating
 ए  the  matter  help  for  fertilizer  factories  व्  (is  improper  Why  Biiy  Patnaik  is  being  a

 big  sum  for  this  purpose  wblle  Tatas  are  being  aeniea  7  wan!  loans  should  not  be  advan-
 ced  unsrupulousiy

 The  spotsmen  of  Punjab  are  famous.  They  should  be  given  all  encouragement.  The

 noted  persons  among  them  should  be  given  special  allowances,  :

 Shri  Sheo  Narain  (Basti)  We  are  proud  of  the  traditions  of  Punjab,  Punjab  has

 produced  persons  like  Bhagat  Singh.  The  entire  country  has  to.  learn  lesson  from  this

 state  Punjab  has  stood  in  good  stead  at  the  time  emergencies  of  all  types  The  entire

 eountry  is  proud  of  Punjab

 श्रेय  महोदय  पीठासीन  हुए

 ं  Mr.  Speaker  in  the  Chair

 The  language  of  Punjab  is  Punjabi-a  mixture  of  Hindi  and  Urdu.  feel  the  people
 of  other  states  should  learn  the  Janguage  of  Punjabi

 I  request  this  Government  to  provide  all  help  to  the  state  of  Punjab

 थ्री  समर  गुह  पाकिस्तान  में  आजकल  आन्तरिक  अस्थिरता  खड़ी  हा  गया

 इस  कारण  वहां  को  सरकारी  गिरोह  1965  की  तरह  फिर  गड़बड़  करेगा  ।  एक

 सीमावर्ती  राज्य  है  ।  राष्ट्रपति  अय्यूब  अपनी  स्थिति  दृढ़  बनाने  के  लिये  आक्रमण  कर  देंगे

 अतः  हमें  अपनी  ओर  सें  पुरी  तैयारी  करनी  चाहिये  ।  सीमा  सुरक्षा  व्यवस्था  को  मजबूत  करना

 चाहिये  ।  पंजाब  के  लोगों  को  संभी  सुविधाए  उपलब्ध  की  जानी  चाहिये  ।

 भारत  सरकार  कों  देश  के  शहीदों  की  स्मृति  में  स्मारक  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  करनी

 चाहिये
 इस  सम्बन्ध  में  लाहोर  जेल  में  स्मारक  बनाने  के-लिये  पाकिस्तान  सरकार  से  बातचीत
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 की  जानी  चाहिये  ।  31  feqegt  1929  लाहौर  में  काप्र  पूर्ण  स्वतन्त्रता  का  प्रस्ताव  पारित

 किया  था  ।  उसको  स्मृति  को  अमर  बनाने  के  लिये  भी  कार्यवाही  होती  चाहिये  ।

 Shri  Buta  Singh  (Rupar)  Sir,  first  of  all  want  to  thank  my  friends  who  have
 showered  praise  On  my  state,  The  people  of  Punjab  gave  the  proof  of  their  bravery  at  the
 time  of  Indo-Pak  contlict  in  1965  We  know  how  the  women  of  Punjab  helped  in  the  war
 effort  The  Jawan  of  Punjab  made  history  by  his  heroic  02605  We  should  be  proud  of
 that

 It  pains  me  to  learn  that  allocations  of  funds  for  Punjab  during  the  fourth  plan  has
 been  reduced  The  farmers  of  Punjab  are  in  need  of  imputs  They  should  be  provided
 that  the  consolidation  of  holdings  work  should  be  completed  immediately  It  has  already
 been  delayed  There  has  been  bungling  in  the  matter  of  purchase  of  molassis  It  is  one
 of  the  allegations  levelled  against  the  former  ministry  It  should  be  enquired  into.  The

 guilty  persons  should-be  suitably  punished

 The  Punjab  University  should  be  provided  adequate  funds,  so  that  the  employees
 are  paid  their  dearness  allowance  The  Gill  Ministry  has  done  great  harm  to  Punjab.  The
 administration  has  become  corrupt  under  it  A  large  number  of  employees  have  been

 subjected  to  harassment  It  should  be  set  right  and  justice  given  to  all

 धी  कण  हाज़िर  पंजाब  में  शीघ्र  ही  मध्यावधि  चुनाव  होने  जा  रहे  हैं  ।

 वहां  राष्ट्रपति  शासन  समाप्त  हो  जायेगा  ।  कांग्रस  ने  वहां  गिल  मंत्रिमंडल  स्थापित  कराया  था  ।

 उसके  विरुद्ध  आरोपों  का  एक  ज्ञापन  को  दिया  गया  था  ।  उनके  बारे  में  जांच  होनी

 चाहिये  ।  सरकार  को  इसके  लिये  एक  आयोग  नियुक्त  करना  चाहिये  ।

 पंजाब  रोडवेज  के  जो  कर्मचारी  1968  में  मुश्किल  किये  गये  थे  उन्हें  तंग  नह

 किया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  ने  जो  वेतन  आयोग  नियुक्त  किया  उसने  अपना  प्रतिवेदन  दे

 दिया  है  ।  इसमें  उल्लिखित  सभी  वर्गों  के  बारे  में  शीघ्र  निकाय  किया  जाना  चाहिये  ।  इससे  सभी

 कर्मचारियों  को  लाभ  पाया  जान  चाहिये  ।

 भारत  सरकार  चण्डीगढ़  के  भविष्य  के  बारे  में  निर्णय  करने  में  बहत  देरी  कर  रही

 चाहे  प्रधान  मंत्री  ने  इस  प्रश्न  पर  मध्यस्थता  करने  का  वचन  दिया  परन्तु  अब  तक  कोई

 कार्यवाही  नहीं  गई  है  ।

 गत  तीन  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  पंजाब  में  कोई  भी  बड़ी  परियोजना  आरम्भ  नहीं  की  गई

 थी  ।.  इसलिये  पंजाब  के  लोग  अब  भाषा  लगाये  हुए  हैं  कि  कम  से  कम  इस  चौथी  पंचवर्षीय

 में  लो  ऐसी  परियोजनायें  आरम्म  की  जायेंगी  ताकि  वहां  के  किसानों
 दशा  में  कुछ

 सुघार  हो  सके  ।

 केन्द्र  में  सत्ता हड़  अर्थात  कांग्रेस  यद  समझता  है  कि  वह  हो  केवल  लोकतंत्र  की

 चला  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  ।  परन्तु  देखते  हैं  fo  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  पिचके

 बंगाल  आदि  की  लोकप्रिय  सरकारों  को  समाप्त  कर  दिया  है  ।  यह  अच्छी  बत  नहीं  है  ।

 Shri  Prem  Chaad  Verma  (Hamirpur)  The  Coalition  Government  of  Punjab  could
 act  work  for  a  long  time  because  different  parties  had  their  differences  As  2  result  the
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 President  had  to  take  over  the  administration  in  his  Own  hands  on  23rd  Auzust  196%,
 That  is  why  these  demands  had  been  put  forth  Moreover,  because  elections  are  afoct
 therefore  the  opposition  parties  are  making  election  propaganda  here  in  their  speeches

 nd  are  thus  misleading  the  people

 As  I  have  short  time  at  my  disposal  therefore  I  would  like  to  give  a  few  suggestions
 in  this  regard

 Purjab  is  a  border  State  Therefore  its  security  should  be  strengthened.  Not  only
 that  the  people  liviug  on  torder  areas  should  also  be  provided  with  arms  and  ammuni-
 tion.

 or  or  tbe Secondly,  the  responsibility  of  elections  should  be  left  over  the  Gove  aun
 President

 Thirdly,  the  pension  of  retired  Government  servant  of  Punjab  shoul  be  enhanced

 keeping  in  view  the  rising  trend  of  prices  in  the  country  as  they  are  very  much  hard  up
 these  days

 Fourthly,  Himachal  Pradesh  should  stand  on  equal  footing  with  Punjab  and  Haryana
 in.the  division  of  Chandigarh

 Lastly,  1  would  like  to  suge’st  that  the  people  who  have  been  uprooted  because  of
 Bhakra,  Beas  and  Govindsagar  Dam  should  be  rehabilitated  properly  | 8४  is  the  responsi.
 bility  of  Punjab  Government  to  rehabilitate  them  but  they  do  not  take  proper  action.
 Hence  necessary  instructions  should  te  sent  by  Central  Government  to  the  Government

 of  Punjab  in  this  regard

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur)  At  the  time  of  division  of  Punjab  the  responsi-

 bility  for  bearing  the  expenditure  of  Punjab  University  was  fixed  on  two  States  namely

 Punjab  and  Himachal  Pradesh  and  the  Centre  But  in  practice  we  have  seen  that
 Himachal]  Pradesh  and  the  Centre  have  been  bearing  the  expenditure  but  Punjab  Govern-

 ment  has  not  been  bearing  its  burden  It  is  good  that  an  amount  of  Rs,  16  Jakhs  has  been

 provided  for  this  University  in  these  supplementary  Grants  But  I  feel  that  this  thing
 should  not  be  allowed  to  go  any  more.  I  also  feel  that  this  University  has  been  functicn-

 ing  very  nicely.  Therefore  if  Chandigarh  remains  a  Union  Territory  then  the  Centre

 should  take  it  over  like  Aligarh  and  Banaras  University

 My  second  suggestion  is  about  Chandigarh  city  about  which  a  mention  has  been

 made  by  many  Members  It  is  a  matter  of  great  regret  that  the  recommendations  of  the

 Commissions  are  not  implemented  It  would  have  been  better  if  Government  had  accep-
 ted  the  recommendations  of  the  Shah  Commission  in  regard  to  Chandigarh  I  feel  that

 Government  should  not  delay  the  matter  in  taking  a  decision  abcut  the  fuiure  of

 Chandigarh

 My  last  submission  is  that  Punjabi  is  the  official  language  of  Punjab  because  this
 State  was  reorganised  on  linguirsic  basis.  Keeping  in  view  the  fact  that  forty  to  forty-two

 per  cent  people  of  Punjab  claim  Hindi  as  their  mother-tongue.  Hindi  should  be
 recogniscd

 as  second  language  in
 Punjab.  hope  that  Government  will  consider  these  suggestions

 sym  pathetically.

 Shri  Sadba  Ram  (Phillaur)  With  regard  the  supplementary  demands  for  Grants
 for  injab  I  would  like  to  submit  that  when  late  Sardar  Pratap  Singh  Kairon  was  the
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 viet  Minister  of  Purjab  then  a  sum  of  Rs.  6  crores  was  collected  for  Hariians  Welfare

 With  crores Furd  and  Punjab  Government  had  also  agreed  to  contritute  1.14  crores.
 from  the  Centre  a  scheme  casting  10  crores  vas  chalked  out  for  the  welfare  of  Harija  s.  It

 is  a  matter  of  great  regret  that,that  scheme  has  not  been  imrlemented  so  far.  Not  only  that
 this a amount  is  not  being  spent  properly  on  Harijans,  1,  therefore,  feel  that  the  Harijans
 should  be  given  loans  out  of  that  fund  so  that  they  may  set  up  small  scale  industries.

 T  would  alco  like  to  say  something  about  Muslim  evacuee  land  The  Congress
 Government  of  Punjab  hads  prepared  a  scheme  regarding  distribution  of  Muslim  land
 amongst  the  Hariians  That  scheme  has  also  not  teen  implemented  so  far.  The  Central
 Govcrnment  should  take  some  steps  in  ‘his  regard

 My  next  point  is  regarding  village  roads.  Most  of  the  village  roads  are  lying  in-

 complete  in  Punjab.  Much  attention  has  not  been  paid  towards  this  aspect.  These  should
 te  completed  without  any  (urther  delay.

 Punjab  is  a  state  inhabited  by  the  brave.  They  had  given  proof  of  their  bravery  dur-

 ing  Indo-Pak  confiict  for They  can  stand  Pakistani  aggression  single  handedly.  But
 that  heavy  industries  should  be  set  up  in  Punjab

 1

 Shri  Kikar  Singh  (Bhatinda)  ह ष  I  would  like  to  say  only  one  thing  here  today.
 But  I  have  come  to There  is  a  proposal  to  set  up  a  fertiliser  factory  in  my  constituency

 know  that  sore  interested  parties  have  tried  to  shift  it  to  Sirkind  In  this  regard  would
 like  to  say  that  Bhatinda  is  the  most  su'table  place  from  the  point  of  view  of  proximt'y  to
 Taw  materia)  Not  only  that  power  is  also  available  in  Bhatinda  in  abundance  I  would
 therefore,  like  to  submit  that  no  change  should  be  ma  16  in  this  proposal

 As  far  as  Chandigarh  is  concerned  it  should  be  made  a  part  ण  Punjab  because  it
 was  Punjab  who  had  made  efforts  to  build  it

 The  Deputy  Minister  in  the  Min‘stry  of  Finance  (Shri  Jagannath  Pahadia)  Most  of
 the  hon.  Members  have  made  their  speeches  regarding  the  development  of  Punjab  espe-
 cially  in  rega'd  to  the  development  of  agriculture  In  this  respect  I  would  like  to  submit
 that  for  the  development  of  agriculture  elzctricity  play  an  important  part  and  Government
 are  fully  aware  of  its  importance.  3  crores That  is  why  we  have  provided  a  sum  of  Rs.
 for  the  development  of  electricity  in  Punjab  and  this  whole  amount  is  likely  to  be  spent
 duripg  the  current  year.

 Some  hon.Members.have  said  that  much  of  the  amount  1s  misutilised  In  this

 connection  I  would  like  to  say  that  it  is  for  the  State  Government  to  see  it  Whenever

 anything  is  brought  to  our  notice  we  take  action  on  that

 A  menuon  was  made  about  Punjab  University  also.  Shri  Shastri  had  said  that  that

 University  should  be  made  a  Central  University.  this  connection,  I  would  like  to  say

 of  Punjab, that  as  a  matter  of  fact  this  is  a  Central  University  because  the  people,

 Haryana  and  Himachal  Pradesh  enjoy  the  benefit  of  that  University.  Moreover  this  ques-
 tion  is  under.

 consideration.

 Many  hon.  Memters  and  especially  Shri  Dhillon  had  said  that  the  employees  of

 that
 University

 are  not  at  par  with  their  counter—paris  in  the  Central  Government  Here
 I  have  to  say  t म  at  we  have  provided  Rs.  19  lakhs  for  that  University  this  year  and  we  hope

 that.  University
 will  take  care  of  its  emplpyees,  and  will  utilise  this  amount

 prorerly
 As  it

 is  An  body  so  it  is  for  that  University  to  see
 that  the  amount  is  utilised

 properly,
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 A  mention  was  made  aout  ८315  211  ition  of  holdings,  In  this  respect  have  to

 say  that  as  soon  as  the  work  of  the  Dzpirtme2at  of  Consolidation  of  Land  Holdings  is

 completed  that  department  would  be  wouatu).  The  Ceatral  Goverament  is  taking  active
 interest  in  this  matter.

 Many  hon.  Members  had  made  a  m2ntion  of  Bhakra—Nangal  and  Beas  Projects.  As
 for  as  these  projects  are  concerned,  they  are  the  combined  projects  of  Punjab,  Haryana
 and  Rajasthan.  Taking  this  thing  into  consideration  th:  Central  Government  have  made
 a  provision  for  the  year  1353-69  for  Rs.  5.93  crores  for  the  Bhakra-Nangal  Project  and

 2 Rs,  22.27  crores  for  Beas  Proj  o  st.  Tae  work  of  rehabilitation  is  also  going  on  along  with

 this  work,

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  had  said  that  Goondais  ॥  is  going  in  Punjab.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi  Sadar)  :  T  had  not  reformed  to  goondaism  but

 wanted  to  know  the  reasons  for  saviags  of  Rs.  20  crores  out  of  total  allocations  of  Rs.  40

 crores  for  credit  facilities.

 Shri  Jagannath  Pahadia  :  I  would  like  to  submit  that  since  President’s  rule  in

 Puniab  insturctions  have  been  issu2J  that  the  ad  ninistration  of  Punjab  should  be  conduce

 ted  efficiently  and  without  any  partiality.

 As  far  as  the  question  of  determination  of  boundries  between  Punjab  and  its

 of  the  Boundary neighbouring  States  is  coacera2d  [  have  to  say  that  after  the  report

 Commission  these  have  already  been  determined,

 The  election  Commission  is  also  seized  of  the  matter  regarding  mid-term  elections.

 इसके  पश्चात  सभी  कडी पी  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तवा  ध्रत्वीकृत  हुए

 The  cut  motions  were  put  and  negatived

 अघ्यक्ष  महीप  द्वारा  पंजाब  के  सिवाय  वत्  1953-69  के  लिये  श्रतुदानों  की

 लिखित  श्रतुपुरक  मांगें  मतदान  के  लिये  रखो  गई  तथा  स्वीकृत  हुई  ।

 The  following  D2ma14i  in  respect  of  Sagoleme2ntary  Demands  for  Grants  (Punjab)

 for  1968-69  were  put  and  adopted.

 a  aauntmncmmnemmnl

 शिक्षक मांग  संख्या  राशि
 पा

 रुपये

 भू-राजस्व  22,01,000

 उत्पादन  हालक  2,97,03,000 yy  a

 1,80,000

 सामान्य  प्रशासन  6,10,000

 12
 पुलिस  15,93,910

 16  शिक्षा

 26
 xpmiwa  नदी  saad  4,03,000
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 27  1890  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  1968-69

 27  सिचाई  ,  बांध  तथा  जल  निकास

 कार्य  (atfufsaa)

 aia *  1  जल  निकास

 कय  ज्यदा  )  22,93,000

 29  सरकारी  निर्माण  काय  10

 37  वन  35,00,000

 38
 फुट  36,25,000

 43  भीद्योगिक  तथा  आर्थिक  विकास  पर

 प्  जो  व्यय  58,00,000

 51  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  गयें  कज

 तथा  पेदा गि यां  10

 पंजाब  विनियोग  1968

 PUNJAB  APFROPRIATION  BILL,  1968

 वित्त  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  जगन्नाथ  त्री  मोरारजी  देसाई  की  आर

 से  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  1968-69  की सवा ओं  के  लिये  पंजाब  राज्य  की

 संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर  राशियों के  भूगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले

 विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है

 वित्तीय  ae  1968-69  की  सेवाओं  के  गयी  पजाब  राज्य  की  सचित  निधि में  से  कुछ

 ae  राशियों  के  भूगतान  तथा  विनियोग  अधिकार देने  वाले  विषयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दी  जायेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  प्रा
 The.motion  was  adopted

 ait  जगन्नाथ  पहाड़िया  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 aa  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  ल्  यि  बजने  राज्य  की  संगति  निधि
 में

 से  कुछ  और

 राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  दिया  पर  विचार  किया  जाये  ै

 ध्रघ्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  पजाब  राज्य  की  संचित
 निधि

 में  से
 कुछ बर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अध् कार  देने  वाले  दीपक  पर  विचार  विधा  जाये ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted
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 Punjab  Appropriation  Bill,  1955  \erahayana  27,  15:90  (Saka)

 ध्रघ्यक्ष  महोदय  :  aa
 हम

 खण्ड वार  चर्चा  करेंगे  ।  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  1  से  3,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़

 दिये  जाये  वी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  1  से  3,  भ्र घि नियमन  सू  तवा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड  दिये

 गय े।

 Clauses  1  to  3,  the  schedule,  the  evacting  formula  and  the  title  were  added  to
 the  Bill.

 श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  पंजाब  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 gg  कौर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 The  motion  was  adopted.

 अनुपूरक  अनुदानों  की  att
 )

 1968-69

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS  FOR  GRANTS  (PONDICHERRY)  1968-69

 ध्रच्यक्ष  महोदय  :  अब  संघ  राज्य  क्षेत्र  पांडिचेरी  के  1968-69  के  आयव्ययक  के

 सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वर्ष  1968-69  के  लिए  अनुपूरक  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत  की  गयी  कौर  स्वीकृत  हुई  ।

 a  i

 मांग  wigs  राशि

 संख्या

 राजस्व  से  पुरा  किया  गया  खच  रुपये

 7  49,000 रजिस्ट्री  फीस

 9  सामान्य  प्रशासन  83,000

 1 फाका
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 18  पांडिचेरी  विनियोग  विधेयक  1968-69
 ण  1968

 पांडिचेरी  विनियोग  विधेयक  1968-69

 PONDICHERRY  APPROPRIATION  BILL,  1958-69

 faa  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  है. ।|  जगन्नाथ  पहाड़िया  )
 :  श्री  मोरारजी  देसाई  की  ओर  से

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिए  पांडिचेरी  संघ  राज्य  क्षेत्र  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विवेक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :--

 "fe  वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  डा  लिए  पांडिचेरी  संघ  राज्य  क्षेत्र  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  कौर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  न

 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ

 The  motion  was  adopted

 थी  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूँ  ।

 eft  जगन्नाथ  पहाड़िया  :..  मैं  प्रताव  करता

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिए प्  थ्  पांडिचेरी  राज्य  क्षेत्र  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर

 बिचार  किया  जाये  ।''

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :-

 वित्तीय  af  1968-69  की  सेवाओं  के  लिए  पांडिचेरी  संघ  राज्य  क्षेत्र  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  14.0 0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was
 adopted

 महोदय  :  अब  खण्ड वार  विचार  आरम्भ  होगा
 ।

 प्रदान  यह  है  :

 कि  खण्ड  से  3,  अधिनियमन पुत्र  तथा..विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अ  ग

 बने ''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुरैरा

 The  motion  was  adopted
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 खण्ड  1  से  3,  अधिनियमन  qa  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड  दिये

 गये  ।

 Clauses  1  to  3,  the  Schedule,  the  enacting  formula  and  title  were  added  to  the  Bill.

 श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  (4

 wear  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 ‘fa  विधेयक  को  पਂ
 a

 वि  या  जाये  पीपी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्रास  |

 The  motion  was  adopted.

 पा

 अनुदानों  की  अनुपूरक  ATT  1968-69

 SUPPLEMENTARY  DEMANDS  FOR  GRANTS  (GENERAL)  1968-69

 meat  महोदय  :  अब  सभा  1968-69  के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों

 पर  विचार  करेगी  ।  जो  माननीय  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  चाहें  वे  10

 मिनट  के  अन्दर  अपनी  पर्चियां  सभा-पटल  पर  भेज  दें  ।

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi-Sadar)  :  It  is  understood  that  former  Finance  Minis-

 ter  of  so  called  ‘Azad  Kashmir’  and  relative  of  Commander-in-chief  of  Pakistan  had

 attended  the  convention  convened  by  Sheikh  Abdullah,  Government  had  also  played  an

 important  role  in  granting  them  passport.

 शी  रा०  ढो०  अण्डा रे  पींठासीन  हुए

 Shri  R.  D.  Bhandare  in  the  Chatr’

 Shri  Afzel  Beg  had  also  met  High  Commissioner  of  Pakistan  in  New  Delhi.  Shri

 Bhutto  has  chajlenged  President  Ayub  Khan  that  if  he  is  irritated,  he  will  disclose  the

 understanding  which  was  apart  from  Tashkent  Agreement.  In  view  of  this  may  I  know

 whether  there  is  any  other  understanding  between  India  and  Pakistan  about  the  division

 of  Kashmir  Valley  and  whether  Government  have  issued  any  passport  to  a  relative  of
 C-in-C  of  Pakistan  ?

 Atpresent  fifty  thousand  square  miles  of  our  Jand  is  under  the  occupation  of  China

 |  है and  Pakistan.  This  House  had  taken  pledge  to  get  every  inch  of  our  land  vacated.
 want  to  know  whether  Government  still  stands  by  that  pledge.

 There  is  move  of  creation  of  a  Muslim  majority  district  in  Kerala.  In  case  Kerala
 State  is  allowed  to  do  so,  it  will  have  its  far  reaching  effects.  It  amounts  to  conspiracy
 for  creation  of  mini-Pakistan  in  India.  There  is  also  a  scheme  of  creation  of  a  Mopilistan
 which  must  be  opposed  by  Goveroment  of  India.
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 27  1890  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  1968-6
 नयनन

 Delhi  Administrati.  n  have  asked  for  Rs.  500  crores  whereas  Working  Group  propo-
 sed  to  give  Rs.  155  crores  for  the  Fourth  Five  Year  Plan.  Delhi  is  the  capital  of  India
 and  holds  a  special  position  in  the  country.  There  is  Jot  of  income  to  Central  Governmeat
 from  Delhi.  It  is  not  Jike  other  Union  Territories.  The  population  of  Dethi  is  incrcasing.
 The  problems  of  sanitation,  electricity,  water  are  still  there.  In  view  of  this  Government
 inust  81101  more  funds  to  Delhi.

 Russia  have  promised  to  provide  technical  know-how  pertaining  to  atomic  energy
 to  Pakistan.  If  this  know,  how  is  made  available  to  Pakistan,  they  will  usc  it  against  India.
 When  Pakistan  had  been  receiving  military  aid  from  U.S.A.  and  other  foreign  countries
 it  was  said  that  they  will  use  it  in  self-defence  but  the  resuit  has  been  otherwise.  In  view
 of  this  I  would  suggest  that  we  should  also  manufacture  atom  bomb  for  our  self  defence.
 We  should  not  depend  on  the  umbrella  proposed  to  be  provided  by  big  powers.

 Shri  Buta  Singh  (Rupar)  I  would  suggest  that  problem  of  Kashmir  should  not  be

 exaggcrated,  After  all  Kashmic  is  an  integral  part  of  India.  This  matter  should  not  be
 raised  again  and  again  as  it  may  create  panic  in  that  area.

 Harijans  and  people  belonging  to  vulnerable  classes  are  being  evicted  in  this  winter
 season  aud  put  tolot  of  inconvenience.  Deshi  8 01915 (1 8 (1011  should  look  into  this

 problem.

 I  may  suggest  that  Punjabi  should  be  declared  as  second  language  of  Delhi,  We

 should  have  confidence  in  minority  community.  Muslims  are  also  Indians  aod  they  have

 produced  persons  like  Abdul  Hamid  who  have  made  supreme  sacrifices  for  the  defence

 of  the  cvuntry.  The  opposition  parties  have  penetrated  in  Universities  and  Governments..

 congratulate  the  Home  Minister  for  his  tackling  the  situation  firmly,

 श्री  समर  गुह  :  प्रधान  उप-प्रधान  मंत्री  अ्रथवा  मंत्रिमंडल  स्तर  के  किसी

 मंत्री  ने  उत्तर  बंगाल  में  बाढ़  से  पीड़ित  लोगों  को  राहत  देने  अथवा  पुनर्वास  भादि  के  बारे  में

 एक  दाऊद  भी  नहीं  कहा  है  ।  यह  एक  विशेष  राष्ट्रीय  समस्या  है  ।  परन्तु  राष्ट्रीय  नेता  इसके

 बारे  में  उदासीन हैं  ।  उप-प्रधान  मंत्री  ने  आश्वासन  दिया  था  कि  उपयुक्त  राहत  देने  और

 पुनर्वास  के  कायें  में  धन  की  कमी  नहीं  परन्तु  पुनर्वास  के  काय  में  कोई  प्रगति  नहीं

 हुई  है
 ।

 उत्तर  बंगाल  के  क्षेत्र  का  सामरिक  हष्ट  से  विशेष  महत्व  है  ।  aa:  यदि  राहत  और

 पुनर्वास  का  काय  शीघ्र  न  किया  गया  तो  वहां  पर  गम्भीर  समस्या  पदा  हो  जायेगी  ।  मैं  गृह

 मत्री  से  फिर  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  समस्या  की  भोर  विशेष  ध्यान  दें  ।  यह  एक  गम्भीर

 समस्या  है  ।  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की  40  करोड़  रुपये  की  मांग  स्वीकार केर  लेनी  चाहिये

 अन्यथा  इस  समस्या  का  समाधान  असम्भव  है  ।  उत्तर  बंगाल  में  बाढ़  की  स्थिति  प्रलय  के  समान

 थी  ।  यदि  इस  समस्या  के  साथ  निपटने के  लिये  धन  राशि  नहीं  दी  गयी  तो  इस  स्थिति  से  ऐसे

 लोग  लाभ  उठायेंगे  जो  वहां  अराजकता  की  स्थिति  पदा  करना  चाहते  हैं  ।

 श्री  एस०  कडप्पा  अनुपूरक  मांगों  की  पूरी  की  पूरी  धनराशि  सुती  कपड़ा  मिलों

 के  कार्य  संचालन  में  सुधार  करने  के  लिये  रखी  गयी  है  ।  पिछली  बार  इस  विषय  पर  जब  सभा

 में  चर्चा  की  गयी  थी  तो  मंत्री  महोदय  ने  आश्वासन  दिया  था  मिलों  के  कार्य  संचालन  में
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 सुधार  करने  के  लिये  लगभग  5  करोड़  रुपये  के  शरीर  ऋण  दिये  जायेंगे  ।  केवल  तामिलनाडु

 में
 ही आज  60-70  मिलें  बन्द  पड़ी  हैं  ।  वहां  कर्मचारी  बेरोजगार  हो  गये  हैं  जिससे  वहां

 कानून  और  व्यवस्था  की  स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  ।

 सरकार  ने  ऋण  को  व्यवस्था  का  कारण  यह  बताया  है  कि  प्रभावित  मिलों  के  पास

 अप्रचलित  मशीनें  हैं  ।  परन्तु  इसके  साथ-साथ  एक  कारण  यह  भी  है  कि  बाजार  में  धागे  की

 मंदी  है  ।  इस  मंदी  को  दूर  करने  के  लिये  तथा  कपड़ा  मिलों  की  स्थिति  सुधारने  हेतु  मिलों  और

 राज्य  सरकार  ने  यह  मांग  की  है  कि  उत्पादन  शुल्क  में  कमी  की  जाये  ।  अभी  तक  केन्द्रीय

 सरकार  ने  लगभग  5  करोड़  रुपये  का  ऋणा  भी  नहीं  दिया  है  ।  तामिलनाडु  के  मुख्य  मंत्री  तथा

 एक  कौर  मंत्री  को  बताया  गया  था  कि  एक  निगम  स्थापित  fear  जो  यह  देखेगा  कि

 कमजोर  मिलें  फिर  से  कार्य  करने  लगें  ।  परन्तु  अब  बताया  जा  रहा  है  कि  निगम  की  स्थापना

 का  प्रयोजन  बन्द  मिलों  को  चालू  करना  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  के  वचन  देने  से  मिल  मालिकों  पर

 हो  नहीं  मिलों  में  कार्य॑  करने  वाले  सभी  कर्मचारियों  पर  भी  प्रमाव  पड़ता है  ।  अतः

 सरकार  को  कम  से  कम  समय  में  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चहिये  जिससे  बन्द  मिलें  फिर  से

 भली-भांति  कार्य  करना  आरम्भ  कर  दें  ।  यह  एक  गम्भीर  मामला  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  जितना

 उत्पादन  शुल्क  कम  कर  राज्य  सरकार  भी  उतना  ही  बिक्री  कर  कम  कर  देगी  ।  परन्तु 4

 केन्द्रीय  सरकार  इस  सुभाव  के  बारे  में  भी  उदासीन  है  ।

 आकाशवाणी  द्वारा  भ्र ग्रेजी  के  समाचार  बुलेटिनों  का  समय  बदलने  के  कारण

 ars  में  भार्दोलन  चल  रहा  है  ।  आकाशवाणी  को  जनता  की  रुचि  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 समय  बदलने  की  बात  बहुत  साधारण  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्य  से  सरकार  चक्कर  जी  के  समय  हिन्दी

 के  समाचार  प्रसारित  करने  पर  कटिबद्ध  है  ।  इस  कारण  तामिलनाड  में  विद्यार्थी  आन्दोलन  का

 मार्ग  अपना  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकार  के  साथ  सहयोग  करना  चाहिये  ।

 कार  का  उपरोक्त  निराले  स्थगित  रखा  जा  सकता  है  ।  यह  एक  अनावश्यक  विवाद  है  ।  इस

 प्रकार  के  विवाद  से  हिन्दी  की  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  को  हिन्दी

 में  आदेश  दिये  जाने  की  समस्या  पहले  हो  वहां  विद्यमान  है  ।  वहां  यह  भावना  पैदा  हो  गयी  है

 कि  द्रविड़  मुन्नेन्न  कषगम  की  सरकार  विद्यार्थियों  के  हित  का  ध्यान  नहीं  रखती  है  ।  अधिक

 कठिनाइयां  पदा  करने  से  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  ।  समाचार  बुलेटिनों  के  समय  का

 मामला  प्रतिष्ठा  का  मामला  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ॥

 श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  की  मांग  संख्या  13

 के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  कुछ  खर्च  उत्तर  कोरिया  भर  दक्षिण  कोरिया

 में  नये  दूतावास  खोलने  पर  किया  जायेगा  ।  नये  दूतावास  खोलते  समय  भारत  के  सम्मान  के

 अतिरिक्त  हमें  भारत  में  निमित  वस्तुओं  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भी  प्रचार  करना  चाहिये  ।

 इन  वस्तुओं  में  चाय  भी  सम्मिलित  करनी  चाहिये  ।

 |
 wert  महोदय  पीठासीन  हुए

 वि  Mr.  Speaker  tn  the  Chair
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 हमें  इन  देशों  में  भारतीय  चाय  का  प्रचार  करना  चाहिये  ।  इससे  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की

 ama  में  वृद्धि  होगी  ।  बोड़  द्वारा  किये  रहे  प्रचार  को  अधिक  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 वर्ष  1939  में  भारत  सुरक्षा  नियमों  के  अन्तगंत  कुछ  भूमि  का  अर्जन  किया  गया  था  ।

 वह  wal  तक  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  नहीं  दी  गयी  है  ।  इस  प्रकार  की  कुछ  भूमि  afer  और

 धकेला
 में  है  ।  इस  क्षेत्र

 के
 किसान  इस  सम्बन्ध  में  चिन्तित  हैं  कि  उनकी  सम्पत्ति  का  क्या

 होगा  ।  मुझे  आशा  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  मामले  की  जांच  करेंगे  ।

 उत्तर  बंगाल  में  बाढ़  पीड़ितों  को  राहत  देने  के  लिये  40  करोड़  रुपये  की  मांग  की  गयी

 परन्तु  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  अब  तक  केवल  15  करोड़  रुपये  मिले  हैं  ।  आदा  है  कि

 पुनर्वास  काय  पूरा  करने  के  लिये  दोष  धनराशि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  शीघ्र  मिल  जायेगी  ।

 बाग डोगरा  हवाई  अड्डा  सेना  के  अधिकार  में  है  और  हवाई  ag  की  इमारत  अवनीत

 उदयन  विभाग  के  नियन्त्रण  में  है  ।  यह  एक  पर्यटन  केन्द्र  भी  है  ।  परन्तु  इस

 क्यों  प्रतीक्षा  गृहों  आदि  की  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  सरकार  को  इन  बातों  पर  विचार  करना

 चाहिये  और  इस  ओर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 Shri  Rabi  Ray  (Puri)  :  I  oppose  the  supplementary  Demands.  Throuch  you  [  want
 to  inform  the  hon.  Home  Minister  that  a  public  movement  15  going  on  in  Manipur  since
 the  15th  November,  for  getting  their  demand  for  statehood  accepted, I  have  made  a  nu-
 mber  of  efforts  to  raise  this  matter  in  this  House  but  failed.  The  hon.  Home  Minister
 has  also  not  given  any  statement  in  this  regard.  A  number  of  M.L.As,  of  that  area  are
 in  jails  where  they  are  not  being  treated  properly.  1  wantto  appeal  to  the  hon,  Minister

 that  Manipur  should  be  given  the  status  of  a  State
 immediately.

 A  conference  of  our  ambassadors  in  all  Asian  countries  was  held  in  Dethi  a  few

 days  ago  and  we  expected  that  the  Govt.  of  India  would  issue  certain  should  instructions

 10  regard  to  our  policy  relating  to  China.  But  the  Govt.  have  not  been  having  any  fixed

 policy  in  regard  to  China,  and,  onthe  other  hand,  our  Foreign  Secretary  ina  dinner

 attended  by  the  Chinese  Ambassador  in  India.  met  the  attendees  very  happily.

 fail  to  understand  this  Governments  neutral  policy.  Many  a  timcs  we  have  dem-

 anded  in  this  House  that  we  should  severe  our  diplomatic  relations  with  China  and  her

 membership  in  the  U.N.  should  not  be  supported,  but  the  Govt.  have  not  applied  their

 mind  to  both  of  these  issues.  They  are  fanatic  about  colombo  proposals  in  a:cordance

 with  which  they  will  have  to  give  14,000  aq.  miles  of  land  to  China.  demand  that  we

 should  break  our  diplomatic  relations  with  China  who  has  captured  our  one  lakh  $q.
 miles  of  50  thousand  sq.  miles  of  Tibbet.  I  firmly  believe  that  we  can  ne-

 ver  have  good  relations  with  China,

 We  allege  that  the  Govt.  of  India  have  no  foreign  policy  at  all.  Had  they  any  good

 foreign  policy,  they  must  have  recognised  the  faiwan,  Chiang  Kai  Sheikh  and  G.D.R.

 If  you  adopt  such a  good  foreign  policy  you  would  get  better  results,

 The  Deputy  Minister  ia  the  Ministry  of  Finance  (Shri  Jagannath  Pahadia)  :  The  hon,

 Members  have  raised  many  issues  which  are  not  connected  with  the  supplementary  dema-

 ands.  They  have  also  raised  some  big  policy  matters  which  cannot  be  raised  on  the

 supplementary  demands.
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 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (  दिल्ली -सद्र  )  Why  cot  ?  When  else  can  these  be

 raised  then?

 श्रेय  महोदय  :  उनका  अभिप्राय  है  कि  वह  बड़ी  नीतियों  के  बारे  में  उत्तर  नहीं  दे

 के  ति
 |  asl ज ७  है  1  सकते सकते  ।  उनका  यह  मतलब  नहीं  कि  नीति  सम्बन्धी  मामले  उठा  gl  "Nel

 थी  कंवर  लाल  गुप्त  :  वरिष्ठ  मंत्री  यहां  बेठ  वह  उत्तर  दें  ।  अन्यथा  यहां  सदन  में

 बैठने  का  क्या  लाभ  है  ?

 श्री  एस०  कण्डप्पन  :  मंत्री  महोदय  को  स्पष्ट  रूप  से  ज्ञात  होगा  कितने

 मिलों  पर  कुप्रभाव  पड़ा  है  तथा  कितने  लोग  बेरोजगार  हुए  हैं  और  अपनी  जिम्मेवारी  सम  भले

 हुए  उन्होंने  इस  बारे  में  पिछले  महीनों  के  दौरान  कुछ  विवार  भी  होगा  ।  अनुपूरक

 मांगों  में  दिखाया  गया  है  कि  वह  इन  कुप्रभावित  मिलों  के  सुधार  हेतु  136  करोड़  रुपय  का

 अतिरक्त  व्यय  करेंगे  ।  इस  बारे  में  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  है  कि  वह  इस  पेसे  को  किस  ढंग  से

 खर्च  करके  इस  समस्या  का  समाघान  करेंगे  |

 atfusa  मंत्री  (ait  दिनेश  fag)  :  इस  बारे  में  हमने  मद्रास  सरकार  से  समय  समय

 पर  सम्यक  किया  है  तथा  उसने  इन  कताई  मिलों  की  सहायता  करने  हेतु  हम  से  वित्तीय  सहायता

 मांगी  थी  जो  कि  हमन  दी  ।  कु प्रभावित  मिलें  का  मामला  ब्रिज  लम्बा  है  जिसके  लिये
 सूती

 -

 कपड़ा  निगम  हेतु  हमने  1.25  करोड़  रुपये  मांगें  हैं  ।  आने  वाले  वर्षों  में  इस  स्थिति  में  सुधार

 करना  ही  होगा  ।  आगामी  वित्त  वर्ष  समीप  ही  है  तथा  हमें  इस  बीच  और  अधिक  धन  की  ate

 आवश्यकता  नहीं  होगी  |

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  The  bon,  Home  Minister  may  kindly  express  Central

 Govt.’s  attitute  in  regard  to  Muslim  Majority  District  Kerala.  Secondly,  he  may  ret:

 reat  thatthe  Pakistani  cccupied  Kashmir  is  also  ours  and  that  he  would  not  compromise
 with  Pakistan  on  this  issue,

 गृह-काय  मन्त्री  यशवन्तराव  चव्हाण )  :  यह  मामला  अनेक  बार  यहां  उठाया

 गया  है  और  हमने  उसका  हर  बार  उत्तर  दिया  ।  पाक-अधिकृत  काइमीर  भारत  का  एक  अ  ग  है

 तथा  उसके  बारे  में  कोई  समझौता  कसे  हो  सकता  है  ?

 केरल  में  उस  जिले  की  स्थापना  के  बारे  में  यही  अच्छा  होगा  कि  कोई  बिचार  व्यक्त

 न  किये  जायें  ।  यह  राज्य  का  विषय  है  ।  मैं  तो  चाहूंगा  कि  ऐसा  कोई  जिला  न  बने  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  द  1968-69  के  लिए  अनुदानों  को  निम्नलिखित  श्रनुपुरक

 रखो  गई  तथा  स्वीकृत  हुई  :

 The  following  supplementry  demands  for  Grants  (General)  for  the  year  1968-69  were
 put  and  adopted.
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 मांग  संख्या  शीर्षक  राशि  रु०

 3  वाशिज्य  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  1,36,00,000

 13  वैदेशिक  arg  95  86,000

 34  सामुदायिक  विकास  और

 करता  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  20,00,0  0,000

 74  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  का

 अन्य  राजस्व  व्यय  515,000

 113  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 ऋण  भार  अग्रिम  50,00,01,000

 117  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  गौर  आदिम  जाति

 क्षेत्रों  का  पूजी  परिव्यय  20,00,000

 120  सूचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  का  पू  जी

 परिव्यय  1,000

 126  उदयन  पर  पू  जी  परिव्यय  1,000

 127  पर्यटन  और  असैनिक  उड्डयन  मंत्रालय  का

 अन्य  पु  जी  परिव्यय  75,00,000
 AY  ST,

 विनियोग  5)  विधेयक

 APPROPRIATION  (NO.  5)  BILL

 alt  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हु

 कि  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  और  राशियों

 के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति  की  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कि  वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवायों  के  लिए  भारत  संचित  निधि  में  से  कुछ  और  राशियों  के

 भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 The  Motion  was  adopted

 श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हू  :-

 मैं  प्रस्ताव  करता  हू

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  को  सेवाओं  के पन  क ह |  |  ना
 re  a
 लिए  राय  की  संचित मि धि  में  से  कुछ  और  राशियों

 के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  विवार  किया  जाय  1.0
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 a

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  द

 कि  वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिए  भारत  को  सचित  निधि  में  से  कुछ  भार

 राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधि कार देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  इश्रा

 The  Motion  was  adopted

 ध्रध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  कि  खण्ड  2,  भर  3,  खण्ड  1,  अधिनियमन  qa

 तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अ  ग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ओप्रा

 The  Motion  was  adopted

 खण्ड  2  प्रो  3,  खण्ड  1,  अनुसूची  अधिनियमन  सुत्र  कौर  विधेयक  का  शीर्षक

 में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses 2  and  3,  Clauses  I,  the  Schedule,  The
 Enancting

 Formula  and  the  Title  were

 added  to  the  Bill.

 श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हू  :

 विधेयक  का  पारित  किया  जाये  हि

 MED  महोदय  :  gat  यह  है  :

 विषयक  को  पारित  क्या  जाये  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ओप्रा
 The  Motion  was  adopted

 अनुदानों  की
 अनुपूरक  माग

 )
 1968-69

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRANTS  (Bihar)  1968-69

 झष्यक्ष  महोदय  द्वारा  बिहार  के  सम्बन्ध  में  aq  1968-69  के  लिये  अनुदानों  को  निम्न

 लिखित  अनुपूरक  मांगे  रखी  गई  तथा  स्वीकृत  हुई  :

 The  following  Demands  for
 Supplementary  Grants  for  the  year  1968-69  in  respect  of

 Bihar  were  put  and  adopted.

 मांग  संख्या  शीर्षक  रुपये  राशि

 भुन
 race NEN  97,000

 गाड़ियों  पर  कर
 40,300

 144



 18  1968  अनुदानों  की
 अनुपूरक  मांगें

 1968-69

 स्टाम्प  4,8  5,000

 राज्य  विधान  मंडल  1,09,84,000

 10  सामान्य  प्रशासन  16,03,000

 11  न्याय  प्रशासन  100

 12  जेलें  100

 13  18,97,000 पुलिस

 15  वैज्ञानिक  विभाग  200

 16  शिक्षा  1,18,40,500

 17  मैडीकल  1,100

 18  लोक  स्वास्थ्य  18,76,  100

 19  कृषि  31,82,800

 20  पशु  पालन  1,000

 21  सहकारिता  1,11,700

 22  उद्योग  700

 23  सामुदायिक  विकास  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  और  स्थानीय  विकास  कायें  27,13,300

 24  श्रम  तथा  रोजगार  6,48,200

 25  विविध  सामाजिक  तथा  विकास  संगठन

 अनुसूचित  आदिम

 जातियों
 .  तथा  पिछड़ी  हुई  जातियों  का

 किनारा  )  2,97,800

 26  विविध  सामाजिक  तथा  विकास  संगठन

 48,700

 27  विविध  सामाजिक  तथा  विकास  संगठन

 योजनाएं  )  2,21,500

 28  सिंचाई  जिसमें  बहुप्रयोजन  नदी  योजनायें

 शामिल  हैं  30,55,200

 30  लोक  निर्माण  काय  28,68,200

 31  लोक  निर्माण  काय  दी  42,99,700

 32  अकाल  सहायता  काय  1,50,00,0 00

 34  लेखन  सामग्री  तथा  छपाई  1,69,300

 35  q 2  न  98.300

 36  5,00,000 विविध

 37  विविध  2,06,  300
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 38  विविध  सम्पकं  1,64,  300

 40  राष्ट्रीय  से  सम्बन्धित  व्यय  7,02,700

 42  औद्योगिक  कौर  आर्थिक  विकास  पर  पू
 जी

 परिव्यय  1,94,  25,900

 43  अन्य  निर्माण  कार्य  पर  पू  जी  परिव्यय  500

 46  राज्य  सरकार  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 कण  तथा  अग्रिम  6,  70,200

 ee  गए  ee

 बिहार  विनियोग
 *

 )  विधेयक  1968

 BIHAR  APPROPRIATION  (No,  2)  BILL  1968

 थ्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  बिहार  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  भर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अघिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  (44

 यह  है  : अध्यक्ष  महोदय  :

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  बिहार  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  att  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  म्रधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुया
 The  Motion  was  adopted

 श्री  जगन्नाथ  पहाड़िया  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हू  ।

 मैं  प्रस्ताव  करता  हु
 सन्पील्टड वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  बिहार  दाज  य  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  कौर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्  यह  है

 वित्तीय  वर्ष  1968-69  की  सेवाओं  के  लिये  बिहार  राज्य  संचित  निधि  में  से

 कुछ  और  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  कर  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए
 The  Motion  was  adopted

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यहं  है  :

 बने  1.0

 ग्रीक  खण्ड  1,  2,  3,  agate  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का
 ay
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 27  1890  बिहार  विनियोग  2)  विधेयक  1968

 प्रस्ताव  स्वीकृत  sat
 The  Motion  was  adopted

 खण्ड  1,  2,  3,  अनुसूची  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड  दिये

 गये  ।

 Clause 1,  2,3,  The  Schedule,  The  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added  to
 the  B

 जगन्नाथ  पहाड़िया  मैं  प्रस्ताव  करता  ह

 ‘fe  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  4.0

 प्रत्यक्ष  महोदय  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाप  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हा
 The  Motion  was  adopted

 2  oe

 असैनिक  रक्षा  नियम  1968  में  संशोधन  के  बारे  में  प्रस्ताव-जारी

 MOTION  RE  MODIFICATION  TO  CIVIL  DEFENCE  RULES,  1968-CONTD

 सिविल  रक्षा  नियमों  में  राज्य  सरकारों  को  भी  शामिल श्री  श्रीनिवास  मिश्र

 करने  की  शक्ति  जो  केन्द्र  सरकार  को  प्राप्त  है  वह  एक  समयथंकारी  अर  प्रादेशात्मक  विधान  है

 अतः  राज्य  सरकारों  को  शामिल  हो  सकने
 से  करना  इस  अधिनियम  के  होगा  ।

 नियम  12  तथा  13  को  राज्य  सरकारों  पर  लागु  न  करना  एक  भूल  है  जिसे  मन्त्री  महोदय

 ने  भी  अनुचित  माना  है  ।
 परन्तु

 अब  भी  सरकार  इसमें  संशोधन  करने  से  इन्कार  करती  है  ।

 यदि  केन्द्र  सरकार  ऐसा  नहीं  करना  चाहती  तो  वह  सभा  की  यह  आश्वासन  दे  कि

 नियम  13  के  सम्बन्ध  में  वह  राज्य  सरकारों  का  सहयोग  प्रापत  करेगी  |  परन्तु  ऐसा  आश्वासन

 नहीं  दिया  गया  हैं  ॥  इससे  केन्द्र  व  राज्यों  के  सम्बन्धों  के  बारे  में  सन्देह  उत्पन्न  होता  है  ।  राज्य

 सरकारों  की  धारणा  है  कि  खानों  और  कारखानों  के  बारे  में  केन्द्र  राज्य  सरकारों  को  साथ

 नहीं  रखना  चाहती  ।

 परन्तु  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  के  बिना  आप  सिविल  रक्षा  नियम  लागू

 अथवा  फिर  केन नहीं  कर  सकते  ।  आप  उन्हें  अपने  साथ  शामिल  क्यों  नहीं  करते  ?  यह

 aaa  दे  कि  ag  राज्य  सरकारों  को
 सहयोग  प्राप्त

 करेंगे  ।

 गृह-कार्य
 मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :

 माननीन  सदस्य  ने  कई

 महत्वपूर्ण  मामले  उठाये  हैं  तथा  वह  ag  मी  जानते  हैं  कि  हमारी  यह  नीति  है  कि  हम  सिविल

 रक्षा  के  बारे  में  राज्य  सरकारों  का  सदा  सहयोग  प्राप्त  करत ेहैं  ।  हम  समझते  हैं  कि  सिविल

 काम  को रक्षा  का  विषय  भले  ही  केन्द्र  का  विषय  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  बिना  इस

 प्रभाव पुर  से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  केवल  अदा  के  भ्रम  तथा  विरोध भाषी  निर्देशों
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 से  बचने  के  लिये  ही  इन  दो  नियमों  में  राज्य  सरकारों  को  अधिकार  नहीं  दिये  गोदें  ।  मैं

 आश्वासन  देता  हू  कि  जब  भी  हम  इन  नियमों  का  प्रयोग  करेंगे  राज्य  सरकारों  पुरा-पुरा

 सहयोग  प्राप्त  करेंगे  |  मुझे  आशा है  कि  इस  भा इवा सन  के  बाद  माननीय  सदस्य  प्रस्ताव

 वापस ले  लेंगे  ।

 प्रस्ताव  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया

 The  Motion  was  by  leave,  withdrawn

 a  ee  re

 यक  इन्द्रप्रस्थ  भवन  में  हुई  घटनाएं

 **  INCIDENTS  AT  INDRAPRASTHA  BHAVAN

 श्री  wo  ला०  सांघी  :  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  का  उद्देश्य  यही  है

 कि  पुलिस  की  ज्यादतियों  से  नागरिकों  की  रक्षा  करने  के  बारे  में  सरकार  की  संवैधानिक

 जिम्मेवारियों  पर  प्रकाश  डाला  जाय  ।  इन्द्रप्रस्थ  की  घटनाओं  के  बारे  में  गैर-सरकारी  तौर  से

 की  गई  जांच  को  भारतीय  जनता  ने  महत्वपूर्ण  माना  है  घटनायें  देश  के  लोगों  में  यह

 धारणा  बनाती  हैं  कि  सरकार  अपने  कर्मचारियों  की  रक्षा  करने  में  असफल  है  |

 इस  चर्चा  के  माध्यम  से  मैं  कोई  घटिया  किस्म  का  राजनैतिक  प्रचार  नहीं  कर  रहा  ह

 मैं  तो  चाहता  g  कि  पुलिस  की  शक्ति  का  प्रयोग  करते  समय  कानूनी  नियमों  भी  ध्यान  रखा

 जाना  चाहिये  ।

 गृह-का  (q  मन्त्री  ने  कई  बार  कहा  है  कि  उन्होंने  इस  जांच  समिति  की  उपलब्धियों  पर

 ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  यह  कितनी  विचित्र  बात  है  जब  कि  स्वयं  मन्त्री  महोदय  ने  तथा  अन्य

 मन्त्रियों  ने  भी  अ्रभ्रे  जी  शासन  के  दौरान  पुलिस  की  ज्यादतियों  को  सहन  किया  हैं  और  उसकी

 याद  हमारे  दिलों  में  ताजा  है  ।  माननीय  मन्त्रियों  को  जलियांवाला  बाग  कांड  स्मरण

 तो  होगा  ही  ।  इसके  अतिरिक्त  और  मी  ऐसी  हरनेक  घटनायें  हुई  थी  जिनमें  उन्होंने  पुलिस  की

 ऐसी  पशुता  सही  थी  कि  जिसका  उचित  वरुन  करना  असम्भव  है  ।

 वही  व्यक्ति  राजधानी  में  पुलिस  की  ज्यादतियों  की  केसे  उपेक्षा  कर
 सकते  हैं  ?  अंग्रजों

 के  समय  में  तो  वे  हर  घटना  के  बारे  में  अदालती  जांच  की  मांग  करते  थे  राज  वही  बातें

 गलत  कसे  हो  सकती  हैं  ?

 प्रजाति  जांच  की  मांग  में  कुछ  भेद  हैं  और  इसीलिये  यह  महत्वपूर्ण  है  कि  इस  विषय
 ~

 पर  बड़े  सभ्य  ey  से  चर्चा  की  जाये  ।  यहां  मेरा  तय  कोई  राजनैतिक  लाभ  उठाने  का

 नहीं  है  ।  इस  चर्चा  के  माध्यम  से  मैं  देश  की  उन  भ  समस्याओं  की  ओर  संकेत  करना  चाहता

 हु  जो  कि  हमारे  सामाजिक  और  आर्थिक  विकास  के
 /

 मार्ग  में
 सामाजिक

 अवरोध  उत्पन्न  करेगी

 ——f-— न aa

 ae  आधे  घन्टे  की  चचा  ।
 **  उ  1-80  hourj  Discussion.
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 18  1968  इन्द्रप्रस्थ  भवन  में  हुई  घटनाए

 तथा  जिन्हें  हत  करके  हमने  दुनिया  को  दिखाना  है  कि  हम  अपनी  इन  समस्याओं  को  बड़े

 गम्भीरता  तथा  विवेक  से  हल  कर  सकते हैं  |

 दुर्भाग्य  आयोग  अधिनियम  के  अंतगर्त  जांच  कायें  के  सरकारों  अथ  लगाने  के  कारण

 सरकार  के  बारे  में  देशवासियों  के  दिल  पट  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  गृह-कार्य  मन्त्री  द्वारा  अदालती

 जांच  की  मांग  को  अनुचित  कहा  जाना  मेरी  समय  में  नहीं  आया  ।  मैं  उनसे  पूछता  हू  कि  क्या

 उन्होंने  aaa  है  कि  इससे  उनके  देशवासियों  के  मन  पर  क्या  प्रभाव  यदि  लोगों के

 दिलों  में  यह  धारणा  बन  गई  कि  सरकार  कोई  ऐसी  बात  छिपाना  चाहती  है  जो  कि  उसे  नहीं

 छिपानी  तो  काश्मीर  से  लेकर  कन्याकुमारी  तक  सरकार  की  कितनी  बदनामी  होगी  ।

 लोग  समझेंगे  कि  सरकार  ने  ऐसा  राजनीतिक  दबाव  के  कारण  किया  है  ।

 पन  सुप्रसिद्ध  व्यक्तियों  की  गर-सरकारी  जॉच  समिति  के  अनुसार  इन्द्रप्रस्थ  एस्टेट  में  हुई
 घटनाओं

 से  ऐसा  लगता  है  कि  गुणों  और  अपराधियों  को  भवन  के
 अन्दर  उत्पात  मचाने  के  लिए

 अनियंत्रित
 छोड़  दिया  गया  था  जिन्होंने  कर्मचारियों  को  पीटा  और  सरकारी  सम्पत्ति  को  नष्ट

 किया  ।  इस  समिति  का  यहँ  विवार  भी  है  कि  यदि  प्रंशासन  में  थोड़ी  बुद्धिमता  होती  तो  वह  इस

 प्रकार  की  अराजकता  की  fear  ६  रता  ‘aye  दोषी  पुलिस  अधिकारियों  के  विरुद्ध  उचित

 वाही  करता  |  मन्त्री  महोदय  ने  अपनी  ओर  इस  मामले  में  तथ्यों  का  पता  लग।ने  के  लिये  जांच

 का  काय  उपायुक्त  को  सौंपा  जो  फि  प्रजातन्त्र  के  विरुद्ध  था  ।  हमें  इन  बातों  का  विरोध  करना

 चाहिए  अन्यथा  एक  दिन  tar  आयेगा  जब  fe  देश  में  समग्र वादी  शासन  हो  जायेगा  ।  मैं  इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  से  अनुरोध  करता  ह  देश  में  Higa  का  उचित  st  से  प्रयोग  किया  जाना

 चाहिए  भर  जनता  को  संविधान  में  जो  अधिकार  प्राप्त  हैं  उनकी  रक्षा  की  जानी  चाहिए  ।

 इस  प्रकार  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  से  राजनीतिक  और  सामाजिक  परस्पर

 ओं  का  बढ़ना  अवश्यंभावी  है  जिनसे  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  जिनके  लिये  सरकार

 को  कानून  के  अन्तर्गत  कुछ  उपाय  करने  पड़ेगे  ।  किन्तु  पुलिस  ने  जो  कुछ  मी  इन्द्रप्रस्थ  भवन  में

 किया  था  हर  कायन  से  था  ।  यदि  इस  प्रकार  की  बातों  का  विरोध  न  क्रिया  गया  और

 ट्री  को  चेतना  जाग्रत  नहीं  की  तो  एक  -  में  पुलिस  का  तानाशाही  राज्य  स्थापित

 हो  जायेगा  ।  हम  में  प्रत्येक  इच्छा  कि  देश  में  इस  प्रकार  की  घटनाए  न  हों  ।  दूसरे
 देशों  में  भी  ऐसा  हुआ  कभी  मी  जनता  इस  प्रकार  की  घटनाओं  के  प्रति  जागरूक  होती

 है  तो  वह  उन  पर  चिता:व्यक्त  करती  है  ।  अमेरिका  में  नीग्रो  लोगों  की  समस्या  है  ।  उन  नीग्रों

 लोगों  पर  अत्याचार  किये  जाते हैं  ।  नागरिक  आयोग  ने  हाल  में  इस  समस्या  पर

 किया  था  ।  अमी  हाल  में  से  प्रकाशित  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  डा०  मार्टिन

 लूथर  किंग  ने  नीग्रो  लोगों  पर  किये  जाने  वाले  विरोध  किया  था  और  विवके  सामने

 उनके  साथ  किए  जाने  अत्याचार  से  अवगत  कराया  हमें  सब्र  बातों  से  सबक  लेना

 चाहिए ।
 इन्द्रप्रस्थ  की  घटनाओं  प्रति  सरकार  ar  हट्टी-कोण  रहा  है  वह

 अशोभनीय  हमें  इस  प्रकार  की  घटनाओं  को  रोकने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  |

 अब  मैं  आपकों  बताना  चाहता  कि  मन्त्री  महोदय  किस  प्रकार  अपना  वचन  पूरा  न

 करके  जनता  की  आशंका  को  किस  प्रकार  दूर  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  उपायुक्त  ने  दूसरा  प्रतिवेदन
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 दिया  है  जिसमें  श्री  कंवर  लाल  गुप्त  के  नाम  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  इस  रिपोर्ट  में  यह  कहा

 गया
 है  कि  महिलाओं  का  अपमान  नहीं  किया  गया  ।  ऐसा  लगता है

 कि  उन्हें  लाठी  प्रहार  से

 कोई  चोट  आई  हो  ।  इन  घटनाओं  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  भारत  अपने  प्राचीन  गौरव  खो

 चुका है
 ।  उपायुक्त  केवल  कुछ  व्यक्तियों  के  साक्ष्य  के  आधार  पर  ही  इस  निष्कर्ष  पर  पहुं चे  हैं

 कि  पुलिस  ने  समाचार  संवाददाताओं  अथवा  अधिकारियों  के  साथ  किसी  प्रकार  का  अत्याचार

 नहीं  किया  ।

 नेशनल  हैरल्ड  के  समाचार  संवाददाता  स्वं श्री  जाँ  ato  कृष्णन  तथा  नाजमुल  हसन

 द्वारा  भेजा  गया  एक  पत्र  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  उन्होंने  जांच  समिति  के  सामने  जो  बयान

 दिये  थे  उनको  बहुत  कुछ  काट  छांटकर  रिपोर्ट  में  दिया  गया  है  ।  उन्होंने  ए०  एस०  पी०  श्री

 आर०
 सी०  कोहली  का  उल्लेख  किया  था  किन्तु  इसे  रिपोर्ट  में  नहीं  लिया  गया  है  ।  श्री  एम०

 के०  कवि  का  उल्लेख  भी  रिपोर्ट  में  केवल  एक  स्थान  पर  है  जब  कि  उन्होंने  उसके  बारे  में

 तीन  बार  उल्लेख  किया  था  ।  fete  में  डी०  भाई०  जी०  श्री  टंडन  के  साथ  जिन  दो

 पुलिस  अधिकारियों  का  उल्लेख  है  वास्तव  में  वे  अधिकारी  न  थे  अपितु  श्री  टंडन  की  रक्षा  के

 लिए  दो  कांस्टेबल  थे  ।  श्री  कोव  को  भी  उन  लोगों  ने  इन्द्रप्रस्थ  भवन  में  प्रवेश  करते  हुए  देखा

 था  ।  उन्होंने  यह  भी  सुना  था  कि  कोई  पुलिस  अधिकारी  संवाददाताओं  को  पीटने  का  आदेश  दे

 रहा  था  ।  बाद  में  पता  चला  कि  आदेश  देने  वाले  अधिकारी  श्री  ato  सी ०  कोहनी  थे  ।  उन

 लोगों
 ने  अपने  बयान  में  इन  सब  बातों  का  उल्लेख  किया  था  किन्तु  रिपोर्ट  में  ये  बातें  नहीं  हैं  |

 यदि  इन  घटनाओं  की  न्यायिक  जांच  करायी  जाती  तो  ये  सारी  बातें  प्रकाश  में  आ  जाती  ।

 किन्तु  इस  जांच  में  हम  ऐसा  देखते  हैं  कि  बयानों  को  काट  छांटकर  रखा  गया  है  ।  इसके  लिये

 हम  किसी  व्यक्ति  को  दोषी  नहीं  मानते  हैं  ।  हमें  इस  सम्बन्ध  में  समूचे  शासन  तन्त्र  पर  विचार

 करना  होगा  ।  साम्यवादी  देशों  में  भी  नागरिक  अधिकारों  की  रक्षा  के  लिए  आवाज  उठानी

 पड़ती  है  क्योंकि  वहां  फर  नागरिक  स्वतंत्रता  सीमित  है  ।  हम  नहीं  चाहते  हैं  कि  भारत  में  भी

 वही  स्थिति  उत्पन्न  हो  इसलिये  आज  हमें  इसके  प्रति  पहले  से  ही  जागरूक  रहना  है  ।

 हमें  आज  इस  बात  से  उत्पन्न  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  दिल्ली  की  जनता  में  उत्पन्न  भय

 को  अच्छी  ate  से  aaa  होगा  क्योंकि  ag  कोई  मामूली  बात  नहीं  है  ।  मैं  गृह-मन्त्री  महोदय

 से  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  ठोस  नीति  क्या  है  ?  क्या  सरकार  ag  anna  है  कि

 खुले  तौर  पर  जाच  न  करने  से  सरकारी  कमंचारियों  का  सरकार  में  विश्वास  बना  रहेगा  ?

 कया  सरकार  ag  समिति  है  कि  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कछ  मी  कार्यवाही  की  है  उससे

 दिल्ली  में  अधिक  कार्यकुशल  प्रशासन  चल  रहा  है  ?  क्या  लोग  समझते  हैं  कि  उनके  साथ  अच्छा

 व्यवहार  किया  गया  है  ?  जब  कोई  संकट  पैदा  होना  है  तो  सरकर  को  ऐसी  नीति  से  काम  लेना

 चाहिए  जिससे  लोगों  में  असंतोष  की  भावना  a  रहे  ।  गत  at  वे  की  पुर्व  संध्या  को  जो

 अप्रिय  घटनाए  हुई  थी  उस  प्रकार  की  घटनाओं  क  रोकने  के  लिये  विरोधी  तत्वों  को  दबाया

 जाना  चाहिए  ।  freq  सरकार  को  कोई  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  करनी  चाहिए  जिससे  सरकार  में  जनता

 का  विश्वास  ही  उठ  जाये  ।  इन  सब  बातों  फो  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  ग्रह-किये  मंत्री  महोदय  से

 अनुरोध  करता  हु  कि  ag  समय  को  पहचानें  और  उसी
 के  अनुसार  नीति  अपनाए  जिससे  देश  में

 स्वच्छ  वातावरण  पैदा  हो  सके  ओर  सरकार  में  जनता  का  विश्वास  की  भावना  बनी  रहे  ।
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 aaa  में
 हुई  घटनाएं

 >

 जनता  को  स्वतन्त्रतापूर्वक  सुखी  जीवन  बिताने  का  अवसर  मिलता  चाहिए  ।  यह  हमारी  प्रबल

 इच्छा  कि  देश  में  प्रजातन्त्र  gee  बने  और  जनता  को  सामाजिक  न्याय  मिले  |

 Shri  Rabi  Ray  (Pusi)  :  Mr.  Speaker,  congratulate  Shri  M.  L.  Sondhi  for  raising
 this  issue.  The  demand  of  judicial  inquiry  was  rejected  by  the  hon,  Home  Minister
 when  [raised  this  issue  through a  question  last  month.  We  doubt  that  this  demand

 will  be  accepted  even  today.

 The  incidents  which  took  place  at  Indraprastha  Estate  were  very  unfortunate.
 The  Government  should  order a  judicial  inquiry  into  the  happenings  at  Ind:aprastha
 Bhawan  so  that  the  true  facts  may  come  to  light.

 The  wife  of  Arjan  Singh  had  filed  a  suit  for  a  compensation  of  Rs  2  lakhs.  The
 official  had  Rs.  5  thousand  in  cash  to  her  ia  01021  to  hush  up  the  matter.  The  judicial

 inquiry  will  reveal  full  facts,

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi-Sadar)  :  The  Home  Minister  says  that  judicial

 inquiry
 is  not  called  for  in  this  case  after  the  inquiry  already  conducted  by  the  Deputy

 Commissioner,  In  this  connection I  beg  to  submit  that  the  inquiry  conducted  by  the

 Deputy  Commissioner  is  incomplete  and  biased.  The  Deputy  Commissioner  called  the

 witnesses  he  liked.  He  did  not  call  Shri  M.  L.  Sondhi,  who  was  present  on  the  spot  and

 the  D.S.P.  who  had  recorded  the  F.I  .R.

 What  action  was  taken  by  the  Deputy  Commissioner  when  there  was  a  difference

 of  opinion  between  Shri  Kaw  and  Shri  Pandey  ?

 The  inquiry  does  not  reveal  full  facts  about  the  attack  on  pressmen.  Shri  Kohli

 D.  5,  has  been  aquitted  becanse  of  certain  pressure  from  the  Home  Ministry.

 What  action  has  been  taken  on  the  recommendations  of  the  Police
 Commissioner  ह

 स्थिति  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए  जब श्री  एस०  बड़प्पन  :

 हम  लोग  घटना  के  दूसरे  दिन  घटना  स्थल  पर  गये  तो  हमने  देखा  कि  सरकारी  कर्मचारी  अत्यन्त

 क्षुब्ध  और  भावेश  में  थे  ।  सम्बन्धित  मन्त्री  महोदय  ने  भी  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  गया

 था  ।  इन  सब  बातों  से  ऐसा  लगता  था  कि  पुलिस ने  कर्मचारियों  के  साथ  कुछ  अधिक  ज्यादती

 की  है  ।  यह  ठीक  है  कि  शान्ति  और  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिए  पुलिस  को  बल  का  प्रयोग  भी

 करना  पड़ता  है  किन्तु  उसकी  भी  एक  सीमा  होती है
 और  उस  सीमा  से  बाहर  बन  प्रयोग  उचित

 नहीं  है  ।  मैं  चाहता  हू  कि  इस  मामले  में  वास्तविक  अपराधियों  को  पता  लगाया  जाना  चाहियें  ।

 इस  सन्दर्भ  में  मैं  सरकर  से  यह  जानना  चाहता  ह  कि  इस  मामले  की  न्यायिक  जांच  कराने  में

 नया  कठिनाई  है  ।  न्यायिक  जांच  से  ही  तथ्य  सामने  भा  संकते  हमारे  प।स  ऐसे  उदाहरण भी

 जिनमें  छोटे  मामलों  हैं  की  न्यायिक  जांच  कराई  गई
 है  ।  अतः  मेरा  अनुरोध  है  कि  अपने

 को  दोष  मुक्त  प्रमाणित  करने  के  लिये
 सरकार

 को  इस  मामले  की  न्यायिक  जांच  करानी  चाहिये  ।

 aft  श्रीनिवास  गृह  कार्य  मन्त्री  महोदय  समझत ेहैं  कि  पुलिस

 कारियों  की  सुरक्षा  के  प्रति  कुछ  उत्तरदायित्व  हैं  ।  किन्तु  मैं  मन्त्री  महोदय  से  जानता  चाहता
 उप

 ह
 कि  क्या  वहू  ऋत

 युक्त
 की  रिपोर्टे  से  वास्तव  में

 संतुष्ट
 है  और

 यदि
 हैं

 तो  कैसे  ।  इस  मामले

 द



 Incidents  at  Indraprastha  Bhavan  27,  1890  (Saka)

 में  उपायुक्त  के  विरुद्ध  भी  आरोप  लगाये  तक  उन्हें  न्याय  का  कायें क्यों  सौंपा  गया  ।  इन्द्रप्रस्थ

 एस्टेट  में  पुलिस  cara  करने  का  प्रयोजन  था ?  यदि  पुलिस  उन  लोगों  की  सहायता

 करने  के  लिए  dara  की  गई  थी  कार  करना  चाहते  थे  तो  क्या  वास्तव  में

 पुलिस  ने  उनकी  सहायता  की  ।  पुलिस  ने  गृह  कायें  मन्त्री  कें  आदेश  का  पाले  किया  था  ?

 मंत्री  महोदय  ने  सभा  में  वीकार  किया  था  कि  पुलिस  ने  कर्मचारियों  की  पीटा  इन

 सब  बातों  को  देखते  हए  रकार  इस  मामले  की  न्यायिक  जांच  क्यों
 नहीं

 करती  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्री श्री  यशवन्तराव  इन्द्रप्रस्थ  एस्टेट  में  हुई  घटनाओं  F

 बारे  में  इस  सभा  में  अनेक  बार  प्रश्न  उठाया  गया  है  और  उस
 पर

 चर्चा  हो  चुकी  है  किन्तु

 माननीय  सदस्य  श्री  म०  ला०
 ने  फिर  इसे  अपने  विचार  व्यक्त  किये  और  भारत

 की  जनता  से  जागरूक  होने  की  अपील  की  है  !  मैਂ  यह  मानता  हूं  प्रजातन्त्रात्मक  सरकार  के  कुछ

 उत्तरदायित्व  है  किन्तु  इसके  साथ-साथ  प्रजातन्त्र  में  विपत्ति  दलों  के  भी  कुछ  उत्तरदायित्व  होते

 अतः  मैं  ag  कहना  चाहता  हू  कि  इन्द्रप्रस्थ  में  पुलिस  ने  जो  कुछ  भी  किया  उस  पर  भी

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  ही  विचार  करना  होगा  ।  सरकार  को  प्रशासन  ठीक  ढंग  से

 चलाना  होता  है  और  ऐसे  अवसरों  पर  सरकार  की  योग्यता  की  परीक्षा  होती है  ।  मैं  इस  संबंध

 में  निष्पक्ष  और  व्यापक  हृ ष्टि कोश  रखकर  चाहता  हु  ।

 इन्द्रप्रस्थ  में  जो  कुछ  हुआ  है  वह  वास्तव  में  प्रजातन्त्र  के  लिए  अशोभनीय  है  और  मैं  उसे

 कभी  न्यायोचित  नहीं  कहू  गा  ।  पुलिस  को  वहां  पर्  अपना  गतंव्य  निभाने  के  लिएपुमैजा  गया  था

 किन्तु  दुर्भाग्यवश  उनके  अधिकारी  ने  उन्हें  भवन  के  अन्दर  प्रवेश  करने  की  अनुमति  देने  का  गलत

 निर्णय  किया  अब  कहा  जा  रहा  कि  सरकार  कुछ  नहीं  कर  रही  है  और  इस  घटना  पर  पर्दा

 डालने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  गैर-सरकारी  जांच  समिति  का  उल्लेख  किया  सरकारी  तौर  पर

 मैंने  इसे  कोई  महत्व  नहीं  दिया  है  किन्तु  इसका  तात्पयं  यह  नहीं  है  कि  मैंने  पे  पढ़ा  नहीं  ।

 मैंने  इसे  पढ़ा  है  ओर  यह  पाया  कि  उपायुक्त  की  रिपोर्ट  और  गैर-सरकारी  जांच  समिति  की

 रिपोर्ट  के  बुनियादी  निष्कर्ष  एक  ही  दोनों  ही  रिपोर्टों  के  अनुसार  पुलिस  भवन  के  अन्दर

 गई  और  उसने  बिना  सोचे  समझे  बल  प्रयोग  किया  तथा  उपायुक्त  के  area  की  पूरी

 अवहेलना  की  ।

 उपायुक्त  ने  उन  घटनाओं  जांच  की  है  कि  जो  के  अ  दर  घटो  और  वही  मामले

 विवादस्पद  हैं  तथा  उन्हीं  पर  विचार  किया  जाना  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  अरोप  लगाया  है  कि

 उपायुक्त  ने  कुछ  बयानों  को  बदला  है  ।  किन्तु  उनका  यह  कहना  गलत  है  क्योंकि  इन  बयानों  में

 बयान  देने  वाले  व्यक्तियों  के  हस्ताक्षर  कराये  गये थे  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  केवल  यह  कह  सकता

 g  कि  उपायुक्त  के  बुनियादी  निष्क  लोगों  द्वारा  दिये  गये  बयानों  पर  ही  आधारित  है  |

 मैं  यह  मानता  ह  कि  समाचार  पत्र  संवाददाताओं  के  साथ  इंद्रप्रस्थ  की  घटनाओं  में

 उचित  व्यवहार  नहों  गया  था  और  gage  लिए  मैं  उनसे  क्षमाप्रार्थी  हू  ।  यदि  यह  कहा
 zart  के जाये  कि  उनको  पीटा  गया  है  तो  उसे  साबित  करना  पड़ेगा  ।  श्री  को  et!  op  बारे

 में
 कुछ

 कहा  है  उसके  बारे  में  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  जांच  करूँगा  |
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 18  1968  इन्द्रप्रस्थ  भवन  में  हुई  घटनाए
 a  ह

 मैं  समा  को  आश्वासन  देता  g  कि  पुलिस  जनता  कौ  सेवा  के  लिये  है  ।  पुलिस  जनता  के

 साथ  मनमाना  व्यवहार  नहीं  कर  सकती  है  ।  पिछले  at  व्ष कभ  की  पूर्व  सन्ध्या  को  कुछ

 अप्रिय  घटनाए  हुई  थी  और  हमने  उन  घटनाओं  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कड़ी

 कार्यवाही  की  थी  ।  इस  मामले  में  भी  हमने  उत्तरदायी  व्यक्ति  के  विरूद्ध  कार्यवाही  की  है  कितु

 विपक्षी  दलों  के  सदस्यों  ने  सरकार  पर  आरोप  लगाया  है  कि  केवल  एक  ब्यक्ति  के  निरुद्ध

 वाही  की  गई  |

 जहां  तक  पुलिस  आयोग  की  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  हमने  उन  पर  विचार  कर  लिया

 है  और  समय-समय  पर  इस  सम्बन्ध  में  आदेश  जारी  किये  जाते  हैं  ।  दिल्ली  में  पुलिस  प्रशासन

 के  भावी  aa  के  बारे  में  सिफारिश  पर  अमी  तक  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम

 दिल्ली  संसद  सदस्यों  से  परामर्श  करके  सभी  पुत्रों  से  विचार  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  श्री

 रवि  राय  ने  5000  रुपयों  के  बारे  में  कुछ  कहा  है  किन्तु  मैं  नहीं  समऋ  सका  कि  उनका

 विक  तात्पर्य  क्या  है  ।  यदि  उनके  पास  तथ्य  है  तो  मैं  मामले  पर  विचार  करूंगा  ।  में  सभा  से

 विश्वास  के  साथ  कहता  हू  कि  अर्जन  के  मामले  के  बारे  में  मेरी  कुछ  शंकाए  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  में  केन्द्रिय  जांच  विभाग  को  जांच  करने  के  लिए  कहूंगा  ।  अन्त  में  मैं  केवल  यह  कहू गा
 कि  इस

 मामले  में  न्यायिक  जांच  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  शुक्रवार  19  1968/28  1890  (31%)

 के  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  ray vv  f  the  clock  on  Thursday,  December  19,  1968/

 Agrahayana  28,  1890  (Saka).
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